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Главный тренер «Севильи» Унаи Эмери встретился на базе клуба с корреспондентом «СЭ» 
в Испании, чтобы вспомнить о времени, проведенном в «Спартаке»

Павел БУРЕ:
«РЕШЕНИЕ ПЕРЕДВИНУТЬ ЗАЯВКУ 

НА 7 ЯНВАРЯ - НАША ПОБЕДА»

Дмитрий и Кирилл КОМБАРОВЫ:
«В «СПАРТАК» ПРИШЛИ НЕ ИЗ-ЗА ДЕНЕГ»

Гостями авторской программы Александра Львова «Начистоту», которая выходит на «СЭ-ТВ», на этот раз стали спартаковцы 
Дмитрий и Кирилл Комбаровы, а соведущим - заслуженный артист России Михаил Ефремов. Беседа получилась увлекательной. 
Нашлось место и объяснениям, почему для близнецов так важно выступать за одну команду, и описаниям правил воспитания 
по-комбаровски, и даже сравнению быта русского театра начала ХХ века с нынешней атмосферой спартаковских тренировок.

ХОККЕЙ

Александр ВИШНЕВСКИЙ 
из Севильи

Эмери начал говорить о 
«Спартаке» сам, не дожи-
даясь вопросов.

 - Удивительное совпадение: 
наш разговор проходит ровно 
через год после того, как закон-
чилась моя работа в «Спартаке». 
Последняя игра - против «Дина-
мо» - состоялась в этот самый 
день. И только теперь я даю пер-
вое большое интервью о России. 
Странно… 

 - Я пытался сделать с вами 
интервью еще до того, как вас 
уволили, но вето на разговор 
накладывал «Спартак». Почему 
руководители клуба запреща-
ли вам общаться с российскими 
журналистами тет-а-тет?

 - Меня это тоже удивляло.
 - В прошлое воскресенье вы 

выиграли у «Бетиса» 4:0 в своем 
первом дерби на «Рамон Санчес 
Писхуане». Каким вам показался 
этот матч по сравнению с глав-
ным московским дерби - проти-
востоянием «Спартака» и ЦСКА?

 - Дебютным для меня оказа-
лось все-таки предыдущее се-
вильское дерби - в прошлом се-
зоне на стадионе «Бетиса», ког-
да мы сыграли вничью - 3:3. А 
что касается атмосферы этих 
встреч… Что в Севилье, что в 
Москве это страстные и принци-
пиальные игры, которые болель-
щики выделяют на фоне других 
матчей. Это больше, чем игра 
за три очка.

 - Фанаты какой из красно-
белых команд - «Спартака» или 
«Севильи» - лучше поддержива-
ют своих футболистов?

 - Я бы не стал их сравнивать 
между собой, но обе фан-группи-
ровки, на мой взгляд, лучшие в 
своих странах. У «Севильи» бо-
лельщики очень эмоциональные 
и страстные, как и у «Спартака».  
И они по-настоящему верные: 
остаются со своей командой и в 
дни побед, и, главное, в дни по-
ражений. 

- В испанском чемпионате 
не слишком приняты массовые 
поездки болельщиков на выезд-
ные матчи. Удивило ли вас в 
свое время, что фанатский сек-
тор «Спартака» был заполнен в 
каждой гостевой игре?

 - Это было очень приятно. 
Причем когда мы играли, напри-
мер, в Краснодаре, то на стади-
оне было очень много местных 
болельщиков «Спартака», а не 
только приехавших из Москвы. 
И так - повсюду. Я сразу почув-
ствовал, что «Спартак» - это на-
родная команда, за которую бо-
леют по всей стране. Именно в 
этом ее главное отличие от «Се-
вильи», которая связана прежде 
всего со своим городом. 

***
- Почему вы вообще решили 

покинуть Испанию и искать новый 
клуб за границей?

- Я провел в «Валенсии» че-
тыре сезона, и мы трижды зани-
мали третье место - сразу после 

«Барселоны» и мадридского «Ре-
ала». Я мечтал о новых вызовах 
в своей карьере, а найти в Испа-
нии команду после «Валенсии» - 
это сложно. 

Вариант со «Спартаком» при-
влек в первую очередь возмож-
ностью выиграть чемпионский 
титул. Еще это был шанс узнать 
новую страну, окунуться в не-
знакомую реальность. Одна бе-
да: перестроиться на другой чем-
пионат оказалось куда сложнее, 
чем я думал.

- Кто конкретно пригласил вас 
в «Спартак»? 

- Впервые узнал, что моск-
вичи мной интересуются, когда 
мне позвонили от Дмитрия По-
пова. Он и Леонид Федун были 
теми людьми, которые хотели, 
чтобы я работал в «Спартаке».

- Вы знали, что идете в коман-
ду, в которой генеральный дирек-
тор раньше работал ее главным 
тренером и по-прежнему сохра-
няет тренерские амбиции? 

- Хочу подчеркнуть: я очень 
благодарен «Спартаку», Леониду 
Федуну, Дмитрию Попову. Дол-
жен быть благодарен и Карпину. 
Но получилось так, что мы не ра-
ботали все вместе, в связке, у нас 
не получилось хорошего сотруд-
ничества, и при этом мои знания 
о российской лиге были явно не-
достаточными. 

У меня не было времени изу-
чить все нюансы российского 
футбола, понять «Спартак» изну-
три. И это стало тормозом.

К сожалению, я не смог до-
стичь взаимопонимания с Попо-
вым и Карпиным. Не считаю, что 
это чья-либо вина. Просто у нас 
не получилось работать вместе. 

Я по-прежнему слежу за ко-
мандой. Мне симпатичен «Спар-
так», я отношусь к нему с боль-
шой нежностью и симпатией, 
искренне желаю удачи всем ру-
ководителям клуба. Все мы тог-
да немного ошибались - и я, и 
президент, и Карпин, и Попов. 
Жаль, что нам не удалось сра-
ботаться.

- С самого начала?
- Начиналось все хорошо, я 

был доволен. Мы одержали три 
победы в трех стартовых ту-
рах чемпионата России, прош-
ли «Фенербахче» в квалифика-
ции Лиги чемпионов и вышли в 
групповой этап, что было очень 
важной задачей. Команда с но-
вым тренером хорошо развива-
лась. Но прошло месяц-два, и 
я перестал узнавать команду. 
Многие футболисты не выдер-
живали темпа, игрового ритма. 
А самое печальное, что некото-
рые перестали выкладываться, 
отдавать все свои силы на поле. 
Они оставались равнодушными 
к тому, что происходило.

Этих людей нужно было 
убрать из команды. И сейчас их 
в «Спартаке» нет. Уже тогда Кар-
пин, Попов и Федун знали, кого 
конкретно надо поменять. Что в 
итоге и было сделано, но уже по-
сле моего ухода. А у меня не хва-
тило времени, чтобы понять, что 

на этих футболистов нельзя рас-
считывать.

- Если бы у вас было больше 
времени, ситуация исправилась 
бы?

- Нет. Главная проблема бы-
ла не в том, что мы не выигры-
вали. Проблема была в том, что 
команда перестала быть коман-
дой. Это нормально, что трене-
ра увольняют, если нет резуль-
тата. Мы были разъединены - и 
с футболистами, и с большинст-
вом руководителей клуба. Толь-
ко Леонид Федун всегда помогал 
мне и поддерживал.

Вдобавок не было никакого 
контакта с журналистами в Рос-
сии, и это тоже стало проблемой. 
Ни единого журналиста среди 
друзей! Так нельзя: корреспон-
денты располагают информаци-
ей изнутри, и важно поддержи-
вать с ними отношения, чтобы 
быть в курсе разнообразных те-
чений. В итоге я не смог вовре-
мя узнать, что обо мне из клуба 
распространяется негативная 
информация.

Я видел, что остался в оди-
ночестве. Мне жаль, что так по-
лучилось, потому что я хотел 
работать в «Спартаке» долго. 
Хотел хорошо работать и при-
вести «Спартак» к чемпионству. 
В последние дни моей работы в 
«Спартаке» Федун по-прежнему 
старался меня поддерживать, 
но команда уже не работала. По-
вторю: она перестала быть ко-
мандой.

Окончание - стр. 7

ФУТБОЛ

Унаи ЭМЕРИ: «ФЕДУН 
СКОРО СТАНЕТ ЧЕМПИОНОМ»

22 октября 
2012 года. Тарасовка. 
Унаи ЭМЕРИ 
на тренировке 
«Спартака». 
Тренер из Испании 
и представить 
не может, что вскоре 
будет уволен…

Прославленный снайпер, который на Олимпиаде-2006 
был генеральным менеджером сборной России, специально для «СЭ» 

прокомментировал последние события в мировом хоккее

Обо этом и многом другом - стр. 3

БАСКЕТБОЛ

СЕГОДНЯ
ПАШУТИН

ВОЗГЛАВИТ 
СБОРНУЮ
РОССИИ?

Стр. 15

БОРЬБА

Михаил
МАМИАШВИЛИ:

«БРОСАЮ
КУРИТЬ!»

РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ

Стр. 16

БИАТЛОН
ЮРЬЕВА - ЧЕТВЕРТАЯ,

УСТЮГОВ - 13-й
стр. 9

ФУТБОЛ
«АНЖИ» ВЫШЕЛ 
В ПЛЕЙ-ОФФ ЛИГИ ЕВРОПЫ
cтр. 2

РОССИЯ 
СРЕДИ ГЛАВНЫХ ФАВОРИТОВ 

- Главная новость последних часов 
- инициированное российской сторо-
ной решение ИИХФ передвинуть срок 
олимпийской заявки с конца декабря 
на 7 января. Ваш комментарий.

- Когда я занимал должность гене-
рального менеджера сборной России, 
состав - если не ошибаюсь, из 23 че-
ловек - мы объявили в конце декабря 
2005-го. В полном соответствии с тре-
бованиями НХЛ, ИИХФ и МОК. 

На сей раз срок заявки удалось 
сдвинуть. Полагаю, для российской 
команды это пусть маленькая, но по-
беда. Чем позже называешь игроков, 
тем лучше - у тренеров появляется 
дополнительное время для аналити-
ческой работы. Можно еще раз все 
обмозговать, сопоставить форму иг-
роков из КХЛ и НХЛ, их результатив-
ность. Естественно, могут быть и ка-
кие-то травмы. 

- Каковы, на ваш взгляд, шансы сбор-
ной России на победу в Сочи?

- Очень хорошие. Наша команда 
- один из главных фаворитов. У нее 
сильный тренерский штаб во главе 
с Зинэтулой Билялетдиновым плюс 
классные игроки.

- Билялетдинов и генеральный 
менеджер сборной Алексей Касатонов 
недавно летали в Северную Америку 
встречаться с нашими энхаэловцами. 
Насколько такие поездки необходимы? 

- Более чем. Понятно, что дополни-
тельно настраивать игроков на Олим-
пиаду не стоит, на таком турнире меч-
тает выступить каждый. Но все равно 
общение полезно и ребятам, и трене-
рам. 

СПРОСИТЕ У ТРЕНЕРОВ
- А вы, будучи суперзвездой «Ван-

кувера» и сборной, в таких встречах 
нуждались?

- «Нуждаться» - не самое точное сло-
во. Задача тренеров - навещать энха-
эловцев, общаться, демонстрировать 
игрокам, что сборная в них заинте-
ресована. Тренеры этим и занимают-
ся. Необходимо посмотреть воочию, в 
какой форме находится тот или иной 
хоккеист, поговорить с ним. А в Сочи 
поедут те, кто будет находиться в луч-
шей форме. Не важно откуда - из НХЛ 
или КХЛ. 

- Как оцените игру нашей сборной 
на недавнем этапе Евротура - Кубке 
«Карьяла»? 

- По большому счету ребята молод-
цы. В первом матче, правда, уступили 
финнам, но вполне могли победить, мо-
ментов создали немало. Подтвердили, 
что в Сочи есть кого брать и из КХЛ. 

- Вратарь Александр Еременко, хоть и 
не выступал за сборную три года, в Хель-
синки выглядел блестяще. У него есть 
шансы попасть в олимпийский состав?

- Думаю, да. Хотя вообще-то этот во-
прос лучше задать тренерам.

- На ваш взгляд, Евротуры в их 
нынешнем виде себя еще не изжили?

- А вот об этом стоило бы спросить 
президента ИИХФ Рене Фазеля и пре-
зидента ФХР Владислава Третьяка. 
Они делают так, как считают нужным. 
А с моей точки зрения, проводить Евро-
туры нужно. В матчах за сборную игро-
ки получают хорошую практику. 

- В этом году вы приняли предло-
жение помочь развитию хоккея в Крас-
нодарском крае. Каковы ближайшие 
планы? 

- Пока ничего конкретного не ска-
жу. Наша главная цель - создание в Со-
чи клуба КХЛ. Идет рабочий процесс. 

Динара КАФИСКИНА
Окончание - стр. 13

2 ноября. Ванкувер. 
Церемония чествования звезды 
«Кэнакс» Павла БУРЕ.
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КНИГА КАК ЛЕКАРСТВО ОТ РАСИЗМА
Вчера в офис РФПЛ на Трубной, где подводили итоги 17-го тура чемпионата, пригласили знаменитого футболиста и тренера Анатолия Бышовца

ТЕЛЕТРАНСЛЯЦИИ
Чемпионат России. Премьер-лига. 18-й тур

30 ноября, суббота
НАШ ФУТБОЛ Динамо - Урал 14.00

1 декабря, воскресенье
НТВ Терек - Зенит 13.30
НАШ ФУТБОЛ Терек - Зенит 13.30

Кр.Советов - Краснодар 16.00
Спартак - Волга 18.30

НТВ Плюс Спорт Плюс Терек - Зенит 13.30
2 декабря, понедельник

НАШ ФУТБОЛ Ростов - ЦСКА 17.00
Кубань - Локомотив 19.30

НТВ Плюс Футбол 2 Анжи - Томь 17.00
НТВ Плюс Спорт Плюс Рубин - Амкар 19.30
HD Спорт Рубин - Амкар 19.30

МОВСИСЯН УСПЕШНО 
ПРООПЕРИРОВАН

Нападающий «Спартака» Юра Мовсисян прооперирован в США в од-
ной из клиник Лос-Анджелеса, информирует официальный сайт крас-
но-белых. По словам руководителя медицинского департамента сто-
личного клуба Михаила Вартапетова, хирургическое вмешательство на 
мениске прошло успешно.

Напомним, в матче 16-го тура премьер-лиги с «Зенитом» (4:2) фор-
вард сборной Армении, ставший автором хет-трика, усугубил старую 
травму колена. После этого он на уколах сыграл субботнее дерби с ЦСКА 
(0:1). О сроках восстановления Мовсисяна пока не сообщается. В те-
кущем сезоне он провел 16 встреч в премьер-лиге и забил 12 мячей.

А ЕЗБИЛИС И РАФАЭЛ 
КАРИОКА ПОЛУЧИЛИ ТРАВМЫ 

НА ТРЕНИРОВКЕ
Из-за небольших повреждений тренировочное занятие «Спартака» 

вчера не смогли завершить полузащитники Арас Езбилис и Рафаэл Ка-
риока, сообщает официальный сайт клуба. Остальные футболисты, по-
мимо тех, кто восстанавливается после травм, трудились с полной на-
грузкой, в том числе и нападающий Маджид Уорис. Африканец успешно 
прошел медобследование после возвращения из сборной Ганы. Напом-
ним, в матче 18-го тура чемпионата России команда Валерия Карпина 
1 декабря сыграет дома с «Волгой».

КОКОРИН 
ГОТОВ СЫГРАТЬ С «УРАЛОМ», 

ВОРОНИН НЕ ЗАНИМАЕТСЯ
Нападающий Александр Кокорин тренируется в общей группе и го-

тов выйти на поле в субботнем матче 18-го тура премьер-лиги с «Ура-
лом». Форвард не попал в заявку на дерби с «Локомотивом» из-за ре-
цидива травмы мышцы задней поверхности бедра.

В то же время из-за проблем с шеей не участвует в тренировках на-
падающий Андрей Воронин. Сроки восстановления пока неясны. Гол-
кипер Антон Шунин простудился и тоже не принимал участие в занятии. 

Виталий АЙРАПЕТОВ

АНСАЛЬДИ ВЕРНУЛСЯ В СТРОЙ
Защитник «Зенита» Кристиан Ансальди возобновил тренировки в об-

щей группе. Не исключено, что аргентинец сыграет с «Тереком» в мат-
че 18-го тура премьер-лиги 1 декабря. Последний раз южноамериканец 
выходил на поле 6 ноября во встрече 4-го тура группового этапа Лиги 
чемпионов с «Порту» (1:1), после которого по решению медицинского 
штаба занимался по индивидуальной программе.

«СПАРТАК», «РУБИН» 
И «КУБАНЬ» 

ПОЛУЧАТ 560 ТЫСЯЧ ЕВРО
Союз европейских футбольных ассоциаций выплатит трем россий-

ским клубам 560 тысяч евро. 270 тысяч получит «Рубин», 150 тысяч - 
«Спартак», 140 тысяч - «Кубань», сообщается в ежемесячном бюллете-
не УЕФА. Это часть так называемых солидарных выплат, которые при-
читаются 180 европейским клубам по итогам отборочных раундов Лиги 
чемпионов и Лиги Европы. Всего же УЕФА переведет участникам евро-
кубков 47 миллионов 465 тысяч евро.

Александр БОБРОВ

ИВАНОВ ОСТАЛСЯ 
ПРЕЗИДЕНТОМ «УРАЛА»

Вчера состоялось заседание Совета директоров «Урала». На нем пре-
зидент клуба Григорий Иванов отчитался о проделанной за год работе. 
Он, в частности, объяснил, почему пост главного тренера покинул Олег 
Василенко. По словам Иванова, наставник не смог объединить вокруг 
себя коллектив. Напомним, новым рулевым екатеринбуржцев назначен 
Александр Тарханов. По итогам заседания было принято решение про-
длить контракт с президентом клуба, сообщает официальный сайт пра-
вительства Свердловской области.

ПРЯДКИН ИЗБРАН 
В СТРАТЕГИЧЕСКИЙ 

СОВЕТ УЕФА
Во Франкфурте состоялось первое заседание Совета директоров Ев-

ропейской ассоциации профессиональных футбольных лиг нового со-
става, избранного в октябре на Генеральной ассамблее. Среди основ-
ных вопросов повестки значилось определение стратегического плана 
работы ассоциации на ближайшие три года. Также прошло избрание 
представителей ЕПФЛ в рабочие органы УЕФА и ФИФА. По решению 
Совета директоров, президент РФПЛ Сергей Прядкин вошел в число 
четырех представителей ЕПФЛ в Стратегическом совете по професси-
ональному футболу УЕФА (Пресс-служба РФПЛ)

ЮНОШИ УЗНАЛИ СОПЕРНИКОВ 
ПО ОТБОРОЧНЫМ ЦИКЛАМ

Вчера в швейцарском Ньоне прошла жеребьевка отборочных и элит-
ных раундов Euro-2014 и 2015 среди футболистов до 17 и до 19 лет.

В отборочном цикле Euro-2014 российские юноши (игроки 1997 г.р. и 
младше) попали в один квартет с Испанией, Швейцарией и Уэльсом. Фут-
болисты 1995 г.р. и младше сыграют с Австрией, Норвегией и Румынией. 

Футболисты 1998 г.р. и младше в отборочном цикле Euro-2015 встре-
тятся с Белоруссией, Уэльсом и Черногорией. Игроки 1996 г.р. в свою 
очередь поборются с Чехией, Фарерскими островами и Северной Ир-
ландией. (РФС)

Журналисты в первую очередь интересо-
вались мнением мэтра о матче ЦСКА - 
«Спартак». По его мнению, армейцы одер-

жали победу по делу. При этом Бышовец уточ-
нил, что красно-белые не уступают ЦСКА по 
подбору исполнителей, но вот в воротах и в цен-
тре обороны у команды Валерия Карпина не все 
гладко. Вот почему подопечные Леонида Слуцко-
го намеренно сыграли в дерби первым номером. 

Прошедший тур вновь оставил тягостное впе-
чатление с точки зрения того, что российские 
футболисты совсем не шли в обводку. И дерби в 
этом плане не было исключением. Дриблингом 

блистали исключительно легионеры - Тошич, 
Думбья и другие. 

В свое время Бышовец слыл одним из самых 
техничных игроков советского футбола. Многие 
журналисты в конце 60-х упрекали Анатолия Фе-
доровича в том, что он излишне тянет одеяло на 
себя. Но факт, что Бышовец обыгрывать умел. 
Чего сейчас в исполнении отечественных мас-
теров почти не встретишь. Куда же все пропало? 

- Беда в том, что тренеры в спортивных шко-
лах не берегут индивидуальность игроков, - счи-
тает Бышовец. - Мы движемся к некому усредне-
нию. Конечно, сейчас футболист должен быть 

универсален. Но вместо универсальных инди-
видуальностей мы получаем универсальные по-
средственности.

На вопрос корреспондента «СЭ», какую кни-
гу нужно прочитать в детстве, чтобы у челове-
ка раз и навсегда пропало желание швыряться 
бананами, Бышовец рассказал такую историю:

- Однажды, когда я учился в школе, меня по-
звала на день рождения одноклассница. Каким 
же уверенным в себе я к ней шел! Ведь уже тог-
да играл за сборную СССР по юношам. Даже по-
лучал зарплату 10 рублей. Но на дне рождения я 
познакомился с двумя ее братьями-студентами. 

И они устроили мне своего рода тест. Расспра-
шивали про искусство, историю, литературу. 
Я не знал ничего. Краснел. Бледнел. Синел. С 
тех пор книги стали моими постоянными спут-
никами. Я даже под одеялом читал - с фонари-
ком в руке.

- Но у каждого свой путь, - заключил Анато-
лий Федорович. - Необязательно читать книги, 
чтобы быть порядочным человеком. Должна су-
ществовать внутренняя культура. А она приви-
вается в семье и школе. 

Александр СПИВАК

ФУТБОЛ ЛИГА ЕВРОПЫ. Групповой турнир. 5-й тур

АУТСАЙДЕР РФПЛ - 
В ПЛЕЙ-ОФФ

Группа К

АНЖИ - ШЕРИФ - 1:1 (0:0)
Голы: Иса, 52 (0:1). Епуряну, 58 (1:1).
«Анжи» (Махачкала): Кержаков, Гри-

галава, Епуряну (Мкртчян, 59), Ага-
ларов, Соболев (Ещенко, 83), Аде-
лейе, Ахмедов, Сердеров (Соло-
матин, 57), Эвертон, Бурмистров, 
Максимов.

«Шериф» (Тирасполь): Томич, Рикар-
динью, Балолма, Метуа, Каду, Мо-
яль, Пайе, Самарджич, Иса, Стано-
евич (Жуллиам, 76), Энрике.

Наказания: Энрике, 46. Иса, 53. Со-
болев, 66. Агаларов, 69. Ахмедов, 
71. Аделейе, 85. Рикардинью, 89 
(предупреждения). Рикардинью, 
90+3 (удаление).

Судья: Коваржик (Чехия).
28 ноября. Раменское. Стадион «Са-

турн». 2000 зрителей. 0 градусов.

Андрей КУЗИЧЕВ 
из Раменского

Нынешний розыгрыш Ли-
ги Европы - турнир пара-
доксальный. Лидер чем-

пионата Бельгии «Стандард» в 
одной из слабейших по соста-
ву групп набирает в четырех ту-
рах одно очко и задолго до фи-
ниша прощается с надеждами 
на выход в плей-офф. А вот у  
аутсайдеров своих националь-
ных первенств дела идут куда 
лучше.

«Анжи» со своими контраст-
ными европейскими и внутрен-
ними результатами не одинок. 
Перед вчерашним туром по-
следняя команда испанской 
примеры «Бетис» и вовсе воз-

главляла таблицу своей груп-
пы. Вот и махачкалинцам для 
прорыва в европейскую весну 
оставалось сделать единствен-
ный шаг. Всего-то и требова-
лось - сыграть не хуже, чем в 
первой встрече с «Шерифом», 
когда в Тирасполе дело завер-
шилось нулевой ничьей.

Для этого даже забивать не 
нужно было, а ведь с голами у 
«Анжи» в последнее время се-
рьезнейшие проблемы. В пре-
мьер-лиге махачкалинцы не по-
ражали чужие ворота уже пять 
туров. В отсутствие травмиро-
ванного Траоре и перманент-
ных проблем со здоровьем у Со-
ломатина элементарно неко-
му поставить последнюю точку 
в атаке. Даже когда возника-
ют стопроцентные моменты - 
вроде вчерашнего чистого вы-
хода Соболева один на один. 
То ли воспитанник школы «Са-
турна» на хорошо знакомом ему 
раменском стадионе разволно-
вался, то ли скользкое поле под-
вело, но в створ ворот он не по-
пал.

Справедливости ради стоит 
заметить: обещавший играть 
на победу «Шериф» на первых 
минутах мог забить дважды. 
Заставив Кержакова отбивать 
мяч из верхнего угла, Каду на-
глядно показал, почему имен-
но его особо выделял Гаджи 
Гаджиев. Эвертон же и вовсе 
исполнил роль палочки-вы-
ручалочки, сумев после про-
стрельной передачи опередить 
соперника буквально на линии 
ворот.

Общая картина первого тай-
ма укладывалась в достаточно 
рискованную для хозяев схему: 
имея территориальный перевес 
и лучше контролируя мяч, «Ан-
жи» уступал по голевым момен-
там. Нули на табло перед са-
мым перерывом сохранились 

исключительно благодаря бле-
стящему сэйву Кержакова, ко-
торый здорово просчитал ситу-
ацию и отбил удар выходивше-
го к воротам Рикардинью.

Этот эпизод должен был на-
сторожить хозяев, однако за-
щита махачкалинцев не доба-
вила бдительности и вскоре 
после возобновления игры про-
пустила подачу на Ису. Болгар-
ский легионер «Шерифа» предо-
ставленной свободой восполь-
зовался сполна, поразив цель 
рикошетом от штанги. 

Но, как выяснилось, пропу-
щенный гол пошел «Анжи» на 
пользу. Подопечные Гаджиева 
мигом выбросили из головы за-
севшую в подсознании мысль 
о ничейной синице в руках и 
не дали фанатам «Шерифа» 
толком порадоваться. Ирония 
судьбы: ворота своей бывшей 
команды после подачи углово-
го поразил Епуряну. Удар у не-
го получился коварным, но и 
Томич гостей явно не выручил.

Казалось, дожимай соперни-
ка на волне успеха. Однако за-
паса прочности и уверенности 
в собственных силах у нынеш-
него «Анжи» для такого сцена-
рия не хватает. Приходится иг-
рать на нервах, упуская нечасто 
создаваемые и оттого вдвойне 
ценные моменты вроде выхода 
Соломатина один на один. 

К счастью, на последнем ру-
беже есть выручающий Кержа-
ков, чью фамилию трибуны за-
служенно скандировали не раз 
и не два. Его сэйвы вкупе с го-
лом Епуряну и добыли «Анжи» 
пропуск в европейскую весну.

И В Н П М О
1. ТОТТЕНХЭМ 4 4 0 0 9-1 12
2. АНЖИ 5 2 2 1 3-3 8
3. Шериф 5 0 3 2 3-6 3
4. Тромсе 4 0 1 3 1-6 1

Матч Тромсе - Тоттенхэм 
завершился ночью.

«РУБИН» ЗАБИВАЕТ СКУЧНО, 
А ПРОПУСКАЕТ ВЕСЕЛО

«КУБАНЬ» ОТОМСТИЛА И ЗА СЕБЯ, И ЗА «СПАРТАК»

Вчера. Раменское. 
«Анжи» - «Шериф» - 1:1. 
В этом эпизоде Павел 
СОЛОМАТИН (в центре) 
пробьет мимо ворот.

Группа D

РУБИН - МАРИБОР - 1:1 (1:0) 
Голы: Натхо, 43 (1:0). Мезга, 86 (1:1).
«Рубин» (Казань): Рыжиков, Кисляк, Шаро-

нов, Маркано, Мавинга, Натхо, Кулик, Ря-
занцев (Рондон, 60), Еременко (М’Вила, 
74), Торбинский, Прудников (Мухамет-
шин, 61).

«Марибор»: Ханданович, Милец, Райчевич, 
Аргус, Вилер, Мертель (Цвиянович, 77), 
Филипович, Мезга, Дервишевич (Чрнич, 
64), Бохар (Захович, 83), Файич.

Наказания: Маркано, 32. Дервишевич, 37. 
Натхо, 57. Кулик, 76. Чрнич, 78 (преду-
преждения).

Судья: Кружляк (Словакия).
28 ноября. Казань. Стадион «Центральный». 

7000 зрителей. Минус 1 градус.

Перед матчем главный тренер «Ру-
бина» Курбан Бердыев по тради-
ции говорил немного, но все-та-

ки кое-что сказал. Точнее - пообещал. 
Например, что подвешенное состояние, 
в котором оказались Рязанцев и Натхо 
(оба, вероятно, зимой покинут Казань), 
никак не отразится на выборе состава. 
Слово тренер сдержал - оба футболиста 
вышли на поле с первых минут.

Дал Бердыев понять и то, что его ко-
манда сыграет в полную силу, несмотря 
на уже обеспеченное место в плей-офф. 
Зачем? Непонятно. Казалось бы, самое 
время сконцентрироваться на чемпи-
онате, где дела идут ни шатко ни вал-
ко (10-е место после 17 туров), однако 
таковы принципы «Рубина». Казанцы 

не стали ловчить, и против «Марибо-
ра» действительно вышел весьма бое-
способный состав. На скамейке запас-
ных из ведущих футболистов оказались 
только М’Вила и восстановившийся по-
сле травмы Рондон, да и то венесуэль-
ца выпустили в начале второго тайма, 
а француза - в середине.

Не было Гекдениза с Сесаром Нава-
сом, причем в заявке, но по объектив-
ным обстоятельствам - турок лечился, 
а испанец отбывал дисквалификацию. 

Да, казанцы выставили лучшие си-
лы. Но насколько они действовали са-
моотверженно? Играли ли в полную си-
лу, как обещал Бердыев? Каким бы ни 
был ответ, их рвения хватало, чтобы 
держать ситуацию под полным контро-
лем, не расходуя при этом много энер-
гии. Это был классический матч совре-
менного «Рубина». Если хотите, среднее 
арифметическое за последние пару-
тройку не самых славных лет. За пер-
вый тайм хозяева создали у чужих во-
рот полтора момента, из которых, тем 
не менее, сумели выжать гол. Свои же - 
обезопасили полностью.

Наверное, в такой игре есть своя пре-
лесть. Должно быть, любители «фут-
больных шахмат» (без иронии) по дос-
тоинству оценили тактические задумки 
Бердыева. Но много ли таких гурманов? 
Не знаю. Могу лишь предположить, что 
все остальные «любители» первые со-
рок с лишним минут тихонько дрема-
ли - вплоть до того момента, когда Натхо 
после неудачного выноса защитников 

«Марибора» нанес точный обводящий 
удар. Хавбек положил мяч в самый угол 
ворот Хандановича метров с 25. Краси-
во. Естественно, до перерыва ничего ин-
тересного больше не произошло.

После перерыва стало чуть веселее. 
Может, из-за того, что «Марибор» доба-
вил активности (ему-то очки, в отличие 
от «Рубина», были нужны не для стати-
стики), и в защите словенцев появилось 
больше простора. А может, и хозяева за-
хотели, наконец, порадовать зрителей. 

Кроме того, на поле появился Рон-
дон, а он нацелен на ворота всегда. Вне 
зависимости от того, что по этому пово-
ду думают партнеры. И почти сразу по-
сле его выхода Ханданович дважды спа-
сал «Марибор». В первом эпизоде Рон-
дону не хватило скорости, во втором 
- точности. Со временем и то, и другое, 
думаю, вернется. Все-таки пропустить 
форварду пришлось немало.

Уже в концовке он все-таки поразил 
ворота словенцев, но, к сожалению, су-
дья-помощник зафиксировал положе-
ние «вне игры». А вот «Марибор» на 86-
й минуте забил по правилам - 1:1. Па-
радокс, «веселый» тайм, в отличие от 
«скучного», «Рубин» проиграл.

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ
И В Н П М О

1. РУБИН 5 3 2 0 12-4 11
2. Уиган 4 1 2 1 4-3 5
3. Зюлте-Варегем 4 1 1 2 2-7 4
4. Марибор 5 1 1 3 7-11 4

Матч Уиган - Зюлте-Варегем завер-
шился ночью.

Вчера. Казань. «Рубин» - «Марибор» - 1:1. 
43-я минута. Радость Биберса НАТХО (№ 66), который только что 
открыл счет, и его партнеров.

Группа А

КУБАНЬ - САНКТ-ГАЛЛЕН - 4:0 (1:0)
Голы: Мельгарехо, 3 (1:0). Игнатьев, 54 (2:0). 

Мельгарехо, 71 (3:0). Каборе, 90 (4:0).
«Кубань» (Краснодар): Беленов, Козлов, 

Деальберт, Армаш, Жавнерчик, Кабо-
ре, Соснин, Игнатьев (Хубулов, 62), По-
пов (Бальде, 76), Мельгарехо (Буэно, 
78), Сиссе.

«Санкт-Галлен»: Лопар, Мутш, Бель (Руссо, 
46), Штоклаза, Леньяни, Натер, Демири, 
Виткевец (Вютрих, 72), Матис (Кейта, 60), 
Родригес, Каранович.

Наказания: Армаш, 68, Мутш, 81, Штоклаза, 
89 (предупреждения).

Судья: Какос (Греция).
28 ноября. Краснодар. Центральный стади-

он. 10 000 зрителей. 3 градуса.

«Кубани» нужна была только по-
беда. Нам всем была нужна 
только победа. Ничего боль-

ше. И совершенно не важно, как там 
сыграет «Суонси».

Не мифическая возможность выр-
ваться на второе место интересовала 
нас, а принцип. Хотелось, чтобы наша 
команда наконец-то обыграла этот жиз-
нерадостный «Санкт-Галлен». И чтобы 
«Кубань», опять же наконец-то, добилась 
успеха в домашней групповой встрече.

Две предыдущие принесли ей одно, 
вырванное на последних секундах оч-
ко. Краснодар явно достоин большего.

В последнее время спортсмены не-
редко отвечают на претензии - мол, не 
оправдали надежд - равнодушным хмы-
каньем: «Это ваши проблемы». Кубан-
цы не из таких. Неудачи они пережи-
вали горько, добиться успеха вчера хо-
тели отчаянно. И за дело взялись рьяно.

Героем со стартовых минут стал 
Мельгарехо, выдвинутый на левый 
фланг атаки. Ему принадлежал пер-
вый удар по воротам, дальний, но оттого 

не менее опасный, заставивший гостей 
напрячься. Ему же - и второй, результа-
тивный. Заброс Соснина парагваец иде-
ально обработал и уложил мяч в сетку.

Справа Мельгарехо вторил Игнать-
ев. Он тоже много перемещался, выска-
кивал на ударные позиции, не хватало 
только точности. В середине тайма они 
на пару разбросали всю швейцарскую 
оборону, но Владислав в упор пробил во 
вратаря. Схожие моменты упустили все 
тот же Мельгарехо и Сиссе, который все 
же заслужил особой похвалы.

Француз в начале осени тяжело вхо-
дил в кубанскую игру, выглядел в ней 
инородным телом, упускал массу голе-
вых возможностей. Отыграл свое ста-
рик, думалось в ту пору. Но постепенно, 
шаг за шагом, рывок за рывком, Сиссе 
догонял партнеров и встраивался в ее 
футбол. Вчера против «Санкт-Галлена» 
он выдал, пожалуй, свой лучший матч 
за «Кубань».

Уже в дебюте встречи Джибриль, 
сместившись влево, выверенной пода-
чей в штрафную буквально положил 
мяч на голову Игнатьеву. Тот в воро-
та не попал. И далее практически в ка-
ждой атаке - а их в первом тайме было 
не пересчитать - Сиссе совершал полез-
ное действие. После его тонкой скидки 
почти наверняка бил в угол Мельгарехо, 
добавив бонусов реактивному Лопару.

Перед перерывом француз решил 
пробить сам. Носорогом, спешащим к 
водоему, он пронесся от центрального 
круга метров двадцать и откуда-то из-
дали, не меняя позы, шарахнул в ближ-
ний угол. Беспомощного Лопара выру-
чила штанга. И тут же проделала это 
еще раз, когда на добивании подсуетил-
ся невезучий Игнатьев.

Только после этого - шли уже 40-
е минуты - гости сострили у кубан-
ских ворот. Вдруг оказался свободным 

в штрафной Натер и пробил низом в 
дальний. Беленов спасти уже не мог, 
но мяч разминулся с воротами. Было 
бы крайне обидно, нелогично и неле-
по, пропусти «Кубань» в концовке тако-
го великолепного тайма.

Пауза поменяла только стороны по-
ля. Вектор игры остался прежним. И 
по-прежнему не везло Игнатьеву. После 
углового Мельгарехо вынудил вратаря 
уронить мяч, Владислав опять был пер-
вым на отскоке и попал-таки в ворота - 
но судья не засчитал взятие, усмотрев 
фол в действиях парагвайца.

Игнатьев не успокоился. Гол стал те-
перь для него делом чести. В следующей 
же атаке после прострела Попова мяч 
срикошетил в центр штрафной, и свет-
ловолосый хавбек затолкал его в сетку, 
словно в печку кочергой.

Получив комфортный перевес, хо-
зяева взяли передышку, однако бди-
тельности не теряли, и «Санкт-Галлен» 
шанса отквитаться не получил. А новый 
всплеск активности вернул Мельгарехо 
статус главной звезды матча. Гол полу-
чился стандартным, а смотрелся изы-
сканно: Попов подал угловой, Армаш 
с третьего этажа скинул на дальнюю 
штангу, а там уже караулил парагваец.

Добавить к этой роскошной игре 
«Кубани», лучшей за всю осень, мож-
но только точку Каборе на последней 
минуте и искреннее пожелание на бу-
дущее: вот бы наши команды всегда 
так играли. И с «Санкт-Галленом», и не 
только с ним.

Евгений ЗЫРЯНКИН
И В Н П М О

1. ВАЛЕНСИЯ 4 3 0 1 10-6 9
2. Суонси 4 2 2 0 6-2 8
3. Кубань 5 1 2 2 6-6 5
4. Санкт-Галлен 5 1 0 4 5-13 3

Матч Суонси - Валенсия завершил-
ся ночью.

Вчера. Краснодар. «Кубань» - «Санкт-Галлен» - 4:0. 
На грубость Шарль КАБОРЕ ответит голом, 
который подведет черту под разгромом швейцарцев.
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- На этот раз у меня два собеседника, по-
этому нужно уравнять шансы. И я пригласил 
в помощники заслуженного артиста России 
Михаила Ефремова - болельщика «Спартака», 
который недавно весело отметил свой 50-лет-
ний юбилей…

Ефремов: - - С удовольствием помогу! И 
сразу начну с комплиментов: я очень обра-
довался, когда Комбаровы вернулись в род-
ной «Спартак» из «Динамо». Дима так вообще 
сразу «попер», а Кириллу, насколько помню, 
мешали травмы…

Кирилл: - - Да, сначала были проблемы с 
пяткой. Хотели операцию делать, потом пе-
редумали. К сожалению, сейчас редко вы-
хожу на поле…

Ефремов: - - Это нормально - в команде 
должна быть конкуренция. Защита «Спар-
така» в том числе благодаря вам стала дей-
ствовать надежнее. Но вопрос у меня о на-
падении: кто будет забивать в оставшихся 
матчах, пока лечится Мовсисян?

Кирилл: - Должен, конечно, Барриос. Но 
у нас часто отличаются и крайние защитни-
ки, включая Диму.

Дмитрий: - А Глушаков какой гол «Зени-
ту» забил! На него тоже надеемся. Шанс мо-
жет представиться каждому, главное - им 
воспользоваться.

НЕ ЗАБЫВАЙТЕ: 
РЕБРОВ НЕ ИГРАЛ ПОЧТИ ГОД!

- Барриос, выйдя на замену в матче с ЦСКА, 
проявить себя не смог, и последние дни про-
ходят под траурную музыку Вагнера…

Ефремов: - Вагнер Лав нам траурную 
музыку тоже играл. Хорошо, что он в Ки-
тае! (Смеется.)

- Отошли уже от неудачи в дерби?
Дмитрий: - Настроение, конечно, не луч-

шее. Нужно проанализировать, какие ошиб-
ки допустили. Но в любом случае должны 
побеждать в следующем матче с «Волгой».

- Кстати, об ошибках. Ребров блистатель-
но провел встречу с «Зенитом», но после ЦСКА 
рвал на себе рубаху и взял всю вину за пораже-
ние на себя. Согласны с ним? Многие считают, 
что и Макеев в эпизоде с голом напортачил.

Дмитрий: - Футбол - командная игра, и 
в каждом эпизоде принимают участие не-
сколько игроков. Сваливать всю вину на Ар-
тема неправильно, была цепь ошибок. Да, 
Ребров сыграл неидеально, но можно было 
предотвратить опасность и раньше.

Ефремов: - Но вообще это не самое пло-
хое качество - брать на себя грехи всей ко-
манды. Это характеризует игрока с положи-
тельной стороны.

- Может, оно и так, только когда команда 
теряет три очка в таком важном матче - это 
в любом случае большой удар для игроков и 
болельщиков.

Кирилл: - Но не забывайте, что Ребров не 
играл почти год! Да и после гола Думбья он 
еще несколько раз выручал. Только об этом 
никто уже не вспоминает.

- Пропущенный гол действительно стал 
шоком? Повлиял на дальнейшие действия?

Дмитрий: - На самом деле, я ничего та-
кого не почувствовал. Да и недавний матч с 
«Зенитом» еще свеж в памяти: тогда мы то-
же быстро пропустили, но сумели ситуацию 
переломить. Поэтому в голове сидело толь-
ко одно: нужно отыгрываться, времени еще 
много. Тем более в наших с ЦСКА матчах за-
бивает, как правило, и та, и другая команда.

Ефремов: - Журналист Львов как раз 
прогнозировал счет 2:2. А то, что после двух 
матчей при пустых трибунах оказались в ки-
пящем котле «Арены Химки», никак не ска-
залось? Перенастроя не было?

Дмитрий: - Нет, настраиваемся всегда 
автоматически. На подсознательном уров-
не. А что касается матчей без зрителей, то 
играть было совсем непривычно. В Черки-
зове человек 200 сидело, в основном журна-
листы, но их не было слышно.

- А жен можно было провести?
Дмитрий: - Мы не пробовали. Наверное, 

кто-то привилегированный имел такую воз-
можность…

Ефремов: - Вряд ли. У меня есть такие 
знакомые - их тоже не пустили.

ОДНА-ДВЕ СТЫЧКИ В КОМАНДЕ ЗА ГОД - 
НОРМА

- Игроки после матча в раздевалке часто 
устраивают разбор полетов?

Дмитрий: - Бывает такое. Но никто друг 
другу не пихает, а просто объясняет ошибки: 
куда бежать, как освобождать зоны. Иногда 
просто в более жесткой форме.

- Помню в 1999-м году после гола Украи-
ны в ворота Филимонова в раздевалке сбор-
ной стояла гробовая тишина…

Ефремов: - У вас после «Санкт-Галлена» 
было нечто похожее?

Кирилл: - Не было никаких эмоций. Все 
остолбенели. Можно сказать, поняли, какую 
трагедию пережил Филимонов. Но потом, ко-
нечно, стали обсуждать. Обычно общаемся 
уже потом, не в раздевалке.

- Тяжело переживаете неудачи?
Кирилл: - Поражения бывают разные. 

Есть игры, когда соперник реально сильнее. 
И тогда воспринимаешь все спокойнее. Как, 
например, было с «Барселоной» в Москве. А 
бывают очень обидные проигрыши - когда у 
тебя много моментов, все пашут, но не везет.

- Матч с «Зенитом» в первом круге к каким 
отнесете?

Дмитрий: - Обидно было. Практически 
всю игру исполняли установку тренера, но 
в концовке пропустили дважды, сами се-
бе привезли. Без ошибок, понятное дело, не 
обойтись. Сейчас по шаблону никто не иг-
рает. За последние годы уровень чемпио-
ната России очень вырос, нагрузки стали 
совсем другие.

- Дмитрий, у вас как у капитана есть пол-
номочия выговаривать кому-то в команде?

Дмитрий: - Разные бывали ситуации. 
И до драки чуть не доходило. И я уводил, и 
меня с кем-то разнимали. За год одна-две 
стычки бывают в любой команде, это норма.

- А на легионеров влияете?
Дмитрий: - Я не люблю разделять парт-

неров на «своих» и «чужих».
Кирилл: - Хотя, знаете, негласное де-

ление все равно есть. Русские с иностран-
цами не могут жить одной семьей. Разный 
менталитет.

- Говорят, вы с Тино Костой как-то сцепи-
лись…

Дмитрий: - Был рабочий момент на тре-
нировке. Ничего особенного.

Ефремов: - Хорошо, что зрители не ходят 
на тренировки и на репетиции.

Кирилл: - В театре тоже такое бывает, 
да?

Ефремов: - Еще как! Были режиссеры, 
которые графинами на сцену кидались, а ак-
теры им отвечали. Великий трагик Леони-
дов, когда Станиславский в 50-й раз сказал 
ему, что не верит, как тот входит в дверь, го-
нялся за Константином Сергеевичем по за-
лу с криками: «Убью!»

Дмитрий: - Такое может произойти в лю-
бой профессии. Просто в офисе это случает-
ся реже, а у футболистов и актеров деятель-
ность более эмоциональная. Это игра, жи-
вые эмоции.

Кирилл: - Мы каждый день находим-
ся вместе и иногда просто надоедаем друг 
другу.

- «Друг другу» - это вы не себя, надеюсь, 
имеете в виду.

Кирилл: - Да с ним-то… Бывает раз в год, 
конечно (общий смех).

ИГРОКАМ В РОССИИ НУЖЕН КНУТ
- Вы как-то сказали, что игрокам в России 

нужен кнут. И к себе это относите?
Дмитрий: - У нас он был с детства. Во 

главе угла всегда стояла дисциплина, отец 
мог и наподдать. Если порядка нет, то ни-
чего не получится.

- У вас в семьях уже тоже все ходят по 
струнке?

Кирилл: - Ну, у нас дети пока маленькие. 
Хотя мой трехлетний сын уже чувствует от-
цовскую силу. Маму не слушает, а я как ра-
зок по столу стукну…

Дмитрий: - У меня дочка, так что кнут, 
надеюсь, не пригодится. Хотя дисциплина 
тоже нужна.

Ефремов: - А если сравнить тренеров 
сборной: Капелло действительно настолько 
строже Адвоката?

Дмитрий: - В плане дисциплины - это 
небо и земля. У итальянца все распределе-
но до мелочей с первого сбора. Распорядок 
должен строго соблюдаться, и серьезных на-
рушений не было. А у голландца после тре-
нировки можно сходить в город поужинать, 
женам разрешается приезжать.

- Кстати, хорошо это или плохо, когда жены 
приезжают? Никак не пойму.

Ефремов: - А этого никто не может по-
нять!

Кирилл: - Кому как. Последние два года 
Карпин разрешает брать супруг, но у нас с 
Димой принято - едем на сборы трениро-
ваться, а не ходить с семьями по магазинам.

- Не обижаются жены, что Березуцкие своих 
берут, а вы нет?

- На то они и жены, чтобы нас понимать.
- Кстати, есть мнение, что команда в суббо-

ту была выжата физически. И связывают это с 
матчами сборных.

Дмитрий: - Я себя чувствовал нормаль-
но. И валить на сборную точно не стоит.

Ефремов: - А как там вообще игралось 
в Эмиратах?

Дмитрий: - Тяжело, конечно. И играть, и 
тренироваться. Но это наша работа.

МЕЧТАЕМ ВСЮ КАРЬЕРУ ПРОВЕСТИ 
ВМЕСТЕ, А УЖ КАК СЛОЖИТСЯ…

- Вас часто называют и защитниками, и хав-
беками. Как все-таки правильнее?

Кирилл: - Мы, получается, универсалы. 
Впереди, конечно, приятнее играть: есть 
возможность импровизировать. А в оборо-
не все строго - ошибок не прощают.

Ефремов: - Выходит, в защите играть 
сложнее, а зарплата у плеймейкеров и на-
падающих побольше будет.

Кирилл: - Значит, будем стремиться в 
атаку (смеется). Я в «Динамо» отыграл во-
обще на всех позициях. Семин меня ставил 
даже в центре - с Коштиньей.

- Сейчас дела у Димы складываются объ-
ективно лучше: на поле выходит регулярно, 
в сборную вызывается. Может, вам, Кирилл, 
стоило остаться в «Динамо»?

Кирилл: - Сейчас об этом говорить точно 
нет смысла. У каждого футболиста бывают 
сложные периоды. Буду бороться.

- Есть легенда, что, когда Цымбаларя хотел 
купить «Лацио», Илья на переговорах попросил 
приобрести еще и его друга Никифорова. В 
итоге сделка не состоялась. Вы бы за разные 
клубы смогли выступать?

Дмитрий: - Когда приглашали в «Спар-
так», мы сразу обозначили позицию: хотим 
играть вместе. Вопросов не возникло.

Ефремов: - Да и вообще близнецов раз-
лучать нельзя!

Дмитрий: - У нас есть мечта: всю карье-
ру провести вместе.

Кирилл: - А уж как сложится… Это жизнь 
- загадывать не будем.

- Кирилл, в ваши годы нужно играть. Если 
предложат уйти в аренду, как к этому отне-
сетесь?

Кирилл: - Если все так и будет продол-
жаться, не буду выходить на поле, то, конеч-
но, придется уходить, чтобы получать игро-
вую практику.

- Клуб будет важен?
- Конечно, в команду, барахтающуюся 

в подвале таблицы, переходить не стану. 
Практика будет, но все время проигрывать 
не в моих правилах. Я так воспитан - в духе 
победителей.

- В этом смысле пример для подражания 
- Артем Дзюба, который сначала в «Томи» 
доказывал свою состоятельность, теперь вот 
в «Ростове».

- Да, не нужно бояться. Переходы - это 
часть футбольной жизни. Есть, конечно, Ка-
сильяс, который давно сидит на лавке в «Реа-
ле» и все равно вряд ли куда-то уйдет, но это 
скорее исключение.

ДЕНЬГАМИ НЕ КИЧИМСЯ - СПАСИБО ОТЦУ
- Говорят, что вы бы остались в «Динамо», 

подними вам руководство зарплату.
Кирилл: - Об этом речи даже не шло. 

Наш доход с переходом в «Спартак» увели-
чился, но ненамного. Люди, знающие нас, 
подтвердят: продаваться ради денег никог-
да не будем.

Ефремов: - Вы правильно ответили, мо-
лодцы. Артистам тоже часто задают вопросы 
о деньгах. Но и стыдиться своих заработков 
не нужно. Пусть любой желающий посмо-
трит на игру вблизи и увидит, как люди ру-
бятся. И это не подлость, как говорит Гинер. 
«Спартак» - гладиаторская команда. Между 
прочим, у нового стадиона будет установ-
лена статуя гладиатора, который разрыва-
ет пасть… коню (общий смех).

Дмитрий: - Мне тоже часто доводится 
слышать от людей: «Дай мне свои деньги, так 
я синицу в поле догоню!» Но дальше слов это 
никогда не идет.

Кирилл: - Просто многие думают, что у 
нас есть только матчи. А в остальное вре-
мя мы тусуемся и развлекаемся. Эти люди 
не знают, какая работа была выполнена до 
этого. Ставили ведь эксперимент: приводи-
ли болельщика на тренировку. После 10-й 
минуты он ушел, не выдержав нагрузки.

Ефремов: - Кстати, хорошая идея. Когда 
у нас начнут перевоспитывать фанатов, это 
можно использовать.

Кирилл: - Лет через 10…
Ефремов: - Почему? Нужно начинать 

уже сейчас, чтобы успеть к 2018 году. Есть 
ведь английские лекала.

Дмитрий: - Никто не спорит, что нужно. 
Просто в Англии законы работают.

Ефремов: - Ну, вы уж куда сейчас за-
лезаете… Еще скажите, что перед законом 
все равны.

Дмитрий: - Просто там, например, нель-
зя взять и передать свой абонемент другу, 
которого лишили права на посещение аре-
ны. Если его лицо засветилось - проход на 
стадион заказан. Или пусть делает пласти-
ческую операцию.

- Сергей Галицкий убежден, что молодые 
игроки, получая первые миллионы, травми-
руют свою психику. «Они покупают дорогие 
машины, снижают требования к себе. Футбол 
этого не прощает». Когда встали на ноги, в вас 
как в людях что-то поменялось?

Дмитрий: - Конечно, когда подписали 
первые контракты и увидели «нули», нача-
лись и дискотеки, и рестораны. Где-то пере-
барщивали. Хотя сейчас кажется: как те сум-
мы могли нас изменить? Но до этого-то денег 
не было вообще. Благо, отец за нами следил, 
осаживал. Сейчас деньгами уже точно не ки-
чимся. Но слова Галицкого подойдут ко мно-
гим - далеко за примерами ходить не надо. 
Некоторых тусовка пьянит настолько, что 
люди теряют разум, а потом теряются сами.

СМОТРИМ НА ПОДОЛЬСК И ЗАВИДУЕМ
- Работа с каким тренером оставила самые 

яркие впечатления?
Ефремов: - Кроме Карпина.
Дмитрий: - На каждом этапе были инте-

ресные специалисты. В шесть лет в «Спарта-
ке» нас принял Николай Иванович Паршин, 
который еще нашего отца тренировал. Он и 
в институт нас отдавал к своим преподава-
телям, которым приносил фотографии бе-
ременной жены и просил подписать зачет-
ку. Огромную роль в нашей судьбе сыграл 
Сергей Силкин.

- За «Динамо», кстати, следите?
Кирилл: - У нас там много друзей оста-

лось: Шунин, Гранат, Смолов, Кокорин. В 
2008-м при Кобелеве у нас была замеча-
тельная команда, все бились друг за друга. 
К слову, о зарплатах. Кокорин совсем моло-
дой парень и получает огромные деньги, но 
его это не сломало. Сегодня он лидер «Дина-
мо» и один из лучших в сборной.

- Как относитесь к агентам? Сегодня это 
актуальная тема.

Кирилл: - Своего агента Павла Андреева 
мы считаем другом, хорошо общаемся. Счи-
таю, уже пришло время, когда у футболистов 
в России должны быть люди, которые защи-
щают их права, помогают найти команду.

Ефремов: - Кстати, у актеров и футбо-
листов агенты появились примерно однов-
ременно. Все люди разные. Есть честные, 
есть проходимцы. Вот с последними нуж-
но бороться.

- Прессу о себе читаете?
Дмитрий: - Отец все читает, друзья. По-

том рассказывают. Сами мы в это не погру-
жаемся. Слишком много людей сейчас пи-
шет, которые мало понимают в футболе. 
Если мы хотим что-то высказать, то есть 
твиттер. Хотя жестких высказываний луч-
ше не допускать и там - потом будешь дол-
го отмываться, даже если сказал правду.

- Вы ведь планируете создать свою коман-
ду в родном Домодедове.

Ефремов: - Как будет называться?
Дмитрий: - Скорее всего, ФК «Домоде-

дово». Просто мы смотрим на соседний По-
дольск, где есть все: бокс, борьба, футбол, 
хоккей. А у нас никакого спорта.

Кирилл: - Заявимся сначала в КФК, а 
вообще задача - вывести команду во вто-
рую лигу. И если все получится, то создать 
на этой базе школу. Не только футбольную. 
Чтобы у домодедовских детишек была пер-
спектива.

Полную версию программы смотрите 
начиная с пятницы на сайте 

www.sport-express.ru

«СЭ» вспомнил несколько любопытных 
фактов о братьях Комбаровых

ОДНАЖДЫ ИХ 
ПЕРЕПУТАЛ СУДЬЯ 

КИРИЛЛ
1Кирилл родился первым - стар-

ше брата на 15 минут
1Женился тоже первым - в мае 

2010-го
1У него два сына
1Любимый актер - Брюс Уиллис
1Любимая актриса - Анджели-

на Джоли

ДМИТРИЙ
1Женился в сентябре 2011-го
1У него дочь Ульяна
1Любимый актер - Аль Пачино
1Любимая актриса - Джесси-

ка Альба

ОБА
1В детстве занимались кикбок-

сингом и за два года проигра-
ли на соревнованиях всего по 
два раза - в финалах друг другу

1В 2008 году судья перепутал 
братьев: правила нарушил 
Дмитрий, а карточку получил 
Кирилл и пропустил следую-
щий матч

1В юности ходили друг за друга 
на свидания

1Кирилл попал в список 33 луч-
ших игроков сезона в 2008-м. 
Дмитрий - в 2012-м и 2013-м

1Любимая марка автомобиля - 
«мерседес»

Дмитрий и Кирилл 
КОМБАРОВЫ:
«В «СПАРТАК» 

ПРИШЛИ
НЕ ИЗ-ЗА ДЕНЕГ»

ФУТБОЛ

У СВОИХ ВОРОТ
КУБОК

РОССИИ-2013/14
Матч 1/8 финала

ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ - СКА-ЭНЕРГИЯ - 
3:2 (0:0, 1:1, 2:1)

Голы: Кацаев, 46 (1:0). Славнов, 90+5 
(1:1). Романенко, 95 (2:1). Корян, 101 
- с пенальти (3:1). Радченко, 104 (3:2).

 «Луч-Энергия» (Владивосток): Довб-
ня, Джиоев, Могилевский (Клоп-
ков,46), Соловей, Семочко, Поно-
маренко, Кренделев, Кацаев (Рома-
ненко, 74), Кудряшов (Михалев, 81), 
Гриднев, Корян.

«СКА-Энергия» (Хабаровск): Агапов, 

Удалый, Славнов, Нестеренко, Мур-
нин (Гогуа, 59), Кармазиненко, Ники-
форов, Джуниор (Трусевич, 91), Зама-
лиев, Зураев (Радченко, 80), Попов.

Наказания: Соловей, 47. Гриднев, 75. Се-
мочко, 82. Клопков 90+4. Нестеренко, 
111. Корян, 112 (предупреждения).

Судья: Николаев (Москва).
28 ноября. Владивосток. Стадион «Ди-

намо». 3700 зрителей (вмещает 
10 200). Минус 5 градусов. (Андрей 
КАСТОРНОВ)

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ
ПРЕМЬЕР-ЛИГА

МОСКВА. Вчера Контрольно-дисци-
плинарный комитет РФС по итогам мат-

чей 17-го тура оштрафовал: «Рубин» и 
«Локомотив» на 100 тысяч рублей; «Дина-
мо» - на 60 тысяч; «Томь», главного трене-
ра «Динамо» Петреску - на 30 тысяч. По-
лузащитник «Томи» Голышев, удаленный 
за грубую игру во встрече с «Рубином», 
дисквалифицирован на 3 матча. В отно-
шении игрока «Урала» Ерохина, получив-
шего прямую красную карточку во встре-
че с «Крыльями Советов», дополнитель-
ных санкций решено не принимать. (РФС)

ФНЛ
ТУЛА. Товарищеский матч. Сбор-

ная ФНЛ - сборная серии B Италия 
- 0:1 (Кампорезе, 20). ФНЛ: Гудиев 
(Е.Малофеев, 46), Идову (Стешин, 46), 
Никитин, Тен (Абазов, 46), Анд.Василь-

ев, Е.Иванов, Паштов (Шаваев, 60), Ма-
шуков (Сорочкин, 42), Иванников (Терен-
тьев, 46), Гаракоев (Орлов, 59), Нуров 
(Сергеев, 46). Серия В: Гомис, Кампо-
резе, Бенедетти, Фьямоцци (Иццо, 75), 
Мальтезе, Гирингелли, Барберис, Спи-
наццола (Биттанте, 53), де Витис, Коми, 
Гатто (Йеммелло, 87). Наказания: Гуди-
ев, 1. де Витис, 72. Гирингелли, 88 (преду-
преждения). Судья: Лаюшкин (Москва). 
4000 зрителей. (Евгений ОВСЯННИКОВ)

МОСКВА. КДК РФС за неявку коман-
ды на матч 25-го тура с «Лучом-Энерги-
ей» во Владивостоке по неуважительной 
причине присудил «Алании» поражение со 
счетом 0:3 и оштрафовал клуб на 1 мил-
лион рублей.  Также КДК дисквалифици-
ровал на три матча торпедовца Стеклова 

и Васильева из «Динамо» СПб, удаленных 
в играх с «Уфой» и «Газовиком» соответ-
ственно.  (rfs)

ЛФЛ
СОЧИ. Победителем финального тур-

нира всероссийских соревнований «Кубок 
России (межрегиональный раунд)» стал 
ФК «Распадская» (Междуреченск). Вто-
рое место заняла подмосковная коман-
да «Олимп-СКОПА», третье - ФК «Зеле-
ноград». (РФС)

ФУТЗАЛ
(Мини-футбол)

Чемпионат России. Пропущенные 
матчи 6-го тура. Синара - Газпром-Юг-

ра - 4:5 (Шаяхметов, 25, 26. Абрамов, 31. 
Аширов, 43 - Нето, 11. Чистополов, 13. 
Эдер Лима, 17, 35. Катата, 48). 2:2 (Ша-
яхметов, 25, с 6-метрового, 28 - Чисто-
полов, 17. Лысков, 38).

Газпром-Югра - 36, Динамо - 36, 
Синара - 35, Тюмень - 34, Дина - 33…

ДЕТСКИЙ ФУТБОЛ
МОСКВА. 9-й международный 

турнир «Бесков и его команда» среди 
футболистов 2000 г.р. Финал. Черта-
ново - ЦСКА - 3:1. Лауреатами турнира 
признаны: вратарь - Максим Салищев 
(«Чертаново»), защитник - Илья Марты-
нов («Краснодар»), полузащитник - Сер-
гей Кузнецов (ЦСКА), нападающий - Ни-
кита Пушкин («Спартак»), игрок - Семен 

Радостев, тренер - Станислав Коротаев 
(оба - «Чертаново»). (РФС)

ВЕТЕРАНЫ
МОСКВА. 12-й турнир «Негасну-

щие звезды» на призы РФС для фут-
болистов старше 50 лет. 11-й этап. 
Группа А. Спартак - Арбитр - 3:1 (Па-
паев, Шавло, Крошкин - Монахов). Тор-
педо - Спартак - 0:0. Арбитр - Торпедо - 
0:3 (Дозморов - 2, Агашков). Группа В. 
ЦСКА - Локомотив - 0:0. ЦСКА - Динамо - 
0:3 (Матюнин, Загребаев, Чесноков). Ло-
комотив - Динамо - 1:0 (Авалян). За 3-е 
место. Динамо - Спартак - 3:1. Финал. 
Локомотив - Торпедо - 0:0. Пенальти - 
2:1. Лучшими игроками в командах при-

знаны: Талагаев («Арбитр»), В. Новиков 
(ЦСКА), Папаев («Спартак»), Загребаев 
(«Динамо»), Агашков («Торпедо»), Ава-
лян («Локомотив»).

В общем зачете перед заключитель-
ным туром лидируют железнодорожни-
ки, опережая динамовцев всего на од-
но очко. В споре бомбардиров впереди 
с 30 голами Матюнин («Динамо»). (Вла-
димир СТЕПАНОВ)

ЖЕНСКИЙ ФУТБОЛ
НЬОН. Соперниками юниорской 

сборной России (игроки до 17 лет) в 1-м 
отборочном турнире Euro-2015 стали 
сверстницы из Англии, Болгарии (хозя-
ева) и Молдавии. (Алексей СЕРГУНИН)

СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Гостями авторской 
программы 

Александра ЛЬВОВА 
«Начистоту», которая 
выходит на «СЭ-ТВ», 

стали защитники 
«Спартака» 

братья-близнецы 
Комбаровы, а в роли 

звездного соведущего 
выступил заслуженный 

артист России 
Михаил Ефремов

26 ноября. Москва. Александр ЛЬВОВ и Михаил ЕФРЕМОВ (справа) с героями программы «Начистоту» 
Дмитрием и Кириллом КОМБАРОВЫМИ.

Братья КОМБАРОВЫ: вместе и в горе, и в радости.

Ал
ек

се
й 

И
В

АН
О

В
 «

С
Э

»

Ал
ек

са
нд

р 
Ф

ЕД
О

Р
О

В
 «

С
Э

»



29 ноября 2013 года4

ФУТБОЛ

ЗЕНИТ 36
 Тур       Дата Соперник
18-й  1 декабря Терек (г)
19-й  6 декабря Урал (д)
20-й  8 марта Томь (д)
21-й 15 марта ЦСКА (г)
22-й 22 марта Крылья Советов (д)
23-й 29 марта Амкар (г)
24-й  5 апреля Рубин (д)
25-й 12 апреля Краснодар (д)
26-й 19 апреля Анжи (г)
27-й 26 апреля Волга (д)
28-й  3 мая Локомотив (г)
29-й 10 мая Динамо (д)
30-й 18 мая Кубань (г)

ЛОКОМОТИВ 36
 Тур       Дата Соперник
18-й  2 декабря Кубань (г)
19-й  7 декабря Рубин (д)
20-й  8 марта Крылья Советов (д)
21-й 15 марта Амкар (г)
22-й 22 марта Урал (д)
23-й 29 марта Спартак (д)
24-й  5 апреля Волга (д)
25-й 12 апреля Анжи (д)
26-й 19 апреля Терек (д)
27-й 26 апреля Краснодар (г)
28-й  3 мая Зенит (д)
29-й 10 мая Ростов (г)
30-й 18 мая ЦСКА (г)

СПАРТАК 33
 Тур       Дата Соперник
18-й  1 декабря Волга (д)
19-й  8 декабря Ростов (г)
20-й  8 марта Терек (г)
21-й 15 марта Анжи (д)
22-й 22 марта Краснодар (г)
23-й 29 марта Локомотив (г)
24-й  5 апреля Урал (д)
25-й 12 апреля Крылья Советов (д)
26-й 19 апреля Рубин (г)
27-й 26 апреля Кубань (д)
28-й  3 мая Томь (г)
29-й 10 мая Амкар (д)
30-й 18 мая Динамо (д)

ЦСКА 33
 Тур       Дата Соперник
18-й  2 декабря Ростов (г)
19-й  6 декабря Краснодар (г)
20-й  8 марта Динамо (г)
21-й 15 марта Зенит (д)
22-й 22 марта Анжи (г)
23-й 29 марта Волга (д)
24-й  5 апреля Крылья Советов (г)
25-й 12 апреля Урал (д)
26-й 19 апреля Кубань (г)
27-й 26 апреля Рубин (д)
28-й  3 мая Амкар (г)
29-й 10 мая Томь (д)
30-й 18 мая Локомотив (д)

САМЫЙ
ТРУДНЫЙ 

КОНЕЦ ГОДА 
У «ЛОКО», 

САМЫЙ
ЛЕГКИЙ - 

У «ЗЕНИТА»

В чемпионате России близится зимний перерыв. Но не спячка: борьба на трансферном рынке порой даже более ожесточенная, чем на футбольных полях. 
Какие позиции стоит укрепить четырем лидерам сезона, чтобы весной чувствовать себя увереннее в борьбе за золотые медали? 

Александр МОСТОВОЙ:
«КРАСНО-БЕЛЫМ БУДЕТ ПРОЩЕ, 

ЧЕМ ОСТАЛЬНЫМ»

Дмитрий РАДЧЕНКО: «ХОРОШО, 
ЧТО «ЗЕНИТУ» УЖЕ НЕ ИГРАТЬ 

СО «СПАРТАКОМ»

Валерий МАСАЛИТИН:
«ПЕРВЫЕ ВЕСЕННИЕ ТУРЫ 
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ЗЕНИТ

ЖДЕМ «БОМБ»
У «Зенита» есть возможности и ресурсы. 

Все знают, как питерцы умеют взрывать 
трансферные «бомбы». Нужно ли им демон-
стрировать эти навыки предстоящей зимой? 
С исчезновением щедрого «Анжи» рассчиты-
вать больше не на кого.

С одной стороны, перестройку, затеянную 
Лучано Спаллетти, можно считать завершен-
ной. Лодыгин, Ансальди, Смольников, Шатов, 
Соловьев - игроки на долгую перспективу. Те, 
кто будет лицом нового «Зенита». В компании 
с Кришито, Файзулиным, Витселем, Халком. 
Немолодым, но моложавым Данни. 

Но кого-то в этом списке не хватает, прав-
да? Например, центральных защитников. 
Ломбертс, Нету и Губочан бьются, спору нет, 
однако их игра и уверенность - далеко не си-
нонимы. К бельгийцу это относится в мень-
шей степени, только у него на поле всегда 
должен быть напарник.

Непонятно пока, чем закончится исто-
рия с новым контрактом Широкова. Тимо-
щук и Зырянов его, конечно, способны заме-
нить, но надолго ли? Должен присоединить-
ся к команде Рязанцев, который, правда, в 
первую очередь фланговый, а не централь-
ный хавбек.

И, конечно, нападение… О необходимо-
сти укрепить эту зону много говорилось еще 
летом. Кержаков стал рекордсменом по чи-

слу голов не только благодаря результатив-
ности - ему уже, на минуточку, 31 год. Так и 
не проснулся толком Бухаров. Халк комфорт-
нее чувствует себя с краю.

Словом, есть где развернуться питерским 
взрывотехникам. Будем ждать…

ЛОКОМОТИВ

СПОКОЙСТВИЕ, ТОЛЬКО СПОКОЙСТВИЕ
После нескольких сезонов барахтанья в 

середине таблицы, президентско-тренерско-
болельщицких войн и не всегда объяснимой 
трансферной политики у «Локо», наконец, все 
наладилось. То ли руководство поняло свои 
ошибки, то ли звезды так сложились, но сей-
час железнодорожники - едва ли не главные 
претенденты на чемпионство. Именно пото-
му, что все у них спокойно. 

Без дисциплины, как известно, картошки 
не сваришь. И в этом смысле ставка на бело-
русского тренера Леонида Кучука полностью 
оправдалась. Но не меньший вклад в осенние 
успехи «Локо» внесли удачные покупки. Даже 
травма Гильерме не стала роковой - удалось 

быстро договориться с Абаевым и «Волгой». В 
обороне преобразились Янбаев и Шишкин, 
Дюрица и Чорлука, которых всегда готовы 
подменить Бурлак и Беляев. В нападении 
поймал кураж Ндой, периодически «просы-
пается» Павлюченко, не заслуживают серь-
езной критики Майкон и Кайседо. Но глав-
ное, что изменилось в «Локо» и повлекло за 
собой расцвет в остальных зонах, - это цент-
ральная линия. Буссуфа и Диарра оказались 
не просто к месту. Они сделали красно-зеле-
ных на голову сильнее. Тарасов, Самедов, Ти-
горев, тот же Ндой заиграли надежнее и яр-
че именно благодаря таким классным парт-
нерам, пришедшим из Махачкалы. 

Так вот сегодня игра «Локомотива» выгля-
дит столь сбалансированной, что измене-
ния и встряски могут ей только навредить. 
Долечивается Гильерме, набирается опыта 
талантливый Миранчук, получает больше 
доверия Оздоев, уже стали своими люди из 
СНГ - Денисов, Ткачев и Михалик. Разве что 
Григорьев и Обинна немного выпадают - воз-
можно, точечные усиления на фланги атаки 
и не будут лишними.

СПАРТАК

ПОДКРЕПЛЕНИЕ ИЗ ЛАЗАРЕТА
Владелец красно-белых Леонид Федун в 

одном из недавних интервью прямо заявил: 
зимой покупать новых игроков клуб не пла-
нирует. И ведь действительно жаловаться на 
нехватку кадров «Спартаку» сегодня грешно. 
Валерий Карпин вернулся на пост главно-
го тренера ровно год назад. С того момента 
состав команды пополнили Мовсисян, Бок-
кетти, Таски, Глушаков, Езбилис, Тино Кос-
та, Уорис, Барриос, выкуплен Хурадо… Ны-
нешний подбор исполнителей вполне позво-
ляет «Спартаку» бороться за первое место. 
Да, из перечисленных выше игроков первые 
трое вне игры из-за травм, но вместе с Рому-
лу к весне должны восстановиться - вот вам 
и усиление. Обязаны прибавлять разнопла-
новые Уорис с Барриосом - тогда не понадо-
бится поиск сменщика Мовсисяну. Более то-
го, из аренды может вернуться Веллитон. Чи-
сто теоретически. А есть еще Дзюба…

То же самое касается позиции централь-
ного полузащитника. У многих болельщиков 

никак не пройдет ностальгия по Алексу - ярко 
выраженному плеймейкеру. Вот только по-
явись сейчас новый футболист такого пла-
на, и Карпину придется выстраивать игру, 
по сути, заново. Но времени для этого, как 
известно, нет. Опять же не стоит забывать о 
правах на Джано. 

Применительно к «Спартаку» самая обсу-
ждаемая сейчас тема - вратарская. Но кто из 
российских голкиперов, доступных для по-
купки, заметно сильнее Песьякова и Ребро-
ва? Уж лучше тогда дать шанс юному Мит-
рюшкину! А приглашать легионера будет не 
только странно из-за лимита, но и некраси-
во по отношению к Диканю, списанному в за-
пас как раз из-за паспорта.

ЦСКА

7 ВОПРОСОВ ДЛЯ ГИНЕРА
А вот у армейцев с глубиной состава есть 

проблемы. Серьезный спад, который вме-
стил в себя не только разгромы от «Баварии» 
и «Спартака», но и ничью с «Анжи» с пора-
жением в Грозном, случился как раз по этой 

причине - не хватало Думбья, Дзагоева, не 
нашлось достойного сменщика захандрив-
шему Хонде. Японец сейчас и вовсе поки-
нет Россию. 

На кого он оставляет центр полузащиты? 
Не переделался ли Дзагоев в опорника? Суме-
ют ли полностью раскрыться Миланов, Цу-
бер и Витинью, от которых явно ждут боль-
шего? Задаваться вопросами можно, глядя 
на все линии красно-синих. Зимой должен 
быть продлен контракт с Акинфеевым. Но 
если первый номер сборной все-таки получит 
выгодное предложение из Европы? Где га-
рантии, что он откажет? А между тем дейст-
вующее соглашение голкипера с ЦСКА исте-
кает в середине будущего года... 

Или представим, что выбывает из игры 
Игнашевич. Не приведи бог, конечно… Тот 
же «Спартак» умудрялся временами играть 
на ноль, имея в лазарете четырех централь-
ных защитников. Кто в случае чего подменит 
защитника сборной России? Учитывая, что 
братья Березуцкие тоже не железные. Из ре-
альных кандидатур - только Васин. 

Помимо Хонды, судя по всему, покинет ар-
мейцев Гонсалес. Но он как раз основной бое-
вой единицей никогда не был - все привыкли 
к травмам чилийца. А вот как бороться с от-
сутствием Думбья, который лечится не на-
много реже? Муса, как ни крути, - не центр-
форвард. Базелюк только растет. Выходит, 
серьезное усиление ЦСКА необходимо. Но го-
тов ли сейчас раскошелиться Евгений Гинер?

Филипп ПАПЕНКОВ

НАИБОЛЕЕ УЯЗВИМЫЙ - ЦСКА?

КАЛЕНДАРИ КВАРТЕТА ЛИДЕРОВ

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

Сразу к делу. Достаем календарь и 
идем вниз по таблице, начиная с 
первого места. 

«Зенит». 1 декабря играет с «Тереком» 
на выезде, 6 декабря принимает в Пите-
ре «Урал». 

«Локомотив». 2 декабря едет в гости 
к «Кубани», 7 декабря ждет в Черкизо-
ве «Рубин».

«Спартак». 1 декабря проводит домаш-
нюю встречу с «Волгой», 8 декабря закры-
вает год выездным матчем с «Ростовом». 

ЦСКА. 2 декабря в гостях же играет с 
«Ростовом», 6 декабря - в гостях с «Крас-
нодаром».  

Это - краткосрочная перспектива. Как 
видим, ничего экстраординарного не ждет 
ни одну из команд. Разве что «Локомоти-
ву» будет чуть тяжелее. Правда, «Кубань» 
с «Рубином» в этом сезоне пока не бле-
щут и к тому же тратят силы на Лигу Евро-
пы. С разной степенью успеха, но все-та-
ки тратят. Даже ведущим командам порой 
тяжеловато играть на два фронта, о чем 
же тогда говорить в случае с российски-
ми середняками. Железнодорожники же 
подойдут к обоим матчам во всеоружии. 

Если судить исключительно по на-
бранным очкам, то самым благоприят-
ным выглядит режим у «Зенита», кото-
рому предстоит сыграть с двумя аутсай-
дерами. Можно, конечно, оговориться: 
дескать, Грозный традиционно считает-
ся непростым выездом, а «Урал» в пер-
вом круге дал питерцам бой. Но все-та-
ки объективно ни те ни другие не выгля-
дят соперниками, с которыми у команды 
Лучано Спаллетти могут возникнуть про-
блемы. Знаю, многие ждут откровений от 
возглавившего «Терек» Рашида Рахимо-
ва, однако плоды его работы, полагаю, 

можно будет увидеть только весной, по-
сле сборов. 

ЦСКА ждут команды посерьезнее. Осо-
бенно это касается идущего на пятом ме-
сте «Краснодара». К тому же между дву-
мя играми у армейцев будет меньше всех 
времени на восстановление - 4 дня. У «Зе-
нита», тоже выступающего в Лиге чемпио-
нов, на день больше. Тогда как «Спартак» 
освободился от бремени еврокубков еще 
в августе и потратит на подготовку к «Рос-
тову» целую неделю. Пустячок, а Валерий 
Карпин наверняка рад.  

В общем, календарь - вроде бы техниче-
ская штука, но свои пять копеек в ход чем-
пионской гонки все равно вносит. Понятно, 
что идеального расписания быть не может. 
Не знаю ни одного тренера, который был 
бы полностью им доволен, однако некото-
рые моменты в календаре РФПЛ, не скрою, 
удивляют. Как, например, пять подряд до-
машних матчей, которые предстоит весной 
провести «Локомотиву» (с 22 по 26 тур) или 
«выездной фестиваль» из четырех госте-
вых игр «Спартака» на старте первенства. 

Наверняка календарь скрывает в се-
бе и другие, пока еще не проявившиеся 
сюрпризы. Но понять, в чем они заклю-
чаются, можно будет только весной, ког-
да возобновится первенство и команды 
предстанут в новом обличии. Это в но-
ябре кажется, что «Амкар» и «Динамо» в 
двух последних турах - тяжелое испыта-
ние для «Спартака». А через полгода и те 
и другие могут оказаться уже где-нибудь в 
середине турнирной таблицы. Вы же пом-
ните, как резко сдали бело-голубые в кон-
це прошлого сезона. 

А потому рассуждать о шансах клубов 
на титул, перелистывая в конце ноября ка-
лендарь до последней страницы и делая 
на его основе глобальные выводы, бес-
смысленно. Наберемся терпения. 

17-й тур чемпионата сильно уплотнил ситуацию в верхней части турнирной таблицы. 
Сумеет ли кто-то из четверки лидеров до Нового года уйти в отрыв? 

Посмотрим, что сулят командам предстоящие матчи.

Бывший полузащитник красно-белых 
считает, что календарь может помочь 
команде Карпина занять одно из при-

зовых мест без нервотрепки в концовке се-
зона.

- Как бы оценили календарь оставшихся в 
этом году матчей у лидеров?

- Думаю, самый легкий расклад у «Зени-
та», а дальше уже идет «Спартак».

- Сколько очков, по вашему мнению, крас-
но-белые могут набрать в матчах с «Волгой» 
и «Ростовом»?

- Уф… Вы знаете, любой команде из пер-
вой четверки будет сложно выиграть оба 
матча. Не только «Спартаку». Если красно-
белые победят «Волгу» и сыграют вничью с 
«Ростовом», это станет хорошим результа-
том. Хотя нужно понимать, что нижегород-
цы тоже не подарок.

- Во второй части сезона «Спартак» сыграет 
только с одной командой из четверки нынеш-
них лидеров. Это серьезное преимущество?

- Думаю, да. «Локо» предстоит сыграть 
с «Зенитом» и ЦСКА, армейцам надо будет 
встретиться с динамовцами, питерцами и 
железнодорожниками, а подопечным Спал-
летти - с командами Слуцкого и Кучука. Так 
что преимущество спартаковцев очевидно. 
К тому же не забывайте, что ЦСКА и «Зенит» 
могут продолжить борьбу в еврокубках, и иг-
ра на два фронта наверняка скажется на их 
выступлениях в чемпионате. 

- С другой стороны, «Локомотив» проведет 
пять домашних матчей кряду.

- Я бы не обращал на это большого вни-
мания. Во второй части сезона биться будут 
и дома, и на выезде. Так что козырь «Спар-
така» гораздо серьезнее.

- А что скажете о расписании концовки?
- На бумаге «Спартаку» будет легче, чем 

остальным. Правда, мне кажется, что все 
может решиться раньше. По всем предва-
рительным раскладам календарь красно-бе-
лых лучше. Поэтому, если не принимать во 
внимание возможные трансферы и травмы, 
подопечные Карпина должны претендовать 
на самые высокие места. 

Виталий АЙРАПЕТОВ

Бывший форвард ЦСКА считает, что 
судьба золотой гонки решится в мат-
чах армейцев с «Динамо» и «Зенитом».

- Как бы оценили календарь для ЦСКА в 
конце года?

- Предстоят два выездных матча - с «Ро-
стовом» и «Краснодаром». Тому же «Зениту» 
гораздо легче. Тем не менее рассчитываю, 
что армейцы возьмут хотя бы четыре очка. 
«Ростов» можно побеждать, с «Краснодаром» 
будет, конечно, труднее. «Быки» показывают 
очень симпатичный, я бы даже сказал, весе-
лый футбол, а у москвичей наблюдаются про-
блемы в обороне. 

- Первые весенние туры у ЦСКА получатся 
очень сложными - гостевой матч с «Динамо» и 
домашний с «Зенитом»…

- Тут не поспоришь. ЦСКА необходимо 
побеждать в обеих встречах. Если они хотят 
претендовать на золото, то нужно набирать 
шесть очков. Так что, считаю, первые весен-
ние туры станут для подопечных Леонида 
Слуцкого чуть ли не определяющими в золо-
той гонке, несмотря на то, что потом останет-
ся сыграть еще 9 туров.

- Если говорить о конкурентах, то, безу-
словно, «Локомотиву» будет проще. Все-таки 
железнодорожники проведут пять домашних 
игр кряду. 

- В то же время не стоит забывать о том, 
что «Спартаку» фактически останется сыг-
рать только с одним прямым конкурентом - 
с «Локо». Остальным тяжелее. 

- Если ЦСКА попадет в Лигу Европы, силь-
но ли это скажется на его игре в чемпионате?

- Боюсь, что да. Успешно выступать на два 
фронта нашим клубам очень сложно. Где-то 
не хватает опыта, где-то - скамейки.

- А как оцените календарь в концовке сезона?
- По идее ЦСКА и «Спартаку» чуть проще. 

Правда, «Амкар», с которым предстоит встре-
титься и армейцам, и красно-белым, может 
преподнести неприятный сюрприз. Вместе 
с тем мы не знаем, с каким очковым бага-
жом команды подойдут к последним турам. 
Каждая игра будет на вес золота. Нас ждет 
очень интересный финиш.

Виталий АЙРАПЕТОВ

23 ноября. Химки. ЦСКА - «Спартак» - 1:0. Сумеют ли Павел ЯКОВЛЕВ (слева) 
и Хосе ХУРАДО (справа) вместе со «Спартаком» настичь и обойти дуэт лидеров? 
Или это сделает ЦСКА Зорана ТОШИЧА?

Экс-нападающий «Зенита» и «Спарта-
ка» считает, что все в этом чемпиона-
те может решиться в самой концовке.

- У питерцев, по-вашему, календарь легче 
или сложнее, чем у конкурентов? 

- Пока же можно предположить, что все 
будет решаться в последних турах, в ходе 
которых «Зениту» и ЦСКА предстоит встре-
чаться с «Локомотивом».

- Помимо «Локомотива» сине-бело-голубых 
в концовке ждет домашняя встреча с «Дина-
мо» и гостевая с «Кубанью». Тяжелый финиш?

- Сейчас лучше думать не об этом, а о 
том, как выиграть два оставшихся матча 
в конце этой части чемпионата - с «Тере-
ком» и «Уралом». 

- Как прокомментируете тот факт, что в 
оставшейся части чемпионата «Зенит» ждут 
встречи с «Локомотивом» и ЦСКА, а со «Спар-
таком» их уже не будет?

- Статистика последних лет говорит о 
том, что красно-белые - команда второго 
круга. Поэтому, считаю, хорошо, что «Зе-
ниту» не играть со «Спартаком» весной.

- Чего ждать от ЦСКА и «Локо»?
- ЦСКА будет конкурентом «Зенита» до 

самого финиша. «Локомотив» для меня по-
ка загадка, несмотря на то, что смотрел 
много матчей железнодорожников. Да, иг-
рают дисциплинированно, но пока футбо-
ла высшего класса, который бы точно по-
зволил претендовать на золото, я не вижу.

- В 30-м туре ЦСКА будет принимать как 
раз «Локомотив»…

- Любопытный расклад. В этой игре на 
кону может оказаться очень многое, при-
чем не только для ЦСКА с «Локо», но и для 
«Зенита». Если интрига продержится до по-
следнего тура, будет очень интересно. Но 
при этом, конечно же, хочу, чтобы первым 
в итоге оказался именно «Зенит».

- Самый легкий календарь в оставшихся 
турах у «Спартака»? 

- Пожалуй, да - концовка у него немного 
легче. Но многое будет зависеть от того, ка-
ким окажется на финише «Динамо», с кото-
рым «Спартаку» играть в последнем туре. 
Не исключаю, что бело-голубые весну то-
же проведут мощно. А вообще с учетом того, 
как распорядился календарь, нас ожидает 
очень напряженный и интересный финиш. 

Сергей ЦИММЕРМАН

Экс-капитан «Локомотива» предполо-
жил, что кульминация чемпионата 
придется на 28-й тур.

- Согласны, что в конце этого года кален-
дарь у «Локомотива» сложнее, чем у кон-
курентов?

- На бумаге все действительно не так 
просто. Все-таки предстоит выезд в Крас-
нодар к «Кубани» и домашний поединок с 
«Рубином». Но сейчас железнодорожники 
на ходу, исправно набирают очки. Допу-
скаю, что в предстоящих двух встречах 
команда Леонида Кучука возьмет четы-
ре очка. Это им вполне по силам. Хотя, 
конечно, у «Зенита», который играет с 
«Тереком» и «Уралом», календарь лучше.

- Обратимся к следующему году. То, 
что во второй части сезона «Локо» прове-
дет 7 домашних матчей, а его соперники 
чуть меньше, может повлиять на итоговый 
расклад в таблице?

- Не думаю. Весной, особенно в пер-
вых турах, многое будет зависеть от ка-
чества полей. Командам, которые борют-
ся за первые места, нужно будет больше 
созидать, атаковать. А позволят ли им это 
сделать наши газоны - большой вопрос…

- Тем не менее, согласитесь, пять 
домашних встреч подряд - серьезнейший 
бонус для команды Кучука. 

- Конкуренты «Локо» действительно 
больше двух матчей дома кряду не про-
ведут. Но есть одна оговорка. Железно-
дорожникам предстоит сыграть с «Анжи», 
«Тереком», которые пока борются за вы-
живание. И этим коллективам кровь из 
носу необходимо будет набирать очки в 
Черкизове. Порой с аутсайдерами встре-
чаться гораздо сложнее, чем с середня-
ками. На это я бы обратил пристальное 
внимание.

- Как бы оценили календарь для «Локо» 
в концовке сезона?

- Всем командам предстоит тяжелый 
финиш. Тем интереснее будет наблю-
дать за развязкой чемпионата. Предпо-
ложу, что судьба чемпионства может ре-
шиться в 28-м туре, когда «Локо» дома 
примет «Зенит».

Виталий АЙРАПЕТОВ

1 сентября. Санкт-Петербург. «Зенит»  - «Локомотив» - 2:1. Весной противостояние 
Томаша ГУБОЧАНА (слева), Луиша НЕТУ (справа) и их команды с «Локо» МАЙКОНА 
обещает быть не менее жарким, чем нынешней осенью.
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ФУТБОЛ

ЗАРЯД БОДРОСТИ ПОЛУЧИЛИ И ХОЗЯЕВА, И ГОСТИ

Евгений ЗЫРЯНКИН

Совсем недавно у многих из нас отняли 
мечту - увидеть на чемпионате мира-2014 
одновременно сборные России и Украи-

ны. Российская команда успешно преодолела 
отборочный барьер, опередив португальцев. 
Украинцы же, грандиозно финишировав в груп-
пе после крайне неудачного старта, нарвались 
в стыках на вдохновленных, бесподобных в тот 
ноябрьский вечер французов.

Разница в достижениях и, соответственно, в 
ближайших планах и маршрутах вовсе не озна-
чает, что Россия сильнее, не повышает ее шан-
сов в Бразилии и не влияет на дальнейшие пер-
спективы двух сборных. Пока это всего лишь си-
юминутный результат. Какими предстанут обе 
команды в следующем цикле, к Euro-2016, что 
их ждет на ЧМ-2018 и так далее, можно лишь 
фантазировать. Четкого понимания, на что мы 
с украинцами способны, нет ни у нас, ни у них.

Пока мы просто плывем по течению и рас-
считываем на благосклонность фортуны. Вы-
ход в плей-офф чемпионата мира для нас - боль-
шая удача, а не обязательная задача. Вот мы и 
добиваемся успеха от случая к случаю, а не за-
конным способом, как это делают ведущие фут-
больные страны. Нет плана - нет и планомерно-
го развития.

Примерно такая же картина на клубном уров-
не. Поменять в предыдущем абзаце чемпионат 
мира на еврокубки, а сборные на названия ко-
манд - и все остальное можно оставить, как есть. 
Мы радуемся ничьим со вторыми составами 
грандов, высчитываем шансы в споре с чехами 
за место в Лиге Европы и мечтаем о четверть-
финалах, как о чем-то несбыточном, происходя-
щем у каждого поколения игроков раз, от силы 
два в жизни. Какие уж там Кубки.

Национальные чемпионаты существуют ров-
но в тех же условиях. Большинство клубов жи-
вет сегодняшним днем, предпочитая не портить 
себе настроение мыслями о будущем. Время от 
времени и настоящее начинает страшить. И тог-
да кидает клич о помощи «Томь», начинает сом-
неваться в своей жизнеспособности «Урал», по-
падает в реанимацию «Алания». В этом же ряду 
«Крылья Советов», пусть в последние пару лет 
об их проблемах слышно меньше, чем раньше.

Стоило на днях Совету Федерации выска-
зать мнение, что госкорпорациям надо бы за-
претить финансирование футбольных клубов, а 
тем зарабатывать своими силами, как на депу-
татов обрушилась лавина гнева. Ведь без это-
го святого источника профессиональный фут-
бол в России засохнет на корню. А если его еще 
и пересадить с плодородной бюджетной почвы, 
совсем сгинет.

В чемпионате Украины, в нижней его части, 
обстановка печальная. Небогатые клубы один за 
другим закрываются или подают сигналы бед-
ствия. Киев лишился сразу двоих представи-
телей: несколько лет назад тихо исчезла «Обо-
лонь», теперь крах постиг «Арсенал». В прош-
лом году ушел в небытие «Кривбасс». Лихорадит 
«Волынь», «Ворсклу», «Таврию». Недавно глав-
ный инвестор «Севастополя» объявил о потере 
интереса к проекту.

Финансовые проблемы не грозят редким 
украинским клубам. Большинство - в зоне ри-
ска. Не исключено, что премьер-лига в стране, 
занимающей гигантскую по европейским мер-
кам территорию, сократится до 14, а то и до 12 
команд. Проще сразу отсечь проблемных участ-
ников, чем терять их посреди сезона, получая в 
ноябре турнир-инвалид. Как говорится, лучше 
меньше, да лучше.

Современный футбол с его баснословны-
ми и зачастую неоправданными, но вынужден-
ными - из-за необходимости соответствовать 
заданному уровню - затратами - это дамоклов 
меч над клубами из небогатых регионов или без 
выдающихся традиций. «Волынь» и «Таврия», 

«Кривбасс» и «Севастополь», «Крылья Советов» 
и «Мордовия», «Урал» и «Амкар», если они хотят 
удержаться в элите, не могут играть и жить по 
другим правилам, нежели богатые лидеры, не 
покупать легионеров и устанавливать скром-
ные зарплаты. При том что уделом этих команд 
в реалиях наших чемпионатов становится борь-
ба за шестое-седьмое место. Если вообще не 
за четырнадцатое. А шансов подняться выше 
практически нет.

Футбольная Россия предложила Украине 
другой способ решения экономических и спор-
тивных проблем: объединиться. Создать общую 
лигу, поднять конкуренцию, постараться выйти 
на окупаемость клубов. Увеличить в разы коли-
чество игр масштаба «Спартак» - «Динамо» (Ки-
ев), ЦСКА - «Шахтер», «Зенит» - «Металлист». И 
в том числе за счет этого - зарабатывать самим.

В кулуарах украинского чемпионата идею 
ОФЛ поддержали многие клубы. На публике они 
более осторожны, предпочитая дождаться ре-
шающего слова федерации и определить согла-
сованную позицию лиги, раздираемой клубны-
ми противоречиями.

Между российскими клубами согласия боль-
ше - четырнадцать из шестнадцати участников 
премьер-лиги посчитали вариант интересным и 
заманчивым. Для руководителей, вкладывающих 
в футбол как в бездонную бочку, спонсорский 
миллиард евро в год, обещанный организатора-
ми, сыграл в этом почти всеобщем одобрении 
не последнюю, если не первую роль. Ведь если 
посчитать столбиком, то получается, что разни-
ца в бонусах между 8-м и 9-м, 9-м и 10-м, 10-м и 

11-м местами и так далее стоит не меньше, чем 
выигрыш нескольких матчей Лиги чемпионов.

Эти деньги, надо уточнить, не разовое влива-
ние и не вечная кормушка. «Газпром» собирает-
ся давать лиге по миллиарду в течение первых 
пяти лет становления чемпионата. На переход-
ный период от дотационности нашего футбола 
к окупаемости.

Почему, скажете вы, не вложить эту сумму 
в чемпионат России? Как объясняют идеологи 
ОФЛ, все очень просто: как продукт, премьер-
лига для таких вливаний не интересна. В ней не-
возможно зарабатывать - при полупустых три-
бунах, при обилии «нетоповых» матчей, при не-
высоком рейтинге телетрансляций. Симбиоз 
лучших клубов двух стран, утверждают в Объ-
единенной футбольной лиге, поможет решить 
эти проблемы и избежать новых.

Видя это, постепенно меняет угол обзора на 
ОФЛ и Украина. О Лиге, как о чем-то нужном и 
полезном, уже рассуждают и тренеры, и экспер-
ты, и футболисты. Разумеется, не все: сколько 
людей, столько и мнений. Но все больше и боль-
ше. В том числе прославленные мастера миро-
вого футбола - Андрей Шевченко, Олег Сален-
ко, Андрей Ярмоленко.

Присматривается Украина. Выживать как-
то надо, но в одиночку это делать все сложнее 
и сложнее. К тому же украинский футбол может 
дать российскому не меньше, чем мы ему. Что 
доказал летний «Турнир четырех», где сторонни-
ки превосходства российского футбола откры-
ли для себя много непознанного прежде, а са-
ма идея прошла проверку и боем, и зрителем.

Есть еще один вариант коллективного спа-
сения: всем вместе, сообща с Европой, согла-
соваться с принципами финансового fair play, 
задать строгие рамки расходным частям бюд-
жета, договориться о величине окладов и гоно-
раров. В общем, всем миром жить по средст-
вам. Это никак не изменит турнирной судьбы 
команд: «Шахтер», «Металлист», киевское «Ди-
намо» все равно будут многократно богаче, и ти-
тулы-медали останутся их прерогативой. Но вы-
живать станет легче.

И вот здесь возникает ключевой вопрос: а 
зачем вообще нужно выживать? Неужели вся 
эта умопомрачительная гонка бюджетов, бе-
готня в поисках средств, коллективные тиски 
ограничений нужны для такой суеты и ерунды 
- в общечеловеческом понимании - как места 
в таблице и возможность по два раза сыграть в 
сентябре-ноябре с клубами из Австрии, Болга-
рии и Хорватии?

Не произошла ли на каком-то раннем, дав-
нишнем этапе организации футбольного хозяй-
ства подмена понятий? Вследствие которой лига 
и клубы, чей смысл изначально и безоговороч-
но - вести бизнес и получать прибыль, превра-
тились, по сути, в дармоедов, проедающих го-
родское благосостояние или частное состояние 
ради того лишь, чтобы нацепить на себя медали.

Почему футбол стал самым затратным фей-
ерверком в истории человечества?

Ведь когда американцы задумывали полто-
ра столетия назад бейсбольную лигу, а англича-
не вскоре после них футбольную, речь шла ис-
ключительно о том, чтобы зарабатывать. Устра-

ивать шоу, платить за это спортсменам деньги, 
а взамен получать всевозможный доход от зри-
телей. Разве не по такому же принципу устрое-
ны театр, эстрада, цирк, балет?

В двадцатые годы прошлого столетия братья 
Патрики, расширяя НХЛ, зазвали мультимилли-
онера Маклафлина и соблазнили его на покуп-
ку «Чикаго Блэкхокс» ничем иным, как возмож-
ностью «делать деньги». В то же самое время 
футбольные клубы Австрии, Швейцарии, Бель-
гии, Франции ровно с той же целью перешли 
на профессиональные рельсы и объединились 
в лиги. Для доходов.

И, кажется, только на просторах и окраинах 
Руси главной целью во все времена провозгла-
шалось «выявление лучших команд страны и 
воспитание игроков высокого класса». Хотя для 
первого достаточно разыграть короткий турнир 
длиной в месяц, а для второго существуют фут-
больные школы.

Вот и сейчас, вместо того чтобы создавать 
условия для заработка, международные и на-
циональные федерации призывают поменьше 
тратить. То есть чемпионат нужно проводить 
обязательно, заодно определяя тех, кто в сен-
тябре-ноябре два раза сыграет с болгарами и 
хорватами, но только по правилам и условиям 
тех самых федераций. Которые есть суть фео-
ды с вассалами-клубами и лигами.

В этом свете идея Объединенной футболь-
ной лиги - в доходной ее части - сразу прио-
бретает аккордное звучание. Можно по-раз-
ному относиться к ней как к таковой (и лично я, 
скажем, пока лишь хмурю лоб, когда мне начи-
нают об этом рассказывать), но нельзя не при-
знать, что в ней есть немало рациональных зе-
рен. Например, бизнес.

В любом случае объединенный российско-
украинский проект обсуждать надо. Сразу от-
вергнуть, махнуть рукой, плюнуть, растереть 
и уйти совсем несложно. Но это всего лишь 
эмоциональная реакция, необдуманная, а она 
нередко оборачивается упущенными шанса-
ми. Правильнее, по-моему, да и гораздо ин-
тереснее изучить и понять его со всех сторон. 
Кто знает, не скрыто ли в этой вызывающей, 
на первый взгляд, затее что-то по-настояще-
му ценное. Что всем нам - и футболу в первую 
очередь - поможет.

Команда прибыла на Кронштадт-
ский бульвар в полном соста-
ве (за исключением травмиро-

ванных Шунина и Воронина) во гла-
ве с наставником Даном Петреску, а 
также советником президента Алек-
сеем Смертиным. 

- По инициативе футбольного 
клуба «Динамо» у нас началось до-
брое знакомство, которое, надеюсь, 
перерастет в крепкую дружбу, - ска-
зала директор школы-интерната 
Елена Гаврилина. - Визит футбо-
листов прославленного клуба поднял 
настроение нашим ученикам, бла-
готворно повлияет на их здоровье, 
на мотивацию к обучению, стремле-
ние стать более крепкими, ловкими. 
Особая благодарность динамовцам и 
банку ВТБ за подарки, которые нам 
жизненно необходимы, - медицин-
ское оборудование, теле- и видео-
аппаратуру, игры, в том числе на-
стольные, DVD-фильмы и пылесосы.

Во время экскурсии по школе го-
стям показали, как детей лечат с по-
мощью различных медицинских ап-
паратов, как проходят занятия по ле-
чебной гимнастике, в бассейне. Они 

заглянули на уроки математики, дру-
гих дисциплин и заметно притихли, 
увидев, как дети занимаются не за 
партами, а лежа на топчанах, что-
бы не нагружать позвоночник. Ког-
да гостей привели в спортивный зал, 
где проходил урок физкультуры, они 
вызвались поучаствовать в эстафете 
по прыжкам на одной ноге, проходив-
шей под бурный рев болельщиков, да 
и самих участников. И даже фотофи-
ниш не смог бы определить победи-
теля в завершающем забеге (или за-
прыге), в котором выступали Балаж 
Джуджак, Кевин Кураньи, вратари 
Владимир Габулов и Евгений Фролов. 
Трудно описать восторг мальчишек и 
девчонок школы от общения с попу-
лярными футболистами.

А потом состоялся концерт: 
школьники пели, танцевали, чита-
ли стихи, а футболисты, явно пре-
бывавшие в отличном настроении, 
активно фотографировали исполни-
телей различных номеров. Что инте-
ресно, в одной из песен прозвучали 
слова, актуальные сейчас и для ди-
намовцев: «Осветите лица, надо нам 
сплотиться»…

- Я получил отличный заряд бо-
дрости от посещения школы, - при-
знался полузащитник «Динамо» и 
сборной России Юрий Жирков. - 
Даже не скажешь, что это интернат 
для больных детей, хотя во время 
посещения уроков мурашки по те-
лу бежали, комок к горлу подкаты-
вал, хотелось еще больше помочь де-
тям. И концерт получился очень тро-
гательным.

- После встречи с ребятами, за-
мечательного концерта и мое выздо-
ровление пойдет быстрее, - уверен 
приехавший в школу, несмотря на 
травму, Александр Кокорин.

- Общение с детьми, знакомство 
с тем, как они борются и побежда-
ют свои недуги, полезно и для взро-
слых, - считает главный тренер «Ди-
намо» Дан Петреску. - Думаю, что 
на игре «Динамо» этот визит скажет-
ся самым положительным образом.

В заключение ребята задавали 
вопросы любимым футболистам, со-
стоялась раздача автографов, фото-
сессия и совместное чаепитие.

Павел АЛЕШИН

На этой неделе футболисты и тренеры «Динамо» 
побывали в гостях у воспитанников московской 

школы-интерната № 76 для детей с заболеваниями 
опорно-двигательного аппарата

Групповое фото на память.
Леандро ФЕРНАНДЕС, Роман БЕРЕЗОВСКИЙ, Владимир ГРАНАТ 
и Дан ПЕТРЕСКУ в окружении юных поклонников.

Выступление главной звезды бело-голубых 
Александра КОКОРИНА.

Андрей КАНЧЕЛЬСКИС:
«БЛАГОДАРЯ ОФЛ ЦСКА СМОЖЕТ 

СОЗДАВАТЬ ПРОБЛЕМЫ «БАВАРИИ»

БОРЬБА ЗА ВЫЖИВАНИЕ

Бывший полузащитник сборной России счи-
тает, что создание ОФЛ позволит россий-
ским клубам гораздо успешнее выступать в 

Лиге чемпионов.
- Последние результаты наших клубов в еврокуб-

ках укрепили вас в мысли, что уровень российского 
чемпионата пока невысок?

- Да. Так оно и есть. Матчи ЦСКА и «Зенита» не 
открыли для меня Америку. 

- Видите ли вы хоть какой-то рост уровня премь-
ер-лиги?

- Главная проблема в том, что не развита ин-
фраструктура. Если мы играем в футбол во дворах 
да на искусственных полях, то о чем вообще можно 
говорить? Как болельщики будут приходить на ста-
дионы, если там не комфортно? Конечно, домаш-
ний чемпионат мира должен дать толчок к реше-
нию этой проблемы, но пока ситуация плачевная.

- А объединение российского и украинского чем-
пионатов может ускорить развитие футбольной 
инфраструктуры?

- Конечно!
- Сторонники ОФЛ считают, что после объеди-

нения клубы смогут гораздо успешнее выступать в 
еврокубках. Разделяете эту точку зрения?

- Это очевидно. Возрастет уровень конкурен-
ции, будет повышаться класс команд. 

- Неужели если ЦСКА будет постоянно играть с 
«Шахтером», «Металлистом», «Зенитом», то сможет 
отбирать очки у «Баварии»?

- Почему нет? Если в каждом матче тебе проти-
востоит сильный соперник, то растешь вне зави-
симости от результата. Проходных игр в ОФЛ точ-
но не будет. Конечно, не сразу, но через какое-то 
время российские и украинские клубы будут созда-
вать серьезные проблемы европейским грандам. 

- Самая привлекательная вывеска ОФЛ?
- Интересно было бы посмотреть на противо-

стояние «Спартака» и киевского «Динамо». Не со-
гласен с теми, кто считает, что большинство о нем 
уже забыло. Интерес к этому матчу будет огром-
ным. Кроме того, любопытно было бы взглянуть 
на поединки наших клубов с «Шахтером», «Метал-
листом», «Днепром».

- А не обидно, например, за «Крылья» и «Волгу», 
которые едва ли попадут в высший дивизион ОФЛ?

- Так у них будет стимул пробиться в элиту. Эти 
команды будут стремиться прогрессировать.

Виталий АЙРАПЕТОВ

1996 год. Новогорск.  
Олег САЛЕНКО и Андрей КАНЧЕЛЬСКИС в составе 
сборной России готовятся к матчу с Бразилией.

Олег САЛЕНКО: «ДАВАЙТЕ СНАЧАЛА 
ПРОВЕДЕМ ОБЪЕДИНЕННЫЙ КУБОК»

Бывший нападающий сборных России и Украины 
рассуждает об ОФЛ.

- Идея Объединенной лиги, безусловно, при-
влекательна, и я ее поддерживаю, - начал Саленко. - 
Вы же знаете, что на Украине команды начинают сни-
маться с чемпионата. Ведущие клубы вроде бы идею 
поддерживают, федерация футбола - нет… Да и не 
совсем понятно, как быть с остальными командами.

- Вы верите в то, что турнир можно организовать в 
короткий срок?

- Есть желание, потенциальные спонсоры, но во-
просов-то очень много. Тем более УЕФА пока против 
нового чемпионата…

- И что же делать?
- А давайте сначала проведем Объединенный кубок.
- Так ведь зимой «Шахтер», «Металлист», ЦСКА и 

«Зенит» сыграют в Объединенном турнире в Израиле.
- Нет. Я имею в виду Кубок, который будет прово-

диться параллельно с национальными чемпионата-
ми. У ведущих команд России и Украины есть два со-
става, которые могут безболезненно участвовать аж 
в трех турнирах - премьер-лиге, еврокубке и Объеди-
ненном кубке.

- Но ведь есть еще и Кубок страны?
- В нем можно и не участвовать. 
- Сколько команд, по-вашему, должны играть в Объ-

единенном кубке?

- Максимум по 8 команд. Но к первому розыгрышу 
можно привлечь и по 4 клуба. Мне почему-то кажет-
ся, зрители на такие матчи пойдут. Но любая гипоте-
за должна быть подтверждена на деле. Так почему бы 
не провести Кубок уже в следующем сезоне? 

- Вы бы полетели в Москву на матч «Спартак» - «Дина-
мо» Киев?

- Скорее в Питер. Для меня привлекательнее матч 
«Зенита» с тем же «Динамо». Все-таки за эти команды 
я выступал.

- По словам Валерия Газзаева, после объединения 
российские и украинские клубы смогут достигать боль-
шего в еврокубках. Разделяете эту точку зрения?

- Поживем - увидим. Но чемпионат точно станет 
сильнее. 

- Какое место по уровню будет занимать ОФЛ среди 
европейских чемпионатов?

- В пятерку точно войдет или даже в четверку. Анг-
лия, Испания, Италия, а потом Германия или ОФЛ.

- Если бы ОФЛ был запущен в этом сезоне, кто бы 
стал победителем?

- Не готов ответить. Повторяю, давайте сначала 
проведем Объединенный кубок, его проще организо-
вать. На Украине есть четыре сильные команды «Шах-
тер», «Металлист», «Динамо», «Днепр», в России - «Зе-
нит», «Локомотив», «Спартак» и ЦСКА. 

Виталий АЙРАПЕТОВ

Корреспондент «СЭ» предполагает, что Объединенное первенство поможет справиться 
с большей частью трудностей, с которыми сталкиваются в России и на Украине

Д
м

ит
ри

й 
С

О
Л

Н
Ц

ЕВ

Ф
К 

«Д
ин

ам
о»

Ф
К 

«Д
ин

ам
о»



29 ноября 2013 года6

Группа А

БАЙЕР - МАНЧЕСТЕР 
ЮНАЙТЕД - 0:5 (0:2)

Голы: Валенсия, 22 (0:1). Спахич, 30 - 
в свои ворота (0:2). Эванс, 65 (0:3). 
Смоллинг, 77 (0:4). Нани, 88 (0:5).

«Байер» (Леверкузен): Лено, Донати, 
Спахич, Емер Топрак, Эмре Джан, 
Л.Бендер (Кор, 81), Райнарц (Хе-
гелер, 70), Рольфес, Кастро Ран-
дон, Кисслинг, Сон Хын Мин (Дер-
дийок, 70).

«Манчестер Юнайтед»: Де Хеа, Смол-
линг, Фердинанд, Эванс, Эвра 
(Бюттнер, 70), Валенсия (Янг, 79), 
Гиггз, Джоунс, Кагава, Нани, Руни 
(Андерсон, 80).

Наказания: Кор, 90+1 (предупрежде-
ние).

Судья: Муэн (Норвегия).
27 ноября. Леверкузен. Стадион «Бай-

Арена». 29 412 зрителей.

ШАХТЕР - РЕАЛ СОСЬЕДАД - 
4:0 (1:0)

Голы: Луиз Адриану, 37 (1:0). Алекс 
Тейшейра, 48 (2:0). Дуглас Коста, 68 
(3:0). Дуглас Коста, 87 (4:0).

«Шахтер» (Донецк): Пятов, Срна, Ра-
кицкий, Кучер, Шевчук, Фред, Сте-
паненко, Дуглас Коста, Алекс Тей-
шейра (Эдуарду да Силва, 75), Бер-
нард (Тайсон, 69), Луиз Адриану 
(Ф.Феррейра, 72).

«Реал Сосьедад» (Сан-Себастьян):
Браво, Кадамуро, Ансотеги, Инь-
иго Мартинес, Де Ла Белья, Рубен 
Пардо (Хави Рос, 68), Элустондо, 
Хаби Прието, Кастро Ирисабаль, 
Вела (Сеферович, 74), Гризманн 
(Агирретче, 74).

Наказания: Ракицкий, 16. Элустондо, 
34. Степаненко, 58. Кучер, 84 (пре-
дупреждения).

Судья: Бенкеренса (Португалия).
27 ноября. Донецк. Стадион «Донбасс 

Арена». 44 348 зрителей.

Группа В

РЕАЛ - ГАЛАТАСАРАЙ - 4:1 (1:1)
Голы: Бэйл, 37 (1:0). Умут Булут, 38 

(1:1). Арбелоа, 51 (2:1). Ди Мария, 
63 (3:1). Иско, 80 (4:1).

«Реал» (Мадрид): Касильяс, Арбе-
лоа, Серхио Рамос, Пепе, Марсе-
лу (Карвахаль, 74), Каземиру (Хаби 
Алонсо, 59), Ильярраменди, Бэйл, 
Иско, Ди Мария, Хесе (Начо, 28).

«Галатасарай» (Стамбул): Эрай Исд-
жан, Эбуэ, Гекхан Зан, Шеджу, Нун-
ке, Фелипе Мелу (Джейхун Гюл-
селам, 88), Сельчук Инан, Брума 
(Снайдер, 63), Умут Булут, Амра-
бат (Риера, 67), Дрогба.

Наказания: Фелипе Мелу, 36. Арбе-
лоа, 55 (предупреждения). Серхио 
Рамос, 26 (удаление).

Судья: Коллам (Шотландия).
27 ноября. Мадрид. Стадион «Сантьяго 

Бернабеу». 67 728 зрителей.

ЮВЕНТУС - КОПЕНГАГЕН - 3:1 (1:0)
Голы: Видаль, 29 - с пенальти (1:0). 

Мельберг, 56 (1:1). Видаль, 60 - с 
пенальти (2:1). Видаль, 63 (3:1).

«Ювентус» (Турин): Буффон, Касерес, 
Бонуччи, Кьеллини, Падоин (Марки-
зио, 69), Видаль (Огбонна, 83), Пир-
ло, Погба, Асамоа, Льоренте, Тевес 
(Вучинич, 81).

«Копенгаген»: Виланд, Якобсен, Мель-
берг, Р.Сигурдссон, Бенгтссон, Кла-
удемир, Дилэйни (Аванкваа, 76), Бо-
ланьос (Кристенсен, 61), Гисласон, 
Йергенсен, Туту (Пурье, 81).

Наказания: Якобсен, 28. Р. Сигурд-
ссон, 33. Мельберг, 60 (предупре-
ждения).

Судья: Эрикссон (Швеция).
27 ноября. Турин. Стадион «Ювентус». 

39 506 зрителей.

Группа С

АНДЕРЛЕХТ - БЕНФИКА - 
2:3 (1:1)

Голы: Мбемба, 18 (1:0). Матич, 34 (1:1). 
Мбемба, 52 - в свои ворота (1:2). 
Бруно, 77 (2:2). Родриго, 90 (2:3).

«Андерлехт» (Брюссель): Прото, Ван-
ден Борре, Мбемба, Найтинк (Вар-
гас, 73), Десхахт (Ачеампонг, 55), 
Жилле, Куяте, Прат, Бруно, Митро-
вич, Н’Сакала.

«Бенфика» (Лиссабон): Артур Мораэс, 
М.Перейра, Луизау, Гарай, Андре 
Алмейда, Матич, Э.Перес (Родри-
го, 87), Маркович (Иван Кавалей-
ру, 89), Фейса, Гаитан (Сулейма-
ни, 72), Лима.

Наказания: Бруно, 29. Найтинк, 49. 
Андре Алмейда, 78. Митрович, 88. 
Артур Мораэс, 90+2 (предупре-
ждения).

Судья: Орсато (Италия).
27 ноября. Брюссель. Стадион «Кон-

стан Ванден Сток». 16 780 зрителей.

ПСЖ - ОЛИМПИАКОС П - 2:1 (1:0)
Голы: Ибрагимович, 7 (1:0). Манолас, 

80 (1:1). Кавани, 90 (2:1).
«ПСЖ»: Сиригу, ван дер Вил, Алекс, 

Тиагу Силва, Максвелл, Верратти, 
Тиагу Мотта, Матюиди (Лукас, 86), 
Кавани, Ибрагимович (Маркиньюс, 
79), Лавесси (Рабьо, 50).

«Олимпиакос» (Пирей): Робер-
то Хименес, Леандру Салину 
(А.Домингес, 57), Манолас, Сио-
вас, Бонг (Вайсс, 46), Маниатис, 
Самарис, Кэмпбелл (Савиола, 77), 
Давид Фустер, Холевас, Митроглу.

Наказания: Верратти, 29. Манолас, 
49. Ван дер Вил, 66. Матюиди, 67. 
А.Домингес, 67. Вайсс, 71. Маниа-
тис, 82. Кавани, 87 (предупрежде-
ния). Верратти, 46 (удаление).

Судья: Томсон (Шотландия).
27 ноября. Париж. Стадион «Парк де 

Пренс». 44 466 зрителей.

Группа D

МАНЧЕСТЕР СИТИ - 
ВИКТОРИЯ Пл - 4:2 (1:1)

Голы: Агуэро, 33 - с пенальти (1:0). 
Хоржава, 43 (1:1). Насри, 65 (2:1). 
Тецл, 69 (2:2). Негредо, 78 (3:2). 
Джеко, 89 (4:2).

«Манчестер Сити»: Харт, Ричардс, Де-
микелис, Лескотт, Коларов, Мил-
нер, Хави Гарсия, Фернандинью (Яя 
Туре, 64), Насри (Негредо, 75), Агу-
эро (Хесус Навас, 46), Джеко.

«Виктория» (Пльзень): Козачик, Рай-
торал, Чишовски, Прохазка, Хубник, 
Петржела (Коваржик, 73), Хоржава, 
Хорват, Дюриш (Вагнер, 90), Коларж 
(Бакош, 86), Тецл.

Наказания: Милнер, 40. Чишовски, 49. 
Демикелис, 72. Яя Туре, 90+2 (пре-
дупреждения).

Судья: Фират Айдынус (Турция).
27 ноября. Манчестер. Стадион «Эти-

хад». 37 742 зрителя.

Лучший бомбардир Лиги 
чемпионов Криштиану 
Роналду стал централь-

ной фигурой матча «Реал» - «Га-
латасарай», хотя и не вышел на 
поле из-за травмы. В этот ве-
чер на трибунах «Сантьяго Бер-
набеу» был 45 001 Роналду: из 
них только один настоящий. Бо-
лельщики «Реала» надели мас-
ки с изображением португаль-
ца, которые были разложены 
на трибунах.

Так зрители поддержали 
Криштиану в борьбе за «Золо-
той мяч». На трибуне за воро-
тами также появился большой 
баннер с изображением Ронал-
ду и обыгрыванием его имени 
и фамилии с названием желан-
ной награды. Рядом были подня-
ты сотни плакатов с цифрой 7 - 
игровым номером португальца.

Криштиану смог сполна на-
сладиться акцией в свою поддер-

жку, поскольку сидел на трибу-
не. «Спасибо фанатам за отлич-
ную поддержку. Я бы хотел быть 
на поле, чтобы помогать коман-
де», - написал он после игры в 
своем твиттере.

Между тем роль Роналду на 
поле играл человек, от которого 
этого ожидали меньше всего. За-
щитник Арбелоа регулярно ока-
зывался на месте центрального 
форварда, которое стало вакант-
ным из-за удаления Серхио Ра-
моса на 26-й минуте за фол «по-
следней надежды». Чтобы выпу-
стить нового защитника - Начо, 
главному тренеру «Реала» Кар-
ло Анчелотти пришлось заме-
нить Хесе.

Но и вдесятером мадридский 
клуб был на голову сильнее «Га-
латасарая», забив туркам в мень-
шинстве 4 гола. Арбелоа забил 
победный гол, замкнув навес от 
Ди Марии, а затем и сам с флан-

га сделал голевую передачу в 
центр на Ди Марию. 

Как и обещал Анчелотти, 
он помог «Ювентусу», обыграв 
конкурента туринцев в борьбе 
за второе место. Попутно тре-
нер «Реала» занял первое место 
в группе и продолжил искать оп-
тимальные сочетания в опорной 
зоне без Хедиры. Начинала игру 
пара опорников Ильярраменди - 
Каземиру, но затем вместо юно-
го бразильца вышел Хаби Алон-
со. Новая пара, состоявшая из 
двух воспитанников «Реал Сось-
едад», позволила целиком скон-
центрироваться на атаке треть-
ему полузащитнику - Иско, и тот 
вскоре после перестановок забил 
гол в эффектном сольном рейде. 
Наконец, еще один мяч в турец-
кие ворота отправил Бэйл - со 
штрафного с 25 метров.

Александр ВИШНЕВСКИЙ

Собственный корреспондент «СЭ» 
не согласен с мнением, что ЦСКА 

не хватило малости, чтобы выиграть у «Баварии»

ФУТБОЛ

«Они позорят нас», - 
кричит заголовок 
статьи в Bild, в кото-

рой речь идет о разгроме в Ле-
веркузене, учиненном «Ман-
честер Юнайтед». Униженны-
ми чувствуют себя, по сути, все 
немецкие фаны. В важнейшем 
поединке высоко котирующий-
ся в Германии «Байер» был бит 
со счетом 0:5, повторив нега-
тивный рекорд «Вердера» в Ли-
ге чемпионов, - бременцев в се-
зоне-1993/94 с таким же сче-
том уничтожил «Порту». Более 
крупно на своем поле немцы 
в этом турнире не проигрыва-
ли. Да и вообще до среды са-
мой страшной домашней ка-
тастрофой «Байера» считалось 
поражение в сезоне-1977/78 во 
второй бундеслиге от «Люден-
шайда» - 0:4. 

А ведь перед матчем с «МЮ» 
из лагеря леверкузенцев слыш-
ны были грозные речи. «Дома 
- мы сила», - уверенно утвер-
ждал Кисслинг. А голкипер Ле-
но и вовсе заявлял, что, если 
со жребием немного повезет, 
команда может, как дортмунд-
ская «Боруссия» в прошлом се-
зоне, пробиться в финал глав-
ного европейского клубного со-
ревнования. При этом лидеры и 
боссы команды частенько жа-
ловались, что в Германии их 
явно недооценивают. 

Заметим, «Байер» на до-
машней арене в последние го-
ды действительно среди лиде-
ров. Да и в нынешнем сезоне 
уступает только «Баварии», с 

которой, к слову, в очной схват-
ке на стадионе «БайАрена» до-
бился ничьей. Правда, левер-
кузенцы как-то забывают, что 
в том матче могли проиграть и 
0:10 - команде Пепа Гвардьолы 
фатально не везло. А вот хозяе-
вам как раз наоборот - как и во 

многих других поединках ны-
нешнего первенства.  Вспом-
ним хотя бы гол-фантом Кис-
слинга в Хоффенхайме. 

Конечно, перед матчем с 
«МЮ» в Германии вспомина-
ли 2002 год - тогда на пути в 
финал Лиги чемпионов «Бай-

ер» показал спину и манчестер-
цам. Но, как выяснилось, та-
ких орлов, как Баллак, Лусиу, 
Зе Роберту, Кирстен, Бербатов, 
в Леверкузене сейчас нет. По-
сле позорного для хозяев матча 
с нынешними «красными дья-
волами» немцы говорили: мол, 

«Байер» играл, как команда ве-
теранов, хотя настоящий вете-
ран был в «МЮ». Понятно, речь 
о Гиггзе, которому как раз се-
годня - 40.

Начали леверкузенцы вро-
де бы неплохо. Но грубо ошиб-
ся Райнарц, и - 0:1. Затем ав-
тогол Спахича. Именно после 
этого «Байер» рассыпался. Бо-
лельщиков расстраивало да-
же не столько то, что «МЮ» по 
всем футбольным параметрам 
оказался лучше. Местные фаны 
оказались в депрессии, увидев, 
что их команда, по сути, подня-
ла «лапки» кверху и безропотно 
позволила себя убивать. 

«Возможно, наши игроки ис-
пытывали к сопернику черес-
чур уж много уважения... Мы 
не должны позволять так се-
бя уничтожать. 0:5 - позор», - 
сказал спортивный директор 
«Байера» Руди Феллер после 
финального свистка. Крайне 
не в духе был и экс-менеджер 
леверкузенцев Райнер Каль-
мунд: «То, что показала коман-
да, - это не для Лиги чемпио-
нов, - рассуждал он на телека-
нале Sky. - Некоторые игроки 
после ошибок еще жестикули-
ровали, придирались друг к 
другу. Это омерзительно».

Впрочем, несмотря на 
взбучку от «МЮ», шансы у ле-
веркузенцев прорваться в плей-
офф еще есть - для этого в по-
следнем туре в Сан-Себастья-
не надо набрать больше очков, 
чем «Шахтер» в Манчестере.

Ефим ШАИНСКИЙ

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. Групповой турнир. 5-й тур

2 матча с участием «Байера» судил арбитр Свейн Муэн. Оба 
завершились разгромом: 0:5 от «Манчестер Юнайтед» и 1:7 - от «Бар-
селоны».

4 гола забил «Реал», играя в меньшинстве, - рекорд в истории 
Лиги.

5 «Манчестер Юнайтед» стал первой командой в истории Лиги, 
забившей 5 голов на «БайАрене». Больше мячей в гостях (6) манчестер-
цы забивали «Шэмроку» в сентябре 1957 года. «МЮ» повторил достиже-
ние «Челси», который первым из английских клубов сумел пять раз огор-
чить команду хозяев - «Галатасарай» (5:0) в 1999-м.

6 раз подряд «Бавария» побеждала в гостевых матчах в Лиге 
чемпионов - новый рекорд клуба.

8 мячей записал на свой счет в нынешнем турнире Златан Ибра-
гимович, побивший рекорд Джорджа Веа, установленный в сезоне-1994/95.

   12 голов забил за «Манчестер Сити» Серхио Агуэро в 9 матчах се-
зона.

13 матчей подряд «ПСЖ» не проигрывает в Лиге чемпионов, это 
лучшее достижение в истории парижского клуба.

16 лет назад, 27 ноября 1997 года, Икер Касильяс впервые попал 
в заявку «Реала» на матч Лиги чемпионов.

17 красных карточек (больше всех) получил Серхио Рамос, вы-
ступая за «Реал». 12 раз удалялся Фернандо Йерро.

18 мячей уже забили игроки «Реала» в групповом турнире Лиги 
чемпионов-2013/14. До рекорда «Манчестер Юнайтед» (1998/99) и «Бар-
селоны» (2011/12) осталось всего 2 гола.

30 матчей Лиги чемпионов подряд «Реал» не уходит с поля, не 
огорчив соперника хотя бы одним голом. Предыдущий рекорд принадле-
жал «Барселоне» (29 голов, 2009-2012).

36 мячей были забиты в среду, это второй показатель в истории 
Лиги - лучший результат (44 мяча) зафиксирован 1 октября 1997 года.

100 матчей провел в Лиге чемпионов Златан Ибрагимович.
45 000 масок с изображением Криштиану Роналду были разложены 

на трибунах «Сантьяго Бернабеу».
AS, Marca, Opta, сайт «Манчестер Юнайтед»

«Мне не нужно завоевывать «Золотой мяч». 
И так знаю, что я лучший в мире».

Златан ИБРАГИМОВИЧ, нападающий «ПСЖ» и сборной Швеции
«Удаление Рамоса? Не было там никакого фола. 
Он не хотел его трогать и не тронул».

Эмилио БУТРАГЕНЬО, экс-нападающий «Реала»
«Забить три гола - мечта. Сегодня важный день для меня, 
да и для чилийцев со всего мира».

Артуро ВИДАЛЬ, полузащитник «Ювентуса»

AS, Sky Sports, сайт УЕФА

ЦИТАТЫ

ПОДДЕРЖКА

ЦИФРЫ

УНИЖЕНИЕ

Среда. Мадрид. «Реал» - «Галатасарай» - 4:1. 
Болельщики мадридцев уже определили обладателя 
«Золотого мяча».

45 001 
КРИШТИАНУ

Понтус Вернблум после матча в 
порыве чувств заявил: ЦСКА 
своей игрой с «Баварией» может 

чуть ли не гордиться. С неплохим на-
строением раздавали интервью и не-
которые другие армейские футболи-
сты. Признаться, поражение со счетом 
1:3 - сомнительный повод для гордо-
сти. Пусть даже уступили могучему 
оппоненту. 

В Химках же, мол, не хватило сов-
сем чуть-чуть. Самую малость не до-
жали впереди Муса, Хонда, Тошич, 
меньше, чем на мгновение опоздал 
Акинфеев, пропуская мяч в ближний 
угол от Роббена. Опять-таки на мгно-
вение забыл голкипер сборной России 
о том, что после паса своего игрока 
нельзя брать мяч руками в штрафной 
площади. Но тут, слава богу, пронесло 
- Роббен со свободного удара коронной 
левой по воротам не попал... И вообще 
на какие-то смешные доли секунды не 
успели защитники за Гетце, который, 
стервец, хоть и не в форме, а все рав-
но забил... Как-то услышал историю о 
Евгении Евтушенко, текст которого в 
одном издательстве подсократили. «Но 
мы же совсем чуть-чуть», - оправды-
вался редактор перед поэтом. На что 
Евтушенко заметил: «Когда кастри-
руют, отрезают тоже чуть-чуть». Я к 
тому, что и в футболе самая малость - 
совсем не мелочь. А именно то, что ча-
ще всего отличает победителя от про-
игравшего. И речь не только об игро-
вых деталях. Впрочем, Америки я тут 
не открыл.

Да, в среду москвичи сыграли луч-
ше, чем в Мюнхене. Тогда армейцы 
удивили даже Франца Беккенбауэра, 
который в матче на «Алльянц Арене» 
ожидал жесткую схватку, а после фи-
нального свистка недоумевающе раз-
водил руками: мол, не думал, что ЦСКА 
окажется таким вялым и неубедитель-
ным. К слову, и перед игрой в Химках 

Кайзер оказался, по сути, единствен-
ным немецким экспертом, прогнози-
ровавшим ничью - 1:1. Явно не может 
забыть некоторые прежние поединки 
его «Баварии» с нашими командами... 
Однако опять не угадал. Хотя после 
финального свистка и заметил: рус-
ские показали, что тоже могут играть 
в футбол. Но Лига чемпионов в кон-
це концов не Олимпиада - тут хорошо 
бы не только участвовать, но и побе-
ждать. Тем более дома, где погода сде-
лала все, чтобы гости напрочь забыли 
о баварской теплице «Алльянц Арены». 
Нет, в Мюнхене тоже бывает снег, но 
поле там почему-то все-таки не «плы-
вет». Неслучайно Гвардьола после иг-
ры вздыхал: «Игра в футбол была се-
годня очень опасной». Конечно, рас-
строился из-за Лама, у которого что-то 
с мышцей. Ранее-то железный мюн-
хенский капитан, можно сказать, во-
обще никогда не травмировался.

Испанский тренер баварцев, чье 
задумчивое лицо то и дело крупно вых-
ватывали телекамеры, в Химках во-
обще был очень напряжен. Страсть, 
как не любит, когда соперник созда-
ет моменты, выигрывает единобор-
ства. Наблюдая за ним и за тем, как в 
отдельные отрезки складывалась иг-
ра, закралась даже шальная мысль: а 
не провести ли в 2018 году России ми-
ровой чемпионат зимой? В Катаре же, 
где турнир пройдет спустя четыре го-
да, такая возможность рассматрива-
ется... Шутка, конечно. Но, призна-
юсь, когда поздно вечером смотрел 
другие поединки Лиги чемпионов, ло-

вил себя на мысли: там был другой 
вид спорта - не тот, что в заснеженных 
Химках. Тем более жаль, что и в зим-
ней игре в мяч армейцы соперника не 
одолели. А ведь в таком, как вырази-
лась Bild «холодильнике», искусные, 
но изнеженные Гольфстримом мюн-
хенцы явно не могли показать все, на 
что способны. Но тут ничего не попи-
шешь: география. 

Но есть вещи, которые зависят не 
только от матушки-природы. Трудно 
все-таки понять, почему в поединке 
с лучшей командой Европы стадион 
в Химках (не имею в виду пустую фа-
натскую трибуну) не был заполнен до 
отказа. Да, мороз, снег... Но ведь такой 
матч! Невольно сравниваешь с Мюн-
хеном. Там стадион, мягко говоря, по-
больше, а жителей раз в десять мень-
ше, чем в Москве. Однако если в игре 
на баварской арене хоть пару сотен 
свободных мест, то это ЧП - такое слу-
чается не чаще, чем раз в 6-7 лет. И по-
верьте, мороз с метелью для мюнхен-
ских фанов не помеха. Получается, мы 
просто не так любим футбол? Конеч-
но, попивая кофе в теплой квартире, 
просто писать на форумы возмущен-
ные отклики на очередное поражение 
своей команды. А не лучше ли, если вы 
такой уж болельщик, поддержать сво-
их с трибуны? Мы же знаем, когда до-
ма аншлаг, футболисты бегут по-дру-
гому. Может быть, это и есть то самое 
«чуть-чуть», которого нашим коман-
дам так часто не хватает?

Ефим ШАИНСКИЙ
Франкфурт-на-Майне

ВЗГЛЯД ИЗ ГЕРМАНИИ

Делегация «Баварии», приехавшая 
на матч Лиги чемпионов с ЦСКА, 
была достаточно большой. В ее 

состав входил и глава департамента 
международного маркетинга клуба Ан-
дреас Кюфнер, который провел мас-
тер-класс для слушателей факультета 
«Менеджмент в игровых видах спорта» 
бизнес-школы RMA. 

Несмотря на то, что «Баварию» 
сейчас можно считать едва ли не 
образцовой командой с точки зре-
ния ведения дел, Кюфнер подчерк-
нул, что в руководстве мюнхенцев 
всегда помнят, что они - прежде все-
го футбольный клуб, а не бизнес-кор-
порация. И первичны достижения 
на поле, а не в бухгалтерии. «Безу-
словно, лучше победа в турнире и два 
миллиона прибыли, чем поражение и 

двадцать миллионов», - подчеркнул 
функционер.

Тем не менее про финансы в клубе 
не забывают. Кюфнер напомнил, что 
по итогам 2012-го «Бавария», зарабо-
тав 368 миллионов евро, стала четвер-
тым клубом в мире по уровню доходов 
и уступила только «Реалу», «Барселоне» 
и «Манчестер Юнайтед». При этом уже 
который год подряд мюнхенцы завер-
шают с прибылью, что не может не ра-
довать 223 тысячи официальных чле-
нов клуба, которым принадлежит 81 
процент акций «Баварии». 

Только спонсорские поступления 
ежегодно приносят мюнхенцам 100 
миллионов евро. «Правда, «ПСЖ» толь-
ко от титульного партнера получает 
200 миллионов. Наверное, мы недо-
статочно хорошо работаем. Или в фут-
больном мире что-то не так», - с ус-
мешкой заметил Кюфнер, намекая на 
то, что арабские владельцы француз-
ской команды просто вкачивают день-

ги в клуб, прикрываясь спонсорством.
По словам Кюфнера, минувший год 

стал самым успешным с точки зрения 
продажи атрибутики. Эта статья при-
несла в казну «Баварии» 83 миллиона 
евро. При этом он заметил, что дости-
жения на футбольном поле и продажи 
сувенирной продукции почти не свя-
заны: увеличение доходов происходит 
постоянно, что функционер связывает 
с ростом футбольного рынка в целом. 

Бизнес-экспансию в Россию «Ба-
вария» пока не планирует. Приори-
тетными направлениями сейчас яв-
ляются США и Китай, там мюнхенцы 
даже планируют открыть свои офисы. 
«Мы провели ряд мероприятий в Рос-
сии - товарищеский матч с «Зенитом», 
весной наша юношеская команда уча-
ствовала в турнире в Сокольниках, но 
совет директоров считает, что нужно 
развивать азиатский и американский 
рынок», - сказал Кюфнер. 

Дмитрий ГИРИН

Среда. Химки. ЦСКА - «Бавария» - 1:3. 17-я минута. Урок мастерства от Арьена РОББЕНА (№ 10) - 
вратарю армейцев Игорю Акинфееву не хватит доли секунды, чтобы отвести угрозу 
и не дать голландцу забить первый мяч.

Для выхода в 1/16 финала Лиги Европы ар-
мейцев в заключительном матче в Пльзени 
устроит победа, ничья и даже поражение со 

счетами 2:3, 3:4, 4:5 и так далее. Тогда как «Викто-
рию» выведет в плей-офф ЛЕ победа 1:0, 2:1 или 
с разностью в два и более мячей.

ЧТО ЖДЕТ 
ЦСКА

ПОКОРЯТЬ РОССИЮ 
«БАВАРИЯ» НЕ НАМЕРЕНА

МАСТЕР-КЛАСС

«БАЙЕР»: КАКАЯ БОЛЬ...

Среда. Леверкузен. «Байер» - «Манчестер Юнайтед» - 0:5. 
22-я минута. Антонио ВАЛЕНСИЯ открывает счет - кладет начало унижению немцев.

И СНОВА КАЙЗЕР ФРАНЦ ОШИБСЯ

Группа А
Манчестер Юнайтед - Байер - 4:2
Реал Сосьедад - Шахтер - 0:2
Шахтер - Манчестер Юнайтед - 1:1
Байер - Реал Сосьедад - 2:1
Байер - Шахтер - 4:0
Манчестер Юн. - Реал Сосьедад - 1:0
Шахтер - Байер - 0:0
Реал Сосьедад - Манчестер Юн. - 0:0
Байер - Манчестер Юнайтед - 0:5
Шахтер - Реал Сосьедад - 4:0

И В Н П М О
1. МАНЧЕСТЕР ЮН. 5 3 2 0 11-3 11
2. Шахтер 5 2 2 1 7-5 8
3. Байер 5 2 1 2 8-10 7
4. Реал Сосьедад 5 0 1 4 1-9 1
10.12 Манчестер Юнайтед - Шахтер

Реал Сосьедад - Байер

Группа В
Галатасарай - Реал - 1:6
Копенгаген - Ювентус - 1:1
Ювентус - Галатасарай - 2:2
Реал - Копенгаген - 4:0
Реал - Ювентус - 2:1
Галатасарай - Копенгаген - 3:1
Ювентус - Реал - 2:2
Копенгаген - Галатасарай - 1:0
Реал - Галатасарай - 4:1
Ювентус - Копенгаген - 3:1

И В Н П М О
1. РЕАЛ 5 4 1 0 18-5 13
2. Ювентус 5 1 3 1 9-8 6
3. Галатасарай 5 1 1 3 7-14 4
4. Копенгаген 5 1 1 3 4-11 4
10.12 Галатасарай - Ювентус

Копенгаген - Реал

Группа С
Бенфика - Андерлехт - 2:0
Олимпиакос П - ПСЖ - 1:4
ПСЖ - Бенфика - 3:0
Андерлехт - Олимпиакос П - 0:3
Андерлехт - ПСЖ - 0:5
Бенфика - Олимпиакос П - 1:1
ПСЖ - Андерлехт - 1:1
Олимпиакос П - Бенфика - 1:0
Андерлехт - Бенфика - 2:3
ПСЖ - Олимпиакос П - 2:1

И В Н П М О
1. ПСЖ 5 4 1 0 15-3 13
2. Олимпиакос П 5 2 1 2 7-7 7
3. Бенфика 5 2 1 2 6-7 7
4. Андерлехт 5 0 1 4 3-14 1
10.12 Бенфика - ПСЖ

Олимпиакос П - Андерлехт

Группа D
Бавария - ЦСКА - 3:0
Виктория Пл - Манчестер Сити - 0:3
ЦСКА - Виктория Пл - 3:2
Манчестер Сити - Бавария - 1:3
ЦСКА - Манчестер Сити - 1:2
Бавария - Виктория Пл - 5:0
Манчестер Сити - ЦСКА - 5:2
Виктория Пл - Бавария - 0:1
ЦСКА - Бавария - 1:3
Манчестер Сити - Виктория Пл - 4:2

И В Н П М О
1. БАВАРИЯ 5 5 0 0 15-2 15
2. МАНЧЕСТЕР СИТИ5 4 0 1 15-8 12
3. ЦСКА 5 1 0 4 7-15 3
4. Виктория Пл 5 0 0 5 4-16 0
10.12 Бавария - Манчестер Сити

Виктория Пл - ЦСКА

Группа Е
Шальке - Стяуа - 3:0
Челси - Базель - 1:2
Базель - Шальке - 0:1
Стяуа - Челси - 0:4
Стяуа - Базель - 1:1
Шальке - Челси - 0:3
Базель - Стяуа - 1:1
Челси - Шальке - 3:0
Стяуа - Шальке - 0:0
Базель - Челси - 1:0

И В Н П М О
1. ЧЕЛСИ 5 3 0 2 11-3 9
2. Базель 5 2 2 1 5-4 8
3. Шальке 5 2 1 2 4-6 7
4. Стяуа 5 0 3 2 2-9 3
11.12 Шальке - Базель

Челси - Стяуа

Группа F
Марсель - Арсенал - 1:2
Наполи - Боруссия Д - 2:1
Боруссия Д - Марсель - 3:0
Арсенал - Наполи - 2:0
Арсенал - Боруссия Д - 1:2
Марсель - Наполи - 1:2
Боруссия Д - Арсенал - 0:1
Наполи - Марсель - 3:2
Арсенал - Марсель - 2:0
Боруссия Д - Наполи - 3:1

И В Н П М О
1. Арсенал 5 4 0 1 8-3 12
2. Боруссия Д 5 3 0 2 9-5 9
3. Наполи 5 3 0 2 8-9 9
4. Марсель 5 0 0 5 4-12 0
11.12 Марсель - Боруссия Д

Наполи - Арсенал

Группа G
Аустрия В - Порту - 0:1
Атлетико - ЗЕНИТ - 3:1
ЗЕНИТ - Аустрия В - 0:0
Порту - Атлетико - 1:2
Порту - ЗЕНИТ - 0:1
Аустрия В - Атлетико - 0:3
ЗЕНИТ - Порту - 1:1
Атлетико - Аустрия В - 4:0
ЗЕНИТ - Атлетико - 1:1
Порту - Аустрия В - 1:1

И В Н П М О
1. АТЛЕТИКО 5 4 1 0 13-3 13
2. Зенит 5 1 3 1 4-5 6
3. Порту 5 1 2 2 4-5 5
4. Аустрия В 5 0 2 3 1-9 2
11.12 Аустрия В - ЗЕНИТ

Атлетико - Порту

Группа H
Милан - Селтик - 2:0
Барселона - Аякс - 4:0
Аякс - Милан - 1:1
Селтик - Барселона - 0:1
Селтик - Аякс - 2:1
Милан - Барселона - 1:1
Аякс - Селтик - 1:0
Барселона - Милан - 3:1
Селтик - Милан - 0:3
Аякс - Барселона - 2:1

И В Н П М О
1. БАРСЕЛОНА 5 3 1 1 10-4 10
2. Милан 5 2 2 1 8-5 8
3. Аякс 5 2 1 2 5-8 7
4. Селтик 5 1 0 4 2-8 3
11.12 Милан - Аякс

Барселона - Селтик

AF
P

R
EU

TE
R

S

Ал
ек

се
й 

И
В

АН
О

В
 «

С
Э

»



29 ноября  2013 года 7

Окончание. Начало - стр. 1
- Качество игры «Спартака» 

снизилось после травм Ромулу и 
Макгиди, согласны?

 - Да, это два футболиста топ-
уровня, важнейшие игроки для 
«Спартака». Ромулу, порвавший 
связки в матче с «Ростовом», был 
огромной потерей. На Макгиди 
я тоже очень рассчитывал, но 
он хотел уйти из команды, был 
нацелен на отъезд и потому не 
был сконцентрирован на рабо-
те. Я много общался с Макгиди 
по этому поводу. В итоге он все-
таки остался и снова обрел мо-
тивацию.

 - Покупал ли «Спартак» футбо-
листов, которых вы хотели видеть 
в команде?

 - Только после моего ухода. 
Тино Коста, Глушаков, Мовси-
сян, Боккетти - покупку всех иг-
роков мы обсуждали, но они при-
шли в команду, когда меня в ней 
уже не было. Еще Езбилис, Бар-
риос. Когда я только пришел в 
«Спартак», речь шла о многих, но 
в итоге было принято решение 
пока не делать больших кадро-
вых изменений, чтобы я мог луч-
ше узнать потенциал тех футбо-
листов, что уже были в составе. 
А получилось, мы теряли время. 
Когда я познакомился с Веллито-
ном, он был уже немотивирован-
ным игроком. То же самое про-
исходило с Эменике. Карпин их 
сразу же убрал, когда возглавил 
команду после меня. 

Но в целом пребывание в Рос-
сии было позитивным опытом. 
Я узнал много нового, изучил 
российский футбол, общался со 
многими интересными людьми. 
Например, с Фабио Капелло. В 
целом я доволен теми шестью 
месяцами, которые жил на базе 
«Спартака».

 - Почему там, кстати?
 - Из-за московских пробок. 

Я не хотел каждый день тратить 
по два часа на дорогу из Москвы 
в Тарасовку и столько же обрат-
но, поэтому предпочел жить на 
базе. Наверное, это было не луч-
шим решением. Все-таки голова 
должна иногда отключаться от 
работы. В итоге за полгода я так 
и не успел толком узнать Москву.

 - Как у вас складывалось с 
Романом Асхабадзе?

 - У меня с ним были хорошие 
отношения. Он интересный че-
ловек, который знает много язы-
ков. Я бы даже сказал, что он 
был близок со мной. Но потом, 
когда внутри клуба уже не было 
единения, Асхабадзе оказался 
на стороне Карпина и Попова. 
И я окончательно почувствовал 
себя одиноким. В последний ме-
сяц уже никого в клубе рядом со 
мной не было.

 - Вы знаете, где был Велли-
тон в ночь перед игрой с «Дина-
мо», ставшей для вас последней?

 - Нет.
 - Свидетели утверждают, что 

он побывал в ночном клубе. Сам 
Веллитон выложил в интернете 
фотографию с той вечеринки в 
компании с Поповым и Асхабад-
зе. Справедливости ради надо 
отметить, что против «Динамо» 
он в любом случае играть не мог 
из-за травмы.

 - С Поповым и Асхабадзе? 
(сокрушенно качает головой. -
Прим. А.В.). Понятно. К тому вре-
мени уже никто в команде не ве-
рил в тренера.

 - Но почему так получилось? 
Может быть, возникли пробле-
мы психологического характера?

 - Порой мне было сложно на-
ходить общий язык с российски-
ми игроками. Я недостаточно 
глубоко понимал русский мен-
талитет, это было моей ошиб-
кой. Преподавательница по рус-
скому языку говорила, что я так 
и не понял русскую менталь-
ность, особенности националь-
ного характера. Мне не хватило 
времени на это. И это сыграло 
свою роль. Я не смог до них до-
стучаться.

 - А что, Карпин и Попов не 
помогали вам лучше понять рос-
сийских игроков?

 - Попов очень помогал в на-
чале, но потом отношения стали 
не столь хорошими. При этом я 
хочу вновь подчеркнуть, что бла-
годарен руководителям «Спарта-
ка»: ведь именно они изначаль-
но сделали на меня ставку. В 
первые три месяца мы работа-
ли очень хорошо. Потом устали, 
и многие игроки перестали быть 
приверженными команде, поя-
вилось равнодушие. Веллитон, 
Эменике… Всех их потом поме-
нял Карпин. Но я, кажется, об 
этом уже говорил.

 - С какими еще футболистами 
были проблемы?

- Не столько проблемы. Про-
сто надо было поменять игро-
ков, вот и все.

 - И с Дзюбой не было проблем?
 - Не было. Но заметьте: он то-

же сейчас не в «Спартаке». Его 
убрали.

 - Вы знаете, кто сейчас лучший 
бомбардир чемпионата России?

 - Конечно, знаю. Дзюба. Но, 
скажите мне, Дзюба играет в 
сборной?

 - Нет.
 - И я знаю, что нет. В том-

то и дело. 
 - Вы в курсе, что сказал про вас 

Дзюба после игры с «Динамо»?
 - И что же?
 - Он назвал вас тренеришкой.
 - (Долгая пауза.) Он теперь 

не в «Спартаке». Не в «Спартаке».
 - Давайте представим, что вы 

работаете тренером сборной Рос-
сии. Впереди чемпионат мира в 
Бразилии. Взяли бы туда Дзюбу, 
лучшего бомбардира чемпионата 
России? 

 - Я тренер «Севильи».
***

- Ваша тренерская карьера 
развивалась по восходящей. Вы 
вывели на новый уровень «Лорку» 
и перешли в «Альмерию». Вышли 
с «Альмерией» в примеру, отлич-
но там дебютировали и снова 
ушли на повышение - в «Вален-
сию», которую тоже вывели на 
новый уровень по сравнению с ее 
предыдущими четырьмя сезона-
ми. Можете сказать, что «Спар-
так» - это для вас первый неудач-
ный опыт?

 - (Очень долгая пауза.) Дай-
те подумать. (Опять очень дол-
гая пауза.) Некоторые игроки 
«Спартака» работали хорошо. 
Другие работали хуже. Это нор-
мально, так происходит во всех 
командах. Но проблема в том, 
что в «Спартаке» была еще и тре-
тья группа игроков, - это те, ко-
торые много говорили за преде-
лами поля. 

В хорошем футболисте важ-
но не только то, что он показы-
вает качественную игру. Важ-
но и то, что он должен говорить 
внутри команды, а не снаружи. 
Не распускать слухи, не вредить 
команде словами, не выносить 
лишнюю информацию за преде-
лы коллектива. К сожалению, в 
«Спартаке» некоторые футболи-
сты предпочитали откровенни-
чать с журналистами вместо то-
го, чтобы работать, думать о сво-
ей игре, быть самокритичными.

По-прежнему считаю, что де-
лал свою работу хорошо, но в ко-
манде не хватало дисциплины. 
Это все и испортило. У слишком 
многих футболистов не хвата-
ло самодисциплины. И команда 
развалилась. У нас не было еди-
нения, потому что один чего-то 
не делал, второй не тренировал-
ся, третий слишком много раз-
говаривал с журналистами вме-
сто того, чтобы работать, четвер-
тый плел интриги. Это плохо. И 
все развалилось, разбилось. А я 
не смог починить. 

Выход был только один: боль-
шие кадровые изменения. Нуж-
но было поменять много игро-
ков, что сразу же и сделал Кар-
пин, когда стал тренером. Он 
умный, опытный, и он знал, что 
надо делать. Карпин поменял 
8-10 футболистов. Но я и об этом, 
кажется, уже говорил.

Мне нравится, как сейчас ра-
ботает «Спартак». Мне нравятся 
изменения в составе. Нравится, 
как тренируется команда с вве-
денными мною изменениями и с 
испанцами в тренерском штабе, 
которых я привел в клуб. «Спар-
так» хорошо поработал на транс-
ферном рынке. Мне кажется, что 
в «Спартаке» сейчас все делают 

правильно. А я не смог этого до-
биться. Да и пресса была про-
тив меня.

 - Когда Карпин пришел на 
пресс-конференцию после матча 
с «Динамо» и объявил о вашем 
увольнении, в зале действитель-
но раздались аплодисменты. Но, 
согласитесь, ключевую роль в 
вашей судьбе сыграли отнюдь 
не журналисты, а, скорее всего, 
позиция генерального директо-
ра Карпина, который едва ли бы 
рад вашему приходу в команду?

 - Дело не столько в Карпи-
не… Но мы с ним никогда не бы-
ли едины, это правда. По-насто-
ящему я получал помощь и под-
держку только от Федуна.

 - Есть люди, которые счита-
ют, что Карпин имел отношение к 
поведению игроков.

 - Я не знаю этого. Хотя про-
блемы с дисциплиной были, это 
факт. Но, поверьте, говорить о 
«Спартаке» я теперь хочу только 
хорошее. Я слежу за командой, 
смотрю ее матчи, всегда в кур-
се турнирной ситуации и раду-
юсь, когда «Спартак» хорошо иг-
рает. Благодарен, что был его ча-
стью. Благодарен, что мне дали 
возможность работать в России. 
А еще я скажу, что скоро «Спар-
так» выиграет чемпионат.

 - Даже так? Вы верите в Вале-
рия Карпина?

 - Не знаю, с Карпиным или 
без. Я искренне желаю Карпи-
ну удачи. Но уверен, что чемпи-
онат выиграет Федун. В скором 
времени. С одним тренером или 
с другим, но Федун обязательно 
выиграет чемпионат.

***
- Ваше лучшее воспоминание 

о «Спартаке»?
 - Когда мы прошли «Фенер-

бахче». Но хватало и других при-

ятных эпизодов. Например, де-
бютный матч в гостях с «Алани-
ей», когда мы выиграли 2:1. А 
лучшей по качеству была игра 
против «Динамо», тоже в гостях, 
с нашей победой 4:0. А вот дру-
гой матч против того же «Дина-
мо», проигранный 1:5, стал мо-
им худшим моментом в «Спарта-
ке». Очень надеюсь, что больше 
никогда не окажусь в ситуации, 
когда мои игроки против меня.

 - В числе лучших моментов вы 
не назвали эпизод, когда «Спар-
так» выигрывал 2:1 на «Ноу Камп».

- Это был хороший матч. Но 
все же главные игры были про-
тив «Фенербахче». 

 - Может быть, как раз участие 
в Лиге чемпионов и не дало «Спар-
таку» возможности лучше играть в 
национальном чемпионате? Вот и 
ваша последняя игра с «Динамо» 
была через три дня после матча 
против «Барселоны».

 - Проблема была не в этом. 
А в том, что команда развали-
лась. Что команда больше не ве-
рила тренеру. Может быть, один-
два игрока во время встречи с 
«Динамо» еще были со мной, но 
русские уже точно не доверяли 
мне. Они хотели, чтобы вернул-
ся Карпин.

 - А что происходило после 
финального свистка? Кто объя-
вил вам об отставке?

 - Вице-президент, не помню, 
как его звали. Заместитель Фе-
дуна. Я в тот момент был в раз-
девалке… В том, что тебе сооб-
щают об отставке, - ничего при-
ятного нет, но важно и то, как 
это происходит. Можно подой-
ти с уважением и официально, 
а можно - так, как в итоге было 
сделано… 

***
- Вы хотели бы вернуться в 

«Спартак»?

 - Очень сложно ответить. В 
российском футболе сейчас ин-
тересная эпоха, впереди чемпи-
онат мира 2018 года, строятся 
новые стадионы, это хорошее 
время, вот поэтому я и поехал 
в Россию, понимая, что это оп-
тимальный момент. Но если я 
вернусь в Россию, то уже не бу-
ду ошибаться так, как в прош-
лый раз. 

 - Звали ли вы в «Спартак» 
Дениса Черышева?

 - Этот вопрос обсуждался. 
«Спартак» хотел Черышева, этот 
трансфер пытался вести По-
пов, но подробностей я не знаю. 
Если спрашивали мое мнение о 
футболисте, то я его высказы-
вал. Однако в итоге именно По-
пов выбирал, кого покупать, а 
кого нет.

 - Занятно, что вы взяли Черы-
шева в свою следующую команду 
- «Севилью».

 - В Испании Денис - хоро-
шо известный игрок. Класс-
ный. Конечно, мы хотели при-
влечь его в «Севилью» и рады, 
что это удалось. Очень жаль, 
что он теряет так много време-
ни из-за травм.

  - У вас есть объяснение тому, 
что он их так часто получает?

 - Денис очень быстрый иг-
рок. Такие часто имеют пробле-
мы с мышцами.

 - Найдется ли Денису место 
на поле после выздоровления? У 
«Севильи» и без Черышева предо-
статочно левых полузащитников…

 - Да, это так. Но у нас много 
матчей - кроме чемпионата есть 
Лига Европы по четвергам, ско-
ро начнутся матчи Кубка Коро-
ля. Каждому хорошему игроку 
найдется игровое время.

 - Витоло, прямой конкурент 
Черышева, забил в двух  матчах 
подряд. Значит ли это, что в опти-

мальном составе «Севильи» этого 
сезона левый фланг полузащиты 
занимает именно Витоло? 

 - Да. Витоло в хорошей фор-
ме, он проводит отличный сезон.

 - Кто второй по ранжиру левый 
полузащитник? Перотти или Черы-
шев?

 - Могут играть оба. Меняясь 
позициями. У нас есть много воз-
можностей для того, чтобы иг-
рали все.

 - Можете прикинуть, сколь-
ко процентов игрового времени 
будет получать Черышев в важ-
ных матчах, когда будет в форме?

 - Сначала он должен выздо-
роветь. Будет здоров - будет иг-
рать. 

 - Как дела у Николаса Паре-
хи, арендованного «Севильей» у 
«Спартака»?

 - Он сейчас, к сожалению, то-
же травмирован. Я был рад, что 
нам удалось арендовать Паре-
ху, он показывает хороший уро-
вень игры.

 - И его не хватает «Спартаку», у 
которого сейчас проблемы в цен-
тре обороны.

 - Я в курсе: видел последний 
матч с ЦСКА, где в центре при-
шлось играть Макееву. Обидно 
было, что они с Ребровым не по-
няли друг друга, из-за чего Дум-
бья забил гол.

 - Вы правда видели это? Ведь 
«Севилья» готовилась к дерби…

 - Я смотрю в интернете об-
зоры всех матчей «Спартака». 
а иногда и встречи полностью. 
Мне интересно следить за ходом 
чемпионата России. 

- Скажите напоследок, какие 
русские слова запомнили?

 - Доброе утро. Движение. 
Удар. Давай-давай!

Александр ВИШНЕВСКИЙ
Севилья

ФИФА. Сборная России еще больше 
ухудшила позиции в рейтинге ФИФА, по-
кинув вторую десятку лучших команд ми-
ра и опустившись на 22-е место. В пер-
вую пятерку благодаря победам над шве-
дами ворвались португальцы, бразильцы 
теперь десятые. (ФИФА)
 НР ОР Страна Баллы

1 1 Испания 1507
2 2 Германия 1318
3 3 Аргентина 1251
4 4 Колумбия 1200
5 14 Португалия 1172
6 6 Уругвай 1132
7 8 Италия 1120
8 7 Швейцария 1113
9 8 Голландия 1106

10 11 Бразилия 1102
18 20 Украина 907
22 19 РОССИЯ 870
82 83 Белоруссия 431
НР - ноябрьский рейтинг, 
ОР - октябрьский рейтинг.

В АНГЛИИ 
КОРРУПЦИОННЫЙ СКАНДАЛ

АНГЛИЯ. Шесть человек подверглись 
аресту в рамках расследования по делу 
об организации договорных матчей. Сре-
ди них, как сообщается, три футболиста, 
никто из которых не представляет про-
фессиональные клубы, а также высту-
павший в премьер-лиге Делрой Фэйси, 

по завершении карьеры ставший аген-
том. Само расследование началось с уча-
стием британской Daily Telegraph. На ее 
сайте можно ознакомиться с видеозапи-
сями встреч с представителем азиатского 
синдиката, готового заплатить деньги за 
различные услуги. Например, желтая кар-
точка, заработанная в начале матча, при-
несет получившему ее футболисту 5 ты-
сяч фунтов (речь не идет об играх в выс-
шем дивизионе). Арбитры стоят дороже 
- 20 тысяч фунтов, итоговые результат и 
счет - 50 тысяч. (The Daily Telegraph, ВВС, 
Александр БОБРОВ)

ВРЕМЯ НАЧАЛА МАТЧЕЙ 
ЧМ-2014 МОГУТ ИЗМЕНИТЬ

ФИФА. Международная федерация 
футбола, возможно, поменяет время на-
чала некоторых матчей финального тур-
нира чемпионата мира-2014. По словам 
президента ФИФА Зеппа Блаттера, ранее 
настаивавшего, что матчи можно прово-
дить и в дневное время, получено много 
просьб и требований, касающихся распи-
сания игр. «Оно разработано, но не утвер-

ждено», - сказал Блаттер, сообщивший, 
что данный вопрос рассмотрит не толь-
ко оргкомитет первенства планеты, но и 
исполком ФИФА на его декабрьском за-
седании. (Reuters, Александр БОБРОВ)

МНОГОТЫСЯЧНЫЕ ШТРАФЫ
УЕФА. Контрольно-дисциплинарный 

комитет УЕФА наказал ряд клубов за не-
подобающее поведение их болельщиков 
в еврокубковых матчах. «Марселю», чьи 
фанаты устроили беспорядки в ходе игр 
с «Наполи», придется заплатить 58 ты-
сяч евро. Итальянский клуб, в свою оче-
редь, лишится 55 тысяч. За хулиганства 
поклонников «Галатасарая» в Копенгаге-
не турецкий клуб оштрафован на 100 ты-
сяч. «Аякс», чьи фанаты хулиганили на иг-
ре с «Селтиком», выплатит 20 тысяч. (AFP, 
Александр БОБРОВ)

ЭНРИКЕ ПРОПУСТИТ 
ЕЩЕ 10 НЕДЕЛЬ

АНГЛИЯ. Защитник «Ливерпуля» Хо-
се Энрике перенес артроскопическую 

операцию на правом колене и не смо-
жет выходить на поле еще два с поло-
виной месяца. 27-летний испанец в по-
следний раз играл за ливерпульцев 5 
октября против «Кристал Пэлас». (AFP, 
Александр БОБРОВ)

ФАБИУ КОЭНТРАУ 
ПРОДЛИЛ КОНТРАКТ

ИСПАНИЯ. Левый защитник «Реала» 
Фабиу Коэнтрау продлил контракт с клу-
бом до 2018 года. Предыдущее соглаше-
ние с игроком сборной Португалии дей-
ствовало до 2017-го. Футболисту, едва 
не покинувшему команду после прихода 
Карло Анчелотти, предложены улучшен-
ные финансовые условия. Сейчас 25-лет-
ний португалец не играет из-за травмы 
бедра, его возвращение в строй ожидает-
ся в январе будущего года. (Marca, Алек-
сандр БОБРОВ)

ФУТБОЛИСТ-ТЕРРОРИСТ
ГЕРМАНИЯ. Среди террористов, 

ликвидированных правительственны-
ми войсками в Сирии, оказался бывший 

футболист молодежной сборной Герма-
нии Бурак Каран. По словам его брата 
Бурака Мустафы, Каран уехал семь ме-
сяцев назад для того, чтобы организо-
вать распределение гуманитарных гру-
зов. Однако на самом деле он примкнул 
к воюющим против президента страны 
Башара Асада вооруженным группиров-
кам. Бывший футболист погиб 11 октя-
бря этого года при авианалете в окрест-
ностях Азаза, в нескольких километрах 
от границы с Турцией. В начале карьеры 
Бурак Каран играл в молодежных коман-
дах «Гамбурга», «Байера», «Герты». Его 
последним клубом была «Алемания» из 
Ахена. В июле 2008 года игрок, которо-
му в то время было 20 лет, внезапно за-
вершил карьеру. По сведениям СМИ, он 
попал под влияние радикальных ислами-
стов и был под наблюдением одной из не-
мецких спецслужб. (Vesti.ru)

«МИЛАН» 
ЛИШИЛСЯ РОБИНЬЮ

ИТАЛИЯ. Победа над «Селтиком» 
(3:0) в 5-м туре Лиги чемпионов стоила 

«Милану» двух ключевых игроков. Напа-
дающий Робинью вывихнул плечо, а за-
щитник Иньяцио Абате - лодыжку. Бра-
зилец выбыл из строя на месяц, а точ-
ные сроки возвращения в строй игрока 
сборной Италии определятся позднее. 
Пока лишь известно, что он точно про-
пустит два предстоящих поединка в чем-
пионате с «Катанией» и «Ливорно». Тем 
временем лучшие бомбардиры клуба в 
прошлом сезоне Стефан Эль-Шаара-
ви и Джампаоло Паццини приступили 
к полноценным тренировкам и, скорее 
всего, примут участие в воскресном по-
единке на Сицилии. (Football Italia, Алек-
сей СЕРГУНИН)

«НАПОЛИ» ХОЧЕТ КУПИТЬ 
АНТОНЕЛЛИ

ИТАЛИЯ. «Наполи» готов выложить 
за защитника «Дженоа» Луку Антонелли 
4,8 миллиона евро. В свою очередь гену-
эзцы не будут пытаться удержать 26-лет-
него игрока, но намерены получить за 
трансфер не менее 7 миллионов. Впро-
чем, чрезмерное упрямство, которое не 

раз демонстрировал президент «Дже-
ноа» Энрико Прециози, может обернуть-
ся тем, что Антонелли покинет Геную ле-
том на правах свободного агента. По вер-
сии итальянской прессы, скорее всего, 
компромисс будет достигнут на отмет-
ке в 6 миллионов. (Radio Kiss Kiss, Алек-
сей СЕРГУНИН)

500 МАТЧЕЙ 
БУФФОНА

ИТАЛИЯ. Поединок 13-го тура се-
рии А с «Ливорно» (2:0) стал для голки-
пера «Ювентуса» Джанлуиджи Буффона 
500-м в высшем дивизионе. Из них 168 
он сыграл в футболке «Пармы» (дебюти-
ровал в ноябре 1995 года во встрече с 
«Миланом»), 332 - в составе туринского 
клуба. Из действующих игроков только 
двое чаще выходили на поле - капитан 
«Интера» Хавьер Дзанетти (604) и ка-
питан «Ромы» Франческо Тотти (543). 
Рекорд же по числу проведенных мат-
чей принадлежит экс-капитану «Мила-
на» Паоло Мальдини (647). (Алексей 
СЕРГУНИН)

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. Юношеские 
команды. 5-й тур. Группа А. Шахтер - 
Реал Сосьедад - 0:0. Байер - Манчестер 
Юнайтед - 3:1.

РЕАЛ СОСЬЕДАД - 10, Шахтер - 
8, Манчестер Юнайтед - 6, Байер - 4.

Группа В. Ювентус - Копенгаген - 2:2. 
Реал - Галатасарай - 4:1.

РЕАЛ - 11, Копенгаген - 7, Ювен-
тус - 5, Галатасарай - 2.

Группа С. ПСЖ - Олимпиакос П - 1:1.
БЕНФИКА - 10 (4), ПСЖ - 6, Андер-

лехт - 4, Олимпиакос П - 3.
Группа D. ЦСКА - Бавария - 1:2. Ман-

честер Сити - Виктория Пл - 3:0.
ЦСКА, Манчестер Сити - 10, Бава-

рия - 9, Виктория Пл - 0.
Группа Е. Стяуа - Шальке - 1:1. Ба-

зель - Челси - 1:2.
ЧЕЛСИ - 15, Шальке - 7, Стяуа - 5, 

Базель - 1.
Группа F. Арсенал - Марсель - 1:1. 

Боруссия Д - Наполи - 2:1.
Арсенал - 9, Боруссия Д - 8, Напо-

ли - 6, Марсель - 4.
Группа G. Зенит - Атлетико - 3:4. 

Порту - Аустрия В - 0:0.
Атлетико - 10, Порту, Аустрия В - 

8, Зенит - 1.
Группа Н. Селтик - Милан - 1:1. Аякс 

- Барселона - 0:4.
БАРСЕЛОНА - 13, МИЛАН - 8, Сел-

тик - 4, Аякс - 3.

ФУТБОЛ

Унаи ЭМЕРИ:
«ФЕДУН СКОРО 

СТАНЕТ 
ЧЕМПИОНОМ»

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

РОССИЯ ВЫБЫЛА В ТРЕТЬЮ ДЕСЯТКУ

БЕЛОЕ

169 ДНЕЙ ЭМЕРИ 
В РОССИИ

«СЭ» вспоминает, что осталось 
в памяти от работы испанского 

тренера в России

Стремительные полгода Эмери во главе «Спартака» 
были наполнены не только негативом, как это 

кажется на первый взгляд.

ПРИГЛАСИЛ ХУРАДО
Именно Эмери настоял на 

приглашении полузащитника 
Хосе Хурадо, без которого сейчас 
невозможно представить сред-
нюю линию красно-белых. Ху-
радо - Коста - Глушаков - едва 
ли не сильнейшее трио хавбе-
ков премьер-лиги в этом сезоне. 
А ведь у испанца в самом нача-
ле его карьеры в «Спартаке» по-
лучалось не все. Примечательно, 
что Карпин тогда всячески от-
крещивался от Хурадо. «Испан-
ца позвал Эмери», - подчерки-
вал тогдашний генеральный ди-
ректор «Спартака». Да, Эмери. И 
сейчас об этом не жалеет никто.

2:1 НА «НОУ КАМП»
Как вы помните, 2:1 не окон-

чательный счет матча с «Барсе-
лоной». Осенью прошлого года 
«Спартак» уступил 2:3. Но даже 
вести по ходу игры против си-
не-гранатовых - невероятное до-
стижение. И можно абсолютно 

точно сказать, что еще несколь-
ко десятков лет ни одной рос-
сийской команде не удастся за-
бить «Барселоне» на ее поле два-
жды. Не только статистика той 
встречи красит Эмери. «Спар-
так» в том матче великолепно 
выстроил игру. Блистал Ромулу, 
который, кстати, тоже оказал-
ся в «Спартаке» в эпоху испанца. 

ФАНАТ ФУТБОЛА
Все полгода в России Эмери 

жил в Тарасовке. И не потому, 
что у него не было денег, чтобы 
снять дорогую квартиру в сто-
лице где-нибудь на Ленинском, 
а потому, что испанский специ-
алист не мог (и не может) жить 
без футбола. Он настоящий фа-
нат игры. Бывший нападающий 
«Спартака» Малоян не так давно 
рассказывал в интервью «СЭ», 
что на тренировках испанец сто-
ронился всяческих психологиче-
ских накачек. «У него все было 
через футбол», - отметил игрок.

ЧЕРНОЕ

Однако найти конкретные примеры провалов 
и неудач «Спартака», который тренировал Эмери, 

оказалось гораздо легче.

УНИЖЕНИЕ НА «ПЕТРОВСКОМ» 
Тот осенний гостевой матч 

с «Зенитом» стал катастрофой 
для назначенного в июне Эме-
ри. Красно-белые уступили по 
всем статьям - 0:5. Результат 
тем более удивительный, что 
до этой печальной во всех от-
ношениях игры «Спартак» рас-
правился с «Динамо» - 4:0. После 
капитуляции на «Петровском» 
начались разговоры о том, что 
иностранец не должен трени-
ровать «Спартак». 

«ТРЕНЕРИШКА»
Карьера Эмери в «Спарта-

ке» оборвалась год назад после 
сокрушительного поражения 
от московского «Динамо» (1:5). 
Спроси любого футбольного бо-
лельщика о его первой ассоциа-
ции с испанским тренером, и он 
назовет тот бесславный матч. 
Увы и ах: навсегда в памяти по-
клонников футбола Эмери оста-
нется «тренеришкой», которым 

тогда в порыве эмоций нарек 
его Дзюба. Справедливо? Нет, 
конечно. Тем более что испанец 
своих подопечных всегда отста-
ивал, ни разу не обвинив в пора-
жении футболистов. 

ПАСПОРТНАЯ АМНЕЗИЯ
А в начале ноября Эмери по-

пал еще в одну историю со зна-
ком «минус». Перед отбытием в 
аэропорт на важнейшую игру 
Лиги чемпионов с «Бенфикой» 
он оставил на базе в Тарасов-
ке… паспорт. Шутники говори-
ли: это Карпин вынул важней-
ший документ из кармана ис-
панского тренера. «Это не так 
важно», - подчеркнул Эмери, 
когда его спросили о причинах 
случившегося. - Да, мы задер-
жались. Но это никак не повли-
яло на наше расписание». Эта 
история стала своего рода чер-
ной кошкой, пробежавшей пе-
ред испанцем незадолго до от-
ставки. 

Александр СПИВАК

18 июля 2012 года. Москва. 
Унаи ЭМЕРИ почти сразу понял: 

ВЕЛЛИТОН (слева) в «Спартаке» ненадолго - 
в отличие от РАФАЭЛА КАРИОКИ.

Ноябрь. Севилья. 
Унаи ЭМЕРИ вполне доволен своей нынешней жизнью.
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ПОСЛЕДНИЕ ПРИГОТОВЛЕНИЯ
Время, в этом убеждены материалисты, 

необратимо, движется только вперед, 
бесстрастно отсчитывая секунды, ми-

нуты, дни, месяцы, годы... Восприятие вре-
мени субъективно, напрямую зависит от 
эмоционального состояния воспринимаю-
щего, форс-мажора и привходящих обсто-
ятельств. Для заинтересованных в успеш-
ном выступлении советской сборной на ЧМ 
в Англии время сменило размеренный шаг 
на бег, все убыстряющийся по мере при-
ближения к началу турнира. Чемпионат на 
носу, а проблем с составом и игрой - уйма. 
Тренер продолжает гнуть свою линию, пре-
небрегая дельными замечаниями и добро-
желательными советами авторитетных на-
блюдателей.

Под градом непрекращающейся критики, 
возраставшей в короткие периоды пребыва-
ния в стране, сборная готовилась к главно-
му турниру четырехлетия. Присовокупить 
свой скромный дилетантский голос к про-
фессиональному интернациональному хо-
ру не осмелюсь. Да и права не имею. Добро-
вольно взвалив на себя роль пресс-атташе, 
постараюсь наладить связь с общественно-
стью. Как только возникнет необходимость, 
предоставлю слово советским, иностранным 
специалистам, «акулам пера». И вместе с ва-
ми внимательно их послушаю.

«КАКАЯ ИЗ НИХ СБОРНАЯ?»
В последний раз москвичи видели свою 

сборную «живьем» 4 сентября 1965-го в до-
вольно блеклом, лишенном ярких красок 
«черно-белом» матче с югославами. Уныло-
му его содержанию соответствовал столь же 
безликий счет 0:0.

Новая встреча состоялась через восемь 
месяцев и четыре дня, в канун праздника 
Победы - 8 мая. До тех пор судить о ней, пу-
тешествовавшей по странам и континентам, 
приходилось по скудным газетным сообще-
ниям, поступавшим в основном от иностран-
ных журналистов. Однажды наблюдали за 
игрой с австрийцами по телекартинке из 
Вены.

Контрольный матч с ЦСКА вызвал живой 
интерес не только у потянувшихся в Луж-
ники любителей, но, разумеется, пишущей 
братии и прежде всего специалистов. Уди-
вил выбор Морозовым спарринг-партне-
ра. ЦСКА на тот момент вышел из дебюта с 
большими материальными потерями и рас-
полагался на -надцатых местах, в ближай-
ших окрестностях от турнирного дна. Два 
лучших защитника армейцев, Пономарев с 
Шестерневым, находились в тот день по дру-
гую сторону баррикад, отчего сыгранности 
в защите, да и в других линиях, не наблюда-
лось. Влившаяся в состав закарпатская диа-
спора только-только начала поедать со ста-
рожилами пресловутый пуд соли.

Все это не могло не сказаться на дейст-
виях армейцев, и их соперник извлек из сло-
жившейся ситуации максимальную пользу. 
После первого тайма - 3:0. Два мяча сборная 
забила сама, один - при непосредственном 
участии защитника ЦСКА Багрича, переиг-
равшего своего вратаря Баужу.

После перерыва направление атак не из-
менилось: массированному штурму подвер-
глись те же ворота - левые от правительст-
венной ложи (на сей раз защищал их голки-
пер сборной Кавазашвили) и влетело туда 
столько же мячей - три. «Вторая половина 
сложилась так, что трудно было понять, 
какая команда сборная, - недоумевал Алек-
сандр Пономарев. - У ЦСКА было полное пре-
имущество, и счет второго тайма - 3:1 в 
пользу армейцев - соответствует соот-
ношению сил» («Советский спорт» от 9 мая).

Сборная все же выиграла (4:3), но трево-
гу за ее недалекое уже будущее не развеяла. 
Настораживали отмеченные иностранны-
ми журналистами недостатки - слабая «фи-
зика» и невнятная атака, особенно цент-
ральный дуэт.

«Нападающие мало «открываются», - пи-
сал Пономарев, - а если и «открываются», то 
делают это недостаточно эффективно, 
один «открывается», остальные смотрят».

Более обстоятельно на заметных и не-
профессиональному взору изъянах сосре-
доточил внимание в прошлом тренер ар-
мейцев Григорий Пинаичев: «Отсутствие 
физических кондиций и привело к резкому 
контрасту в игре сборной команды в пер-
вой и второй половинах матча. Утерянная 
физическая свежесть снизила скоростные 
возможности игроков, быстроту ориенти-
ровки, взаимопонимание, слаженность кол-
лективных действий с разумным их сочета-
нием с индивидуальными усилиями футбо-
листов» («Футбол» № 20).

Разочаровала автора (собственно, нико-
го и не очаровывала) атака: «Малофеев и Ба-
нишевский действовали на больших скоро-
стях... но, к сожалению, несколько прямоли-
нейно и слишком откровенно». Чуть дальше: 
«К недостаткам сборной нужно отнести и 
то, что в основном развитие атак проходит 
через центр поля. Крайние нападающие по-
лучали мяч уже вблизи лицевой линии, то 
есть когда развитие атаки по центру по-
ля начинало глохнуть».

«ДЛЯ ОПТИМИЗМА НЕТ ОСНОВАНИЙ»
Журналисты, похоже, потеряли от уви-

денного дар речи. Выразил общее мнение 
коллег Сергей Кружков фразой убийствен-
ной: «Что можно о ней (о сборной. - Прим. 
А.В.) сказать? Ничего» («Московская прав-
да» от 10 мая). Кроме Численко и Шестер-
нева выделить, по мнению автора, некого. 
Все же выделил - пассивного Копаева и не-
уверенно игравшего Банишевского.

Обнародовала авторитетное мнение ре-
дакция «Советского спорта» - аккуратно, так-
тично. Чувствовалось, немало сил стоило 
держать себя в узде:

«ОТ РЕДАКЦИИ. Миллионы любителей 
футбола, пристально следящие за подго-
товкой сборной страны к первенству ми-
ра, не могут быть удовлетворены ее игрой. 
Вчерашний матч - тому свидетельство.

Старший тренер сборной СССР Н. Мо-
розов в последнее время неоднократно за-
являл, что результаты матчей не имеют 
большого значения.

Все высказывания старшего тренера 
сборной проникнуты оптимизмом.

Конечно, любители футбола - за опти-
мизм. Но он должен быть оправдан. Вчераш-
ний матч сборной не дает к этому основа-
ний» («Советский спорт» от 9 мая).

Выводы журналистов и экспертов, за-
рубежных и советских, были подтвержде-
ны объективными исследованиями образо-
ванной президиумом Федерации футбола 
СССР комиссией и научной группой во главе 
с кандидатом медицинских наук Ниной Гра-
евской. Подробности изложены в прошлой 
публикации под давлением обстоятельств, 
точнее, крутого виража авторской мысли, 
опередившей плавный ход времени. Недо-
статок, с коим ваш покорный слуга ведет из-
нурительную, протекающую с переменным 
успехом борьбу на протяжении многих лет.

Морозов, как мне кажется, газет не чи-
тал, а если просматривал, с мнением кол-
лег не считался. Что был уверен в оптималь-
ном подборе нападающих и удовлетворен их 
игрой, не скажешь. Тому свидетельство - не 

прекращающиеся в течение долгих меся-
цев эксперименты. Иванов в центре, а Мес-
хи слева его не устраивали, хотя достойной 
замены им в то время не было. От Иванова 
отказался, Стрельцова, хотя неоднократно 
намекал, что не хватает ему такого умель-
ца, не привлекал. Лучшая пара форвардов 
сезона-1965 (Иванов - Стрельцов) осталась 
вне игры, как и сильнейший левый край в 
СССР, номер один в списке «33 лучших» Ми-
хаил Месхи.

В центр атаки выдвигал Банишевского 
в паре с Малофеевым или Копаевым, на ле-
вый фланг отправлял правофлангового Чи-
сленко, того же Копаева, а то и Хусаинова. 
В итоге забраковал всех троих, и на чемпи-
онате мира сборная летала на одном крыле 
- правом, куда наконец вернулся Численко.

Эксперименты продолжались и после 
очередной командировки в Европу. Об этом 
- в свое время. Переполненный гордостью в 
связи с локальной победой над давеча упо-
мянутым недугом, остаюсь в хронологиче-
ском поле.

ТЕРПЕНИЕ СУДЬБЫ НЕБЕСПРЕДЕЛЬНО
Игру в Праге советские люди, к футбо-

лу причастные и неравнодушные, имели 
возможность наблюдать на голубых теле-
экранах благодаря доброй воле чехословац-
ких «друзей» и сравнить увиденное с прочи-
танным.

Разницу не ощутили - комментарии че-
хословацких обозревателей непосредствен-
но с места событий и советских, следивших 
за игрой в Москве, совпали: зрелище неваж-
ное, соперники не соответствовали между-
народной репутации, сложившейся о них за 
последние годы.

В первом тайме - игра равная. Воронин, 
сосланный волей тренера в глубокий тыл, ос-
воиться с новой должностью не сумел. На 1-й 
минуте, допустив тактический просмотр, не 
уследил за чешским форвардом и остановил 
его в своей штрафной с нарушением. Реали-
зуй Войта пенальти, неизвестно, куда бы те-
чение матча повернуло. Войта угодил в кре-
стовину. По мнению чехословацкого жур-
налиста Франтишека Жемлы, Малофеев с 
Банишевским играли активнее, нежели в 
предыдущих встречах, очень старались и 
были вознаграждены. Бакинец перед пере-
рывом счет открыл.

Во втором тайме полное преимущество 
хозяев воплотилось в быстрый ответный гол. 
На волне успеха могли забить не раз. Масо-
пуст не попал в пустые ворота. Веселы, вый-
дя на рандеву с Банниковым, все сделал ма-
стерски: на паузе и ложном замахе вынудил 
дернуться вратаря в один угол, пробил в от-
крытый. Мяч его воле не подчинился - про-
шмыгнул мимо.

Судьба терпелива, дает один шанс, дру-
гой. Не используешь, может и рассерчать. 
Что, собственно, и сделала - жестоко, изде-
вательски. Во время непрерывных атак хозя-
ев Шестернев, перехватив передачу в центре 
поля, пробил в направлении ворот Венцеля. 
Голкипер неожиданно выронил погасивший 
скорость мяч. Стоявший рядом защитник 
Кнесл мог вернуть его товарищу (правила-
ми тогда не возбранялось) или пустить ту-
да, откуда прилетел. Избрал третий вариант 
- выкатил в ноги одиноко маячившего у ли-
нии штрафной Банишевского. Успев побла-
годарить за неожиданный и весьма ценный 
презент, Анатолий преспокойно пробил в  го-
степриимно раскрытые настежь ворота - 1:2.

Расстроенные хозяева по инерции про-
должали наступать, наши, вновь после пе-
рерыва подсевшие, вынуждены отбиваться. 
Защищались  больше числом, нежели уме-
нием. Шансы сопернику давали, но судьба 
осталась непреклонной.

Обеспокоили прорехи в самом надежном 
звене - в обороне. «Уже в первом тайме тре-
вожила ненадежная игра наших защитни-
ков... Ошибался Шестернев, тускло, с боль-
шим браком провел игру второй стоппер Во-
ронин. После перерыва, когда чехословацкая 
команда заметно усилила давление, слабо-
сти в игре защиты советской сборной ста-
ли еще более заметны», - писал анонимный 
автор «Советского спорта» (от 19 мая).

НЕСОСТОЯВШИЙСЯ ПОЕДИНОК ЗВЕЗД
Чехословацкая публика и СМИ разочаро-

ваны результатом, игрой и не состоявшимся 
поединком двух звезд - обладателя «Золото-

го мяча», лучшего футболиста Европы 1962 
года Йозефа Масопуста с нашим Валерием 
Ворониным.

Вацлав Фолпрехт упрекал своего трене-
ра Йозефа Марко за включение в состав двух 
неоперившихся юнцов, а советского - Моро-
зова - за неудачный эксперимент с перево-
дом Воронина в защиту. Не довольный тре-
нерским решением Воронин поведал в ин-
тервью Фолпрехту: «Масопуст не стареет, 
он по-прежнему остался профессором фут-
бола... Жаль, не удалось мне сегодня непо-
средственно с ним посоревноваться. Этого 
соперничества ожидали и зрители. Они бы-
ли обмануты. В защите я чувствовал себя 
неуверенно, игра не удалась».

Советские журналисты были обескура-
жены новой ролью Воронина, отразившей-
ся на действиях экс-полузащитника и всей 
линии обороны.

Сергей Кружков: «Итак, победа. Но она не 
много прибавила уверенности относительно 
сил нашей обороны... Делаются ли какие-либо 
выводы? Никакого ответа на эти вопросы (ни 
буквально, от тренеров, ни фигурально - от 
игры команды) спортивная общественность 
не получает» («Московская правда» от 19 мая).

Почему же, получила. Обозреватель «Мо-
сковской правды» не мог знать, что в тот же 
день главная газета страны («Правда») по-
интересовалась мнением Морозова о праж-
ском матче. Отделался Николай Петрович, 
как обычно, парой фраз: «Игрой команды 
доволен». И перечислил отличившихся, на 
его взгляд, футболистов - полкоманды, ше-
стерых из 12 побывавших на поле. В их чи-
сле критикуемых защитников, правда, за 
исключением Воронина.

ЧЕХОСЛОВАКИЯ - СССР - 1:2 (0:1)
Голы: Банишевский, 45 (0:1). Адамец, 53 (1:1). Ба-

нишевский, 79 (1:2).
Нереализованный пенальти: Войта, 1 (штанга).
Чехословакия: Венцель, Лала, Бомба (Кнесл, 72), 

Поплухар (к), Л.Новак (к) (Смолик, 12), Войта 
(Куна, 46), Масопуст, Ф.Веселы, Сикора, Ада-
мец, Кабат.

СССР: Банников, Пономарев, Шестернев (к), Воро-
нин, Данилов, Серебряников, Сабо, Метревели, 
Банишевский, Малофеев (Копаев, 61), Численко.

Судьи: Швинте. Машен, Дюмерель (все - Франция).
18 мая. Прага. Стадион  «Спарта». 15 000 зрителей.

Объясню происхождение двух «к» в со-
ставе чехословаков. Ладислав Новак прово-
дил прощальный матч за свою сборную. По-
сле символического в нем участия он пере-
дал капитанскую повязку Яну Поплухару.

ВОЗВРАЩЕНИЕ Льва ЯШИНА
Через четыре дня - игра с Бельгией. Све-

дения о ней поступали скудные (картинку из 
Брюсселя не получили): «Футбол» ограничил-
ся короткими фрагментами из французских 
газет, «Советский спорт» - небольшой замет-
кой. Остальные издания за отсутствием ин-
формации отмолчались.

Суммирую прочитанное. Игра - живая, 
подобно погоде переменчивая: начали при 
сильном ветре, продолжили под дождем, за-
кончили в лучах засверкавшего солнца. Мяч 
в центре поля не задерживался.

Очень скоро наши разыграли красивую 
многоходовку. Увенчал ее неотразимым вы-
стрелом в левый верхний угол Виктор Сере-
бряников. Он занял вакантную должность в 
полузащите после перевода Воронина в тыл 
и образовал слаженную пару с одноклубни-
ком, Йожефом Сабо.

С высоким КПД действовал Слава Мет-
ревели. Правофланговый обслуживал цент-
ральный дуэт со свойственным ему изящест-
вом, словно официант в пятизвездном отеле. 
Однако «клиенты» с подносимыми блюдами 
обходились небрежно: Банишевский снача-
ла не попал в цель из пределов вратарской, 
позже - метров с 12 в незащищенные ворота, 
Малофеев с шести шагов угодил в штангу...

Пока были свежи, прессинговали бель-
гийцев, но как только «бензин» стал кончать-
ся, хозяева вырвались из тисков, ловко прео-
долевали численно укрепленные заслоны. В 
течение шести минут подали 12 угловых. За-
бить не забили, но публика внакладе не оста-
лась: увидела Яшина, занявшего наконец 
привычное место, во всем блеске. «За мину-
ту до конца Яшин берет поистине неотра-
зимый мяч», - потрясен (неужели и такие бе-
рутся) обозреватель французского «Красно-
го знамени» («Ле Драпо Руж»).

Двойственное чувство вызвал у его кол-
леги из крупнейшего спортивного изда-
ния «Экип» Валерий Воронин: «Моментами 
В.Воронин показывал истинно междуна-
родный класс, в особенности когда действо-
вал в качестве организатора наступления. 
Однако он потускнел во втором тайме, от-
тянувшись назад... А жаль, оборонитель-
ные функции - не сильнейший конек Воро-
нина». Заслужили его похвалу Серебряни-
ков и Пономарев.

БЕЛЬГИЯ - СССР - 0:1 (0:1)
Гол: Серебряников, 11.
Бельгия: Траппенье, Эйленс, Пласки, Лемуан, Кор-

нелис, Ано, Ван ден Бур, Тио (Верхейен, 46), 
Стокман, Ван Химст (к), Пейс.

СССР: Яшин, Пономарев, Шестернев (к), Воронин, 
Данилов, Афонин, Метревели, Серебряников, 
Малофеев, Банишевский, Численко.

Судьи: Клементс. Финни, Джонс (все - Англия).
22 мая. Брюссель. Стадион «Эйзель». 27 400 зри-

телей.

ВМЕСТО СБОРНОЙ БРАЗИЛИИ - 
«ЛАНЕРОССИ»

Вернувшись на родину, советская сбор-
ная начала подготовку к двум серьезным эк-
заменам. Принимать их помимо националь-
ных команд Бразилии и Франции должна 
была аудитория многочисленная, заинте-
ресованная, требовательная: стотысячные 
«Лужники», миллионы у телеэкранов и со-
лидная экспертная комиссия, куда вошли 
ведущие «профессора» футбольных наук и 
не имевшие научных степеней, но обладав-
шие правом решающего голоса начальники. 
От общественности - большая группа пишу-
щих и говорящих журналистов.

Матч с чемпионами мира неожиданно со-
рвался: бразильская Конфедерация спорта 
отказалась посылать команду в Европу (не 
договорились по деньгам), пришлось в на-
значенный день играть с сереньким ита-
льянским «Ланеросси» из Виченцы. 

Итальянцы на пути в СССР проиграли по-
лякам - 1:4, а в Москве с тем же счетом усту-
пили «Торпедо». Автозаводцы без занятых в 
сборной Кавазашвили, Воронина и исклю-
ченного из нее Иванова имели преимуще-
ство подавляющее. Всего четыре забитых 
гола - дань традиционному русскому хле-
босольству.

Накануне игры «Советская Россия» по 
большому секрету шепнула на ушко своим 
читателям: Морозов хочет проверить в игре с 
«Ланеросси» связку Иванов - Стрельцов и го-
тов, если себя покажут, включить их в пред-
варительную заявку. Последний срок заявки 
истекал через несколько часов после оконча-
ния матча. Неужели у тренера, не раз (осе-
нью прошлого года, зимой и весной  1966-го) 
изъявлявшего желание привлечь Стрельцо-
ва, не было возможности проверить его хотя 
бы в одной из многочисленных поездок, если 
он действительно был в нем заинтересован? 
Стрельцова, однако, не брал, Иванова отце-
пил после сборов в Югославии. 

Сборная провела матч с итальянцами ху-
же торпедовцев и по счету (4:2), и по содер-
жанию. А. Алов в «Московском комсомоль-
це» был крайне раздражен игрой центровых: 
Малофеев с Банишевским били неточно, 
неловко обрабатывали мяч. Банишевский, 
когда нужно было отдать пас открывше-
муся партнеру, пытался пробиться к воро-
там сам...

ДВА РАЗНЫХ ТАЙМА 
Перед игрой с французами надо было что-

то менять. Под неослабевающим давлением 
извне Морозов вынужден вызвать на сбо-
ры партнера Банишевского по «Нефтяни-
ку» Эдуарда Маркарова. Пара сыгранная, 
прекрасно друг друга дополнявшая. «Кон-
структор» Маркаров великолепно использо-
вал сильные качества партнера, умно, тон-
ко ему подыгрывал, подносил снаряды и сам 
метко стрелял.

Бакинские газеты восторгались своим 
форвардом. После побед над ростовским СКА 
(4:1) и кутаисцами (7:0), где Маркаров от-
метился хет-триком, «Бакинский рабочий» 
(от 21 мая) так охарактеризовал капитана: 
«Энергичный, всегда нацеленный на удар, 
он не только стремится сам забивать го-
лы, но и ведет за собой в атаку партнеров, 
снабжая каждого из них мячами, о кото-
рых принято говорить: «Выдал, как на блю-
дечке». Капитан бакинцев проявляет себя и 

в том случае, когда приходится побеспоко-
иться за тылы».

В темпераментный монолог автора вкли-
нился Тофик Бахрамов, представивший су-
дейский корпус нашей страны на чемпио-
нате мира в Англии: «И самое приятное, что 
азарт капитана довольно чутко восприни-
мается всеми форвардами».

Мнение бакинских журналистов совпа-
ло с мнением авторитетных специалистов. 
Морозов на всякий случай внес Маркаро-
ва в список сорока кандидатов на поездку 
в Англию, вызвал на матч с Францией, но 
в стартовый состав не включил. В первом 
тайме Банишевский не очень плодотворно 
трудился в паре с привычным партнером - 
Малофеевым. 

Поначалу было худо, удручающе худо, к 
21-й минуте - 0:2. Не выручал Банников, не 
нашел себя в центре обороны Воронин. Гол 
Метревели надежду на спасение сохранил.

Замены в перерыве придали надежность 
обороне, а выход на поле вместо Эдуарда Ма-
лофеева его тезки Маркарова - разнообра-
зие в атаке, что отметили журналисты и ве-
дущие эксперты.

Игру спасли. Банишевский, почувствовав 
плечо друга, счет сравнял. Численко, его все 
тянуло с ненавистного левого фланга ближе 
к центру, забил еще. Удержать достигнутое 
не позволил Боннель - 3:3.

«ЧАСЫ ДЛЯ ЗАБИВАНИЯ ГВОЗДЕЙ»
Журналисты, впервые увидев свою сбор-

ную дома в серьезном деле, откровенно дели-
лись с читателями соображениями. Впечат-
ления от увиденного - разноречивые. С од-
ной стороны, играли лучше, результативнее, 
«физику» подтянули. С другой - нестабиль-
но, с ошибками в обороне, которую тренер 
не без оснований считал сильнейшим зве-
ном. Вновь пытались докричаться до Моро-
зова: разлучите, наконец, Банишевского с 
Малофеевым, верните Численко на правый 
фланг, Воронина - в полузащиту…

Эмоционально высказался Виктор Си-
нявский, обеспокоенный нерешенной про-
блемой в центре атаки и позицией Ворони-
на: «Пора кончать перестановки в линии 
нападения (один месяц остался!). Наконец, 
нельзя не напомнить, что талантливый 
игрок В. Воронин прославил наш футбол и 
получил всемирное признание как полуза-
щитник. Ставить его в защиту - пример-
но то же самое, что использовать хорошие 
часы для забивания гвоздей» («Советская Рос-
сия» от 7 июня).

Мартын Мержанов в главном печатном 
органе страны присоединил свой весомый 
голос к стройному хору коллег: «Мы не мо-
жем отметить гармоничной цельности 
между звеньями форвардов, а также меж-
ду защитой и полузащитой сборной СССР… 
Численко играет не на своем месте, да и 
Малофеев недостаточно четко выполня-
ет функции центрального нападающего» 
(«Правда» от 6 июня).

Вам должно быть интересно, что дума-
ют о нашей сборной широко известные в Ев-
ропе авторитетные французские обозрева-
тели, вдумчивые, объективные, прекрасно 
разбиравшиеся в тонкостях футбола. Луч-
ший советский статистик Константин Есе-
нин, прежде чем поинтересоваться мнени-
ем Жака Этьенна, выдал занимательную ин-
формацию: французы забили нам два гола 
в Северные ворота на 19-й и 21-й минутах. 
Во втором тайме в те же Северные ворота и 
на тех же 19-й и 21-й минутах забили наши 
- Банишевский и Численко.

А вопрос гостю сформулировал так: «Что 
бы вы предприняли, окажись тренером со-
ветской сборной?» Этьенн поставил бы в 
ворота Яшина, в центре нападения - сыг-
ранную пару Маркаров - Банишевский, а в 
оставшееся до чемпионата время разучивал 
на тренировках разнообразные тактические 
варианты, ибо в Англии все команды будут 
широко варьировать тактические построе-
ния. В завершение поведал: «Мне кажется, 
ваша сборная еще не готова к оператив-
ным переменам схемы расположения игро-
ков» («Московский комсомолец» от 7 июня).

НАЧАВ ЗА УПОКОЙ, 
КОНЧИЛ ЗА ЗДРАВИЕ

«Профессору» Роберу Верню «Советский 
спорт» предоставил площадь, по нашим мер-
кам, обширную. Не знаю, насколько ком-

фортно чувствовал себя француз на выде-
ленных ему квадратных сантиметрах, и все 
же кое-какими соображениями поделить-
ся успел.

Огорчило месье Верня обилие голов. Пять 
из шести «были подготовлены и осуществле-
ны при явном попустительстве игроков обо-
роны». Корень зла видел в тренерском миро-
воззрении (Морозов - ярый сторонник «пер-
соналки»). «Порочная персональная опека 
(так называется это зло!) терпит фиаско, 
когда защите приходится бороться с игро-
ками высокого класса. Так и произошло, ког-
да вашим защитникам пришлось вступить 
в поединок с Гонде и Эрбеном, а нашим - с 
Метревели и Численко».

И еще одно замечание: «Понимание и во-
площение коллективной игры далеко от со-
вершенства. Этот недостаток больше бро-
сился в глаза у советской команды».

Времени в обрез, не изжив недостатки, 
нечего рассчитывать на высокое место в 
чемпионате, убежден Вернь. «Это и преду-
преждение, и совет, и, наконец, самый важ-
ный урок, который можно извлечь из вче-
рашней встречи. Трудно представить себе, 
чтобы подобная уязвимость обороны, такое 
пренебрежение к нормам коллективной иг-
ры останутся безнаказанными в Англии».

Похвалил советского тренера за своевре-
менные замены. Кавазашвили в том матче 
играл лучше Банникова, а Серебряников и 
особенно Маркаров значительно усилили и 
разнообразили игру в атаке. Сожалел, что не 
увидел прежнего Воронина, одного из силь-
нейших полузащитников Европы. Его новая 
роль не позволила раскрыть свои возможно-
сти, а линия нападения лишилась тонкого, 
цитирую Верня, «распорядителя».

Начав за упокой, кончил за здравие. 
Француз остался оптимистом в оценке шан-
сов наших ребят в Англии. Причины объяс-
нил: 1. Есть время, чтобы «отрегулировать 
советский футбольный мотор, который по-
ка работает не на полных оборотах». 2. До-
ставшаяся сборной СССР легкая группа по-
зволяет рассчитывать на успех.

На это, видимо, рассчитывал и Моро-
зов. На критику не реагировал, советы сво-
их и посторонних не воспринимал, вникать 
в суть, анализировать хотя бы поверхност-
но игру команды не желал, журналистов из-
бегал. И после матча с Францией, оставив-
шего много вопросов, отделался привычной, 
завязшей на зубах фразой: «Я удовлетворен. 
Все идет по плану».

СССР - ФРАНЦИЯ - 3:3 (1:2)
Голы: Бланше, 19 (0:1). Гонде, 21 (0:2). Метреве-

ли, 26 (1:2). Банишевский, 64 (2:2). Численко, 
66 (3:2). Боннель, 78 (3:3).

СССР: Банников (Кавазашвили, 46), Пономарев, Ше-
стернев (к), Афонин (Серебряников, 46), Дани-
лов, Воронин, Сабо, Метревели, Банишевский, 
Малофеев (Маркаров, 46), Численко.

Франция: Эон, Джоркаефф (к), Шорда, Артеле-
за, Будзински, Боскье, Бланше, Боннель, Гон-
де, Эрбен, Хауссер.

Судьи: Леев. Юханссон, Нюлен (все - Швеция).
5 июня. Москва. Центральный стадион им. В.И. Ле-

нина. 102 000 зрителей.

СОВЕТЫ НЕ ПОСТОРОННЕГО
До оформления окончательной заявки на 

22 «персоны» - месяц. Не ясна судьба факти-
чески изгнанных, но все еще состоявших в 
расширенном списке ведущих советских 
футболистов. Переубедить Морозова - зада-
ча практически невыполнимая. Борис Арка-
дьев, чьи широкие, всесторонние познания, 
труды по тактике футбола мирового значе-
ния, не потерявшие актуальности и ныне, 
тренерский опыт, титулы, преклонные годы, 
наконец, позволили ему сразу после матча с 
Францией обратиться к младшему товари-
щу, коллеге, с дружеским советом. Одобрив 
ввод в игру Маркарова, надеялся, что тре-
нер остановится на варианте с двумя бакин-
цами в центре атаки: «Эдуард Маркаров, вы-
шедший на поле после перерыва, внес боль-
шую остроту и творческое разнообразие в 
игру всего нападения.

При этом Банишевский заимел своего 
привычного партнера, с которым вместе 
играет в «Нефтянике» уже два года, а про-
тивник неожиданно встретил нападающе-
го - мастера обводки, на которого рискован-
но опрометчиво нападать» («Футбол» №24).

Человек деликатный, тактичный, интел-
лигентный, Борис Андреевич, не упрекнув 
тренера за непонятный, нелогичный пере-
вод Численко на непривычный левый фланг, 
где играть ему, по выражению Андрея Ста-
ростина, «не с ноги», писал: «Игорь Численко 
играет значительно инициативнее, свобод-
нее и острее на правом фланге». 

Кого на левый ставить? И вновь очень 
осторожно, щадя самолюбие Морозова, Мэтр 
предложил: «Может быть, не лишено смы-
сла возвращение к Месхи...» В заключение 
выразил надежду: «Задача тренера сбор-
ной... искать, выбирать, в конце концов по-
добрать команду и по-режиссерски поста-
вить ее игру... Мы уверены, что все достой-
ные кандидаты сумеют постоять в Англии 
за советский футбол».

Постояли в Англии за советский футбол 
все, кто выходил на поле, как могли. Увы, не 
все достойные в Англию поехали. 

В экспрессивной, темпераментной речи 
на страницах «Физкультурника Азербайд-
жана» (от 8 июня) выразил отношение к иг-
ре сборной СССР член президиума Федера-
ции футбола Азербайджана А.Кязим-Заде: 
«Наши ребята ничем, к сожалению, не уди-
вили и не обрадовали. Больше того, к ошиб-
кам нападения, ставшим притчей во языцех 
обозревателей, прибавились оплошности за-
щиты. И все это - под старый аккомпане-
мент технических огрехов, тактической 
нудности, быстро наскучившего игрового 
однообразия...»

Не мог взять в толк  автор (да только ли 
он), отчего впал в немилость футболист ми-
рового уровня Михаил Месхи: «Тбилисский 
динамовец М.Месхи как левый крайний на 
целую голову выше всех остальных исполни-
телей этой роли в нашей стране. Это при-
знали даже видавшие виды южноамерикан-
ские специалисты. Однако этот блестящий 
форвард фактически отчислен из сборной, 
а на его место стал... правый крайний мос-
ковского «Динамо» И.Численко». 

И, конечно же, о Маркарове: «Он по-на-
стоящему талантлив, умеет забивать 
голы и подготавливать их. Его игрой восхи-
щаются, называют его «бакинским Пеле». 
Но Маркарова упорно не замечают руково-
дители сборной. Лишь после неоднократ-
ных настойчивых напоминаний капитан 
«Нефтяника» был приглашен в националь-
ную команду... А место второго центрфор-
варда по-прежнему остается за минчани-
ном Э.Малофеевым, все достоинства кото-
рого - рывок и удар...» 

Воспримет ли Николай Петрович сове-
ты разумные, полезные? Не знаю, как со-
ветчики, лично я особых иллюзий не питаю. 
Впрочем, невероятное может стать очевид-
ным. Впереди последние контрольные мат-
чи с датскими и шведскими клубами. В сле-
дующий раз понаблюдаем за ними, к тому 
времени и заявку опубликуют. Тогда и по-
говорим. Из Швеции отправимся прями-
ком в Англию. 

ФУТБОЛ ЛЕТОПИСЬ Акселя ВАРТАНЯНА. 1966 год. ЧАСТЬ ВОСЬМАЯ

5 июня 1966 года. Москва. Лужники. СССР - Франция - 3:3. Анатолий БАНИШЕВСКИЙ атакует ворота гостей.
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НОВОСТИ
Ruka Triple в рамках финского этапа Куб-

ка мира - начало для лыжного сезона тра-
диционное. Соревнования представляют со-
бой трехдневный мини-тур, где результаты 
каждой из гонок - спринта классическим 
стилем, разделки классическим стилем и 
коньковой гонки преследования - идут в об-
щий зачет турнира. Победить в мини-туре в 
состоянии только универсальные гонщики, 
способные совмещать спринт и дистанцию. 

Мужскую сборную России в Куусамо бу-
дут представлять Александр Легков, Илья 
Черноусов, Максим Вылегжанин, Евгений 
Белов, Дмитрий Япаров, Сергей Устюгов, 
Никита Крюков, Антон Гафаров, Александр 
Бессмертных и Сергей Новиков. 8 лыжни-
ков из 10 в прошлом сезоне как минимум 
побывали на пьедестале этапов Кубка мира, 
а как максимум - выигрывали «Тур де Ски». 
Гафаров только что в контрольном старте в 
финской Саарисельке обыграл привычную 
спринтерскую элиту, включая Крюкова, 
Устюгова, Алексея Петухова и Александра 
Панжинского. Ветеран Новиков выступит 
в Куусамо по отдельной квоте, как действу-
ющий победитель Кубка FIS.

Вылегжанин и Япаров отметились в Са-
арисельке призовыми местами в дистанци-
онных гонках, а Легков с Черноусовым при-
няли участие в забеге в Швеции, где Легков 
опередил олимпийского чемпиона Маркуса 
Хельнера на 18 секунд на дистанции 13 км.

Все предсказуемо и в женской сборной, 
которая выставит в Куусамо Юлию Чека-
леву, Юлию Иванову, Алию Иксанову, На-
талью Жукову, Марию Гущину, Наталью 
Матвееву, Евгению Шаповалову, Анаста-
сию Доценко и Елену Соболеву.

Лидер сборной Чекалева в финском Му-
онио померилась силами с полькой Юсти-
ной Ковальчик на классической «пятерке». 
Ковальчик, стартовавшая в 20 секундах по-
зади, быстро догнала Чекалеву, однако рос-
сиянке все же удалось не отпустить олим-
пийскую чемпионку Ванкувера далеко, что 
на старте сезона уже кое-что.

СТРАТЕГИИ
От частностей к общему. Стратегия на 

сезон-2013/14 у каждого уважающего се-
бя лыжника, строго говоря, одна-единст-
венная: подвести самого себя в лучшем со-
стоянии в карьере к февралю, когда прой-
дут Олимпийские игры. Далее возможны 
только вариации.

Самое страшное, что может случить-
ся со спортсменом, проходившим подго-
товку в составе сборной России, - это пик 
формы, пришедшийся на январь. За пи-
ком неизбежно наступает спад, и тако-
вой, вне всяких сомнений, придется на 
олимпийский февраль. Поэтому уровень 
результатов сборников по ходу сезона бу-
дет подвергнут тщательному мониторин-
гу со стороны тренерских штабов команд и 

специалистов комплексно-научных групп, 
а персонифицированные спортивные ка-
лендари, не исключено, будут подвергну-
ты коррективам.

Это совершенно, впрочем, не означает, 
что победа условных Легкова с Вылегжани-
ным на одном из этапов Кубка мира должна 
вызывать в стане болельщиков панические 
настроения. Магический февральский пик 
должен базироваться на более твердой, чем 
фанатские ожидания, основе. Просидеть на 
тридцатых местах весь сезон, а затем побе-
дить в Сочи - будет проблематично, если не 
сказать невозможно.

Трудно себе представить, чтобы, вступая 
в олимпийский сезон, тренеры на 80 - 90 
процентов не понимали состав своей коман-
ды на главный старт четырехлетия. Учиты-
вая, что национальная квота на Олимпиаде 
не превышает 20 лыжников (где не может 
быть более 12 представителей одного по-
ла), можно без особого труда перечислить 
как минимум 15 фамилий спортсменов, чьи 
шансы выступить на сочинской Олимпиаде 
кажутся практически незыблемыми. Вот и 
Олег Перевозчиков, Григорий Меньшенин 
и Юрий Каминский (старшие тренеры со-
ответственно мужской и женской дистан-
ционных команд, а также спринтеров) ко-
стяк команды наверняка держат в голове 
не первый день.

В этом смысле ситуация с теми, кто по 
разным причинам встретил начало олим-
пийского сезона вне расположения сбор-
ной страны, выглядит куда драматичнее. 

Эти спортсмены были фактически обре-
чены на двухпиковую подготовку, ведь для 
начала им нужно было аргументированно 
предложить свои услуги на Олимпиаде лич-
но Елене Вяльбе, которая перед Сочи объе-
динила всю исполнительную власть в сво-
их руках в лице президента федерации и 
главного тренера.

В отличие от тех, кто был все время 
на виду у тренеров, для этих претенден-
тов в олимпийскую команду начало сезо-
на-2013/14 представляется основопола-
гающим. В то время, как Григорий Мень-
шенин открыто говорит, что как такового 
отбора на Игры проводиться не будет, един-
ственная возможность проявить себя появ-
ляется на этапах Кубка мира, где собирает-
ся мировая элита. Но туда нужно, во-пер-
вых, попасть, вовремя показав товар лицом, 
а во-вторых, умело использовать свой (воз-
можно, единственный) шанс, невзирая на 
неоптимальное физическое состояние, не-
благоприятную погоду, непопадание в мазь, 
невезение и так далее.

Именно этим объясняется прыть на за-
ре сезона Петра Седова, Станислава Вол-
женцева, Евгения Дементьева, Ирины Ха-
зовой, Натальи Коростелевой и других «са-
моподготовщиков», которые на прошедшей 
неделе сильно выделялись на общем фоне 
во время предсезонных турниров в Фин-
ляндии и Хакасии. У этих спортсменов есть 
силы и желание доказать, что их стратегии 
тоже могут довести до олимпийских меда-
лей. И свой шанс на Кубке мира они обяза-
тельно получат.

СОПЕРНИКИ
Накануне начала самого важного зимне-

го сезона самое время приглядеться к тем, 
кто постарается воткнуть свои лыжные пал-
ки в наши олимпийские колеса.

Норвежский вундеркинд Петтер Нортуг 
вступает в сезон в «ужасном», по его собст-
венным словам, состоянии. В конце лета он 
подхватил серьезную инфекцию, которая 
выбила его из тренировочного цикла на не-
сколько недель. В результате этого Король 
лыж приступил к занятиям относительно 
недавно и пока совершенно растренирован. 
Всегда требовательный тренерский штаб 
сборной Норвегии откровенно заявляет о 
том, что не ждет от Петтера до начала «Тур 
де Ски» «ничего хорошего».

Практически все межсезонье длилась 
мыльная опера с подписанием контракта 
между ушедшим на самоподготовку лыж-
ником и норвежским лыжным союзом, ко-
торая по своему эмоциональному накалу ед-
ва ли уступала страстям вокруг Легкова и 
Черноусова. Суть разногласий, как это ча-
сто бывает, носила сугубо коммерческий 
подтекст, так как вокруг фигуры Нортуга 
(а фигура эта в Норвегии стоит каких угод-
но разногласий) переплелись интересы двух 
крупных спонсоров, вставших по обе сторо-
ны баррикад. Хотя изначально было ясно, 
что не договориться стороны не могут (это 
означало бы неприезд Нортуга в Сочи, а со-
ответственно крах многомиллионных спон-
сорских программ), сама ситуация с непод-
писанным для выступления в официальных 
соревнованиях контрактом придавала фи-
гуре норвежца определенный скандальный 
оттенок на протяжении всего межсезонья.

- После окончания Олимпийских игр ни-
кто не помнит имен серебряных призеров, - 
заявил Нортуг. - Если я не переступлю че-
рез самого себя в подготовке к Сочи, то не 
смогу выйти на пик формы к февралю. Бу-
ду ли я рисковать? Да.

В октябре травмировался и другой эли-
тарный гонщик - швейцарец Дарио Ко-
лонья. Оступился на тренировке, порвал 
связки голеностопа. Как итог - операция 
и два месяца на восстановление. Призрач-
ные шансы выступить в новогодней лыж-
ной многодневке «Тур де Ски» и подвисшие 
олимпийские перспективы. Впрочем, трав-
мы - соль профессионального спорта, да и 
конкретно Колонье не привыкать выбы-
вать из строя накануне главных стартов, 
к которым он тем не менее всякий раз под-
водится грамотно. Поэтому вычеркивать 
швейцарца из списка претендентов на со-
чинское золото я бы на месте его соперни-
ков совершенно точно не стал. А знамени-
тый отечественный специалист Александр 
Грушин, под чьим руководством прошли 
золотые времена женских российских лыж, 
вообще предположил, что травма Колоньи 
может быть частью его стратегии подго-
товки к Сочи.

Сергей БУТОВ

ЛЫЖИ

КУУСАМО: ЗВЕЗДНЫЙ ЧАС ДЛЯ УНИВЕРСАЛОВ
Куусамо, Финляндия

29 ноября. Женщины. Спринт (К)
29 ноября. Мужчины. Спринт (К)
30 ноября. Женщины. Гонка с раздельным 

стартом, 5 км (К)
30 ноября. Мужчины. Гонка с раздельным 

стартом, 10 км (К)
1 декабря. Женщины. Гонка преследова-

ния, 10 км (С)
1 декабря. Мужчины. Гонка преследова-

ния, 15 км (С)

Лиллехаммер, Норвегия

7 декабря. Женщины. Гонка с раздельным 
стартом, 10 км (К)

7 декабря. Мужчины. Гонка с раздельным 
стартом, 15 км (К)

8 декабря. Женщины. Эстафета 4х5 км
8 декабря. Мужчины. Эстафета 4х7,5 км

Давос, Швейцария

14 декабря. Женщины. Гонка с раздель-
ным стартом, 15 км (С)

14 декабря. Мужчины. Гонка с раздель-
ным стартом, 30 км (С)

15 декабря. Женщины. Спринт (С)
15 декабря. Мужчины. Спринт (С)

Азиаго, Италия

21 декабря. Женщины. Спринт (К)
21 декабря. Мужчины. Спринт (К)
22 декабря. Женщины. Командный спринт (К)
22 декабря. Мужчины. Командный спринт (К)

Тур де Ски

28 декабря. Оберхоф (Германия). Жен-
щины. Гонка с раздельным стартом, 2,5 км (С)

28 декабря. Оберхоф (Германия). Мужчи-
ны. Гонка с раздельным стартом, 3,75 км (С)

29 декабря. Оберхоф (Германия). Женщи-
ны. Гонка с гандикапом, 10 км (К)

29 декабря. Оберхоф (Германия). Мужчи-
ны. Гонка с гандикапом, 15 км (К)

31 декабря. Ленцерхайде (Швейцария). 
Женщины. Спринт (С)

31 декабря. Ленцерхайде (Швейцария). 
Мужчины. Спринт (С)

1 января. Ленцерхайде (Швейцария). Жен-
щины. Масс-старт, 10 км (К)

1 января. Ленцерхайде (Швейцария). Муж-
чины. Масс-старт, 15 км (К)

3 января. Кортина д’Ампеццо - Доббьяко 
(Италия). Женщины. Гонка с гандикапом, 15 км (С)

3 января. Кортина д’Ампеццо - Доббьяко 
(Италия). Мужчины. Гонка с гандикапом, 30 км (С)

4 января. Валь-ди-Фьемме (Италия). Жен-
щины. Спринт (К)

4 января. Валь-ди-Фьемме (Италия). Муж-
чины. Спринт (К)

5 января. Валь-ди-Фьемме (Италия). Жен-
щины. Гонка в гору, 9 км (С)

5 января. Валь-ди-Фьемме (Италия). Муж-
чины. Гонка в гору, 10 км (С)

Нове Место, Чехия

11 января. Женщины. Спринт (С)
11 января. Мужчины. Спринт (С)
12 января. Женщины. Командный спринт (К)
12 января. Мужчины. Командный спринт (К)

Шклярска-Поремба, Польша

18 января. Женщины. Спринт (С)
18 января. Мужчины. Спринт (С)
19 января. Женщины. Масс-старт, 10 км (К)
19 января. Мужчины. Масс-старт, 15 км (К)

Доббьяко, Италия

1 февраля. Женщины. Гонка с раздель-
ным стартом, 10 км (К)

1 февраля. Мужчины. Гонка с раздельным 
стартом, 15 км (К)

2 февраля. Женщины. Спринт (С)
2 февраля. Мужчины. Спринт (С)

Олимпиада в Сочи

8 февраля. Женщины. Скиатлон, 15 км 
(7,5 км К + 7,5 С)

9 февраля. Мужчины. Скиатлон, 30 км 
(15 км К + 15 км С)

11 февраля. Мужчины. Спринт (С)
11 февраля. Женщины. Спринт (С)
13 февраля. Женщины. Гонка с раздель-

ным стартом, 10 км (К)
14 февраля. Мужчины. Гонка с раздель-

ным стартом, 15 км (К)
15 февраля. Женщины. Эстафета 4х5 км
16 февраля. Мужчины. Эстафета 4х10 км
19 февраля. Мужчины. Командный спринт (К)
19 февраля. Женщины. Командный спринт (К)
22 февраля. Женщины. Масс-старт, 30 км (С)
23 февраля. Мужчины. Масс-старт, 50 км (С)

Лахти, Финляндия

1 марта. Женщины. Спринт (С)
1 марта. Мужчины. Спринт (С)
2 марта. Женщины. Гонка с раздельным 

стартом, 10 км (С)
2 марта. Мужчины. Гонка с раздельным 

стартом, 15 км (С)

Драммен, Норвегия

5 марта. Женщины. Спринт (К)
5 марта. Мужчины. Спринт (К)

Осло, Норвегия

8 марта. Мужчины. Масс-старт, 50 км (К)
9 марта. Женщины. Масс-старт, 30 км (К)

Фалун, Швеция

14 марта. Женщины. Спринт (К)
14 марта. Мужчины. Спринт (К)
15 марта. Женщины. Скиатлон, 15 км 

(7,5 км К + 7,5 С)
15 марта. Мужчины. Скиатлон, 30 км 

(15 км К + 15 С)
16 марта. Женщины. Гонка преследова-

ния, 10 км (С)
16 марта. Мужчины. Гонка преследова-

ния, 15 км (С)

Сегодня в Финляндии пройдут первые гонки олимпийского сезона КУБОК МИРА-2013/14

Стокгольм. Александр ЛЕГКОВ во время спринтерской гонки в Швеции
 в конце прошлого сезона

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ
из Остерсунда

Ночью на лысую шведскую 
землю выпало сантиме-
тров десять снега. Имен-

но этого, наверное, ждал остер-
сундский этап, чтобы, наконец, 
стартовать всерьез. Антуража 
ему не хватало, внешнего соот-
ветствия. Одновременно слег-
ка присмирел ветер. И все вер-
нулось на круги своя: зрители, 
участники, надежды. Наши в 
том числе. 

Часть из них, однако, сошла 
на нет довольно быстро. Что 
было продиктовано как первым 
стартовым номером Ольги Зай-
цевой, так и ее печальными го-
ночными показателями. На двух 
первых рубежах лидер женской 
сборной России промахнулась 
трижды. При этом скорость уже 
на первом круге она показала не 
слишком лидерскую, проиграв 
известной «космонавтке» Домра-
чевой 17 секунд. Остается доба-
вить, что промахов на первых 
двух рубежах Даша сделала ров-
но на три меньше Ольги, то есть 
обошлась вообще без них. 

С другой стороны, такой ти-
ранозавр, как Тора Бергер, стре-
ляла еще хуже. И не только она. 
Напромахивались Кайса Мака-
райнен, Андреа Хенкель, Сюнне-
ве Солемдаль. Все это говорило 
о том, что вычеркивать Зайцеву 
из реестра рекомендованных к 
просмотру гонщиц рано. Тем бо-
лее что третий и четвертый ру-
бежи она прошла чисто, а та же 
Домрачева на вторых «лежке» и 
«стойке» стала заметно ближе к 
народу, не попав четырежды.  

Только ведь и современный 
биатлон жив не Торой единой. 
Особенно в индивидуальных 
гонках. Незаметно, но уверенно 

созрела, скажем, 23-летняя нор-
вежка Тирил Экхофф, бежавшая 
в одной с Зайцевой группе. Удач-
но прошла дистанцию белоруска 
Надежда Скардино. Обычно об 
этих биатлонистках вспомина-
ют нечасто, однако задолго до 
финиша последней участницы 
они отодвинули с потенциаль-
ного пьедестала Зайцеву. Просто 
быстрее бежали и лучше стреля-
ли, восприняв первейшие биат-
лонные заветы дословно. 

Наверное, в будущем им мо-
жет не повезти. А кому-то из на-
ших, наоборот, улыбнется уда-
ча. Этого момента, выходит, и 
будем ждать? Ну да, нам не при-
выкать. Ведь именно этим мы с 
вами и занимаемся весь межо-
лимпийский цикл. Ловим удач-
ное стечение обстоятельств, как 
полосатый аэропортовский чу-
лок ловит ветер. Разговаривать 
с конкурентками с позиции си-
лы наши женщины потихонеч-
ку отвыкают. 

Но ценить их хотя бы за ста-
рание мы обязаны. И вот на что 
они в четверг настарались. Ири-

на Старых стала самой быст-
рой из россиянок, вписавшись 
по скорости хода в середину тре-
тьей десятки. Для самой Старых 
это неплохо. К тому же к февра-
лю мы как-то изменим свои ско-
ростные показатели. В сторо-
ну улучшения, надо думать. По-
скольку менять их в обратную 
строну с учетом рельефа сочин-
ской трассы, выжимающего из 
спортсмена в первую очередь 
физические соки, нет ни малей-
шего смысла: мы не выиграем не 
то что у соперниц, а у собствен-
ных родимых горок. 

Стреляла, правда, Старых ху-
же Зайцевой, что и спрятало обо-
их в глубинах финишного про-
токола. Катя Шумилова запала 
по скорости: с резвостью хода в 
районе пятидесятой и тремя про-
махами Остерсунд не покоришь 
и даже не заставишь обратить 
на себя внимание. Фантастиче-
ски провальную гонку провела 
еще одна Катя - Глазырина: 80-
я скорость и 8 промахов. Что на 
один больше, чем у Кати номер 
три  - Юрловой, которая столк-

нулась с винтовочными пробле-
мами. Вроде бы забарахлил ди-
оптрический прицел, что-то там 
отвалилось. Мне всегда была ин-
тересна механика этого процес-
са. Если спортсмен готовит ору-
жие к гонке и не падает на ди-
станции, откуда берутся разные 
технические пакости? 

А вот четвертая наша Катя 
стала четвертой в прямом смы-
сле слова. С одной стороны, «де-
реву» радоваться вроде бы не с 
чего. С другой - все мы отлично 
знаем бэкграунд Юрьевой и не 
имеем права не назвать такой 
результат прорывом. Да, она не 
потрясла воображение скоро-
стью. Попала в «цветы» за счет 
классной стрельбы. Оказалась в 
почетной компании из трех гон-
щиц - Брюне, Дальмайер и се-
бя самой, - допустивших на ди-
станции единственный промах. 
Но при этом в борьбе за бронзу 
проиграла той же Брюне, нику-
да и ниоткуда в последние годы 
не выпадавшей, лишь 10 секунд. 

Сложно представить, как бы 
здесь все грохнуло, не допусти 
Юрьева свой единственный про-
мах. В этом случае она выигра-
ла бы, оставив позади и хрони-
чески быструю Кузьмину, и ми-
лашку Габи Соукалову. Причем 
мечты эти - вовсе не то, что на-
зывают сослагательным накло-
нением или «дурак думками бо-
гатеет». В конце концов выиг-
рать с нулем промахов могла и 
Зайцева. Однако в случае с Юрь-
евой интерес вызывает не толь-
ко ее очень серьезное выступле-
ние, а еще и надежда на осно-
вательное возвращение. Пусть 
четвертая Катя и дальше будет 
лучшей в стрельбе. Это по край-
ней мере половина дела, никому 
из наших, кроме Юрьевой, вче-
ра не покорившаяся. 

Вот что сказала Екатерина 
после финиша. 

- Слава богу, справилась со 
стрельбой и смогла дотерпеть на 
финише, хотя казалось, что сил 
сейчас не так много. На Олимпи-
аде меня расстроило бы четвер-
тое место, а здесь - неплохой ре-
зультат. Хотя оказаться на под-
иуме, конечно, было бы лучше. 

Напоследок кое-что из ру-
брики «занимательные факты». 
Лучшей по скорости стала вчера 
Дарья Домрачева. Ближайшую 
конкурентку - матерую лыжни-
цу Эви Захенбахер-Штеле она 
обогнала ровно на минуту. Ужас 
какой-то.

ЛЫЖИ

ИНДИВИДУАЛЬНАЯ ГОНКА. 15 км. Женщины
Стрельба Финиш1-я/лежа 2-я/стоя 3-я/лежа 4-я/стоя

1. Габриэла СОУКАЛОВА Чехия +10,6/0 (4) +1.26,8/1 (6) +1.18,8/1 (9) +9,6/0 (2) 47.56,0/2
2. Анастасия КУЗЬМИНА Словакия 9.13,8/0 (1) +2.22,7/2 (21) +1.20,0/0 (11) 39.36,2/0 (1) +1,2/2
3. Мари Лор БРЮНЕ Франция +22,0/0 (11) +56,0/0 (2) 28.50,5/0 (1) +9,6/1 (2) +16,2/1
4. Екатерина ЮРЬЕВА Россия +1.32,8/1 (52) +2.05,7/0 (16) +1.14,6/0 (6) +12.7/0 (4) +26,4/1
5. Тирил ЭКХОФФ Норвегия +20,2/0 (10) +2.05,2/1 (14) +56,6/0 (4) +53,9/1 (5) +38,2/2
6. Дарья ДОМРАЧЕВА Белоруссия +0,5/0 (2) 18.09,3/0 (1) +41,6/2 (3) +1.07,8/2 (8) +44,7/4

17. Ольга ЗАЙЦЕВА Россия +1.16,4/1 (41) +4.08,7/2 (59) +3.11,8/0 (35) +1.59,2/0 (17) +2.02,1/3
27. Ирина СТАРЫХ Россия +25,8/0 (14) +2.56,2/2 (34) +2.50,0/1 (32) +2.39,4/1 (25) +2.38,7/4
31. Екатерина ШУМИЛОВА Россия +1.29,1/1 (50) +2.08,6/0 (18) +1.18,7/0 (8) +2.55,6/2 (30) +3.11,4/3
78. Екатерина ЮРЛОВА Россия +19,9/0 (9) +6.57,5/5 (97) +7.09,9/0 (86) +8.14,6/2 (79) +8.33,6/7
87. Екатерина ГЛАЗЫРИНА Россия +3.30,8/3 (89) +6.46,7/2 (96) +9.32,1/3 (96) +9.21,8/0 (89) +10.02,7/8

БИАТЛОН КУБОК МИРА
Женщины

Вчера. Остерсунд. Екатерина ЮРЬЕВА на огневом рубеже.

ВОЗВРАЩЕНИЕ
ЧЕТВЕРТОЙ КАТИ
Екатерина Юрьева остановилась в шаге от подиума в индивидуальной гонке 

на первом этапе Кубка мира
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Мужчины

ЕСЛИ ХОДА НЕТ, С БУБЕЙ 
ХОДИТЬ БЕСПОЛЕЗНО

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ 
из Остерсунда

В перерыве между гонками 
прояснилось случившееся 
с прицелом Юрловой. Стар-

ший тренер женской сборной 
Александр Селифонов сообщил, 
что у нее на бегу выкрутился ди-
оптр. Примитивно говоря, это 
часть прицельного устройства, 
наиболее близкая к глазу биат-
лониста. Телевизионный коллега 
Илья Трифанов, мастер спорта по 
биатлону, объяснил: а) стрелять 
без диоптра нельзя в принципе; б) 
штуковина эта не более вертлява, 
чем, к примеру, дверной глазок.

Судьба у Юрловского диоптра 
оказалась сложная. Он то уходил 
от нее в снег, то возвращался по 
ходу гонки. Кто не ввернул его 
должным образом, узнать еще 
предстоит. А пока ясно лишь то, 
что сущая чепуховина оберну-
лась для гонщицы несколькими 
штрафными минутами. 

И еще одна новость пришла 
перед началом мужской «инди-
видуалки». В женском сприн-
те от России выйдут на старт 
Зайцева, Юрьева, Шумилова, 
Юрлова, Старых и Романова. 
Не побегут худшая из россия-
нок в четверг Глазырина и Ви-
лухина, не сумевшая избавить-
ся от последствий болезни и вы-
нужденная пропустить этап в 
Остерсунде.

Российские мужчины свои ди-
оптры, к счастью, берегли. И в 
том, что касается общей замет-
ности в гонке, женщин отчасти 
превзошли. Но заметность - не 
результат. К тому же наши не су-
мели избавиться от другого ха-
рактерного для россиян переко-
са. Если бы они бежали вровень 
с десяткой-двадцаткой лучших, а 
стреляли бы относительно чисто, 
у них появился бы шанс на что-
то весомое. Вышло, однако, ина-
че: стреляли, пусть и с натяжкой, 
вровень, а бежали хуже. Правило 

«хода нет - ходи с бубей», к сожа-
лению, допустимо только в пре-
ферансе. В биатлоне, если нет хо-
да, - суши весла. А заодно и лы-
жи с палками. 

Краткое содержание вчераш-
них серий. Титул лучшего рос-
сийского стрелка по-прежнему 
у Волкова, но теперь сместилась 
точка отсчета. Пороговое значе-
ние для нашей сборной соста-

вило два промаха. Лучше не вы-
стрелил никто. Хуже - сразу чет-
веро. Волков же сделал, что мог, 
и оказался за пределами первой 
десятки. Две минуты отставания 
ходом от лидера. А лидер - Мар-
тен Фуркад. И на этом мужчине 
надо остановиться подробнее. 

Своими выступлениями Мар-
тен добился того, что обособил-
ся в биатлоне донельзя. Его го-

ночные показатели очень сильно 
отличаются от показателей всех 
остальных. В ряде известных нам 
футбольных случаев это называ-
ют космосом. А людям нравит-
ся таращиться в звездное небо. 

Вот и вчера стадион вос-
хитился дерзостью, с которой 
Мартен, во-первых, закрыл все 
двадцать мишеней, а во-вторых, 
устроил после этого маленький 
праздник непослушания. Он не 
рванул со второй «стойки» выби-
рать остатки дистанции. Чего ее 
выбирать, если она давно и без-
оговорочно Мартенова? Вместо 
этого француз посмотрел на три-
буны галльским петухом, потряс 
рукой, прокукарекал что-то фан-
фарное и лишь затем отправил-
ся на последний круг. Он и фи-
нишировал так же - на рассла-
боне. Потому что не видел среди 
соперников тех, кто способен уг-
рожать его скорости и меткости. 

Еще одно наблюдение: в пер-
вой финишной десятке вы не 
найдете норвежцев. Там есть чех, 
пара австрийцев, столько же ита-
льянцев и немцев, словенец, ка-
надец. Ну и француз, понятное 
дело. Одиннадцатый - украинец. 
Большинство взяли свое прилич-
ной стрельбой. Разве что тому 
самому французу и отчасти че-
ху Моравецу помог еще и быст-
рый бег. Все понятно, индивиду-
альная гонка - здесь меткость за-
всегда в особой цене.  

Теперь смотрим скоростные 
показатели. Там, напротив, де-
сятка лучших пестрит норвеж-
скими флагами. Свендсен, Бь-
орндален, оба Бё. Плюс латыш, 
словак, швед, два француза, не-
мец... Возвращаемся к перво-
му списку. Потом опять перево-
дим взгляд на второй. А наши-то 
где?  Мы не великие бегуны (луч-
ший - Гараничев с его 12-й ско-
ростью), не суперстрелки (22 про-
маха на шестерых). За счет чего 
свое брать будем? И в Кубке ми-
ра, и, так сказать, в целом? 

С радостью присоединюсь к 
тем, кто верит: мы пока не бе-
жим и пока не стреляем. В этот 
конкретный день, быть может. 
Или на этом отдельном этапе. 
Имеем хитрый план, поздно втя-
гиваемся, не хотим форсиро-
вать форму. Но остальных в та-
ком случае понять отказываюсь. 
Глупые? Азартные? Недально-
видные? Вы куда ломитесь, гра-
ждане? Расплескаетесь раньше 
времени, Олимпиада ж впереди!

Намечается противостояние 
не просто методик или подходов, 
а стратегий. Нашей - и ненаших. 
Посмотрим, какая окажется жиз-
неспособнее.

В первой индивидуальной гонке сезона наши биатлонисты 
остались за пределами первой десятки

Вчера. Остерсунд. Мартен ФУРКАД выигрывает четвертую 
индивидуальную гонку подряд.

ИНДИВИДУАЛЬНАЯ ГОНКА. 20 км. Мужчины
Стрельба Финиш

1-я/лежа 2-я/стоя 3-я/лежа 4-я/стоя
1. Мартен ФУРКАД Франция 10.08,9/0 (1) 20.11,5/0 (1) 30.29,8/0 (1) 40.50,6/0 (1) 50.10,9/0
2. Симон ЭДЕР Австрия +14,2/0 (10) +37,0/0 (2) +43,2/0 (2) +1.58,1/1 (2) +2.06,1/1
3. Даниэль МЕЗОТИЧ Австрия +1.33,2/1 (59) +1.55,5/0 (22) +2.11,7/0 (12) +2.29,8/0 (4) +2.20,2/1
4. Жан-Филипп ЛЕГЕЛЛЕК Канада +26,7/0 (23) +1.59,7/1 (25) +2.19,2/0 (14) +2.37,2/0 (7) +2.31,3/1
5. Даниэль БЕМ Германия +17,0/0 (15) +43,8/0 (4) +1.12,9/0 (4) +2.34,1/1 (5) +2.39,3/1
6. Лукас ХОФЕР Италия +14,6/0 (13) +56,5/0 (6) +1.38,5/0 (5) +2.18,5/0 (3) +2.39,4/0

13. Евгений УСТЮГОВ Россия +19,9/0 (16) +1.55,4/1 (21) +3.22,1/1 (25) +3.33,0/0 (13) +3.31,9/2
15. Александр ЛОГИНОВ Россия +1.23,8/1 (50) +2.41,7/1 (37) +2.50,0/0 (20) +3.46,3/1 (16) +3.42,6/3
20. Алексей ВОЛКОВ Россия +11,6/0 (7) +1.51,1/1 (19) +2.19,5/0 (15) +3.57,6/1 (20) +4.08,6/2
28. Иван ЧЕРЕЗОВ Россия +6,5/0 (2) +2.29,8/2 (31) +3.45,7/1 (30) +4.56,5/1 (26) +5.00,7/4
46. Дмитрий МАЛЫШКО Россия +9,3/0 (5) +2.36,4/2 (34) +2.57,8/0 (21) +6.21,7/3 (46) +6.38,1/5
47. Евгений ГАРАНИЧЕВ Россия +2.06,7/2 (72) +3.22,1/1 (50) +5.40,9/2 (62) +6.43,8/1 (50) +6.42,9/6
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ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Место проведения - Санкт-Мориц, Швейцария
30 января - 8 февраля 1948 года
Количество стран-участниц - 28
Количество спортсменов-участников - 669 (77 

женщин, 592 мужчины)
Комплекты медалей - 22
Победитель в командном зачете - Швеция
Три главных героя Игр по версии «СЭ»: фигу-

рист Ричард Баттон (США), горнолыжник Анри 
Орейе (Франция), прыгун с трамплина Биргер 
Рууд (Норвегия)

«СЭ» продолжает публиковать 
исторические заметки обо всех 
предыдущих Белых олимпиадах

САНКТ-МОРИЦ-1948ЕСТЬ ТЕМА
21 ШАГ ДО СОЧИ

1 В первых послевоенных Играх 
приняли участие 28 стран. 
Впервые на Белую олимпи-
аду приехали делегации из 
Дании, Исландии, Кореи, 
Ливана и Чили. По разным 
причинам в Санкт-Морице не 
выступали команды Австра-
лии, Германии, Люксембур-
га и Японии.

1 Именно на Играх в Швейца-
рии впервые в истории Олим-
пийских игр на конькобеж-
ном стадионе был установлен 
огромный хронометр, авто-
матически включавшийся по 
сигналу стартера и выклю-
чавшийся в момент финиша 
спортсмена.

1 Французский горнолыжник 
Анри Орейе первенствовал в 
скоростном спуске, победив 
112 других участников, стал 
третьим в слаломе, а потом 
завоевал золото и в комби-
нации. Никому, кроме него, 
не удалось добыть в швей-
царских Альпах три олимпий-
ские медали.

1 Были разыграны 22 комплек-
та наград в 9 видах спорта. 
После 20-летнего перерыва 
в олимпийскую программу 
вернулся скелетон. Правда, 
затем это вид спорта отсутст-
вовал на Играх на протяжении 
54 лет. В Санкт-Морице луч-
шим по итогам шести попы-
ток стал итальянец Нино Биб-
бия, а его медаль оказалась 
первой для представителей 
этой страны на Белых олимпи-
адах. Имя Биббия носит 10-й 
поворот на трассе в Чезане, 
где проводились состязания 
Игр-2006.

1 Наибольшее количество 
наград (6) было разыграно 
в горнолыжном спорте - по 
3 у мужчин и женщин.

1 Американский фигурист 
Ричард Баттон стал пер-
вым спортсменом, испол-
нившим на соревнованиях 
двойной аксель. Его результа-
ты в произвольной програм-
ме и обязательных фигурах 
позволили уверенно занять 
первое место. Таким обра-
зом, 18-летний Баттон стал 
самым молодым олимпий-
ским чемпионом в истории.

1 Хоккейный турнир выигра-
ли канадцы, которые были 
единственный раз представ-
лены командой военно-воз-
душных сил из Оттавы RCAF 
Flyers, целиком состоявшей 
из военнослужащих. Сбор-
ная Швейцарии спустя 20 лет 
здесь же, в Санкт-Морице, 
повторила свой наивысший 
олимпийский успех, завое-
вав бронзу. А Биби Торриани 
- единственный двукратный 
бронзовый призер - оказал-
ся в 1948 году первым хок-
кеистом, которому доверили 
произнести на торжествен-
ном открытии олимпийскую 
клятву от имени всех участ-
ников Игр.

1 Впервые в истории зимних 
Игр в лыжной гонке на 18 км, 
которая считалась спринтер-
ской, в первую шестерку не 
вошли представители Норве-
гии. Во всех трех дисципли-
нах (18 км, 50 км, эстафета 
4х10 км) победили шведы.

1 Первое место в общеко-
мандном медальном заче-
те единственный раз в исто-
рии Белых олимпиад подели-
ли две команды – Швеции и 
Норвегии, спортсмены кото-
рых завоевали по 4 золота, 
3 серебра и 3 бронзы. Трой-
ку лидеров замкнули швей-
царцы (3-4-3).

1 Впервые на Играх в Санкт-
Морице был представлен 
зимний пентатлон. Спортив-
ное многоборье было демон-
страционным видом спорта, 
в котором участники сорев-
новались в пяти дисципли-
нах - конкуре, фехтовании, 
стрельбе, лыжном беге и ско-
ростном спуске.

ВСЕ МЕДАЛИ 
САНКТ-МОРИЦА-1948

           Страна З С Б Всего
1. Швеция 4 3 3 10
     Норвегия 4 3 3 10
3. Швейцария 3 4 3 10
4. США 3 4 2 9
5. Франция 2 1 2 5
6. Канада 2 0 1 3
7. Австрия 1 3 4 8
8. Финляндия 1 3 2 6
9. Бельгия 1 1 0 2

10. Италия 1 0 0 1
11. Венгрия 0 1 0 1
       Чехословакия 0 1 0 1
13. Великобритания 0 0 2 2
      Всего 22 24 22 68

Игры состоялись после 12-летнего перерыва, 
вызванного Второй мировой войной, и ее по-
следствия ощущались еще очень сильно. На 

соревнования не были приглашены спортсмены 
из стран-лидеров гитлеровской коалиции - Гер-
мании и Японии. 

Многие атлеты из-за нехватки денег прибыли в 
Санкт-Мориц с самодельной экипировкой или во-
обще без нее. Например, норвежцы на время со-
ревнований одалживали лыжи у американской ко-
манды. Но Олимпиада все равно прошла в атмос-
фере послевоенного подъема под лозунгом «Игры 
возрождения». Состязания собрали рекордное ко-
личество участников и стали мощным импульсом 
для послевоенного спорта. Представители СССР в 
стартах не участвовали, но прислали в Швейца-
рию своих наблюдателей.

КОМАНДА-ФАНТОМ
Санкт-Мориц стал первым городом, получив-

шим возможность провести Белую олимпиаду во 
второй раз, но это право было получено при запу-
танных обстоятельствах. 

Систему, при которой летние и зимние Игры 
проводила одна страна, отменили еще до войны. В 
1940 году зимние соревнования должен был при-
нять Саппоро, однако Япония отказалась от них 
из-за военных действий в Маньчжурии. Тогда Иг-
ры передали Санкт-Морицу. Но и этот проект не 
был реализован - из-за конфликта по поводу лю-
бительского статуса горнолыжных инструкторов. 

Рассматривались варианты проведения Олим-
пиады в Германии или Финляндии, но начало Вто-
рой мировой заставило надолго забыть о спорте. К 
1945 году желание принять Игры изъявляли толь-
ко города, не затронутые боевыми действиями и 
уже располагавшие олимпийскими объектами, - 
Лейк-Плэсид и Санкт-Мориц. Предпочтение бы-
ло отдано европейскому кандидату, поскольку ви-
зит за океан многим спортсменам из Старого Све-
та оказался не по карману.

Швейцарцы не стали наступать на старые гра-
бли и сделали все для того, чтобы учесть негатив-
ный опыт Игр 1928 года. Во-первых, сроки про-

ведения стартов были сдвинуты ближе к эква-
тору зимы - это уменьшило шансы на оттепель, 
испортившую впечатление от предыдущих Игр 
в Швейцарии. Во-вторых, организаторам Олим-
пиады сильно помогли власти Конфедерации, ко-
торые выпустили олимпийские марки и монеты. 
Их реализация позволила существенно пополнить 
бюджет Игр. Старый конфликт по поводу горно-
лыжных инструкторов удалось благополучно раз-
решить, и в соревнованиях на снежных склонах 
впервые приняли участие сильнейшие спортсме-
ны. Правда, организационных скандалов избежать 
все равно не удалось.

Громкий конфликт разгорелся вокруг хок-
кейного турнира. Незадолго до Игр произошел 
раскол в Американской федерации хоккея, и в 
Санкт-Мориц прибыли две хоккейные сборные 
США. МОК после долгих раздумий решил дис-
квалифицировать обе команды, однако Олим-
пийский комитет Швейцарии все-таки допу-
стил одну из них до соревнований. Рассержен-
ные чиновники МОК грозили аннулировать 
результаты всего хоккейного турнира в Санкт-
Морице, но в итоге сошлись на том, что амери-
канская сборная будет выступать вне конкур-
са. Команда-фантом из США де-факто заняла 
четвертое место, которое пошло в зачет чемпи-
оната мира, но не было учтено в официальной 
олимпийской истории.

РЕВОЛЮЦИОННЫЕ РЕШЕНИЯ
Олимпийскими чемпионами по хоккею вновь 

стали канадцы, но на сей раз они опередили кон-
курентов - сборную Чехословакии - лишь по луч-
шей разнице забитых и пропущенных шайб. Луч-
шим снайпером олимпийского турнира оказался 
чехословацкий форвард Владимир Забродски, за-
бивший в 8 матчах 22 гола. Канаду представляла 
любительская команда из Оттавы «RCAF Flyers», 
но становилось ясно, что один лишь факт появле-
ния на Играх уже не гарантирует канадцам побе-
ды, и для завоевания золота надо прилагать зна-
чительные усилия. 

Санкт-Мориц-1948 вообще оказался очень 
сложным для фаворитов довоенного спорта. Сбор-
ная Норвегии в неофициальном командном заче-
те показала одинаковый результат со шведами, но 
уступила по дополнительным показателям.

Двукратный олимпийский чемпион в прыжках 
с трамплина Биргер Рууд не сумел отстоять свое 
звание, заняв второе место после своего соотечест-
венника Петтера Худстеда. Но именно 36-летний 
Рууд, отсидевший в немецком концлагере и подо-
рвавший там свое здоровье, удостоился главных 
аплодисментов трибун. В фигурном катании фу-
рор произвел американец Ричард Баттон, проде-
монстрировавший новый акробатический стиль 
катания. Во время произвольной программы Бат-
тон впервые на соревнованиях выполнил двойной 
аксель. Безбашенным стилем горнолыжного спу-
ска удивил и француз Анри Орейе, выигравший 
с огромным отрывом от соперников два золота и 
добавивший к ним одну бронзу.

Во время войны Орейе состоял в рядах фран-
цузского Сопротивления, и появление такого ге-
роя было очень на руку новому президенту МОК 
Зигфриду Эдстрему, которому неоднократно пе-
няли за его сотрудничество с гитлеровским режи-
мом в 1930-х. Орейе был самоучкой и прославил-
ся своей отчаянной храбростью и ловкостью, ко-
торые в Санкт-Морице позволили ему опередить 
ближайшего соперника в скоростном спуске почти 
на четыре секунды. Француз стал одним из пер-
вых спортсменов, надевших облегающий костюм. 

Увы, его карьера в горных лыжах была недол-
гой - в 1952-м, после неудачного выступления на 
Олимпиаде в Осло, он перейдет в автогонки. А в 
1962 году, во время соревнований под Парижем, 
на его «Феррари» лопнет колесо, машина вылетит 
с трассы, и двукратный олимпийский чемпион по-
гибнет в возрасте 36 лет.

ПРОКЛЯТИЕ CRESTA RUN
Важным моментом для развития спорта стал 

дебют в Санкт-Морице-1948 электрической сис-
темы фотофиниша, которая сделала ненужными 

использовавшиеся до этого механические при-
способления (ленты, трубки, проволоки) и значи-
тельно повысила точность определения результа-
тов. А вот попытка англичан и американцев ор-
ганизовать первые телевизионные трансляции с 
соревнований по бобслею и горным лыжам ока-
залась не слишком удачной. Люди и техника по-
ка еще не были готовы для решения этой задачи. 
Хотя всего через несколько месяцев BBC покажет 
в прямом эфире церемонии открытия и закрытия 
летних Игр-1948 в Лондоне.

Первые послевоенные Игры омрачили несколь-
ко историй, свидетельствовавших о том, что ста-
рые добрые идеалы честной борьбы постепенно от-
ходят на второй план. Сначала перед горнолыж-
ным слаломом пропали фартовые красные лыжи 
Анри Орейе - с большим трудом их удалось найти 
в машине американской сборной, куда они были 
загружены якобы случайно. 

Затем американский бобслейный экипаж за-
явил о том, что неизвестный злоумышленник за-
брался в гараж и повредил в их бобе рулевое управ-
ление. К счастью, неисправность была вовремя 
обнаружена, и на знаменитом натуральном тре-
ке Cresta Run в 1948-м обошлось без серьезных 
аварий. Хотя некоторых из участников тех боб-
слейных стартов вскоре ждал трагический финал.

Бельгиец Макс Убан, участвовавший в летних 
Играх-1920 как легкоатлет, а в возрасте 49 лет за-
воевавший на Олимпиаде-1948 серебряную ме-
даль в соревнованиях бобслейных четверок, че-
рез год погибнет в аварии во время заезда на чем-
пионате мира в Лейк-Плэсиде. А Феликс Эндрих, 
чемпион Санкт-Морица-1948 в бобе-двойке, разо-
бьется насмерть на чемпионате мира-1953 в Гар-
миш-Партенкирхене. 

Впрочем, «проклятие» Cresta Run не было таким 
уж тотальным. Например, победитель состязаний 
скелетонистов итальянец Нино Биббия проживет 91 
год. Он одержит на треке в Санкт-Морице еще 230 
побед и 78-летним примет участие в показатель-
ном заезде на своей любимой трассе аж в 2000 году.

Олег ШАМОНАЕВ

НОРВЕЖЦЫ ОДАЛЖИВАЮТ ЛЫЖИ,
ДИВЕРСАНТЫ В БОБСЛЕЙНОМ ГАРАЖЕ

И ДИСКВАЛИФИКАЦИЯ ХОККЕИСТОВ США

36-летний двукратный 
олимпийский чемпион 
в прыжках с трамплина 
норвежец Биргер РУУД 
стал вторым, даже несмо-
тря на то, что во время 
войны подорвал здоровье 
в немецком концлагере. 

Олимпийский чемпион-1948 в одиночном катании американец Ричард БАТТОН 
в произвольной программе впервые в истории выполнил двойной аксель.

Француз Анри ОРЕЙЕ выиграл на горнолыжных трассах Санкт-Морица два золота 
и одну бронзу. 14 лет спустя он погибнет на трассе автогонок под Парижем.
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Екатерина КУЛИНИЧЕВА 
из Ставангера

- Почему после матча с Дани-
ей плакала Сидорова?

- Потому что это она его про-
играла. И она это понимает. У 
нас были шансы. Переломным 
стал шестой энд, когда счет мог 
бы стать 5:3 в нашу пользу. Но 
у Анны не получилось выпол-
нить тот бросок. Я сразу по-
думал, что это может надломить 
ее психологически. К сожале-
нию, так и получилось. Само 
решение в том эпизоде, на мой 
взгляд, было совершенно пра-
вильным. Подвело только ис-
полнение. 

Разница между выдающим-
ся скипом и хорошим в том, на-
сколько быстро он может пе-
реключиться и начать следу-
ющий энд с чистого листа. Но 
давайте не забывать, что Си-
доровой всего 22. Я по-преж-
нему уверен, что она - лучший 
скип в России. А эта команда 
- мой вариант олимпийского 
состава. 

Я не буду говорить, что пятое 
место - это блестящий резуль-
тат. Разумеется, нет. Я разоча-
рован. Результатом, но ни в ко-
ем случае не командой. 

Если бы мы не попали в топ-5, 
для меня это была бы катастро-
фа. Хотя уверен, у федерации и 
ОКР несколько иной взгляд на 
вещи. Но если мы планируем пик 
на Игры в Сочи, значит, на чем-
пионате Европы не можем иг-
рать на максимуме. 

Почти пять недель мы игра-
ли в Канаде. Затем, после крат-
кого перерыва, - уже на чемпио-
нате Европы. Девушки устали, 
в первую очередь психологиче-
ски. Но сейчас меня это не бес-
покоит. Нам были нужны все 
эти матчи. В конце декабря мы 
заканчиваем играть, январь ко-
манда проведет в более спокой-
ном режиме, расслабляясь, за-
нимаясь фитнесом и не слиш-
ком много думая о керлинге. У 
нас будет спад, а затем к фев-
ралю снова должен наступить 
подъем. Таков план.

Для нас этот чемпионат Ев-
ропы - часть процесса обуче-

ния.  Не буду говорить, что у 
нас все прекрасно. Очевидно, 
что это не так. Но все проходит, 
как я и ожидал. Не лучше, но и 
не хуже. Этот турнир - прекрас-
ная возможность до Олимпиады 
понять, что именно не так. Я в 
конце концов тоже могу оши-
баться. Спортсмены не долж-
ны быть похожи на птичек, ко-
торые только кивают головой, 
повторяя «да-да-да». 

- Но для российского спорт-
смена тренер - как генерал для 
солдат. С ним не принято спо-
рить.

- Так и есть. И я хочу научить 
команду критиковать меня в от-
вет. В российском подходе есть 
свои плюсы: для любого настав-
ника счастье иметь таких ис-
полнительных спортсменов. С 
другой стороны, нельзя со всеми 
работать одинаково. Но как я уз-
наю, что подходит именно рос-
сийской сборной, если они бу-
дут говорить только «да-да-да»?

Для меня это ключевой мо-
мент. Даже в мелочах. Я мог бы 
просто говорить девочкам, что 
делать. Но мне важнее создать 

у них ощущение, что они спо-
собны принимать решения са-
ми. Потому что на олимпийском 
льду будут они, а не я. И им са-
мим придется решать, что де-
лать. Моя задача как тренера - 
помогать, когда это нужно. Но 
нельзя помочь, если не разго-
варивать между собой. 

- А как ваш русский, Томас?
- Примерно так же, как мой 

китайский (смеется). Но это 
не проблема. Все девушки пре-
красно говорят по-английски, 
за исключением Саши Саито-
вой. Но если нужно, ей всегда 
переведут. После почти 15 ме-
сяцев совместной работы, я точ-
но знаю: команда всегда пони-
мает, что именно я хочу сказать. 

- В чем, на ваш взгляд, сила 
российской сборной?

- На мой взгляд, самое важ-
ное в керлинге - это команда. 
Не мастерство каждого игрока 
в отдельности. И даже не сами 
игроки. Скип Анна Сидорова не 
важнее запасной Киры Езех. На 
первом месте всегда коллектив. 
Я с самого начала понимал: да-
же если все оставшееся до Игр 

время будем тренироваться по 
100 часов в день, у нас в Сочи 
не будет пяти лучших в мире 
исполнителей. Для этого нуж-
но куда больше времени. Но мы 
можем выставить сильную ко-
манду. И тогда будем способны 
победить кого угодно. И на этом 
чемпионате Европы мы видели 
этому подтверждения. На мой 
взгляд, эти пять девушек - иде-
альная сборная для России на 
Игры в Сочи.

- Вы не любите делать заме-
ны. Даже если по игре это вро-
де бы напрашивается. Почему?

- Если говорить о нынешнем 
чемпионате Европы, причина 
проста. Сидорова, Галкина, Фо-
мина, Саитова и Езех запасная 
- это мой олимпийский состав. 
Даже если кто-то из них сыграл 
плохо, я обязан дать им шанс 
сыграть лучше. Особенно Саи-
товой. Для нее это первый чем-
пионат Европы. И в стартовых 
матчах она была не слишком 
хороша. Но замени я ее, это бы 
убило ее психологически. 

- В таком случае почему вы 
не боитесь психологически трав-

мировать Езех, которая сейчас 
не играла?

- Не боюсь. Для меня Кира 
- самый важный человек в ко-
манде. Она им как мама. На мой 
взгляд, Езех - идеальная запас-
ная. Все знают, что, если будет 
нужно, она способна выйти и 
сыграть на высоком уровне не-
сколько матчей. Это совершен-
но не значит, что Езех - плохой 
игрок. Совсем наоборот. Так же, 
как Прививкова. 

- Убирая Людмилу из коман-
ды, вы не могли не понимать, что 
общественное мнение будет не 
на вашей стороне.

- Разумеется. Она - люби-
мица публики и прессы. Но я 
спросил всех игроков основы, 
за исключением Саитовой, хо-
тят ли они играть на Олимпиа-
де именно с Прививковой? Если 
да, нет проблем. Но тогда я не-
правильный тренер для этой 
команды и должен уйти. Но де-
вушки ответили мне: нет, мы ве-
рим в вас, делайте, как считае-
те нужным.

- Вы не думали, что они про-
сто побоялись остаться без 

тренера за полгода до Олим-
пиады?

- Уверен, что дело не в этом. 
Есть ведь и другая сторона во-
проса. После чемпионата ми-
ра-2013 федерация попросила 
меня отобрать для подготовки к 
Олимпиаде трех-четырех деву-
шек из резерва, чтобы создать 
конкуренцию первой команде. 
Хотя сам я в тот момент был на-
строен идти на Игры с прежним 
составом, в котором была При-
вивкова. Тогда я выбрал Саи-
тову, Антонову и Моисееву. И 
сразу сказал им: девушки, вы 
сможете поехать в Сочи, толь-
ко если будете не просто лучше 
игроков основы, а на три голо-
вы выше во всем. Чтобы я мог 
сказать себе: Томас, ты будешь 
дураком, если не возьмешь в ко-
манду одну из них. Так в итоге 
и вышло. 

- Вы с тех пор не сомневались 
в своем решении?

- Нет. Я на все сто уверен, 
что с точки зрения интересов 
команды оно было верным. У 
Людмилы есть все основания 
на меня злиться. Но прежде 

всего она должна спросить се-
бя: а почему так случилось? 
Ведь я принял это решение не 
вдруг, не потому, что однажды 
был не в духе. 

Для меня не будет пробле-
мой работать с Прививковой в 
будущем. Людмила - хороший 
игрок и капитан. Но чтобы по-
казывать максимум, она долж-
на быть скипом, а не играть на 
какой-то другой позиции. Про-
сто это - не ее команда. Мой кон-
тракт заканчивается в конце 
февраля, но давайте пофанта-
зируем. Было бы здорово после 
Сочи взять трех хороших дево-
чек и добавить к ней, чтобы они 
бросили вызов сборной Сидоро-
вой. Лучшего для российского 
керлинга не придумаешь. 

Скажу больше, если я оста-
нусь на своем посту, совершен-
но не уверен, что та пятерка, 
которая будет в Сочи, поедет 
и на чемпионат мира. Рос-
сийский керлинг нуждается в 
опытных игроках. Так почему 
не дать шанс другим, особен-
но на постолимпийском чем-
пионате мира?

КЕРЛИНГ ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ

Томас ЛИПС: «РАЗОЧАРОВАН РЕЗУЛЬТАТОМ. НО НЕ КОМАНДОЙ»
Вчера женская сборная России завершила выступление на чемпионате Европы, уступив Дании в матче за право выхода в финальную часть соревнований. 

Корреспондент «СЭ» поговорила с главным тренером команды о турнире и о том, не пожалел ли он об исключении из сборной Людмилы Прививковой.
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- Проблемы с коленом и плечом меша-
ют вам не первый год. А когда возникла 
мысль об уходе? 

- Достаточно давно. В последнее вре-
мя у меня и впрямь было слишком много 
травм, и с каждым годом восстанавли-
ваться становилось все тяжелее и тяже-
лее. А потом наступил момент, когда стало 
окончательно понятно: продолжать бес-
смысленно. Для того чтобы играть нор-
мально, был необходим длительный про-
межуток без травм. Но так не получалось.

- А был хотя бы один довод в пользу то-
го, чтобы продолжать выступления?

- Такие доводы всегда есть. (Улыбает-
ся.) Но в данном случае перевесили другие 
аргументы.

- Не боитесь, что через какое-то время 
захочется вернуться?

- Все возможно. Сейчас, когда нагру-
зок на организм стало меньше, ушли 
некоторые неприятные ощущения, свя-
занные с травмами. Но я понимаю - все 
это немного обманчиво. Чтобы играть 
на профессиональном уровне, организм 
должен быть готов на 200 процентов. А я 
не думаю, что со временем стану моложе, 
сильнее и быстрее. Поэтому, пусть даже 
играть мне, наверное, хочется, перемены 
в жизни надо воспринимать адекватно.

- Выходя на матч первого круга Уим-
блдона против поляка Лукаша Кубота, вы 
понимали, что это последняя встреча в 
карьере?

- Нет. Решение об уходе было принято 
позже.

- С кем-то советовались?
- Для себя все решил самостоятельно. 

Но, конечно же, поговорил с семьей, дру-
зьями, привел им свои аргументы. Зачем? 
Хотелось понять, как окружающие меня 
люди ко всему этому относятся.

- На корт потом выходили?
- Несколько раз. Знаете, есть игроки, 

которых после завершения карьеры тря-
сет от тенниса. У меня же никакого пси-
хологического барьера в этом плане не су-
ществует. Могу спокойно посмотреть тот 
или иной матч по телевизору. Более того, 
недавно я был на турнире в Санкт-Петер-
бурге вместе с Евгением Донским, и мне 
было интересно оценивать происходящее 
на корте с другой стороны, уже не игрока. 
Теннис остается частицей меня. Я про-
должаю получать от него удовольствие.

- Правда ли, что тренер Донского, бри-
танец Морган Филлипс, снимает в Вален-
сии комнату в вашей квартире?

- Да. Я не так часто там бываю, поэто-
му когда Морган находится в Валенсии 
вместе с Женей, то живет у меня.

- То есть Донскому в Питере вы помога-
ли в качестве тренера по дружбе?

- Моргану тяжело было дважды офор-
млять российскую визу - сначала для тур-
нира в Питере, а затем на «Кубок Кремля». 

Это требует лишнего времени и лишних 
затрат. Ведь наши визы - не из дешевых. 
Кроме того, иногда игроку даже полезно 
немного сменить обстановку, полететь на 
турнир в одиночку или с кем-то другим. 
Вот они и попросили помочь. Надеюсь, 
мне это удалось.

- Что было самым сложным для вас в 
этом тренерском опыте?

- Изначально моей главной задачей 
было создать комфортную атмосферу. 
Чтобы Женя играл и не думал ни о чем 
другом. Конечно, я подсказывал какие-то 
вещи, которые, на мой взгляд, могут по-
мочь. Сделать же что-то более глобальное 
всего за одну неделю достаточно сложно. 
Донского я знаю давно, но чаще видел его 
в тренировочном процессе, а не в игре. 
Так что это был своего рода свежий взгляд 
со стороны. Потом я высказал свои мыс-
ли и Моргану, и Марату Сафину, который 
курирует Женю.

- Продолжения сотрудничества, судя 
по всему, не будет?

- Пока, по всей видимости, это была 
разовая акция.

- А других наших молодых надежд - Ан-
дрея Кузнецова и Карена Хачанова - вы в 
деле видели?

- Конечно. Того же Андрея я знаю дав-
но. Он достаточно талантлив. Если Куз-
нецов сможет найти путь, который решит 
его проблемы с физическим состоянием, 
- все будет в порядке. У него есть все за-
датки, чтобы играть хорошо. Но найти 
вариант, при котором у тебя станет мень-
ше травм или ничего не будет болеть, не-
просто. У Карена же большой потенциал. 
Сейчас он, можно сказать, находится на 

гребне волны, и эту успешную серию надо 
стараться продолжать как можно дольше.

- Вас не удивило очередное возрожде-
ние Дмитрия Турсунова и то, что другой 
наш ветеран Михаил Южный завершил 
год в двадцатке?

- Нет. Миша на протяжении всей своей 
карьеры стоял в рейтинге достаточно вы-
соко. Конечно, и он не избежал каких-то 
колебаний, но они были весьма кратко-
срочными. По сути, Южный всегда дер-
жал свой уровень и обходился без спадов. 
Падения же Турсунова всегда возникали 
из-за травм. Именно по их причине Мите 
приходилось раз за разом доказывать, что 
он реально умеет играть в теннис. И здо-
рово, что ему это снова удалось.

- Вы сейчас регулярно живете в Мо-
скве?

- Да.
- Чем занимаетесь?
- Какого-то постоянного занятия пока 

нет. Есть парочка направлений, в кото-
рых я себя ищу. Но мне еще нужно подо-
ждать какое-то время, чтобы понять, куда 
все это выведет.

- Эти направления связаны с теннисом?
- Одни - да, другие - нет. Бросать тен-

нис не хочется, но в то же время мне ин-
тересно попробовать что-то еще.

- В теннисе вам интересно быть трене-
ром или, может, агентом?

- Тренерская карьера мне интересна. 
Поработав неделю с Донским, я могу ска-
зать, что получил от этого удовольствие. 
Но торопиться не хочу - чтобы потом не 
пожалеть о своем выборе.

- Как ответите на вопрос, чего в первую 
очередь добился Игорь Андреев?

- Ну, я заслуженный мастер спорта 
(смеется). Хотя, наверное, первым делом 
все же на ум приходит победа в Кубке 
Дэвиса в 2006 году. Турнир этот крайне 
эмоциональный, а у нас было столько за-
хватывающих моментов и матчей, кото-
рые точно навсегда останутся в памяти… 
Конечно, расскажу и про победу на «Кубке 
Кремля», про остальные свои титулы. Но 
Кубок Дэвиса все-таки стоит особняком.

- Призы храните?
- Конечно! Все они стоят дома. Не вы-

брасывать же!
- Титулы в Валенсии, Палермо и Мо-

скве, выигранные в 2005 году, - это мак-
симум, который можно было выжать из 
вашей карьеры?

- В первую очередь надо думать о том, 
что у тебя получилось. Рассуждать о ка-
ких-то упущенных моментах нет смысла, 
потому что историю уже не изменить. По-
лагаю, что дальше лучше идти с положи-
тельными чувствами.

- Спортивные соревнования посеща-
ете?

- Сам несколько раз в футбол играл. 
Да и в хоккей опять начал. А вот ходить 
и смотреть как-то не получается. По те-
левизору наблюдать за соревнованиями 
удобнее, чем на стадионе.

- На каких позициях играете в футболе 
и хоккее?

- На разных. Куда поставят (смеется).
Я не свободный художник, а универсал.

- На Олимпиаду в Сочи поехать не пла-
нируете?

- Пока не могу ответить. Надо же би-
леты покупать! А как и где это делать? В 
интернете искать или кому-то звонить? Я 
не особо понимаю. Наверное, тоже будет 
проще по телевизору посмотреть.

- Судя по вашему настроению, жизнь 
вне спорта вас не разочаровывает?

- Да, пока все спокойно. На данный мо-
мент рядом со мной семья, друзья и род-
ной город, по которому я за годы карьеры 
соскучился. А как будет дальше - не знаю.

Владас ЛАСИЦКАС

ТЕННИС
О том, что он вот-вот завершит 
карьеру игрока, было известно 

еще в начале года. 
И хотя официальное заявление 
последовало несколько недель 
назад, мы решили не спешить 

с интервью. Хотелось 
более конкретно поговорить 
о том, что впереди, однако, 
как выяснилось, будущее 

30-летнего чемпиона 
«Кубка Кремля»-2005 

все еще находится 
в ноябрьском тумане.

Игорь АНДРЕЕВ:
«ПРОДОЛЖАТЬ 

БЕССМЫСЛЕННО»

24 июня. Уимблдон. Игорь АНДРЕЕВ в своем последнем 
официальном матче - против поляка Лукаша Кубота.

Игорь АНДРЕЕВ
Родился 14 июля 1983 года.
Профессионал с 2002 года.
3 титула: 2005-й - Валенсия, Па-

лермо, Москва.
6 финалов: 2004-й - Гштаад, Бу-

харест, 2005-й - Бухарест, 2006-й - 
Сидней, 2008-й - Гштаад, Умаг.

Четвертьфиналист Roland Gar-
ros-2007.

Наивысшее место в рейтинге - 18 
(3 ноября 2008 года).

В 2006 году в составе сборной Рос-
сии выиграл Кубок Дэвиса, а в 2007-м 
дошел до финала.

Ев
ге

ни
й 

Ф
ЕД

Я
КО

В
 «

С
Э

»

Чемпионат мира, завершив-
шийся в прошлое воскре-
сенье четвертым подряд 

триумфом Себастьяна Феттеля 
на «Ред Булле», отошел в прош-
лое. Проводила его «Формула-1» с 
легким сердцем, ибо, как образно 
выразились острые на язык бри-
танские журналисты, на его фи-
нише не скучал только Феттель.

Многие команды и пилоты, 
включая тех, кто на старте 2013-го 
представлял угрозу амбициям 
«Ред Булла» и его премьер-пилота, 
во второй половине чемпионата 
столкнулись с трудностями, кото-
рые и позволили австрийской ко-
нюшне править бал. По этой при-
чине 10 из 11 команд, участниц 
завершившегося сезона, следу-
ющий ждут с определенным оп-
тимизмом. Почему? Все просто. 
В 2014-м в силу вступает новый 
технический регламент, который 
повлечет за собой серьезную пе-
регруппировку сил. Кроме того, 
есть еще несколько фактов, спо-
собных повлиять на привычное 
распределение ролей в пелотоне.

1. В «Формулу-1» после 25-лет-
него перерыва возвращаются 
турбонаддувные двигатели. Ны-
нешний 2,4-литровый атмосфер-
ный двигатель V8 уходит в прош-
лое, вместо него будет использо-
ваться 1,6-литровый мотор V6 
с турбонаддувом с максимумом 
15 000 оборотов в минуту. Ны-
нешние двигатели имеют мощ-
ность более 750 лошадиных сил, 
в то время как в 2014 году этот 
показатель будет равняться 600-
м, с дополнительной мощностью, 
поступающей от системы реку-
перации энергии (ERS). Кроме 
того, вместо нынешних семи 
передач вперед редукторы будут 
рассчитаны на восемь. На сезон 
каждому пилоту будет разрешено 
использовать всего 5 двигателей 
и 6 коробок передач.

2. Вместо системы KERS поя-
вится система ERS. Кроме гене-
рирования энергии при тормо-
жении системы ERS будут также 
вырабатывать электроэнергию 
с использованием отходящего 
тепла от двигателя и турбоком-
прессора. В отличие от текущей 
KERS, которая дает пилоту до-
полнительные 80 л.с в течение 
шести секунд на каждом круге, 
ERS образца 2014 года даст око-
ло 160 л.с. в течение 33 секунд 
на каждом круге. Чтобы ком-
пенсировать дополнительную 
мощность, генерируемую при 

торможении на ERS, командам 
будет разрешено использовать 
электронные задние тормозные 
системы управления. Движение 
болида по пит-лейн будет осу-
ществляться исключительно за 
счет ERS.

3. Количество топлива будет 
ограничено до 100 кг для каждой 
гонки. В данный момент расход 
топлива является неограничен-
ным, но обычно команды исполь-
зуют около 160 кг в каждой гон-
ке. То есть в будущем сезоне не 
исключена ситуация, при кото-
рой кто-то из пилотов не сможет 
завершить гонку из-за нехватки 
топлива.

4. Заметно изменится аэроди-
намика машин. Передние анти-
крылья станут чуть легче за счет 
того, что в следующем году умень-
шится их ширина - с 1800 мм 
до 1650 мм. Это приведет к из-
менению положения крыла от-
носительно переднего колеса. 
Изменится конфигурация и зад-
них антикрыльев, в частности, 
уменьшится их поверхность. Се-
рьезные изменения коснутся си-
стемы выхлопа. Вместо двух ны-
нешних выхлопных труб в 2014 
году будет использоваться одна, 
которая должна быть расположе-
на под углом вверх, чтобы предот-
вратить использование потока 
выхлопных газов для улучшения 
аэродинамического эффекта. Все 

это существенно изменит внеш-
ний облик машин в «Формуле-1».

5. Покрышки станут тяжелее: 
производитель шин прибавит 
переднему слику 350 граммов, 
а заднему - 500. В общей слож-
ности масса одного комплекта 
сухой резины возрастет на 1,7 
килограмма. Увеличится и ши-
рина задних колес. Кроме того, 
планируется сделать шины более 
износоустойчивыми по сравне-
нию с нынешним годом, и в пер-
вую очередь это коснется мягких 
и сверхмягких составов. В минув-
шем сезоне покрышки быстро те-
ряли сцепные свойства, застав-
ляя пилотов проводить по три 
или четыре пит-стопа за гонку. 
Возросшие нагрузки на резину, 
связанные с внедрением турбо-
наддувных двигателей, вынужда-
ют производителей вернуться к 
износоустойчивым шинам. Это 
может вновь вернуть гонки толь-
ко с одним пит-стопом.

6. Пилоты будут пропускать 
гонки из-за перебора штрафных 
очков. Согласно новой системе 
наказаний, каждый гонщик мо-
жет получить не более 12 очков 
штрафа (от 1 до 3 за каждый 
проступок в зависимости от его 
тяжести), после чего автомати-
чески будет дисквалифицирован 
на одну гонку. Кроме того, после 
отбытия дисквалификации ему 
будут начислены 5 штрафных 

баллов - как страховка от буду-
щих проступков. Если гонщик 
получит от стюардов наказание 
в виде проезда по пит-лейн за три 
круга до финиша, то имеет право 
штраф не отбывать, но по окон-
чании гонки ему будет начислено 
20 дополнительных секунд.

7. «Формула-1» впервые при-
едет в Россию. В предваритель-
ном календаре значились 22 
гонки сезона-2014. Окончатель-
но расписание будет утвержде-
но только в декабре, однако уже 
сейчас ясно, что в лучшем случае 
в нем останется 20 гонок, а ско-
рее всего - 19. Уже исключены 
соревнования в Мексике и Нью-
Джерси, под большим сомнением 
корейский «Гран-при». Однако 
будут в календаре и два ново-
бранца. После долгого перерыва 
в чемпионат вернется «Гран-при 
Австрии», который пройдет в 
Штирии на автодроме «Ред Булл 
ринг», бывшем А1 ринге (еще 
раньше - «Остеррайх-ринг»). 
Впрочем, для нас самым важным 
станет первый в истории визит 
«Королевских гонок» в Россию - в 
октябре 2014-го гонщики будут 
соревноваться в Сочи. 

8. В «Феррари» появится су-
персвязка пилотов. Впервые 
с 1953 года в Скудерии будут 
выступать два титулованных 
пилота: двукратный чемпион 
мира Фернандо Алонсо и чемпи-

он мира-2007 Кими Райкконен. 
Два гонщика с диаметрально 
противоположными взглядами 
на жизнь и карьеру. Однако, воз-
можно, именно это и принесет 
желаемый результат. Оба пило-
та известны как бескомпромисс-
ные бойцы, умеющие играть за 
команду. Оба весьма опытны и 
умелы в работе с техникой, что 
сейчас, в переломный период, 
весьма важно. Связка Алонсо 
- Райкконен выглядит сильней-
шей на стартовом поле-2014. Во-
прос только в том, насколько она 
окажется эффективной.

9. Впервые в истории «Боль-
ших призов» в пелотоне могут 
оказаться сразу два пилота из 
России. По стопам Виталия Пет-
рова, «прорубившего окно в Евро-
пу», пошли 18-летний Сергей Си-
роткин, получивший контракт с 
«Заубером», и 19-летний Даниил 
Квят, ставший призовым пило-
том «Торо Россо». Последнего мы 
точно увидим в гонках за рулем 
болида. А вот ситуация с Сирот-
киным не столь однозначна, од-
нако шанс поболеть сразу за двух 
соотечественников есть!

10. Многие команды сменят 
мотористов. Из «Формулы-1» ис-
чезнет старейший поставщик 
двигателей Cosworth, чьими мо-
торами пользовались в «Марусе». 
Российская команда переходит 
на двигатели «Феррари». «Мерсе-
десами», которые, по прогнозам, в 
2014-м будут самыми мощными, 
намерены экипироваться «Уиль-
ямс» и «Форс Индия». И если бри-
танская команда, проводящая 
последние сезоны в ранге аутсай-
дера, вряд ли выбьется в лидеры 
даже с немецкими агрегатами, то 
от «Форс Индии», традиционно 
имеющей довольно сильные шас-
си, можно ожидать сюрпризов.

11. Росс Браун может сыграть 
на стороне конкурентов «Мерсе-
деса». Знаменитый конструк-
тор, руководитель, создатель 
команды и гений стратегии мо-
жет усилить конкурентов своей 
бывшей команды. «Мерседес» под 
руководством Росса в этом сезоне 
стал наконец той силой, с кото-
рой нельзя было не считаться. 
Однако Браун внезапно решил 
покинуть свой пост. Для «Мерсе-
деса» - это, безусловно, большая 
потеря. Особенно, если Росс те-
перь начнет работать с кем-то из  
лидеров «Формулы-1» - например, 
с «Маклареном» или «Феррари».

Ольга ЛИНДЕ

В октябре во время «Куб-
ка Кремля» состоялась 
отчетно-выборная кон-

ференция Федерации тенниса 
России. На ней ваш покорный 
слуга по итогам тайного голо-
сования был переизбран прези-
дентом ФТР на очередной срок. 
Тем самым, надеюсь, делегаты 
конференции поддержали ло-
зунг, которым я руководству-
юсь уже много лет: «Несмотря 
на все сложности, мы обречены 
на успех». Смысл его, надеюсь, 
понятен: какой бы трудной ситу-
ация ни была, выходить из нее 
следует оптимальным путем. 
Иначе не выжить.

Однако мы не просто вы-
живаем, но еще и умудряемся 
побеждать. С 1992 по 2013 год 
российские игроки завоевали 
на турнирах «Большого шлема» 
около 30 титулов в пяти разря-
дах, а также в общей сложности 
6 раз выигрывали Кубок Дэви-
са и Кубок федерации. Ни одна 
другая национальная теннисная 
федерация не в состоянии была 
бы добиться подобных успехов, 
располагая нашими нынешними 
финансовыми возможностями. И 
это не пустое бахвальство, а объ-
ективная реальность. Поэтому 
той команде, с которой я работал 
все это время, хочется выразить 
особую признательность.

Наши оппоненты часто ссы-
лаются на то, что, мол, те самые 
игроки, которые своими побе-
дами прославляют российский 
теннис, часто тренируются за 
границей под руководством ино-
странцев. Сам по себе этот факт 
невозможно отрицать, тем не 
менее замечу: подготовка детей 
с 6 до 14 лет практически всегда 
проходит в России, в том числе 
и в рамках созданного нашими 
усилиями Российского теннис-
ного тура. Имей мы возможность 
оставлять у себя спортсменов до 
18 лет - возраста, к которому, как 
правило, заканчивается базисная 
подготовка теннисиста, - и наши 
результаты, скорее всего, были 
бы намного выше.

Впрочем, данный вопрос да-
леко не однозначен. Ведь кортов, 
которые в России в большинст-
ве своем сдаются в аренду на 
коммерческой основе, на всех 
талантливых юниоров не хватает. 
И если бы игроки, пусть даже в 
сравнительно молодом возрасте, 
не уезжали, то более юным по-
колениям, скорее всего, просто 
негде было бы тренироваться.

В настоящее время по пору-
чению президента страны и при 
поддержке Министерства спор-
та мы заканчиваем работу над 
программой развития тенниса в 
России. В ней обозначены 22 ба-
зисных центра, в которых теннис 
должен культивироваться. Ясно, 
что все сразу построить не удаст-
ся. Но если для начала удастся 
создать хотя бы пять опорных 
точек, то это уже будет большим 
шагом вперед.

ФТР, впрочем, и сейчас стара-
ется эффективно использовать те 
незначительные ресурсы, кото-
рыми располагает. Вот уже около 
года на базе Казанской академии 
тенниса на постоянной основе 
функционирует полноценный 
центр по подготовке молодых 
игроков. К работе в нем привле-
чены тренеры сборной России 
- в том числе Лариса Савченко и 
Анастасия Мыскина.

Там же, в Казани, в Поволж-
ской государственной академии 
физической культуры и туризма 
через два года по нашему новому 
российскому учебнику начнет-
ся обучение тренерских кадров. 
Данная вузовская программа 
будет совмещена с аналогичной 
программой Международной фе-
дерации тенниса (ITF). Вместе 
с дипломами выпускники будут 
получать лицензии ITF, а значит, 
и право работать по специаль-
ности где угодно. Подчеркну, что 
нигде в мире теннис не является 
предметом программы вуза. Это 
имеет место только в России.

Говоря о деятельности ФТР, 
нельзя не затронуть тему ее 
взаимоотношений с ведущими 
игроками страны, которая пери-
одически муссируется в прессе. 
Критику - если, конечно, она обо-
снованная - мы воспринимаем 
абсолютно спокойно. Но прежде 
чем делать какие-то далеко иду-
щие выводы, самим критикам бы-
ло бы не лишним ознакомиться с 
документами федерации, задать 
вопросы, на которые мы всегда 
готовы ответить.

Лично у меня как президента 
ФТР нет конфликта ни с одним 
спортсменом, в чем я лишний раз 
убедился на недавней встрече с 
некоторыми нашими теннисиста-
ми в Санкт-Петербурге. На буду-
щий год «Кубку Кремля» испол-
няется 25 лет, и практически все 
ведущие российские игроки - как 
мужчины, так и женщины - гото-
вы принять участие в домашнем 
турнире.

Что же касается выступления в 
Кубке Дэвиса и Кубке федерации, 
то я никогда не был сторонником 
кого-то заставлять что-то делать. 
Появятся финансовые возможно-
сти - и мы постараемся создать 
контрактную систему, при кото-
рой личные календари игроков 
будут составляться с учетом ко-
мандных соревнований. Уверен, 
что и здесь будет найден опти-
мальный выход.

Шамиль ТАРПИЩЕВ - президент 
Федерации тенниса России, 
капитан национальных команд 
в Кубке Дэвиса и Кубке федерации, 
член МОК

ФОРМУЛА-1

ВМЕСТО УНЫЛОГО ГОДА - 
СЕЗОН ПЕРЕМЕНОдиннадцать отличий будущего 

чемпионата в «Королевских 
гонках» от сезона-2013

Шамиль
ТАРПИЩЕВ

СВОЯ
КОЛОНКА

ТОЛЬКО
В РОССИИ

Сан-Паулу. Даниил КВЯТ в машине «Торо Россо» во время официальной тренировки 
перед «Гран-при Бразилии».
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ФИГУРНОЕ
КАТАНИЕ
ОДА ЗАМЕНИТ ТАКАХАСИ 
В ФИНАЛЕ «ГРАН-ПРИ»

ТОКИО. Японец Дайсуке Такахаси 
из-за травмы отказался от участия в 
финале «Гран-при», который пройдет в 
японской Фукуоке с 5 по 8 декабря. Чем-
пион мира 2010 года получил сильный 
ушиб, и теперь на восстановление ему 
понадобится около двух недель. Вместо 
Такахаси в Фукуоке выступит его сооте-
чественник Нобунари Ода. Напомним, что 
его соперниками в мужском одиночном 
катании станут японцы Тацуки Магида и 
Юдзуру Ханю, канадец Патрик Чан, кита-
ец Янь Хань и россиянин Максим Ковтун. 
(Yomiuri)

БИАТЛОН
ХРУСТАЛЕВА ПРИМЕТ УЧАСТИЕ 
ВО ВТОРОМ ЭТАПЕ КУБКА МИРА

АЛМА-АТА. Серебряный призер 
Олимпиады-2010 Елена Хрусталева, 
представляющая Казахстан, начнет 
выступление в Кубке мира со второго 
этапа, который пройдет в австрийском 
Хохфильцене с 3 по 8 декабря. Сейчас 
спортсменка, решившая готовиться к 
Сочи-2014 по индивидуальному плану 
и не тратить силы на поездку на первый 
этап Кубка мира в шведский Остерсунд, 
тренируется в окрестностях Алма-Аты в 
условиях среднегорья. (biathlon.kz)

ЛЫЖИ
ОТ ЛЕГКОВА ЖДУТ В СОЧИ 
ЧЕТЫРЕ МЕДАЛИ

ХАНТЫ-МАНСИЙСК. Один из лиде-
ров сборной России Александр Легков на 
Олимпиаде в Сочи способен побороться 
за медали в четырех гонках. Такое мнение 
высказал главный тренер сборной Ханты-
Мансийского автономного округа Сергей 
Крянин. «Подготовку к сезону Легков про-
вел безукоризненно, - заявил Крянин. - По 
функциональным возможностям Саше 
нет равных. Он может на равных бороться 
с теми же шведами и норвежцами. Глав-
ное, чтобы Легкову сопутствовала удача. 
Этого компонента успеха ему зачастую 
не хватало в прошлых сезонах. На Олим-
пиаде, я думаю, он будет заявлен на ди-
станции 15 км, 30 км, 50 км и в эстафету». 
(ИТАР-ТАСС)

СНОУБОРД
ТУДЕГЕШЕВА И ДЕТКОВ 
ПРОИГРАЛИ
КОНТРОЛЬНЫЕ СТАРТЫ

АБЗАКОВО. Светлана Болдыкова и 
Виктор Вайлд выиграли параллельный 
слалом на первом этапе Кубка России - 
представительных контрольных стартах, 
в которых принимает участие основной 
состав сборной страны. Один из лиде-
ров мужской команды Станислав Детков 
занял в квалификации лишь 12-е место. 
Лидер женской сборной Екатерина Ту-
дегешева, с большим трудом одолев в 
четвертьфинале Полину Смоленцову, в 
полуфинале уступила Наталье Соболевой. 
В итоге первое место разыграли Светлана 
Болдыкова и Наталья Соболева у женщин 
и Андрей Соболев с Виктором Вайлдом 
у мужчин. Бронзовыми призерами стали 
Екатерина Илюхина, одолевшая в гонке 
за третье место Тудегешеву, а также Ва-
лерий Колегов, обошедший Константина 
Шипилова. (fgssr.ru)

ФРИСТАЙЛ
ДЕБЮТ ПАРАГВАЯ

АСУНСЬОН. 21-летняя фристай-
листка Джулия Марино станет первой в 
истории зимних Игр представительницей 
Парагвая. Марино родилась в этой южно-
американской стране, но затем была уве-
зена приемными родителями в США и вы-
росла в Колорадо. До недавнего времени 
девушка претендовала на попадание в 
американскую сборную в дисциплине 
слоупстайл, но когда стало понятно, что 
она не выдерживает конкуренции, Джулия 
предложила услуги своей исторической 
родине. Международный олимпийский 
комитет согласился поменять граждан-
ство Марино с американского на па-
рагвайское, и теперь девушка получила 
возможность войти в историю на Играх 
в Сочи. В прошлом году Джулия заняла 

второе место на одном из этапов Кубка 
мира, а в общем зачете по итогам сезона 
финишировала 11-й. (espn.go.com)

САНИ
ЛИНГЕРЫ НЕ ВЫСТУПЯТ 
В ВИНТЕРБЕРГЕ

ВИНТЕРБЕРГ. Двукратные олимпий-
ские чемпионы братья Андреас и Воль-
фганг Лингеры из Австрии не выступят на 
ближайшем этапе Кубка мира в немецком 
Винтерберге по личным причинам. Ожи-
дается, что они вернутся к соревнованиям 
на декабрьских этапах в канадском Уист-
лере и американском Парк-Сити. «После 
разговора с руководителями команды мы 
решили отменить выступления в Винтер-
берге, потому что нам нужно решить не-
которые вопросы дома», - сказал Андреас 
Лингер. (rodel-austria.at)

ДОПИНГ
В ЛАБОРАТОРИИ СОЧИ 
БУДУТ РАБОТАТЬ 
ИНОСТРАННЫЕ ЭКСПЕРТЫ

МОСКВА. Во время проведения 
Олимпиады в Сочи анализом допинг-проб 
будут заниматься не только российские, 
но и иностранные эксперты. Об этом «СЭ» 
рассказала начальник отдела антидопин-
гового обеспечения и межведомственно-
го взаимодействия Департамента науки 
и образования Минспорта РФ Наталья 
Желанова. «Российских специалистов в 
лаборатории будет примерно 60 человек. 
Иностранных - 15 - 18, - заметила Жела-
нова. - Это те люди, которые обеспечат 
анализ допинг-проб в период проведения 
Игр. Поскольку эта лаборатория имеет 
временный статус, в ней смогут анали-
зироваться только те пробы, которые 
берутся во время Олимпиады у ее участ-
ников. Помимо этих экспертов будут еще 
специалисты, которые отвечают за обо-
рудование и прочее. Вообще привлече-
ние иностранных экспертов - абсолютно 
нормальная практика, это является требо-
ванием и рекомендацией МОК». (Дмитрий 
АФОНИН)

ХРОНИКА
НА ОЛИМПИЙСКИЕ ОБЪЕКТЫ 
ПРИВЕЗУТ ПРОШЛОГОДНИЙ СНЕГ

КРАСНАЯ ПОЛЯНА. Глава Оргкоми-
тета «Сочи 2014» Дмитрий  Чернышенко 
заявил, что к 10 января собственники 
олимпийских объектов в Красной Поляне 
должны поставить 477 000 кубометров 
снега. «В настоящий момент уже идет 
процесс вскрытия снегохранилищ, кото-
рые были заготовлены прошлой зимой, - 
сообщил Чернышенко. - Кроме того, мы 
рассчитываем, что в ближайшее время 
будет холодная погода, и немедленно 
включим генерацию искусственного сне-
га. («Интерфакс»)
ОРГАНИЗАТОРАМ ЗАПРЕТИЛИ 
ПРАЗДНОВАТЬ НОВЫЙ ГОД

СОЧИ. Президент России Владимир 
Путин заявил, что все лица, задействован-
ные в процессе подготовки к Олимпиаде в 
Сочи, должны очень ответственно подой-
ти к своей работе. По словам главы госу-
дарства, необходимо настроиться на то, 
что праздновать Новый год им придется 
только после проведения Олимпиады. 
«Хочу вам сказать и думаю, что это и так 
ясно: для вас Новый год наступит по за-
вершении Паралимпийских игр, 18 мар-
та, - сказал Путин. - И у вас, и у всех, кто 
работает на олимпийских объектах. Все, 
кто занят в работе по реализации этого 
грандиозного проекта, должны это по-
нимать. Я хочу вас настроить именно на 
такую работу». («Интерфакс»)

ОЛИМПИАДУ ПОКАЖУТ 
В 123 СТРАНАХ

СОЧИ. В Оргкомитете «Сочи 2014» 
рассчитывают, что Белую олимпиаду смо-
гут посмотреть несколько миллиардов те-
лезрителей. В общей сложности Игры бу-
дут транслировать 90 телерадиокомпаний 
на 123 страны мира. Впервые в истории 
олимпийских соревнований съемки будут 
осуществлять в формате сверхвысокого 
разрешения Super Hi-Vision. Он предпо-
лагает сигнал, который в 16 раз четче, чем 
распространенный формат HD. В настоя-
щее время в Сочи ведется оборудование 
телевизионных зон и установка камерных 
позиций. («Интерфакс»)

СПОРТИВНАЯ
ГИМНАСТИКА
ПАВЛОВА, ИНЬШИНА 

И ПЛУЖНИКОВ БУДУТ ВЫСТУПАТЬ 
ЗА АЗЕРБАЙДЖАН

МОСКВА. Трое титулованных рос-
сийских гимнастов - призер Олимпиа-
ды-2004 Анна Павлова, призер чемпио-
ната мира-2011 Юлия Иньшина и чемпи-
он Европы-2011 Константин Плужников 
- получили право выступать за сборную 
Азербайджана с мая будущего года. «Не 
считаю уход этих спортсменов потерей, 
- прокомментировала новость гостренер 
сборной России Валентина Родионенко. 
- Тот, кто нужен нашей команде, никуда 
уезжать не собирается». (ИТАР-ТАСС)

ВЕЛОШОССЕ
ЕКИМОВ ОТВЕРГ ВАРИАНТ 

С УХОДОМ РОДРИГЕСА
МОСКВА. Генеральный менеджер 

«Катюши» Вячеслав Екимов опроверг 
информацию миланской La Gazzetta 
dello Sport о том, что лидер российской 
велокоманды испанец Хоакин Родригес 
в 2014 году может перейти в коллектив, 
которым владеет его друг - пилот «Форму-
лы-1» Фернандо Алонсо. «Контракт с Ро-
дригесом подписан на 2014 и 2015 годы, 
- подчеркнул Екимов. - Это позволяет нам 
спокойно двигаться в направлении наших 
общих целей. В следующие два сезона мы 
надеемся не только на повторение преды-
дущих результатов, но и на покорение но-
вых высот, которые по силам и Родригесу, 
и команде «Катюша». (Владас ЛАСИЦКАС)

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
ЧЕМПИОН МИРА ВЫБЫЛ 
НА ДЛИТЕЛЬНЫЙ СРОК

ПАРИЖ. Рекордсмен и действующий 
чемпион мира в тройном прыжке Тэдди 
Тамго во время тренировки получил тя-
желую травму - перелом левой большой 
берцовой кости. 24-летний французский 
спортсмен абсолютно точно пропустит 
зимний чемпионат мира в Сопоте. В этом 
году Тамго выиграл чемпионат мира в Мо-
скве. Ранее из-за травм он не выступал на 
протяжении 20 месяцев. (Reuters)

МОНАКО. Международная федера-
ция легкой атлетики опубликовала рас-
писание серии «Бриллиантовая лига» на 
2014 год. Соревнования стартуют 9 мая в 
столице Катара - Дохе. Завершится сезон 
в Брюсселе 5 сентября. Всего спортсме-
ны будут состязаться в 32 видах легкой 
атлетики, которые распределены между 
14 этапами. (iaaf.org)

БОКС
БОЙ ЛЕБЕДЕВА И ДЖОНСА 

МОГУТ ПЕРЕНЕСТИ НА ФЕВРАЛЬ
МЕХИКО. Проведение матча-реван-

ша между российским боксером Денисом 
Лебедевым и панамцем Гильермо Джон-
сом планируется в феврале будущего 
года. Промоутеры Владимир Хрюнов и 
Дон Кинг провели встречу в Панаме, на 
которой обсудили детали предстоящего 
повторного поединка. Ранее Хрюнов со-
общал, что бой, скорее всего, пройдет в 
марте, а контракт будет подписан на этой 
неделе. (BoxingScene)

МАНИЛА. Филиппинские власти на-
ложили арест на один из домов знаме-
нитого боксера Мэнни Пакиао, который 
подозревается в неуплате налогов. Нало-
говое бюро Филиппин выдвинуло претен-
зии к спортсмену в размере 50 млн дол-
ларов за бои, проведенные в США в 2008 
и 2009 годах. Однако промоутер Пакиао 
Боб Арум заявил: все налоги были своев-

ременно уплачены в американскую казну 
и его клиент не должен платить двойной 
налог на доходы от боев в США. (ИТАР-
ТАСС)

БАСКЕТБОЛ
НБА. Регулярный чемпионат. Мин-

несота - Денвер - 110:117. Центровой 
«Денвера» Тимофей Мозгов провел на 
площадке 23 минуты, набрав 3 очка, сде-
лав 8 подборов, 2 блок-шота и перехват. 
Защитник «Миннесоты» Алексей Швед 
сыграл лишь 3 минуты и ничем не запом-
нился. Кливленд - Майами - 84:95. «За-
щитник» Кливленда Сергей Карасев за 19 
минут набрал 3 очка, сделал 3 подбора, 
перехват и блок-шот. Бруклин - Лейкерс 
- 94:99. Форвард «Бруклина» Андрей Ки-
риленко не играл. Шарлотт - Индиана - 
74:99, Орландо - Филадельфия - 105:94, 
Бостон - Мемфис - 93:100, Детройт - Чи-
каго - 79:99, Хьюстон - Атланта - 113:84, 
Милуоки - Вашингтон - 92:100, Оклахо-
ма-Сити - Сан-Антонио - 94:88, Даллас - 
Голден Стэйт - 103:99, Финикс - Портленд 
- 120:106, Клипперс - Нью-Йорк - 93:80.

ВОЛЕЙБОЛ
Лига чемпионов. Женщины. Груп-

повой турнир. 3-й тур. Группа А. Бе-
зье (Франция) - ОМИЧКА - 0:3 (16:25, 
22:25, 24:26). О: Каррильо (27). Дрезден 
(Германия) - Рабита (Азербайджан) - 0:3. 
Рабита - 8 очков, Омичка - 7, Дрезден 
- 3, Безье - 0.

Группа В. Црвена Звезда (Сер-
бия) - ДИНАМО М - 1:3 (26:24, 20:25, 
16:25, 18:25). Д: Обмочаева (22), Ко-
шелева (22), Марченко (17). Игдисадчи 
(Азербайджан) - Пьяченца (Италия) - 1:3. 
Динамо М - 7, Пьяченца - 6, Игдисадчи 
- 5, Црвена Звезда - 0.

Группа F. ДИНАМО Кз - Бакэу (Ру-
мыния) - 3:0 (25:16, 25:18, 25:16). Д:
Гамова (17). Динамо Кз - 9 (3), Даброва-
Гурница (Польша) - 3 (2), Бакэу - 2 (3), 
Волеро (Швейцария) - 1 (2).

Чемпионат России. Мужчины. 
Суперлига. 3-й тур. Локомотив Н - 
Прикамье - 3:0 (25:20, 25:19, 25:18). 
Лучшие по версии «СЭ»: 1. Бутько (Л). 
2. Леоненко (Л). 3. Асташенков (Л). Урал 
- Зенит - 0:3 (16:25, 20:25, 20:25). 
Лучшие по версии «СЭ»: 1. Сивожелез 
(З). 2. Михайлов (З). 3. Андерсон (З). 
Грозный - Газпром-Югра - 0:3 (26:28, 
22:25, 20:25). Лучшие по версии «СЭ»:
1. Родичев (ГЮ). 2. Черемисин (ГЮ). 3. Ев-
стюхин (ГЮ). Ярославич - Кузбасс - 0:3 
(15:25, 16:25, 23:25). Лучшие по вер-
сии «СЭ»: 1. Нильссон (К). 2. Налобин (К). 
3. Нгапет (К). Локомотив Х - Динамо М - 
3:2 (20:25, 25:18, 25:19, 15:25, 15:10). 
Лучшие по версии «СЭ»: 1. Ерещенко 
(Л). 2. Бирюков (Л). 3. Маркин (Л).

ШАХМАТЫ
АНТАЛЬЯ. Командный чемпионат 

мира. 2-й тур. США - РОССИЯ - 3:1 (На-
камура - Крамник - 1:0, Камский - Грищук, 
Онищук - Непомнящий - ничьи, Робсон - 
Витюгов - 1:0). Китай - Украина - 1,5:2,5, 
Азербайджан - Нидерланды - 3:1, Египет 
- Армения - 1:3, Германия - Турция - 3:1. 
Азербайджан, Германия, Украина - 4 
очка, Армения - 3, США, Китай - 2, 
Россия - 1...

ХОККЕЙ
ВХЛ. Регулярный чемпионат. Ди-

зель - Кристалл - 3:0.
МХЛ. Регулярный чемпионат.

Локо - Молодая Гвардия  - 2:1 Б. Молот 
- Мамонты Югры - 1:3. Красная Армия - 
Динамо-Шинник - 5:3. Алмаз - МХК Спар-
так - 3:1. Динамо - Амурские Тигры - 6:2. 
Олимпия - Тюменский Легион - 2:1 Б. Ка-
питан - Атланты - 1:5.

КУ-КА-РЕ-КУ
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Всего за два месяца никому не 
известный ХК «Ростов», дебюти-
ровавший в этом сезоне в тре-

тьей по силе хоккейной лиге страны 
(PXЛ), устроил пожар в сердцах дон-
ских болельщиков. Дворец cпорта, где 
команда проводит домашние встре-
чи, уже не вмещает всех желающих 
хоть краем глаза взглянуть на неви-
данное доселе для южной области 
диво - профессиональный хоккей с 
шайбой. Бесплатный вход,  прямые 
трансляции домашних игр, а самое 
главное - регулярные победы ростов-
ского клуба стали отличной рекламой 
для молодой команды. Недавние мат-
чи с электростальским «Кристаллом» 
посетило 4500 болельщиков. Это чи-
сло автоматически сделало дерзкого 
дебютанта второй по посещаемости 
спортивной командой региона после 
футбольного клуба «Ростов». 

Идея о создании хоккейного кол-
лектива пришла в голову его нынеш-
нему президенту Робертасу Кучинска-
су (сыну популярного в прошлом фут-
болиста ростовского СКА Ричардаса 
Кучинскаса, игравшего в 60 - 70-х 
годах) еще в 2004-м, во время катания 
с друзьями по льду замерзшего озера. 
Команду решили назвать «Кондор». 
Изначально проект ограничивался 

любительскими играми на местном 
уровне, да выездами на поединки с 
кубанскими командами в соседний 
Краснодарский край. В 2007 году 
клуб переименовали в ХК «Ростов», од-
нако истоки не были забыты: кондор 
остался на  гербе. Клубными цветами 
стал нетипичный для донских команд 
красно-белый.  

Свои нынешние черты молодая 
команда обрела только в июне этого 
года, всего за два месяца до стар-
та РХЛ. Состав был сформирован 
в основном из игроков этой лиги, 
приехавших в донскую столицу из 
подмосковной Электростали, Омс-
ка, Магнитогорска и других городов. 
Стартовали хоккеисты «Ростова» на 
удивление резво: в первой же встре-
че сезона на выезде был разгромлен 
новочебоксарский «Сокол» - 8:3, а 
в третьем туре «кондоры» уверенно 
обыграли в Саранске действующего 
чемпиона РХЛ «Мордовию» - 4:2. Сей-
час после 22 матчей ростовчане зани-
мают в лиге 4-е место и претендуют 
на выход в плей-офф.

Несмотря на то что средний воз-
раст команды составляет 24 года, в  
коллективе есть человек, хоккейный 
опыт которого позволяет молодежи 
действовать на льду  энергично и ум-

но. Это главный тренер ХК «Ростов» 
Григорий Пантелеев, поигравший в 
свое время в НХЛ за «Бостон Брюинз» 
и «Нью-Йорк Айлендерс», а также вы-
ступавший за латвийскую сборную 
на двух Олимпиадах - в Солт-Лейк 
Сити-2002 и Турине-2006. 

Большинство игроков команды 
имеет опыт профессионального хок-
кея. Непосредственно Ростовскую об-
ласть пока представляет всего один 
спортсмен - нападающий Валерий 
Наседкин, являющийся, к слову, зем-
ляком донского губернатора Василия 

Голубева. Вопрос с привлечением в 
команду местных кадров должен на-
чать решаться уже со следующего 
сезона. В планы клуба входит подпи-
сание контрактов с воспитанника-
ми организованной в 2005 году дет-
ско-юношеской спортивной школы 
олимпийского резерва № 6, где сей-
час занимаются 206 хоккеистов и 203 
фигуриста. 

Успешному развитию хоккея на 
Дону мешает острый дефицит сов-
ременных ледовых площадок. Дво-
рец спорта, контракт с которым был 
подписан ХК «Ростов» буквально «на 
флажке» - всего за 6 часов до старта 
РХЛ, находится в плачевном состоя-
нии. Впрочем, другого места в городе, 
где можно было бы проводить хоккей-
ные матчи с такой солидной аудито-
рией, попросту нет. И в этой ситуации 
правительство Ростовской  области 
планирует сделать  болельщикам и 
спортсменам поистине роскошный 
подарок.  

В 2015 - 2016 годах будет прове-
дена реконструкция Дворца спорта, 
которая превратит его в современное 
спортивное сооружение. Благо подоб-
ный опыт уже есть в располагающем-
ся совсем недалеко от Ростова-на-До-
ну украинском Донецке, где из такого 

же типового спортивно-концертного 
комплекса на 4000 мест сделали но-
вейшую ледовую арену, на  которой 
проводит свои матчи в КХЛ местный 
«Донбасс».

В 2014 г. в Ростове-на-Дону состо-
ится открытие ледового дворца под 
рабочим названием Ice Arena, где ко-
манда будет тренироваться и, если 
потребуется, играть.  На открытии 
арены планируется провести матч 
звезд с участием Сергея Макарова, 
Павла Буре, Александра Кожевни-
кова и других известных хоккеистов. 
Единственным минусом комплекса 
является его малая вместимость - все-
го 1000 мест. Можно только предста-
вить - и содрогнуться, - какая борьба 
не на жизнь, а на смерть ждет ростов-
ских болельщиков за возможность 
попасть на домашние встречи крас-
но-белых. 

Руководители клуба не скрывают 
амбициозных планов на повыше-
ние в классе - уже в следующем году 
они хотели бы видеть свою команду 
в Высшей хоккейной лиге. Впечат-
ляющие результаты, показываемые 
ростовскими «кондорами» в дебютном 
для себя сезоне, легко подтверждают 
обоснованность таких претензий. 
Но решающим фактором для рывка 

в ВХЛ становится вопрос финанси-
рования команды. Без поддержки эту 
планку не взять. 

В правительстве Ростовской  об-
ласти подтвердили, что за успехами 
хоккеистов внимательно следят и 
планируют в 2014 году включить ХК 
«Ростов» в список игровых команд, 
финансируемых из областного бюд-
жета. В настоящий момент таковых 
насчитывается 16. Донское пра-
вительство активно способствует 
спортивной жизни региона. Соглас-
но разработанной стратегии разви-
тия физической культуры и спорта 
к 2020 году в Ростовской области до 
40% жителей будет регулярно зани-
маться спортом, а среди учащихся и 
студентов доля спортсменов должна 
составить и вовсе 80%. Несомненно, 
яркие выступления «кондоров» и от-
крытие новых хоккейных площадок 
будут способствовать достижению 
поставленных целей.

Совсем недавно клуб обрел своего 
болельщика в лице донского губер-
натора Василия Голубева, которому  
«кондоры» подарили  игровой свитер 
с первым номером и пригласили на 
ближайшие домашние игры. Губер-
натор обещал быть. 

Юрий ПОЗДНЯК

РОСТОВСКИЕ «КОНДОРЫ» РАСПРАВЛЯЮТ КРЫЛЬЯ
В Ростове-на-Дону появился первый профессиональный хоккейный клуб, за короткий срок поставивший своей игрой южный город на уши

ХОККЕЙ

Андрей КУЗНЕЦОВ из Ханты-Мансийска

- После Кубка «Карьяла» вы воспринимае-
тесь хоккейной Россией уже как нападающий 
сборной. Совсем скоро Зинэтула Билялетди-
нов объявит состав на Кубок Первого канала. 
Все ждут, что там будет и ваша фамилия.

- Конечно, я и сам жду. С огромным удо-
вольствием сыграл бы на домашнем этапе 
Евротура.

- Тем более он станет последней провер-
кой перед Олимпиадой. Вы, кстати, знаете, 
что накануне президент ФХР Владислав Тре-
тьяк одержал победу в борьбе за интересы ко-
манды-2014? Отвоевав право назвать состав 
для Сочи не 30 декабря, а 7 января.

- У наших тренеров появится лишняя не-
деля на то, чтобы подумать, оценить шансы 
кандидатов. На вопрос о пользе этих дней 
лучше других смог бы ответить, наверное, 
сам Зинэтула Хайдарович. Подозреваю, что 
олимпийский состав в его голове уже сфор-
мирован. Но есть и резервисты. Которыми 
можно заменить тех, кто получит травму.

- Уже ставите перед собой задачу отыграть 
отрезок между Кубком Первого канала и Ро-
ждеством на максимуме? Чтобы произвести 
на штаб большое впечатление.

- Наверняка тренеры планируют смотреть 
эти встречи. Но на меня их внимание давить 
точно не будет. Ведь кандидатов в сборную 
оценивают по всему сезону. Надо выклады-
ваться везде.

- Вы, кстати, и в преддверии Кубка Первого 
канала на ходу.

- Доволен своей игрой в этой выездной 
серии. Во всех матчах, кроме встречи с «Ба-
рысом», набирал очки. Да и звеном хорошо 
смотрелись.

- Недавно у вас была травма.
- Слава богу, проблемы позади. Сейчас все 

отлично. Готов к борьбе.
- Как вам сегодняшний матч?
- Соперник бился здорово. У нас послед-

ние матчи трудно складываются. Скажем, 
победили «Автомобилист» - 2:0, но счет-то не 
по игре. Уральцы много атаковали, нас вра-
тарь героически спасал.

- Федора Федорова после визита в Екате-
ринбург дисквалифицировали на две игры, 
причем, судя по видеозаписи момента, это 
еще мягкое наказание.

- Я того эпизода не видел. Но кое-чего в 
правилах понять не могу. Игрок «Автомоби-
листа» выходил «на улитке», сам низко сел. И 
что оставалось Федору? Лежа его бить, что 
ли? Ясно, что получился удар в область го-
ловы и шеи. Но по чьей вине? Уральца никто 
не заставлял опускаться так низко. Его соб-
ственный промах, не так ли? 

- Еще одного вашего одноклубника, Фро-
лова, в Омске считали неудачливым. А тут с 
его приходом ЦСКА выиграл семь встреч из 
восьми.

- Надеемся, что это долгая тенденция 
(смеется). Хотя, возможно, просто стечение 
обстоятельств.

СПАРТАК - САЛАВАТ ЮЛАЕВ - 
2:3 (0:0, 0:0, 2:3)

Голы: Куинт - 9 (бол., Бодров, Коз-
лов), 44:32 - 1:0. Кольцов - 7 
(Кайгородов, Пильстрем), 46:53 - 
1:1. Хартикайнен - 10 (Макаров, 
Заборски), 47:51 - 1:2. Шпирко 
- 8 (бол., Куинт), 53:08 - 2:2. Мир-
нов - 8 (Зубарев), 58:46 - 2:3.

Вратари: Гласс (59:19) - Василевский.
Штраф: 8 - 12.
Броски: 36 (7+8+21) - 30 (8+12+10).
Три лучших игрока: Кольцов (Сал), 

Куинт (Сп), Мирнов (Сал).
Судьи: Раводин, Цыплаков.
28 ноября. Москва. ЛД «Сокольники». 

4290 зрителей (5530).

Владислав ДОМРАЧЕВ 
из Сокольников

БОЛЕЗНЬ ФИЛАТОВА
Похоже, кризис «Салавата 

Юлаева» позади. О жуткой пя-
тиматчевой серии из поражений 
нынче вспоминают как кошмар-
ный сон. Да и какой клуб спосо-
бен пройти марафон регулярно-
го чемпионата без сбоев. Даже в 
чемпионские сезоны уфимцев 
(2008 и 2011 гг.) их главных 
тренеров Сергея Михалева и 
Вячеслава Быкова вызывали на 
ковер к высшему руководству, а 
под первым из них и вовсе кресло 
нешуточно качалось. 

Волевая домашняя победа 
над Минском и особенно госте-
вая - над «Медвешчаком» вселили 
уверенность в подопечных Вла-
димира Юрзинова. 19-летний 
вратарь юлаевцев Василевский 
нешуточно зажег в Загребе: 37 
«спасений» и «сухарь». А ведь в 
этом сезоне приходилось видеть 
совсем другого Василевского - 
запускающего «бабочки», стоив-
шие его команде побед, и потом 
обижающегося на партнеров. 

Увы, не прилетел в Москву 
раскритикованный Юрзиновым 
Филатов. Он пропускает пятый 
матч подряд. По информации 
пресс-службы «Салавата», силь-
ная простуда заставила яркого 

форварда остаться для лечения в 
Уфе. И вот уже наставник уфим-
цев намекнул, что его команде 
не хватает голов Филатова. Их 
он наколотил уже семь. 

Однако и без Филатова «Сала-
ват» в Москве нарасхват. Нака-
нуне матча на раскатку, а потом 
в отель, где остановились уфим-
цы, нагрянули телевизионщи-
ки. Целых три бригады. И взяли 
в оборот Юрзинова, капитана 
команды Хлыстова и генменед-
жера клуба Олега Гросса. Никто 
от интервью не отказался.

ЗУБАРЕВ РВЕТСЯ В СОЧИ
А вот защитник Зубарев, при-

знанный лучшим в своем амплуа 
на Кубке «Карьяла», предпочита-
ет молчать: «Никаких интервью, 
пока не выиграю что-нибудь 
существенное». Впереди Ку-
бок Первого канала в Сочи, где 
сборная России приговорена по-
беждать. И если уфимец высту-
пит не хуже, чем в Хельсинки, то 
для него вполне могут открыть-
ся олимпийские перспективы. 
Ведь Зинэтула Билялетдинов не-
сколько лет назад основательно 
«щупал» Зубарева своими руками 
в «Ак Барсе», и это вкупе с успе-
хами в Евротуре может стать 
решающим аргументом при вы-
боре защитников для Сочи-2014.

Правда, в конце первого пери-
ода Зубарев не удержал спарта-
ковского вице-капитана Волко-
ва, тот вырвался на пятачок, но 
выручил Василевский.

Солидная уфимская диаспо-
ра в Сокольниках тотчас вспом-
нила, как Волков в свитере «Са-
лавата» рвал защиту «Ак Барса» в 
полуфинале плей-офф-2008. Ту 
серию, сенсационно и вместе с 
тем блистательно выигранную 
юлаевцами 3-1, многие считают 
скрытым финалом. 

Еще одного яркого персонажа 
гостей, Кольцова, в сборную уже 
не зовут. Тем не менее нынче он 
в одиночку бросил вызов леги-
онерам в бомбардирской гонке 

лиги среди защитников. Идет 
вторым с 20 (6+14) баллами за 
результативность. Спартаков-
ский американец Куинт отстает 
на три очка. 

В первом периоде Кольцов - 
главное действующее лицо на 
площадке. Его лихие набеги на 
ворота Гласса успехом не увен-
чались. Всякий раз уфимцу не 
хватало сочного завершающего 
«аккорда». Особенно эффектной 
получилась двухходовка, когда 
Кайгородов длинным пасом вы-
вел Кольцова к воротам, но вме-
сто броска защитник-бомбардир 
решил сделать передачу. 

БОЛДИН И КОЗЛОВ
А перед матчем по доброй 

традиции, установившейся в 
Сокольниках, чествовали спар-
таковского ветерана. На этот раз 
Игоря Болдина, который с удо-
вольствием вспомнил свое слав-
ное прошлое. Этого центрфор-
варда не случайно сравнивали 
с Профессором Ларионовым. 
«У него глаза на затылке, руки 
мягкие, голова светлая», - гово-
рили про Болдина ветераны. До 
страшной автокатастрофы он, 
как и Ларионов, долгое время 
сохранял неизменным вес - 78 кг. 
Знаменитый спартаковец запом-
нился не только как первокласс-
ный распасовщик. На его счету 
победный гол канадцам в финале 
Олимпиады-1992 в Альбервиле. 
Сборная СНГ выиграла 3:1 у 
Эрика Линдроса и Ко, а тройка 
красно-белых Борщевский - Бол-
дин - Прохоров ни в чем не усту-
пала записным лидерам нашей 
чемпионской дружины Хмылеву 
- Быкову - Хомутову. 

В том «детском олимпийском 
саду» Виктора Тихонова должен 
был играть 19-летний Вячеслав 
Козлов, который в современ-
ном «Спартаке» дает бесценные 
мастер-классы молодым Пеше-
хонову, Толузакову, Медведеву. 
В феврале-1992 восходящая 
звезда в Детройте залечивал 

тяжелые травмы, полученные 
в автокатастрофе по дороге из 
Москвы в Воскресенск. Кстати, 
в 2011-м неувядающий ветеран 
помог «Салавату» выиграть Ку-
бок Гагарина.

«ЗАСУХА» И ДОЖДЬ
Гостям не хватало сущей 

малости, чтобы дожать хозяев. 
Гласс тащил все, что летело в 
створ ворот. В конце второго 
периода раздухарившийся ка-
надец едва не зарубил «гитарой» 
Мирнова, за что схлопотал ма-
лый штраф.

А в начале третьего отрезка 
уфимцы остались втроем. Федор 
Канарейкин выпустил в брига-
де большинства вместо Шпирко 
Козлова. Тренерский план срабо-
тал. Когда на лед выскочил Глу-
хов, Куинт не самым сильным 
броском при посредничестве 
ветерана от синей линии пробил 
Василевского - 1:0. 

Но Кольцов не пожелал отста-
вать от своего преследователя в 
бомбардирской гонке защит-
ников и через пару минут отве-
тил даже эффектнее. Хлесткий 
кистевой бросок с приличной 
дистанции заставил капитули-
ровать Гласса. Не прошло и ми-
нуты, как первое звено уфимцев 
буквально завело шайбу в спар-
таковские ворота. Тут же неве-
роятным образом промахнулся 
Степанов, которого чудо-переда-
чей снабдил Глухов. 

Это вывело красно-белых из 
оцепенения. К тому же глупый 
фол схлопотал защитник Виш-
невский, который в прошлом се-
зоне стабильно играл за сборную 
в Евротуре. На излете штрафно-
го времени Шпирко в сутолоке 
протолкнул с ближнего пятачка 
шайбу в сетку. 44-минутную «за-
суху» сменил дождь шайб. 

Концовка основного времени 
- осанна атаке. Логичную побед-
ную точку поставил Мирнов, до-
бив шайбу в пустые ворота после 
броска Зубарева.

ЮГРА - ЦСКА - 3:4 (0:0, 0:2, 3:2)
Голы: Филппула - 7 (бол., Денисов), 22:58 

- 0:1. Прохоркин - 15, 25:23 - 0:2. 
Трончински - 6 (бол., Диксон, Старо-
ста), 40:52 - 1:2. Жуков - 4 (Кручинин),
48:41 - 2:2. Григоренко - 9 (Радулов, 
Прохоркин), 43:57 - 2:3. Смоленак - 3 
(Диксон), 58:52 - 3:3. Денисов - 2 (Рид),
59:33 - 3:4. 

Вратари: Бирюков (59:46) - Проскуряков.
Штраф: 10 - 8.
Броски: 31 (11+10+10) - 32 (17+9+6).
Три лучших игрока: Прохоркин (Ц), Смоленак 

(Ю), Жуков (Ю).
Судьи: Васильев, Комаров.
28 ноября. Ханты-Мансийск. «Арена-Югра». 

2700 зрителей (5500).

Андрей КУЗНЕЦОВ 
из Ханты-Мансийска

Недавняя победа «Югры» над 
ЦСКА была из тех, что тянут на 
эпитет «матч года». Ведь после 

таких успехов обитающий в недрах 
турнирной таблицы клуб получает 
прилив уверенности в собственных 
силах.

«Югра» и вправду после состояв-
шейся 19 ноября знаковой победы за-
играла по-другому. С позиции силы. 
С проклюнувшейся способностью за-
гнать за Можай хоть привыкшую ли-
дировать Ригу, хоть все тот же ЦСКА. 
В атаке северяне «рисуют» красиво. 
Глаз от площадки не оторвать. И на-
учись они извлекать из этих умений 
счет 4:0 ко второму перерыву - такой 
модели в деле борьбы за место в плей-
офф цены бы не было. Ханты-ман-
сийская проблема перевода качества 
в цифры сродни той болезни роста, 
которой в первых сезонах КХЛ стра-
дал строящийся СКА - так же умев-

ший превращать матч в спектакль 
и так же непостоянно извлекающий 
результат.

Привить психологию победителей 
- процесс тонкий. Не сомневаюсь, од-
нако, в том, что генеральный менед-
жер хозяев Андрей Потайчук помнит, 
как вместе с Милошем Ржигой меня-
ли менталитет аутсайдера у будущих 
звезд «Атланта» и «Спартака».

ЦСКА прибыл на закрытие выезд-
ной серии с хорошим багажом очков 
и одетым в гражданское Федором 
Федоровым. Младший брат генме-
неджера красно-синих был наказан 
лигой за состоявшуюся во вторник 
попытку побить екатеринбуржца 
Анатолия Голышева. Бедняге «авто-
мобилисту», наверное, чуть легче от 
того, что агрессор теперь отсидит две 
игры.

Ханты-мансийцы создали сопер-
нику немало проблем. Сибирский 
«Эдмонтон» отказывался падать в 
нокаут даже после голевого дуплета 
красно-синих, случившегося на эква-
торе встречи. Штаб хозяев по душам 
поговорил с хоккеистами во втором 
перерыве - и на заключительный от-
резок встречи вылетела совсем другая 
«Югра». Трончински мощно заряжал 
от синей линии. Жуков со Смоле-
наком чувствовали себя королями 
пятачка. Проскуряков, выгребая из 
сетки очередную шайбу, громко ру-
гался. У трещавшего по швам состава 
гостей контригру предлагало только 
первое звено, где в который уже раз 
всех за собой тянули Радулов с Про-
хоркиным. Причем если 15-я шайба 
лучшего снайпера ЦСКА Прохоркина 
уже никого не удивила, то очередной 
сухой (в плане голов) матч звезды бо-

лельщиков этого талантливейшего 
форварда не может не нервировать. 
Три шайбы для Радулова на экваторе 
сезона (пусть игрок и пропустил около 
месяца) - явно мало.

Наиграв как минимум на овер-
тайм, суперзвездному сопернику 
«Югра» все же уступила. Фортуна от-
вернулась от ханты-мансийцев за 27 
секунд до сирены. Накат Денисова от 
синей линии к воротам «Югра» про-
воронила, а Бирюков не справился с 
убойным броском с ползоны. И долго 
лежал на льду, не в силах поднять гла-
за на табло.
Джон ТОРЧЕТТИ,
главный тренер ЦСКА:

- Мы прекрасно помнили, как «Юг-
ра» победила нас в недавнем матче в 
Москве. Сегодня соперник сумел вер-
нуться в игру после двух периодов. Но 
в хоккее важна удача - и она была на 
нашей стороне.

- Сказалась ли на неровной игре ва-
шей команды потеря младшего брата 
генменеджера ЦСКА нападающего Фе-
дора Федорова?

- Если о его козырях, которых нам 
сегодня не хватало, то я бы сказал про 
«физику». Про мощь Федора. Она дей-
ствительно пригодилась бы по ходу 
матча. Когда истечет срок его дис-
квалификации, он получит шанс по-
бороться за место в основном составе. 
Побороться с Немировски.
Олег ДАВЫДОВ,
и.о. главного тренера «Югры»:

- Несколько матчей подряд пропу-
скаем первыми. Потом пытаемся спа-
стись. Сегодня это удалось, но одна 
позиционная ошибка стала роковой. 
Она и лишила нас очков.

ПОПОВ НЕ МОЖЕТ СЕБЕ ПОЗВОЛИТЬ 
РОСКОШИ КОВАЛЬЧУКА

КХЛ. Регулярный чемпионат

Вопреки прогнозам на экваторе сезона лучшим снайпером ЦСКА является 
не звездный Александр Радулов, а Николай Прохоркин. Вчера в Ханты-Мансийске 

20-летний нападающий в 32-м для себя матче сезона (3:4) забросил уже 15-ю шайбу, 
тогда как на счету Радулова лишь три гола (в 18 встречах).

ПРОХОРКИН - РАДУЛОВ - 15:3
Кандидат в олимпийскую сборную, дебютировавший 

в национальной команде на недавнем Кубке «Карьяла», 
в интервью «СЭ» признался, что верит в свой шанс

Вчера «Салават Юлаев», несмотря на 0:0 к 45-й минуте, эффектно одолел «Спартак» - 3:2

«САЛАВАТ» 
В МОСКВЕ НАРАСХВАТ Игровой день открылся до-

машней победой «Авангар-
да» над «Слованом». Вместе с 

хорошей новостью для поклонни-
ков «Ястребов», а также олимпий-
ской сборной с берегов Иртыша 
пришла тревожная: кандидат на 
поездку в Сочи Попов, отметив-
шийся вчера голом и передачей, 
выходит на лед с травмой.

«Попов не играл в третьем 
периоде, потому что у него есть 
проблемы со здоровьем. Хотели 
дать ему отдохнуть. Сейчас фор-
вард принимает участие только 
в матчах, практически не тре-
нируясь», - передала слова глав-
ного тренера омичей Милоша 
Ржиги корреспондент «СЭ» Анна 
ЛЕВЧЕНКО. Конечно, Омск не 
может разбрасываться своими 
лидерами в непростой период, но 
с таким подходом Попова могут 
попросту загнать, и партнер Ев-
гения Малкина по первому звену 
золотой сборной-2012 пролетит 
мимо главного старта в карьере.

Сразу вспоминаются повре-
ждения Ковальчука и Радулова 
в первой половине чемпионата, 
когда гарантированные олим-
пийцы спокойно брали бюлле-
тень и занимались своим здо-
ровьем. Правда, высока вероят-
ность, что здесь ключевое слово 
- «гарантированные». Попову же 
необходимо каждый день доказы-
вать свое право на место в «списке 
25», поэтому не исключено, что 
сам хоккеист сознательно идет на 
риск не только ради процветания 
«Авангарда».

Проблемы есть и у другого по-
тенциального сборника Барули-
на. Еще пару месяцев назад страж 
ворот «Ак Барса» был фаворитом 
Зинэтулы Билялетдинова в борь-
бе за место третьего голкипера на 
Играх, но в ключевой момент не 
блещет стабильностью. Не слиш-
ком удачное выступление на Куб-
ке «Карьяла» вроде бы сгладилось 
сухими матчами в КХЛ, но вчера 
ему четырежды пришлось доста-
вать шайбу из сетки в домашней 
встрече с последней командой 
лиги новокузнецким «Металлур-
гом». А сибиряки, наоборот, дос-
тойны самых лестных слов - после 
выездной победы над действую-
щим чемпионом смогли укусить 
на чужой площадке другого дву-
кратного обладателя Кубка Га-
гарина. Казанцы в конце ноября 

демонстрируют завидное госте-
приимство - третье поражение в 
четырех домашних встречах.

Лидер «Трактора» Кузнецов 
уходит от вопросов о своих сочин-
ских перспективах, предпочитая 
отвечать на льду. Как, например, 
в Минске - красивым голом после 
щелчка в касание.

Петр ТЕРЕЩЕНКОВ
АВАНГАРД - СЛОВАН - 4:2 (2:0, 2:0, 0:2)

Голы: Курьянов - 2 (бол., Лямин), 12:49 
- 1:0. Широков - 7 (Курьянов, Ку-
ляш), 19:52 - 2:0. Баранка - 2 (По-
пов), 21:17 - 3:0. Попов - 11 (бол., 
Костицын), 34:17 - 4:0. Нетик - 11 
(Бартович), 47:42 - 4:1. Бакош - 2 
(Серсен), 55:33 - 4:2.

Вратари: Костин - Янус.
Штраф: 18 - 22.
Броски: 35 (12+18+5) - 17 (4+3+10).
Три лучших игрока: Курьянов (А), Попов 

(А), Широков (А).
Судьи: Анисимов, Кадыров.
28 ноября. Омск. «Арена Омск». 6780 зри-

телей (10 318).
АК БАРС - МЕТАЛЛУРГ Нк - 

4:5 Б (2:1, 1:3, 1:0, 0:0, 0:1)
Голы: Никулин - 2 (Петров), 3:16 - 1:0. 

Лапенков - 4 (Валуйский, Жиру),
5:07 - 1:1. Стэплтон - 9 (Варнаков, 
Бурмистров), 14:12 - 2:1. Картаев 
- 2 (Косоуров, Арзамасцев), 20:58 - 
2:2. Галимов - 4 (Маклин, Мартынов),
23:32 - 2:3. Аксененко - 2 (Лапен-
ков), 31:08 - 2:4. Петров - 8 (Осипов),
38:29 - 3:4. Стэплтон - 10 (бол., Хеш-
ка, Бурмистров), 43:59 - 4:4.

Буллиты: Винцоур (А) - 0:0 (вратарь), 
Чернов (М) - 0:0 (мимо). Терещенко 
(А) - 0:0 (мимо), Лапенков (М) - 0:0 
(вратарь), Стэплтон (А) - 0:0 (мимо). 
Маклин (М) - 0:1. 

Вратари: Барулин - Сорокин (Ложкин, 
65:00).

Штраф: 4 - 8.
Броски: 42 (13+11+14+4) - 30 (8+11+7+4).
Три лучших игрока: Лапенков (М), Соро-

кин (М), Петров (А).
Судьи: Беляев, Соин.
28 ноября. Казань. «Татнефть-Арена». 4680 

зрителей (8774).

БАРЫС - ЛЕВ - 2:3 (1:1, 0:1, 1:1)
Голы: Тернберг - 9 (Секач), 10:49 - 0:1. 

Боченски - 16 (бол., Баркер, Ландин),
17:31 - 1:1. Матаи - 1 (Бирнер, Цин-
гел), 23:29 - 1:2. Старченко - 11 
(Руденко), 46:43 - 2:2. Секач - 6 
(Закриссон), 47:21 - 2:3.

Вратари: Ахонен (58:12) - Энгрен.
Штраф: 6 - 14.
Броски: 21 (8+4+9) - 23 (10+9+4).
Три лучших игрока: Секач (Л), Боченски 

(Б), Закриссон (Л). 
Судьи: Буланов, Гофман.
28 ноября. Астана. Дворец спорта «Казах-

стан». 4070 зрителей (4070).
АВТОМОБИЛИСТ - ДИНАМО Р - 

3:1 (1:1, 2:0, 0:0)
Голы: Виклунд - 6 (бол., Лазарев, Ле-

писто), 10:01 - 1:0. Бегов - 1 (Би-
чевскис), 14:47 - 1:1. Стрельцов - 4 
(Левандовский, Ефимов), 25:25 - 2:1. 
Ефимов - 2, 32:41 - 3:1.

Вратари: Коварж - Теллквист (59:28).
Штраф: 10 - 12.
Броски: 30 (8+12+10) - 25 (14+5+6).
Три лучших игрока: Ефимов (А), Стрель-

цов (А), Виклунд (А).
Судьи: Кулаков, Оленин.
28 ноября. Екатеринбург. КРК «Уралец». 

5000 зрителей (5570). 
ВИТЯЗЬ - АМУР - 

2:1 Б (0:0, 1:1, 0:0, 0:0, 1:0)
Голы: Макеев - 2 (Афиногенов), 30:07 - 

1:0. Рис - 2 (бол., Тарасов, Сальсидо),
36:41 - 1:1.

Булитты: Иггулден (В) - 1:0. Муршак (А) - 
1:0 (вратарь). Шитиков (В) - 2:0. Петру-
жалек (А) - 2:1. Солодухин (В) - 2:1 
(вратарь). Тарасов (А) - 2:1 (вратарь).

Вратари: Лисутин - Ярвинен.
Штраф: 6 - 8.
Броски: 30 (9+7+13+1) - 30 (12+5+10+3).
Три лучших игрока: Лисутин (В), Шитиков 

(В), Ярвинен (А).
Судьи: Балушка, Наумов.
28 ноября. Подольск. Ледовый дворец 

«Витязь». 2000 зрителей (5500).
ТОРПЕДО - АДМИРАЛ - 2:1 (0:1, 2:0, 0:0)
Голы: Леснухин - 1 (Другов), 19:40 - 

0:1. Хиетанен - 7 (бол., Салминен, 
Иммонен), 22:55 - 1:1. Вольски - 9 
(Ходжмэн), 24:36 - 2:1.

Вратари: Гелашвили - Ховинен (58:22).
Штраф: 6 - 10.
Броски: 31 (12+12+7) - 15 (7+2+6).
Три лучших игрока: Вольски (Т), Хиетанен 

(Т), Леснухин (А). 
Судьи: Захаров, Киселев.
28 ноября. Нижний Новгород. КРК «Нагор-

ный». 5350 зрителей (5600).
ДИНАМО Мн - ТРАКТОР - 4:2 (1:1, 0:1, 3:0)
Голы: Платт - 14 (мен., Сурови), 12:10 - 

1:0. Попов - 7 (Костицын, Глинкин),
15:56 - 1:1. Кузнецов - 7 (Чистов),
27:36 - 1:2. Казнадей - 2 (бол., Ка-
люжный, Стась), 51:15 - 2:2. Китаров 
- 2 (Ефименко), 56:12 - 3:2. Ногачев 
- 1 (п.в.), 59:06 - 4:2.

Вратари: Хауген - Гарнетт (58:32 - 59:06).
Штраф: 10 - 8.
Броски: 33 (8+17+8) - 32 (15+8+9).
Три лучших игрока: Платт (Д), Китаров 

(Д), Кузнецов (Т).
Судьи: Бондарь, Черенков.
28 ноября. Минск. «Минск-Арена». 10 800 

зрителей (15 000).
ЗАПАД

И В ВО ПО П Ш О
1. СКА* 31 20 3 2 6 106-57 68
2. Динамо М* 31 20 1 2 8 98-66 64
3. ЦСКА 33 16 5 1 11 85-75 59
4. Динамо Р 31 14 7 3 7 81-64 59
5. Лев 31 13 6 3 9 82-67 54
6. Донбасс 30 15 3 0 12 75-56 51
7. Локомотив 30 12 3 5 10 55-54 47
8. Медвешчак 31 10 4 7 10 78-80 45
9. Спартак 30 9 7 1 13 67-70 42

10. Витязь 31 9 5 4 13 62-76 41
11. Атлант 29 8 5 3 13 56-67 37
12. Северсталь 29 9 2 5 13 64-80 36
13. Динамо Мн 31 9 1 4 17 62-94 33
14. Слован 30 7 6 0 17 65-90 33

ВОСТОК
И В ВО ПО П Ш О

1. Ак Барс* 32 17 5 4 6 90-59 65
2. Барыс* 31 18 3 2 8 116-84 62
3. Металлург Мг 30 16 2 5 7 88-67 57
4. Салават Юлаев 31 16 1 7 7 92-78 57
5. Торпедо 30 15 2 3 10 80-59 52
6. Сибирь 30 13 5 3 9 71-63 52
7. Трактор 30 11 5 1 13 73-82 44
8. Автомобилист 33 10 5 3 15 77-86 43
9. Адмирал 31 10 3 4 14 73-77 40

10. Нефтехимик 30 9 3 1 17 75-80 34
11. Авангард 33 8 2 5 18 74-110 33
12. Югра 31 8 1 6 16 70-97 32
13. Амур 30 6 2 8 15 66-97 30
14. Металлург Нк 31 5 1 6 19 58-104 23
* Лидеры дивизионов

Матчи Донбасс - Нефтехимик и 
Медвешчак - Сибирь завершились вче-
ра поздно вечером.

Бомбардиры: МОЗЯКИН - 43 (20+23), 
Зарипов, - 40 (21+19), Коварж (все - Метал-
лург Мг) - 39 (10+29), Уилсон (Динамо Р) - 
31 (12+19), Боченски (Барыс) - 30 (16+14), 
Салминен (Торпедо) - 30 (10+20)…

Снайперы: ЗАРИПОВ - 21, Мозякин 
- 20, Боченски (Барыс) - 16, Прохоркин 
(ЦСКА) - 15…

Сегодня играют: СКА - Атлант (19.00).

КОВАЛЬЧУК - ЛИДЕР «МАТЧА ЗВЕЗД»
Сегодня на официальном сайте КХЛ завершается голосование по опреде-

лению стартовых составов команд «Запада» и «Востока» на «Матч звезд»-2014. 
Абсолютным лидером пока является нападающий СКА Илья Ковальчук, име-
ющий 15 093 голоса. В тройку форвардов «Запада» входят также Александр 
Радулов из ЦСКА (12 191) и Джонатан Чичу из «Медвешчака» (5 618). Среди 
защитников лидируют Сандис Озолиньш («Динамо» Р), имеющий 9003 голоса, 
и Дерон Куинт («Спартак») - 8340. Первый вратарь «Запада» на данный момент 
- Александр Еременко из московского «Динамо» - 8174. 

На «Востоке» среди вратарей лидирует Микко Коскинен из «Сибири» (7085), 
среди защитников - Кирилл Кольцов из «Салавата Юлаева» (7661 ) и Крис Ли 
из магнитогорского «Металлурга» (6161). Игроки «Магнитки» Сергей Мозякин 
и Данис Зарипов предсказуемо лучшие среди нападающих - 12 237 и 10 230 
голосов соответственно. На третьем месте Брэндон Боченски из «Барыса» - 
5855. (Официальный сайт КХЛ)

Николай ПРОХОРКИН:
«ЖДУ ВЫЗОВА 

ОТ БИЛЯЛЕТДИНОВА»

Вчера. 
Ханты-Мансийск. 
«Югра» - ЦСКА - 3:4. 
Александр РАДУЛОВ 
опять не забил 
и вновь был 
недоволен судьями.
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«СПАСИБО ЗА ЗАЩИТУ»
- В последнее время процесс 

«развода» со своими команда-
ми прошли многие из ваших ста-
тусных подопечных по проф-
союзу. По нашей информации, 
обязательства перед защит-
ником Даниилом Марковым за 
досрочный разрыв контракта его 
клуб закрыл в полном объеме. У 
Николая Жердева, который в сре-
ду дебютировал в «Северстали», 
вопросов к своему бывшему клу-
бу «Спартаку» не возникло? - пер-
вый вопрос Коваленко.  

- Раз он не обратился к нам 
напрямую или не озвучил пре-
тензии через СМИ - значит, их 
и вправду нет. 

- А вот надежде отечест-
венного тренерского цеха зна-
менитому Евгению Корешко-
ву, по моим данным, в борьбе с 
«Магниткой» пришлось просить 
защиты у профсоюза.

- Мы действительно два дня 
вели активные переговоры с 
«Металлургом». Клуб хотел уво-
лить Корешкова вообще без ком-
пенсации. Якобы за нарушение 
производственной дисциплины. 
Женя действительно не появил-
ся на работе в один из дней. 

- Почему? 
- Потому что, по информа-

ции профсоюза, накануне всем 
в клубе объявили выходной. 
Причем конкретно Корешко-
ву сказали: «Можешь не прихо-
дить». А наутро всем миром бро-
сились искать его на арене. Как 
это, мол, так, почему не явился, 
выходной только у хоккеистов, 
а тренерам было дано задание 
собраться на совещание…

В общем, повод поспорить с 
«Металлургом» был. Но в итоге 
договорились.

- О чем?
- Уральцы выплатили Ко-

решкову две зарплаты вперед - 
за ноябрь и декабрь. Плюс все 
премиальные за октябрьские 
победы команды.

- Менеджеры «Металлурга» 
не любят признавать свои ошиб-
ки. Как вам удалось урегулиро-
вать вопрос?

- Для этого нам пришлось 
потрудиться. «Магнитка» сна-
чала не соглашалась на выдви-
нутые профсоюзом требования. 
Но после обещания обратить-
ся в Дисциплинарный комитет 
КХЛ пошла на мировую. «Спа-
сибо за защиту, я доволен», - 
сказал Женя.

- Не кажется ли вам, что 
после ухода Корешкова Кинэн 
и его штаб несколько «сдулись» 
- три поражения кряду?

- Турнирные успехи или неу-
дачи той или иной команды нас, 
как профсоюз, откровенно гово-
ря, не очень волнуют. Пусть тур-
нирную ситуацию анализируют 
менеджеры клубов. Мы же дела-
ем свою работу - по защите прав 
членов профсоюза.

В НХЛ 90-х 
АНИСИН БЫ ПРОСТО 

НЕ ПОПАЛСЯ 
- Давайте закроем тему Миха-

ила Анисина. Убежден, что пьяный 
скандал с его участием - отнюдь 
не из серии «русский околохок-
кейный колорит». И вы, как звезда 
НХЛ 90-х, наверняка вспомните 
кучу подобных инцидентов внутри 
североамериканской системы.

- Ну чтобы кого-то выгнали за 
дебош из команды - такого вро-
де бы не было. Не помню. И все 
истории о царящем за океаном 
добросердечии, о помощи спор-
тсменам с трудными привыч-
ками - лишь одна сторона во-
проса. Да, сплошь и рядом на-
блюдались случаи, когда клуб 
приостанавливал действую-

щий контракт и отправлял сво-
его хоккеиста лечиться от при-
страстия к алкоголю или нарко-
тикам.

Но при этом не стоит ду-
мать, что мир НХЛ в этом смы-
сле был идеальным. И в поли-
цию попадали, и в клубах-ба-
рах дрались. Просто это никуда 
не просачивалось.

- Почему?
- Не забывайте, что двад-

цать лет назад никаких айфо-
нов-айпадов не было. Ни снять, 
ни в интернет выложить. Все 
скандалы умещались в замет-
ку из пяти строк. Резонанс, са-
ми понимаете, был соответ-
ствующим. Помню, как боец 
«Квебека» Джон Кордик при-
менил тафгайские навыки про-
тив полицейских. Бился от ду-
ши - вшестером не могли скру-
тить (чуть позже полицейские 
зафиксировали загадочную 
смерть Кордика. - Прим. А.К.).

В наши дни это был бы «за-
лет» c приставкой «супер»! А тог-
да все ограничилось тремя фра-
зами внизу газетной страницы.

- То есть в НХЛ 90-х Ани-
син бы просто не попался. И 
не остался бы у разбитого кон-
трактного корыта.

- Уверен, никто бы точно 
ничего не узнал. Даже в Уфе 
2013-го его подвело то, что у нас 
и в больницах находятся люби-
тели скандальных съемок. Если 
б не они, вся история осталась 
бы внутри «Донбасса».

Так что за океаном все то 
же самое. Только уровень де-
мократии повыше.  Всем пле-
вать на твои симпатии к бу-
тылке. Снайпер может прийти 
с утра с фингалами под обои-
ми глазами, вечером набрать 
«два плюс два» - и никто слова 
ему не скажет.

Это нас в начале 90-х запи-
рали на базе, не пускали ни к 
женам, ни пивка попить. Есте-
ственно, что все искали способ 
обойти запрет. А приезжая в 
Америку, первым делом обалде-
вали от вседозволенности. Как 
так: хочешь - иди в бар на всю 
ночь, хочешь - домой, хочешь - 
не домой? Из-за этого пропада-
ла вся тяга к подвигам. Зачем 
же я пойду куролесить, когда 
все можно? Так неинтересно, 
азарта нет (смеется). Если мне 
что-то разрешено, я уже этого 
не хочу! Вот такой психологи-
ческий парадокс.

Андрей КУЗНЕЦОВ

Вчера молодежная 
сборная России одержала 

третью победу кряду
СБОРНАЯ ЗАПАДНОЙ ЛИГИ - РОССИЯ - 2:3 

(1:2, 1:0, 0:1)
Голы: Рейнхарт (Лейпшич, Лэйер), 0:45 - 1:0. Ру-

денков (Береглазов), 14:36 - 1:1. Барабанов 
(Складниченко, Бутузов), 17:20 - 1:2. Лэйер 
(мен), 22:43 - 2:2. Басков (Щербак, Дельнов),
42:43 - 2:3.

Россия: Налимов. Береглазов - Воробьев, Складничен-
ко - Барабанов - Бутузов. Рафиков - Маслов, Ткачев 
- Бусаров - Руденков. Скутар - Гавриков, Воронин 
- Купцов - Шиксатдаров. Коледов - Валиев. Щер-
бак - Дельнов - Басков.

Штраф: 6 - 10
Броски: 44 (14+12+18) - 25 (7+10+8)
28 ноября. Ред Дир. Enmax Centrium. 6057 зрителей (7100).
Счет в серии: 2-3 (лига Квебека - 3:2, 4:3,  лига Он-

тарио - 2:5, 2:3 Б). Шестой матч: 29 ноября (6.00 
мск). Летбридж. Сборная Западной лиги - Россия.

КИНЭНУ НА ЗАМЕТКУ
Полная парадоксов суперсерия-2013 по-

дошла к своей развязке. Наша молодежка 
начала с двух поражений в играх со сбор-
ной лиги Квебека, что в предыдущие 10 лет 
ноябрьских 6-матчевых противостояний 
неизменно приводило к итоговым 0-6. Ка-
залось, пора стелить соломку, ведь более 
дюжины молодых талантов не были отпу-
щены за океан клубами КХЛ. Но и без них 
в команде Михаила Варнакова нашлось ко-
му не только постоять за честь России, но и 
войти в историю - ранее двух побед в рам-
ках одной серии над сборной ОХЛ никогда 
не случалось, более того, до 2013 года счет 
встреч с Онтарио был 1-19.

Главным героем стал голкипер Налимов, 
отразивший за два матча 91 бросок. Чем не 
весомая заявка на место первого номера на 
чемпионате мира в Мальме? Немудрено, что 
главный кандидат на место основного стра-
жа ворот в Швеции уфимец Василевский, ко-
торый вроде бы начал проигрывать в «Са-

лавате» конкуренцию Волкову, в минувший 
вторник в выездной встрече с «Медвешча-
ком» обошелся без пропущенных шайб. Не 
удивимся, если башкирского голкипера-гре-
надера дополнительно заочно мобилизовал 
Налимов. И, похоже, не только его.

Еще один 18-летний вратарь-кахаэловец 
Сорокин на днях привел тонущий новокуз-
нецкий «Металлург» к гостевой победе над 
московским «Динамо». Главному тренеру 
«Магнитки» Майку Кинэну впору задумать-
ся. Возможно, дай он шанс дублеру Кошеч-
кина Устинскому - и не было бы у уральцев 
трех поражений в трех последних матчах. Но 
пока магнитогорский тинейджер борется за 
место под солнцем молодежного ЧМ заочно 
- на скамье запасных.

НЕУДОБНЫЙ САТТЕР
Матчи со сборной Западной лиги (ВХЛ), 

помимо всего прочего, для нас интересны 
тем, что ее возглавляет Брент Саттер, кото-
рый повезет молодежку Канады на чемпио-
нат мира в Мальме. 

«Мы попытаемся воссоздать на льду про-
образ той игры, которую я жду от сборной в 
Швеции. Показать настоящий командный 
хоккей, позволяющий побеждать», - заявил 
он перед первой встречей с россиянами.

Тем любопытнее было наблюдать за иг-
рой в Ред Дире, ведь представитель знаме-
нитой хоккейной семьи прекрасно знает, 
как куются победы на молодежном уровне. 
51-летний Саттер - единственный тренер в 
истории Канады, дважды подряд приводив-
ший сборную к победе на МЧМ (2005, 2006). 
Причем на обоих турнирах команда не по-
терпела ни одного поражения, а в фина-
лах легко -  6:1 и 5:0 - разбиралась со сбор-
ной России, в составе которой были Овеч-
кин (только в 2005-м), Малкин и Радулов. И 
именно под его руководством в августе - сен-
тябре 2007 года «Кленовые листья» уничто-
жили россиян (7 поражений, 1 ничья с раз-
ницей шайб 13 - 39) в суперсерии молодеж-
ных сборных, приуроченной к 35-летнему 
юбилею легендарной Суперсерии-1972.

Понятно, почему именно Саттеру дове-
рили молодежку, которая в последние три 
года неизменно проигрывает вечным со-
перникам в медальных раундах первенст-
ва планеты.

ГОЛ НА 45-й СЕКУНДЕ
Что ж, Сергей Михалев, Валерий Брагин 

и Сергей Немчинов наверняка вспоминают 
Саттера недобрым словом, но у Варнакова 
отношения со столь неудобным для России 
специалистом только формируются.

И начало получилось обескураживаю-
щим. Уже на 45-й секунде выбор «Эдмон-
тона» в первом раунде драфта-2013 защит-
ник Рейнхарт удачно подключился к атаке 
вторым темпом и вогнал шайбу в угол ворот 
Налимова. Если вспомнить, что молодеж-
ка образца текущей суперсерии неизменно 
проигрывала, когда ей не удавалось открыть 
счет, «фактор Саттера» и наличие в обороне 
соперника четырех выборов в первом раун-

де драфта-2013, то подобное развитие собы-
тий настраивало на пессимистический лад.

 Действительно, лишившись своего глав-
ного оружия - скоростных контратак, - гости 
долгое время не могли обострить игру. По-
мог другой отличительный знак команды - 
бережное отношение к создаваемым момен-
там. К первому ответному голу привел бросок 
Руденкова из-под защитника от синей ли-
нии. Следом оборона соперника сама вывела 
на убойную позицию Складниченко, и цент-
ральный нападающий первого звена Бара-
банов, удачно сыграв на добивании, открыл 
счет своим голам на канадских площадках.

КАНАДА МЕЧТАЕТ О НИЧЬЕЙ В СЕРИИ
В первом периоде хозяева нас переброса-

ли, но реальных моментов не создавали, зато 
после перерыва компенсировали этот пробел с 
лихвой. Вторую 20-минутку мы традиционно 
проводим слабее всего. Пусть к нашей коман-
де и добавились игроки из WHL Валиев, Дель-
нов и Щербак, основной ее костяк проводил 
пятый матч за девять дней. Под такой прилич-

ной нагрузкой не приходится ждать предель-
ной концентрации. В большинстве на синей 
линии Бусаров подарил шайбу Лэйеру - полу-
чили реализованный выход один на один. Тут 
же только «стена Налимова» и самоотвержен-
ность защитников, без страха бросавшихся 
под шайбу, уберегла в меньшинстве.

Снова вынудили соперника нарушить 
правила: опять потеря, быстрый отрыв, и 
Коледову пришлось уравнивать составы. 
Даже при игре пять на пять россиян все ча-
ще запирали в зоне. За предыдущие четы-
ре встречи наши не раз доказывали спо-
собность терпеть, удалось проявить луч-
шие качества и в этот раз, пусть Налимову и 
пришлось несколько раз блеснуть мастерст-
вом. Важно, что не забывали ловить каждую 
оплошность соперника. Позиционная ошиб-
ка - Баскова отправили на рандеву с Комри, 
но голкипер выиграл дуэль.

Но в начале третьего периода Басков ис-
правился за расточительность, выкатив на 
пятачок из-за ворот и поразив цель. Очеред-
ное испытание канадским напором мы вы-

держали. Россияне не позволили соперни-
ку организовать осаду, а когда становилось 
совсем горячо, привычные аплодисменты 
срывал Налимов (42 «спасения» за 60 минут).

Саттер очень не хотел впервые в карьере 
уступать россиянам и устроил атаку на судей, 
за две минуты до конца не засчитавших гол 
хозяев из-за нападения на голкипера. Слов-
но чувствовал, что отчаянный финальный 
штурм его подопечных ни к чему не приведет. 
Саттер пал жертвой молодых россиян вслед 
за другим североамериканским консервато-
ром - Дэйлом Хантером, который уступил со 
сборной ОХЛ и который так и не сработался 
в «Вашингтоне» с Александром Овечкиным.

Что ж, лед в нашем молодежном хоккее 
тронулся, господа болельщики. Создание 
МХЛ, внимание к нашему хоккею, активное 
продвижение КХЛ - все это дало результаты. 
И мы уже сражаемся с канадцами как мини-
мум на равных. Сегодня утром в финальном 
матче серии североамериканцы в Летбрид-
же будут об этой ничьей мечтать.

Петр ТЕРЕЩЕНКОВ

ХОККЕЙ КХЛ. Регулярный чемпионат

В середине ноября, как уже информировал «СЭ», из североамериканского штаба наставника 
магнитогорского «Металлурга» Майка Кинэна был уволен один из тренеров молодежной сборной 
России Евгений Корешков. Причем уход легенды «Магнитки» больно ударил по клубу-олигарху: 

во вторник в Донецке команда потерпела третье поражение кряду. Подробности резонансной отставки 
нашей газете сообщил глава хоккейного профсоюза КХЛ Андрей Коваленко.

КАК «МАГНИТКА» 
УБИРАЛА КОРЕШКОВА

Пока дуэт тренеров молодежной сборной России Евгений КОРЕШКОВ (справа) - 
Михаил ВАРНАКОВ побеждает канадцев в Subway Super Series, 
«Магнитка» терпит одно поражение за другим.

МОЛОДЕЖКА НАКАЗАЛА СНАЧАЛА ХАНТЕРА, А ЗАТЕМ САТТЕРА
SUBWAY SUPER SERIES-2013. Пятый матч

Вчера. Ред Дир. Сборная Западной лиги - Россия - 2:3. 
Вратарь гостей Иван НАЛИМОВ снова поработал на славу.

Окончание. Начало - стр. 1

КХЛ НУЖНО ПРИБАВИТЬ 
ВО ВСЕМ 

- Как часто вам удается смо-
треть матчи НХЛ и КХЛ? Многие 
говорят, что наша лига находит-
ся в шаге от заокеанской.

- Наша лига достаточно моло-
дая, но она стремительно разви-
вается. Если сравнивать с НХЛ, 
то нам есть к чему стремиться. 
Матчи чемпионатов НХЛ и КХЛ, 
конечно, по возможности смо-
трю. Мне интересно.

- В чем КХЛ нужно прибавить?
- Во всем. В организации, в 

качестве игры, в работе со зри-
телями.

- Как относитесь к тому, что 
столичные армейцы на пост глав-
ного тренера пригласили амери-
канца? Далеко не все поняли, чем 
этот шаг был вызван.

- Я воспитанник ЦСКА, но 
сейчас никакого отношения к 
клубу не имею. Там есть гене-
ральный менеджер Сергей Фе-
доров и руководство «Роснефти», 

которые и принимают решения. 
В общем, не мое дело. Смотрю 
лишь со стороны, не вникая в 
нюансы. У меня своя жизнь.

- Возникало ли у вас жела-
ние встать на тренерский мостик? 

- Нет, никогда. Не нравится, 
не моя это работа. Понимаете, 
кто-то любит кока-колу, а кто-
то - сок. Каждому свое.

НОМЕР «10» ДАЛ ТИХОНОВ
За «Ванкувер Кэнакс» Буре вы-

ступал на протяжении семи се-
зонов - с 1991 по 1998 год. Ста-
новился в его составе лучшим 
снайпером чемпионата НХЛ, 
установил несколько клубных ре-
кордов, выводил команду в фи-
нал Кубка Стэнли. В знак призна-
тельности «Ванкувер» вывел из 

обращения и навечно закрепил 
за форвардом, включенным в Зал 
славы НХЛ, его игровой номер.

- Ощущения непередавае-
мые, - прокомментировал Буре 
церемонию поднятия свитера. 
- Все было очень торжественно. 
Судя по всему, к мероприятию 
канадцы готовились долго. Те-
перь мой 10-й номер, который в 
1989 году в сборной мне присво-
ил Виктор Васильевич Тихонов, 
будет висеть в ледовом дворце 
«Кэнакс». Огромная честь.

- Было заметно, что на цере-
монии вы волновались…

- Чувствовал себя так, словно 
вновь вернулся для того, чтобы 
играть в хоккей. Стоял в цент-
ре площадки, а 20 тысяч чело-
век меня приветствовали. Энер-

гетика сумасшедшая. Кстати, с 
болельщиками «Ванкувера» у ме-
ня всегда были отличные отно-
шения. Порой после матчей ча-
сами с ними общался. 

- Наверное, сложно поверить 
в то, что с тех пор, когда вы впер-
вые вышли на лед в Ванкувере, 
прошло уже 22 года?

- Да уж. Но я всегда буду пом-
нить о времени, проведенном в 
этом клубе.

ИНДЕЕЦ ОДЖИК
- На церемонии присутство-

вал ваш телохранитель в «Кэнакс»  
Джино Оджик. Вид у него был экс-
травагантный.

- А вот я его наряду не удивил-
ся. Оджик - индеец, поэтому и оде-
вается соответствующе (улыбает-

ся). Джино - мой большой друг. Мы 
с ним регулярно общаемся и по 
возможности встречаемся.

- Где к себе испытываете наи-
большее внимание - в России или 
в Америке?

- Никогда об этом не задумы-
вался. Наверное, и там, и там 
одинаково, потому что хоккей 
любят как в нашей стране, так 
и в Северной Америке.

- Как у вас в целом дела?
- Все хорошо. Но свою лич-

ную жизнь обсуждать не хочу. 
Когда будут новости, сообщу. 
Пока их нет.

- А как поживает ваш сын 
Павел Павлович?

- У нас с ним полное взаимо-
понимание (улыбается).

Динара КАФИСКИНА 

Павел БУРЕ: «РЕШЕНИЕ ПЕРЕДВИНУТЬ 
ЗАЯВКУ НА 7 ЯНВАРЯ - НАША ПОБЕДА»

Сборная России 
генерального менеджера 
Павла БУРЕ 
на Олимпиаде-2006 
победила канадцев. 
Как сыграет с «Кленовыми 
листьями» в Сочи генменеджер 
сборной России-2013/14 
Алексей КАСАТОНОВ?
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Собственный корреспондент «СЭ» 
в Северной Америке не готов присоединиться 

к статистикам и их критике в адрес центра 
номер один олимпийской сборной Канады

ОВЕЧКИН – 
МЭР ОЛИМПИИ.
КРОСБИ – ЛИШЬ 

ГРАЖДАНИН?

МАЛКИН: 
ПЕРВЫЙ ДУБЛЬ В СЕЗОНЕ

Завязка очередного чемпиона-
та России в плане интриги уда-
лась на славу. Со старта тур-

нира прошло лишь три недели, а у 
болельщиков и специалистов поя-
вилась уже дюжина горячих тем для 
дискуссий. Тут тебе и самоотвод на-
ставника «Енисея» Сергея Ломанова-
старшего, и дисквалификации (пусть 
пока предупреждающего характера) 
игроков и тренеров, и затяжное па-
дение «Зоркого», обосновавшегося в 
подвале турнирной таблицы…

Проблемы вице-чемпионов, 
впрочем, обнажились не сегодня: 
нынешнее 11-е место скорее про-
межуточный итог целого комплек-
са препятствий. К сокращению фи-
нансирования, практически отсут-

ствующей селекции, скомканному 
тренировочному процессу и травме 
капитана Петра Захарова добави-
лись теплая осень, едва не растопив-
шая искусственный лед в Красногор-
ске, и календарь, отправивший жел-
то-синих в затяжной выезд.

За несколько часов до поединка в 
столице Татарстана «Зоркий» потерял 
Константина Волочугина, чересчур 
жестко встретившего в предыдущей 
встрече, в Кирове, капитана «Роди-
ны», и одного из лучших бомбарди-
ров мирового хоккея Сергея Обухова. 
Стык в центре поля арбитр Игорь Са-
венков оценил красной карточкой, а 
КДК Федерации хоккея с мячом Рос-
сии - 5-матчевой дисквалификацией 
защитника. «Мне остается только ру-

гать команду за такую грубость, ведь 
за проведенные в нынешнем чемпио-
нате игры мы набрали больше штраф-
ных минут, чем за весь прошлый се-
зон», - заметил накануне Вячеслав 
Манкос. Понятно, что главному трене-
ру красногорцев сейчас не до веселья: 
после семи встреч в активе подмосков-
ной дружины всего 5 очков против 18 
в прошлом году, и хоккеисты играют 
фактически без замен…

Теперь без них осталось и казан-
ское «Динамо», к началу ноября толь-
ко-только поставившее на ноги трех 
своих лидеров. За два мяча преиму-
щества в противостоянии на берегах 
Волги бело-синие заплатили поте-
рей трех игроков: Дмитрий Логинов 
и Михаил Красиков в кровь разбили 

лица (у последнего еще и ушиб глаз-
ного яблока), а вывих колена лишил 
национальную и молодежную сбор-
ные России Дениса Артюшина, уве-
зенного на карете «скорой помощи» 
прямо со льда стадиона «Ракета».

А наша молодежка под руководст-
вом Сергея Мяуса уже 6 декабря возь-
мет старт в мировом первенстве сре-
ди игроков до 23 лет - в подмосковное 
Обухово съедутся 5 ведущих сборных 
планеты. Чемпионат страны, в свою 
очередь, берет двухнедельную паузу  
- до 12 декабря.

Евгений КОНОВ
Динамо-Казань - Зоркий - 5:3. Байкал-

Энергия - СКА-Нефтяник - 4:6. Уральский 
Трубник - Старт - 4:5. Водник - Сибсельмаш 
- 2:4. Динамо-Москва - Кузбасс - 10:4. Ро-
дина - Волга - 6:3.

И В Н П М О
1. Динамо-Москва 8 8 0 0 55-25 24
2. СКА-Нефтяник 7 4 2 1 27-22 14
3. Енисей 6 4 0 2 27-17 12
4. Родина 6 3 2 1 29-29 11
5. Динамо-Казань 6 3 1 2 37-30 10
6. Водник 7 3 0 4 25-30 9
7. Волга 7 2 1 4 23-31 7
8. Байкал-Энергия 4 2 1 1 18-16 7
9. Кузбасс 4 2 1 1 14-18 7

10. Сибсельмаш 5 2 0 3 12-18 6
11. Зоркий 7 1 2 4 28-31 5
12. Старт 7 1 0 6 17-34 3
13. Уральский Трубник 6 0 0 6 20-31 0

Снайперы: Иванушкин (Динамо-Москва) 
- 12, Микельссон (СКА-Нефтяник), Рязанцев 
(Динамо-Москва) - 11, Дергаев (Водник), Ла-
рионов (Родина) - 10…

КРОСБИ ПЕРЕД СОЧИ: 
ХУДШИЙ СТАРТ ЗА 8 ЛЕТ

ХОККЕЙ

Сидни Кросби на данный момент является лучшим бомбар-
диром регулярного чемпионата-2013/14, в среднем за 
игру набирая по 1,32 очка (33 в 25 встречах). Однако для 

самого форварда «Питтсбурга» нынешний показатель - один 
из худших в карьере. Менее результативно он провел только 
дебютный сезон-2005/06, в котором записывал на свой счет по 
1,26 балла за игру. А его средняя результативность за карье-
ру составляет 1,41 очка. Это четвертый показатель в истории 
НХЛ (среди игроков, набравших не менее 500 очков за карь-
еру). Результативнее Кросби выступали только Уэйн Гретцки 
(1,92 очка за игру), Марио Лемье (1,88) и Майк Босси (1,50). 
(Дмитрий КУЗНЕЦОВ)

Результативность Кросби в регулярных чемпионатах НХЛ

Сезон И Шайбы Передачи Очки
всего ср. всего ср. всего ср.

2005/06 81 39 0,48 63 0,78 102 1,26
2006/07 79 36 0,46 84 1,06 120 1,52
2007/08 53 24 0,45 48 0,91 72 1,36
2008/09 77 33 0,43 70 0,91 103 1,34
2009/10 81 51 0,63 58 0,72 109 1,35
2010/11 41 32 0,78 34 0,83 66 1,61
2011/12 22 8 0,36 29 1,32 37 1,68
2012/13 36 15 0,42 41 1,14 56 1,56
2013/14 26 13 0,52 20 0,80 33 1,32
Всего 495 251 0,51 447 0,90 698 1,41

ХОККЕЙ С МЯЧОМ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА

Капитан «Питтсбурга» Сидни КРОСБИ, 
скорее всего, сохранит свой лидерский пост 
и в сборной Канады на Олимпиаде в Сочи.

НХЛ. Регулярный чемпионат

Как бы Кросби ни проводил олимпийский 
сезон, место в первом звене сочин-
ской сборной, которое подразумевает 

весьма вероятное противостояние с одно-
клубником Малкиным, ему гарантировано. 
Напомним, вчера «СЭ» сообщил о том, что не 
позже 7 января списки олимпийских сборных 
должны быть названы, и отвел место в цен-
тре ударного сочетания российской наци-
ональной команды именно нападающему 
«Пингвинов».

Практически одновременно с нашей 
газетой свой вариант состава Канады на 
Игры-2014 предложил официальный сайт 
НХЛ. «Кленовые листья», пожалуй, единст-
венная сборная, способная выставить два 
примерно равноценных состава, поэтому 
версия экспертов главной лиги страны как 
минимум небезынтересна. Согласно этой 
версии выходит, что генеральный менед-
жер Стив Айзерман прежде всего должен 
сделать ставку на проверенные сочетания и 
баланс внутри звеньев, может, даже в ущерб 
некоторым ярким индивидуальностям. Все 
тройки нападения подобраны из расчета 
возможности одинаково удачно выполнять 
как атакующие, так и сдерживающие функ-
ции, а в парах защитников к признанным 
мастерам игры впереди добавлен разру-
шитель высочайшего класса. 

Многих может удивить доверие к Эри-
ку Стаалу, который своими выступлениями 
за «Каролину» в нынешнем сезоне вряд ли 
заслуживает места в первой тройке. Но на 
его стороне огромный опыт и расчет на то, 
что, оказавшись вместе с игроками кали-
бра Кросби, он сбросит с плеч груз клуб-
ных неудач. Еще один повод изумиться 
- Нэш во втором звене. Форвард только 
вернулся после полуторамесячного отсут-
ствия в связи с сотрясением мозга - не 
самой приятной травмы. «Пока Нэш здо-
ров, он должен быть в сборной. Наряду 
с Кросби и Тэйвзом Нэш - лидер коман-
ды по духу», - говорится в комментарии 

по этому хоккеисту, и все сразу встает на 
свои места.

В любом случае реакция болельщиков на 
такой вариант состава оказалась предсказу-
емой. Слишком много достойных хоккеистов 
оставлены экспертами за бортом во всех 
линиях, то ли будет, когда итоговый выбор 

сделает руководящий штаб команды. Имен-
но поэтому Канадская федерация хоккея так-
же выступала против желания НХЛ озвучить 
окончательные заявки до конца года. При 
такой конкуренции на каждую позицию любая 
лишняя минута на раздумье - за счастье.

Петр ТЕРЕЩЕНКОВ

ПЛЮС ДВА 
ЗА МИНУС ТРИ
В матче полуфиналистов прошлого чемпионата 

«Динамо-Казань» победило «Зоркий» (5:3) 
ценой тяжелых травм трех игроков

Слава МАЛАМУД

СИД - 1,41 ОЧКА ЗА ИГРУ, ОВИ - 1,22
Если посмотреть масштабно, то олимпийская карьера великого 

(теперь уже без всяких сомнений) хоккеиста Сидни Кросби состо-
ит из большего количества минусов, чем плюсов. В Турин, напри-
мер, Кросби вообще не взяли, и пока там блистал и искрился лютый 
недруг Александр Овечкин, «малыш Сид» сидел дома и изо всех сил 
придумывал те корректные фразы, которыми он впоследствии ком-
ментировал свое неучастие в Играх. Вся Канада в это же самое время 
проклинала руководство сборной отнюдь не корректными фразами.

Ну а в ванкуверской сборной до поры до времени Кросби был на 
подхвате. Джером Игинла, Дэни Хитли и Джонатан Тэйвз поначалу 
играли более заметные роли. К тому времени, как пробил олимпий-
ский час Кросби, Овечкин уже успел побывать и туринским победи-
телем Канады, и ванкуверским сокрушителем Ягра, не говоря уже о 
том, что в сборной России его статус был значительно выше, чем ста-
тус Кросби - средь «Кленовых листьев». 

Именно с Овечкиным весь фанатский Ванкувер носился как с писа-
ной торбой. Именно его подкарауливали в олимпийской деревне за 
мусорными баками сумасшедшие поклонники. Увидев российскую 
атрибутику, жители Ванкувера тут же начинали кричать: «Овечкин! Зе 
бест!» Канадское обмундирование могло вызвать разговоры о ком 
угодно - от Роберто Луонго до премьер-министра. Овечкин был мэром 
хоккейной Олимпии. Кросби - лишь одним из ее почетных граждан.

Но час Кросби пробил. И так оглушительно, как Овечкину и не сни-
лось. И это в принципе логично, потому что так уж оно складывается у 
этих двух столпов новейшей истории лиги. У Овечкина больше инди-
видуальных заслуг, а у Кросби - командные достижения. И золотая 
медаль Олимпиады, им же в овертайме и выигранная, и Кубок Стэн-
ли. Две единственные очные схватки на уровне сборных (молодеж-
ка-2005 и Олимпиада-2010) тоже остались за командами Кросби, хотя 
сам он в этих матчах и не отличался.

Справедливости ради надо сказать, что Кросби вполне мог бы 
потягаться с Овечкиным и в индивидуальных подвигах, да вмешались 
объективные обстоятельства. Те же, что у его босса и ментора Марио 
Лемье, - травмы. У Кросби на самом деле лучший средний показа-
тель результативности за матч (1,41 очка), чем у Овечкина (1,22). Не 
попади он под неудачный силовой прием в «Зимней классике-2011» 
- набрал бы где-то в районе 130 очков. В следующем сезоне, в про-
межутке между старым и новым сотрясениями, он щелкал очки теми 
же темпами. Еще через год, промеж локаута и сломанной челюсти, 
опять набирал по полтора очка за матч…

ЛОББИ - КУНИЦ И НИЛ
 К этому сезону наконец-то выздоровевший Сид подошел с пол-

ным пониманием того, что теперь у него - время собирать камни. И 
бомбардирские, и «хартовские» (лишь один MVP против трех у Овеч-
кина - непорядок!), и олимпийские. Кубок Стэнли - разговор отдель-
ный, но если уж и он нарисуется… 

Что ж, раз уж у Кросби такая нынче миссия, так и отлично. Будет 
в НХЛ еще один сезон-легенда. Как, кстати, у него пока складывает-
ся поход за Граалем? Что ж, в списке бомбардиров Сидни пока пер-
вый, но 33 очка в 26 матчах - показатель для него скромноватый. Этак 
он после 82 матчей едва-едва сотню преодолеет и установит худший 
свой результат в полном сезоне за всю карьеру. И даже если Кросби 
выиграет «Росса», героем сезона все равно может стать Овечкин, 
который пока что идет на 70 голов.

С «Хартом» тоже не все однозначно. Кросби обделили в прошлом 
году из-за травмы и могут компенсировать в 2014-м, но два Алексан-
дра - Овечкин и Стин из «Сент-Луиса» - как минимум пока не уступа-
ют. То есть сезон на века у Кросби пока не очень получается. Капитан 
«Пингвинов» опять работает на коллектив. Делает то, что требуется 
его клубу, чтобы выиграть дивизион Метрополии, и немногим больше. 
Ярчайший пример - недавний матч в Бостоне, где Кросби не фигури-
ровал на табло в течение 59 минут и 59,7 секунд. А потом вдруг забил 
и подарил очко команде.

Что ж, с ожидаемым «сезоном на века» в регулярке НХЛ может на 
этот раз и не сложиться, хотя статус лица лиги и одного из двух-трех 
самых опасных и надежных форвардов в мире Кросби за собой сохра-
нит. Другой вопрос - Олимпиада в Сочи, в которой герою ванкуверских 
Игр уже будет отдана роль безоговорочного лидера сборной Канады.

Это не то же самое, что капитанская литера, хотя в списке кан-
дидатов на нее Кросби тоже будет первым (ну, может быть, Мартин 
Сан-Луи или Райан Гецлаф составят конкуренцию). Просто на этот 
раз Кросби едет на Игры ветераном, победителем и явным цент-
ром первого звена. 

Тут, кстати, весьма интересен и вопрос о том, с кем ему в Сочи при-
дется играть. По канадской схеме первая тройка должна быть «удар-
ной», атакующей, и в ней особую роль может сыграть наигранность 
комбинаций между центром и одним из крайних. Недаром главный 
тренер сборной России Зинэтула Билялетдинов отметил розыгрыш 
большинства «Питтсбурга» и сказал, что кто-то из помощников Кросби 
(Джеймс Нил или Крис Куниц) обязательно должен попасть в канад-
ский состав. Кросби после той игры в интервью «СЭ» тоже активно 
лоббировал кандидатуры обоих.

Вряд ли в сборную Канады попадут оба друга Сидни, но как мини-
мум Куниц там лишним точно не будет. Именно сыгранность с Кросби 
может послужить для него пропуском в Сочи, оттеснив из состава 
какое-нибудь более громкое имя. У Канады вообще явный перебор с 
форвардами и особенно центрами, поэтому не исключено, что на дру-
гом краю у Кросби нарисуется кто-то вроде Джона Тавареса или Мэт-
та Дюшена. Или, скажем, того же Эрика Стаала, который может сыг-
рать и с краю, да к тому же еще и не подкачает в обороне. При любом 
раскладе как минимум первые три звена Канады будут довольно-таки 
устрашающим зрелищем. 

А поскольку вести за собой это нападение-мечту придется именно 
Кросби, то получается, что груз ожиданий в Сочи будет на нем даже и 
побольше, чем был в Ванкувере. Мэром хоккейной Олимпии он, может 
быть, не будет, но если сдюжит с такой задачей, то может уехать с 
берегов Черного моря самым что ни на есть олимпийским богом. 

Вашингтон

Удачным получился матч с 
«Торонто» для центрфор-
варда «Питтсбурга» Евге-

ния Малкина. Россиянин, неча-
сто забивающий в нынешнем 
сезоне, оформил свой первый 
дубль в регулярном чемпиона-
те, приплюсовав к нему голевой 
пас и реализованный послемат-
чевый буллит. Именно с шайбы 
Малкина началось «возвраще-
ние» гостей, уступавших в начале 
второго периода - 1:4. В середи-
не 20-минутки Малкин точным 
броском в касание реализовал 
большинство, а в третьем пери-
оде сравнял счет, завершив ата-
ку с участием Кросби и Куница.

«Мы не играли как следует все 
60 минут, но заработать два очка 
- это здорово. После второго пери-
ода, когда ребята зашли в разде-
валку, я сказал: «Просто играйте». 
Весь третий период мы провели в 
зоне атаки, так что соперник даже 
ни разу не бросил в створ наших 
ворот», - сказал после матча Мал-
кин, набравший в последних 13 
встречах 20 очков. Примечатель-
но, что лучшая игра российского 
форварда в сезоне пришлась на 
рекордный в истории «Питтсбур-
га» 300-й аншлаг подряд.

«Первая половина встречи по-
лучилась для нас настолько пло-
хой, что даже невозможно опи-
сать. К счастью, мы перестали 
совершать ошибки, сумели за-
бить в большинстве и в итоге вы-
тащили игру», - отметил Кросби.

«Самые высокооплачивае-
мые хоккеисты сделали резуль-
тат? Это наша работа. Не знаю, 
есть ли на игроков давление из-
за их зарплаты, пусть доллары 
считают СМИ. А мы приезжаем 
на стадион и думаем только о 
хоккее», - добавил нападающий 
«Пингвинз» Паскаль Дюпуи.

Форвард «Нью-Джерси» Яро-
мир Ягр во встрече с «Кароли-
ной» забил свой 10-й гол в сезоне, 
и эта шайба позволила чешскому 
ветерану выйти на девятое место 
в списке лучших снайперов всех 
времен. На счету Ягра 691 гол, и 
он обошел своего прежнего парт-
нера по «Питтсбургу» легендар-
ного Марио Лемье.

Неудачным получился игро-
вой день для российских голки-
перов. Сергей Бобровский и Се-
мен Варламов потерпели пора-
жения, их команды пропустили 
по 4 шайбы. Бобровский запи-
сал на свой счет третий проиг-
рыш в пяти последних матчах. 
Его «Коламбус» продолжает ли-
хорадить - во второй раз за этот 
отрезок «Синие куртки» ни разу 
не смогли поразить ворота со-
перника. У Варламова в игре с 
«Сент-Луисом» прервалась трех-
матчевая победная серия.

Петр ТЕРЕЩЕНКОВ,
Максим ЗАМЯТИН

Питтсбург - Торонто - 6:5 Б (1:2, 
2:3, 2:0, 0:0, 1:0). Голы: Коннер (1), 
МАЛКИН (5), Летанг (5), Нил (7), МАЛ-
КИН (6), Кросби - Ван Римсдайк (10), 
Кадри (7), Ван Римсдайк (11), Кессел 
(13), Бозак (4). Наши: Малкин (1 пере-
дача/22:46/6/-1) - Кулемин (16:41/1/-2).

Вашингтон - Оттава - 4:6 (3:1, 
0:2, 1:3). Голы: Фер (2), Юханссон 
(3), Лайх (4), Карлсон (6) - Райан (12), 
Филлипс (1), Грининг (1), Зибанежад 
(6), Смит (4), Райан (13). Наши: Овеч-
кин (1 передача/23:56/3/-1) - -. 28 но-
ября. Вашингтон.

Баффало - Монреаль - 1:3 (0:1, 
1:1, 0:1). Голы: Мулсон (9) - Гальченюк 
(6), Дешарне (2), Галлахер (9). Наши:
Григоренко (12:47/1/0) - Марков (3 пе-
редачи/27:37/1/+1), Емелин (18:52/2/0).

Нью-Джерси - Каролина - 3:4 
(0:1, 1:3, 2:0). Голы: Зэйджак (4), 
Грин (3), Ягр (10) - Фолк (1), Рууту (3), 
Хэйнси (3), Дуайер (4). Наши: Локтио-
нов (14:03/1/0) - -.

Айлендерс - Виннипег - 2:3 (0:0, 
1:3, 1:0). Голы: Макдональд (2), Таварес 
(11) - Стюарт (1), Лэдд (7), Сетогучи (6).

Коламбус - Нэшвилл - 0:4 (0:1, 
0:2, 0:1). Голы: Каллен (5), Фишер 
(5), Легуанд (5), Спэлинг (4). Броски: 
19 - 29. Вратари: БОБРОВСКИЙ - Ма-
занец. Наши: Анисимов (15:29/1/-2), 
Тютин (20:25/0/-1) - -.

Детройт - Бостон - 6:1 (1:0, 3:0, 
2:1). Голы: Абделькадер (3), Татар (3), 
Зеттерберг (11), Кронвалл (3), Миллер 
(2), Нюквист (3) - Игинла (5).

Тампа-Бэй - Филадельфия - 4:2 
(0:0, 2:0, 2:2). Голы: Хедман (5), Па-
лат (4), Хедман (6), Джонсон (6) - Ле-
кавалье (9), Штрайт (1).

Флорида - Рейнджерс - 2:5 (0:1, 
0:1, 2:3). Голы: Апшолл (5), Бьюгстад 
(3) - Брассар (5), Ричардс (7), Нэш (2), 
Цукарелло (3), Хагелин (5). Наши: Ку-
ликов (19:59/2/0) - -.

Миннесота - Финикс - 1:3 (0:1, 
0:1, 1:1). Голы: Хитли (5) - Бедкер (6), 
Врбата (7), Врбата (8).

Колорадо - Сент-Луис - 1:4 (1:3, 
0:0, 0:1). Голы: Бордело (3) - Бэкес 
(11), Стин (20), Шварц (5), Стюарт (5). 
Броски: 26 - 35. Вратари: ВАРЛАМОВ - 
Галак. Наши: - - Тарасенко (15:49/1/0).

Калгари - Чикаго - 2:3 (0:0, 1:0, 
1:3). Голы: Стэйджан (4), Монахан (9) 
- Кейн (14), Шарп (9), Кейн (15).

Сан-Хосе - Лос-Анджелес - 3:2 Б 
(0:1, 2:0, 0:1, 0:0, 1:0). Голы: Павел-
ски (9), Торнтон (3), Торнтон - Картер (6), 
Даути (5). Наши: - - Войнов (25:02/1/0).

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
И В П ПО Ш О

1. Бостон* 25 16 7 2 69-52 34
2. Тампа-Бэй 25 16 8 1 76-63 33
3. Питтсбург* 26 16 9 1 78-63 33
4. Детройт 26 12 7 7 69-71 31
5. Монреаль 25 14 9 2 67-52 30
6. Торонто 25 14 9 2 71-66 30
7. Рейнджерс 25 13 12 0 53-61 26
8. Вашингтон 25 12 11 2 76-74 26
9. Каролина 25 10 10 5 53-70 25

10. Оттава 25 10 11 4 74-81 24
11. Нью-Джерси 25 9 11 5 53-62 23
12. Филадельфия 24 10 12 2 52-60 22
13. Коламбус 25 9 13 3 62-75 21
14. Айлендерс 25 8 14 3 70-85 19
15. Флорида 26 7 14 5 58-86 19
16. Баффало 26 5 20 1 45-82 11

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

И В П ПО Ш О
1. Чикаго* 26 18 4 4 95-73 40
2. Сент-Луис 24 18 3 3 86-51 39
3. Сан-Хосе* 24 16 3 5 82-54 37
4. Анахайм 27 17 7 3 83-71 37
5. Лос-
      Анджелес 26 16 6 4 69-56 36
6. Колорадо 23 17 6 0 70-49 34
7. Финикс 25 15 6 4 83-79 34
8. Миннесота 26 15 7 4 65-61 34
9. Ванкувер 26 12 9 5 67-68 29

10. Нэшвилл 25 13 10 2 60-69 28
11. Виннипег 27 12 11 4 72-78 28
12. Даллас 23 12 9 2 67-68 26
13. Калгари 24 8 12 4 66-87 20
14. Эдмонтон 25 7 16 2 65-89 16
* Лидеры дивизионов.

Бомбардиры: Кросби (Питтс-
бург) - 33 (13+20) очка, Стин (Сент-
Луис) - 30 (20+10), Зеттерберг (Де-
тройт) - 30 (11+19), МАЛКИН (Питтс-
бург) - 30 (6+24), Таварес (Айлендерс) 
- 29 (11+18), ОВЕЧКИН (Вашингтон) - 
28 (20+8), Кейн (Чикаго) - 28 (15+13), 
Гецлаф (Анахайм) - 28 (13+15).

Снайперы: Стин, ОВЕЧКИН - 20 го-
лов, Кейн - 15, Стэмкос (Тампа-Бэй) - 14.

Ассистенты: МАЛКИН - 24 пере-
дачи, Торнтон (Сан-Хосе) - 22, Кросби, 
Кейт (Чикаго) - 20.

Вратари: Скривенс (Лос-Андже-
лес) - 94,7% отраженных бросков, Хар-
динг (Миннесота) - 93,9, Прайс (Мон-
реаль), Раск (Бостон) - 93,6, Раймер 
(Торонто) - 93,4, ВАРЛАМОВ (Коло-
радо) - 93,2.

НАШИ ЛЕГИОНЕРЫ
И Г П О +/- Ш Б ИВ

1. н. 71 Евгений МАЛКИН Питтсбург 26 6 24 30 -3 20 75 20:04
2. н.   8 Александр ОВЕЧКИН Вашингтон 23 20 8 28 -7 16 126 21:12
3. н. 13 Павел ДАЦЮК Детройт 24 12 11 23 +3 6 72 20:49
4. з. 79 Андрей МАРКОВ Монреаль 25 2 15 17 +11 10 46 25:13
5. н. 91 Владимир ТАРАСЕНКО Сент-Луис 24 8 4 12 +4 2 46 14:22
6. з. 26 Вячеслав ВОЙНОВ Лос-Анджелес 26 3 8 11 +4 8 53 21:27
7. н. 42 Артем АНИСИМОВ Коламбус 25 6 4 10 -6 4 46 16:52
8. н. 28 Александр СЕМИН Каролина 20 3 6 9 -6 12 51 19:50
9. н. 64 Наиль ЯКУПОВ Эдмонтон 23 4 5 9 -15 14 41 15:26

10. н. 43 Валерий НИЧУШКИН Даллас 22 2 6 8 +3 4 30 15:16
11. з. 51 Федор ТЮТИН Коламбус 22 2 6 8 -6 8 25 21:36
12. з. 6 Никита НИКИТИН Коламбус 18 1 5 6 -4 4 24 16:54
13. н. 41 Николай КУЛЕМИН Торонто 13 1 3 4 0 4 10 16:28
14. н. 21 Андрей ЛОКТИОНОВ Нью-Джерси 23 1 3 4 -2 2 25 13:55
15. з. 77 Антон БЕЛОВ Эдмонтон 23 0 4 4 -6 22 26 19:54
16. з. 55 Сергей ГОНЧАР Даллас 23 0 4 4 -9 8 25 18:40
17. з. 28 Антон ВОЛЧЕНКОВ Нью-Джерси 17 0 3 3 +2 8 13 16:33
18. н. 25 Михаил ГРИГОРЕНКО Баффало 18 2 1 3 -3 2 20 11:25
19. з. 43 Дмитрий КУЛИКОВ Флорида 26 1 2 3 -8 33 36 19:37
20. н. 56 Никита КУЧЕРОВ Тампа-Бэй 2 1 0 1 +2 0 7 13:43
21. з. 61 Никита ЗАДОРОВ Баффало 7 1 0 1 -4 4 4 17:10
22. з. 74 Алексей ЕМЕЛИН Монреаль 5 0 1 1 +2 6 4 18:01
23. з. 37 Денис ГРЕБЕШКОВ Эдмонтон 3 0 0 0 +1 2 2 11:36

Вратари И В П ПО Г «0» Ш/И %
24.   1 Семен ВАРЛАМОВ Колорадо 18 12 6 0 37 1 2,14 93,2
25. 31 Антон ХУДОБИН Каролина 3 2 0 0 5 0 2,00 92,9
26. 80 Илья БРЫЗГАЛОВ Эдмонтон 1 0 0 0 1 0 1,76 92,3
27. 35 Сергей БОБРОВСКИЙ Коламбус 21 8 11 2 57 1 2,85 90,5
28. 20 Евгений НАБОКОВ Айлендерс 14 5 5 3 44 0 3,30 89,2
29. 39 Николай ХАБИБУЛИН Чикаго 4 1 0 1 14 2 5,00 81,1

КРОСБИ - САМЫЙ БОГАТЫЙ 
ХОККЕИСТ ПЛАНЕТЫ, ОВЕЧКИН 
ОТСТАЕТ ОТ УЭБЕРА И ПАРИЗЕ

Авторитетный североамериканский журнал Forbes составил инте-
ресный рейтинг самых высокооплачиваемых хоккеистов НХЛ в сезо-
не-2013/14, в котором учитываются суммарные доходы от зарплаты 
игрока в клубе и различных рекламных контрактов. Первое место в этом 
хит-параде занял центрфорвард «Питтсбурга» Сидни Кросби (суммар-
ный доход 16,5 миллиона долларов), контракт которого с клубом состав-
ляет 12 миллионов долларов и не является самым высоким в лиге.

Кросби уступает по хоккейной зарплате защитнику «Нэшвилла» Ши 
Уэберу, который зарабатывает в «Предаторз» 14 миллионов, но Сидни 
является самым привлекательным игроком для рекламодателей. Бла-
годаря рекламным контрактам с компаниями Reebok, Bell, Gatorade и 
Tim Hortons совокупный доход Кросби превысил доход Уэбера, кото-
рый за счет рекламы заработал лишь 100 тысяч долларов и занимает 
второе место рейтинга. Замкнул тройку лидеров форвард «Миннесо-
ты» Зак Паризе, которому «Дикари» заплатят в нынешнем сезоне 12 
миллионов, а еще 800 тысяч долларов он заработал вне льда. 

Капитан «Вашингтона» Александр Овечкин расположился на чет-
вертой строчке этого списка: его соглашение с «Кэпиталз» составляет 
9 миллионов долларов, а за счет рекламы продукции компаний Coca-
Cola, Gillette и Nike Александр заработал еще 3,5 миллиона долларов.

Стоит добавить, что в нынешнем сезоне НХЛ может похвастать 
неплохими телевизионными рейтингами. Средняя аудитория на про-
тяжении девяти эксклюзивных трансляций на доступном американ-
ском канале NBCSN составила 595 тысяч человек, что на 31% боль-
ше, чем аудитория двухлетней давности. Кроме этого недавно НХЛ 
объявила о крупнейшей сделке с телевидением за всю историю лиги, 
продав каналу Rogers Sportsnet права на телетрансляции в Канаде на 
12 лет на общую сумму около 5,2 миллиарда долларов. (Forbes, NBC)

КАНАДА «Список 25»                             Версия NHL.com

Вчера. Питтсбург. «Питтсбург» - «Торонто» - 6:5 Б. 
Евгений МАЛКИН: есть первый дубль в сезоне!
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Евролига. Женщины. 
Групповой турнир. 
4-й тур. Группа А

КОШИЦЕ - УГМК - 68:72 
(20:19, 23:9, 15:23, 10:21)

Купчикова 10 Екабсоне 5
Пирсон 8 Паркер 35
Е.Левченко 10 Груда 8
Божович 9 Таурази 10
Абди 13 Нолан 5
Кисова 0 Домингес 5
Балинтова 3 Воутерс 2
Кривачевич 8 Попова 0
Мэтьюс 7 Кобрин 2
27 ноября. Кошице. Infiniti Arena. 7855 

зрителей.
До большого перерыва флаг-

ман российского, европейского 
и мирового баскетбола грешил 
частыми потерями (всего за матч 
- 21), что позволило поймавшему 
кураж «Кошице» повести «+15». 
Отыграть такой гандикап под 
давлением переполненных три-
бун (7855 зрителей - рекордная 
посещаемость для матчей перво-
го этапа Евролиги) было непро-
сто даже звездам УГМК. И если 
бы команда Олафа Ланге не со-
вершила маленький спортивный 
подвиг, то именно словацкий, а 
не екатеринбургский клуб со сто-
процентным результатом после 
трех туров лидировал бы сейчас 
в группе.

Тем не менее подвиг состоял-
ся! Прежде всего усилиями дей-
ствующей MVP финала Евролиги 
и регулярного чемпионата НБА 
Кэндис Паркер, которая прове-
ла в Словакии феноменальный 
матч. За 38 минут американская 
супернападающая реализовала 
13 из 16 (!) бросков с игры, сдела-
ла 16 подборов, 4 блок-шота, 2 пе-
редачи и 2 перехвата. Ее 35 очков 
- рекорд Евролиги-2013/14. При 
этом она первой в XXI веке су-
мела в матче главного женского 
еврокубка одновременно достичь 
отметок 35 очков и 15 подборов.

Погоне УГМК не помешал 
даже технический фол, кото-

рый на исходе третьей четверти 
схлопотал тренер команды по 
физподготовке Тодд Троксел, воз-
мущенный очередным спорным 
решением арбитров в пользу «Ко-
шице». В эмоциональный диалог 
с судьями пришлось вступить и 
директору клуба Максиму Рябко-
ву - и заключительная 10-минут-
ка прошла уже без «эксцессов». 
Окончательный счет на табло 
установила, разумеется, Паркер, 
чей рекорд результативности в 
УГМК составляет 43 очка.

Кайсериспор (Турция) - Бурж (Фран-
ция) - 61:56. УГМК - 6 очков (3 игры), 
Кошице - 5 (3), Скио (Италия) - 4 (2), 
Кайсериспор - 4 (3), Бурж - 3 (3), Дь-
ор (Венгрия) - 2 (2).

Группа В. Фенербахче (Турция) - 
НАДЕЖДА - 71:69 (16:8, 19:24, 20:16, 
16:21). Н: Димитраку (21), Боннер (14). 
Сопрон (Венгрия) - Висла (Польша) - 
61:67, Брно (Чехия) - Монпелье (Фран-
ция) - 67:64. Фенербахче - 6 (3), Ви-
сла, Брно - 6 (4), Ривас (Испания), 
Монпелье - 5 (3), Сопрон - 4 (3), Над-
ежда - 4 (4).

Группа С. СПАРТА&К - Польковице 
(Польша) - 67:55 (22:6, 15:15, 16:18, 
14:16). С: Петрович (18), Джонс (13). 
Нови-Загреб (Хорватия) - Кибиркштис 
(Литва) - 70:67, УСК (Чехия) - Галата-
сарай (Турция) - 67:63. Галатасарай 
- 7 (4), УСК - 6 (3), Кибиркштис - 5 
(3), Польковице, Нови-Загреб - 5 (4), 
Спарта&К, Авенида (Испания) - 4 (3).

Кубок Европы. Мужчины. 
1-й групповой турнир. 

7-й тур. Группа G
БАНВИТ - УНИКС - 71:79 

(16:20, 14:16, 19:21, 22:22)
Вейселоглу 5 Курбанов 0
Ч.Дэвис 16 Хэрэнгоди 0
Джантекин 4 Вуюкас 10
Роулэнд 19 Макки 12
Мехия 9 Гаудлок 22
Стеф.Маркович 0 Зисис 10
К.Симмонс 4 Веремеенко 9
Куко 0 Эйдсон 2
Препелич 8 Каймакоглу 14
Д.Гордон 0
Эзер 6
27 ноября. Бандырма. Kara Ali Acar. 

3000 зрителей.

Напомним, что в выходные 
УНИКС прервал свою 11-матче-
вую победную серию со старта 
сезона-2013/14, проиграв в Тал-
лине в Лиге ВТБ «Калеву». Тогда 
подопечные Андреа Тринкьери 
смазали все 18 трехочковых, од-
нако в Бандырме - на площадке 
лидера турецкой лиги «Банви-
та» (8-0 в чемпионате страны), 
который недавно огорчил дома 
фаворита Евролиги «Фенер-
бачхе», - снайперам казанцев 
удалось поправить прицел. В 
среду они реализовали 42 про-
цента бросков из-за дуги. При 
этом вновь, как и во всех мат-
чах до злосчастного выезда в 
Таллин, блеснул американский 
новичок УНИКСа Эндрю Гауд-
лок. В концовке, когда «Банвит» 
приблизился на опасное рас-
стояние, экс-одноклубник Коби 
Брайанта по «Лейкерс» отметил-
ся серией фирменных попада-
ний из самых трудных положе-
ний. Впрочем, ключом к побе-
де, открывшей УНИКСу дорогу 
в «Топ-16», стала защита, кото-
рая нейтрализовала в заклю-
чительной четверти Эрла Роу-
лэнда - MVP Лиги ВТБ-2012/13 
в составе ВЭФа.

ВЭФ - Калев - 78:67, Маккаби Хф - 
Скопье - 79:60. УНИКС - 14, Маккаби 
Хф - 12, ВЭФ - 11, Банвит - 10, Ка-
лев, Скопье - 8.

Группа F. НИЖНИЙ НОВГОРОД - 
Химик - 86:66 (21620, 16:16, 19:16, 
30:14). Н: Бэббитт (18), Брезец (16). 
ТЕД-Колеж - Будучност - 81:75, ПА-
ОК - Альба Ф - 66:64. Нижний Новго-
род - 13 очков, ПАОК - 12, Химик - 
11, ТЕД-Колеж - 10, Будучност - 9, 
Альба Ф - 8.

Группа H. Паниониос - СПАРТАК 
СПб - 76:69 (22:11, 17:16, 12:24, 
25:18). С: Берт (26), Макграт (16). Бе-
шикташ - Нептунас - 74:83, Нилан - Рад-
нички - 75:73. Бешикташ - 12, Раднич-
ки, Паниониос - 11, Нептунас, Нилан 
- 10, Спартак СПб - 9.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ,
Владимир МОЖАЙЦЕВ

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ

От судьбы не убежишь. Летом, сразу 
после того, как мужскую сборную со 
скандалом, за два (!) дня до начала 

подготовки к Евробаскету, покинул Фотис 
Кацикарис, основным кандидатом на заме-
ну греку считался именно Пашутин. Тогда 
главный тренер «Локомотива» отказался 
от приглашения РФБ. По одной версии, 
из-за нежелания руководителей «Локо» 
отпускать его в сборную накануне дебюта 
кубанского клуба в Евролиге. По другой - в 
силу того, что он не мог надолго разлучать-
ся с супругой, которая в тот момент тяжело 
болела. Как бы то ни было, на Евробаскет 
россиян повез Василий Карасев. А Пашутин 
сборную все-таки возглавит - спустя почти 
три месяца после ее провала в Словении, в 
тот момент, когда многие уже вовсю пред-
вкушали увидеть у руля команды… Дэвида 
Блатта.

О том, почему Блатт не вернулся в сбор-
ную России, журналисты на сегодняшней 
пресс-конференции наверняка в подроб-
ностях расспросят президента РФБ Юлию 

Аникееву. Собственно, переговоры с изра-
ильтянином федерация анонсировала сама. И 
вряд ли они были блефом - Блатт в интервью 
от диалога с РФБ не открещивался и своего 
возвращения не исключал. Другое дело, что 
и 29 сентября в Москве во время Кубка Го-
мельского, и 1 ноября в Краснодаре на матче 
Евролиги «Локомотив» - «Маккаби» личные 
встречи Аникеевой и Блатта по разным причи-
нам срывались. А виделись ли они 7 ноября, 
когда Аникеева, по слухам, наблюдала с три-
буны в Вильнюсе за поединком «Маккаби» и 
«Летувос Ритас», история умалчивает.

Впрочем, сейчас не столь важно, что 
именно стало камнем преткновения в пере-
говорах РФБ с Блаттом: финансы, сроки кон-
тракта или, например, позиция «Маккаби», 
президент которого Шимон Мизрахи и в пре-
дыдущие годы крайне неохотно соглашался 
на совмещение гениальным тренером постов 
в тель-авивском клубе и сборной России. 
Жребий брошен. Команду доверили Пашу-
тину, и это не самая плохая альтернатива 
Блатту. Потому что если в нашем баскетболе 
и есть специалист, на сто процентов готовый 
к такой работе, то это именно нынешний на-
ставник «Локомотива».

Назначение в сборную - тот Рубикон, кото-
рый Пашутин рано или поздно все равно пе-
решел бы. К своим 44 годам Евгений Юрьевич 
накопил уникальный опыт. После завершения 
в 2003-м блестящей игровой карьеры он, 
прежде чем начать тренировать самосто-
ятельно, ассистировал в ЦСКА и сборной 
Душану Ивковичу, Этторе Мессине и тому же 

Блатту - трем из четырех (четвертый - Желько 
Обрадович) главных баскетбольных светил 
Старого Света. «Учеба» не пропала даром: 
в качестве главного Пашутин с ходу вывел 
скромный питерский «Спартак»-2008/09 в 
полуфинал российского чемпионата и впо-
следствии продолжал неуклонное движение 
вверх по профессиональной лестнице. На-
встречу своим великим учителям.

С ЦСКА-2009/10 он добыл три «домашних» 
титула и понюхал пороху «Финала четырех» 
Евролиги, где армейцы в борьбе уступили 
главному фавориту того сезона «Барселоне». 
Пережив странное увольнение из столичного 
клуба, Пашутин затем предстал во всей кра-
се в УНИКСе: в 2011-м казанцы впервые в 
истории стали победителями Кубка Европы, в 
2012-м - дошли до четвертьфинала дебютной 
для них Евролиги. Наконец, с «Локомотивом» 
был выигран Кубок Европы-2012/13, а Евро-
лига-2013/14 начата с пяти побед в шести 
матчах. И это в группе, где выступают такие 
«монстры», как «Панатинаикос» и «Маккаби»!

Свой седьмой матч Евролиги команда 
Пашутина завершила вчера поздно вечером 
в Вильнюсе и в случае победы над «Летувос 
Ритас» могла досрочно оформить путевку в 
«Топ-16». В литовской столице «Локо», прав-
да, играл без двух травмированных лиде-
ров - Крунослава Симона и Сергея Быкова. 
Но даже если кадровые потери помешали 
краснодарцам добиться положительного 
результата, сегодня их рулевой вернется в 
Москву главным тренером сборной России. 
Заслуженно? Да. И не одним-двумя успеха-

ми, а десятилеткой упорного труда. Своев-
ременно? Зависит не только от Пашутина.

Это Александр Васин, одержавший в 
среду первую победу в Евролиге-2013/14 со 
«Спартой&К», знает наверняка, что его дебют 
в женской сборной состоится в отборочном 
турнире ЧЕ-2015. У Пашутина все не так опре-
деленно: если в феврале ФИБА выделит Рос-
сии одну из четырех wild card, ему предстоит 
везти подопечных уже на ЧМ-2014. С одной 
стороны, это шанс сразу показать товар ли-
цом. Повод собрать вместе всех сильнейших 
баскетболистов страны, в чем Евгению Юрье-
вичу должны помочь его бывшие товарищи по 
сборной 1990 - 2000-х Алексей Саврасенко и 
Дмитрий Домани - соответственно директор 
по развитию РФБ и, возможно, будущий ген-
менеджер национальной команды. Ну а что, 
если на сборную, как перед ЧЕ-2013, обрушит-
ся череда травм и отказов?.. Тогда в Испании 
Пашутина ждет самая настоящая прогулка по 
«минному полю», на котором в Словении подо-
рвался Карасев. А мог бы с таким же успехом 
подорваться любой. Даже Блатт.

И все же есть ощущение, что максималист 
Пашутин предпочел бы рискнуть и начать в 
сборной не с «разогревочной» квалификации 
ЧЕ, а именно с чемпионата мира. В той стране, 
где он в 2007-м, ассистируя Блатту, познал 
вкус золота Евробаскета. И не исключено - 
сразу с несколькими из своих бывших подо-
печных по молодежке, которую Пашутин, на 
заре тренерской карьеры, привел к первому 
в истории России континентальному триумфу 
в Чехове-2005.

Вчера в РГУФКе началась двухднев-
ная Всероссийская научно-пра-
ктическая конференция «Актуаль-

ные проблемы и современные техноло-
гии подготовки баскетболистов». В ней 
приняли участие заместитель министра 
спорта РФ Павел Колобков, руководи-
тель Департамента науки и образования 
Минспорта Сергей Евсеев, президент 
РФБ Юлия Аникеева, генеральный се-
кретарь ФИБА-Европа Камил Новак и 
многие другие чиновники и спортивные 
руководители.

- Одна из главных наших проблем - 
снижение уровня популярности баскет-
бола, - заявила Аникеева. - Понятно, что 
во многом это связано с результатами 

национальных команд. После неудачных 
выступлений мужской и женской сбор-
ных на ЧЕ-2013 нам необходимо донести 
до игроков мысль о том, как это престиж-
но - защищать честь своей страны. Увы, 
негативная тенденция отказов ведущих 
баскетболистов налицо, и одна из перво-
степенных задач РФБ - остановить этот 
процесс.

Трудностей хватает и в клубном хо-
зяйстве, пусть здесь Россия показывает 
стабильно высокие результаты. Плохо, 
что слишком большая роль в этих успехах 
отведена легионерам. В этой связи обна-
деживает блестящее выступление студен-
ческих сборных России на универсиаде в 
Казани. Значит, достойный резерв у нас 

есть. Надо лишь правильно использовать 
этот потенциал. В том числе клубам.

- Российская федерация баскетбола 
- весьма важная составляющая ФИБА, - 
констатировал Новак. - Россия всегда яв-
лялась и является примером того, как надо 
организовывать крупнейшие соревнова-
ния. Так, Екатеринбург второй раз подряд 
примет «Финал восьми» женской Евролиги 
- и я уверен, это будет замечательный ба-
скетбольный праздник. Разумеется, мы в 
ФИБА-Европа всегда открыты для диалога 
и сотрудничества с РФБ. Все видят, как 
активно развивается баскетбол в вашей 
стране. Не только профессиональный, но 
и массовый.

Владимир МОЖАЙЦЕВ

БАСКЕТБОЛ

РУБИКОН ПАШУТИНА
Сегодня в Москве Российская федерация баскетбола представит 

новых главных тренеров мужской и женской сборных России. 
По информации «СЭ», ими станут Евгений Пашутин и Александр Васин.

ЕВРОКУБКИ
Чемпион женской Евролиги УГМК 

победил в гостях «Кошице», отыграв 
15-очковое отставание, а УНИКС 

продолжил триумфальное шествие 
в мужском Кубке Европы, взяв верх 

над лидером турецкой лиги «Банвитом»

«35+16» ПАРКЕР - 
РЕКОРД ЕВРОЛИГИ

«ЗАДАЧА РФБ - ОСТАНОВИТЬ ТЕНДЕНЦИЮ ОТКАЗОВ СБОРНИКОВ»

14 ноября. Краснодар. 
«Локомотив» - «Баскония» - 85:84.
Евгений ПАШУТИН одерживает 
с клубом очередную яркую победу 
в Евролиге и уже думает 
о сборной России.

Среда. Кошице. С мячом - Кэндис ПАРКЕР.

Большинство ведущих шах-
матистов можно разделить 
на две условные категории 

- тех, кого все знают и о ком гово-
рят, и на тех, кого все знают, но 
не говорят. Россиянин Дмитрий 
Андрейкин - из второй катего-
рии. Несмотря на массу титулов, 
его никогда не воспринимали в 
качестве будущего чемпиона, 
хотя он того же «чемпионского» 
1990 года, что и Карлсен, Сер-
гей Карякин и Ян Непомнящий. 
Андрейкин в какой-то момент 
выпал из «ротации», хотя мало 
в чем уступал своим раскручен-
ным сверстникам. Может, дело 
в том, что Дмитрий никогда не 
стремился к известности. Его 
более чем устраивала спокойная, 
размеренная жизнь.

Нет, не сказать, чтобы Ан-
дрейкин прозябал в провин-
циальной Рязани. Он получал 
свою порцию славы, однажды 
даже нарвавшись на комплимент 
Карлсена, что к его неординар-
ной игре стоит присмотреться. 
Рыбак рыбака видит издалека 
- Магнус на свой лад был похож 
на Дмитрия, который никогда не 
занимался у известных тренеров, 
не ездил по сборам, предпочитая 
этому творческое уединение. Его 
не угнетало, что Карякин с Не-
помнящим, не говоря о Карлсене, 
раз за разом получали приглаше-
ния на престижные турниры, а 
он оставался дома или удовлет-
ворялся выступлениями в раз-
личных европейских лигах. Ан-
дрейкин начал было даже заду-
мываться о том, чтобы завязать 
с шахматами и поискать для себя 
новую профессию...

Но все вдруг переменилось. 
Он поехал на высшую лигу чем-
пионата России - и выиграл ее. 
Он отправился на суперфинал 
чемпионата России - и выиграл 
его. Ему предложили провести 
матч с Непомнящим - он выиграл 
и его. И с ходу получил сразу же 
два приглашения на супертур-
ниры - на московский Мемориал 
Таля и в Дортмунд.

Первый он закончил в «плю-
се», показав, что при желании 
может сделать ничью с любым 
шахматистом мира. Второй - за-
валил, еле-еле уйдя с последнего 
места. Но и там и там в личной 

встрече обыграл Владимира 
Крамника. Как оказалось, это бы-
ла не последняя их дуэль в этом 
году. Жребий свел Андрейкина 
с Крамником на Кубка мира в 
Тромсе. Не мог не свести: они в 
ранге претендентов-2014 встре-
тились в финале.

Интересно, что рязанец, вы-
соко ставя супертурниры в Мо-
скве и Дортмунде, почти не го-
товился к «нокауту», точно пони-
мал, что у него не так много шан-
сов, поэтому не стоит и тратить 
нервы. Он играл расслабленно и 
ровно, проходя одного соперника 
за другим в быстрые шахматы. 
Сперва этими соперниками бы-
ли малоизвестные шахматисты, 
а потом - Алексей Дреев, Сергей 
Карякин, Петр Свидлер и Евге-
ний Томашевский.

Андрейкин, сам того не заме-
тив, проскочил в претенденты! 
Столь неожиданного и вместе 
с тем закономерного успеха не 
было со времен Ханты-Мансий-
ска-2005, когда в число избран-
ных попал 15-летний Карлсен. 
Причем этот грандиозный успех 
никак не повлиял на Дмитрия. 
Он ни на йоту не стал надменнее 
и не строил иллюзий насчет сво-
его будущего, упорно повторяя, 

что это просто еще один турнир, 
который ничего в его жизни не 
изменит. А вдруг как наоборот? 
Почему бы не изменить?!

- Участие в турнире претен-
дентов-2014 - огромная радость 
и большой прорыв для меня, 
- улыбается Андрейкин. - Я иг-
раю в шахматы исключительно 
для себя. В этом мое отличие от 
многих шахматистов элиты. Я 
стараюсь ни с кем и ни о чем не 
спорить, а если и доказываю что-
то, то исключительно за шахмат-
ной доской.

- Станет ли турнир претенден-
тов в Ханты-Мансийске опреде-
ляющим для вас?

- К сожалению, на подготов-
ку у меня остается не так много 
времени. Я готовился и играл 
(увы, неудачно) в суперфинале 
чемпионата России, а потом был 
командный чемпионат Европы, 
на котором меня не удовлетво-
рили ни моя игра, ни результат 
команды (сборная России заня-
ла 3-е место, а Андрейкин набрал 
на 4-й доске 3 очка из 5. - Прим. 
Е.А.). Четыре месяца подготовки 
для такого турнира маловато.

- Известно, что вы работаете 
над шахматами в одиночестве. 
Собираетесь ли кого-нибудь при-

влечь в качестве помощника или 
решите ничего не менять?

- Разумеется, надо будет кого-
то пригласить. Перелопатить в 
одиночку тот объем информации, 
который необходим для турнира 
претендентов, нереально. Поэто-
му я обязательно кого-нибудь при-
влеку, возможно, даже не одного. 
Кто это будет, пока не решил, но, 
если бы и знал, разглашать не 
стал бы, как это сделал Карлсен.

Надо уехать куда-нибудь «в 
лес», чтобы ничего не отвлека-
ло, обосноваться там и начать 
подготовку. Как это делали Бот-
винник, Смыслов. Для меня даже 
интересно, как это отразится на 
моей игре. Я ведь никогда ни с 
кем плотно не работал.

- Начиная работать «как все», 
не боитесь потерять свою изю-
минку?

- Сложный вопрос. Думаю, что 
турнир претендентов - не место 
для экспериментов, чтобы пока-
зать достойную игру, надо быть 
готовым и физически, и менталь-
но. Я не вижу смыла рассуждать 
на эту тему: получится у меня - 
будет хорошо, нет - пойду дальше.

Боюсь ли потерять что-то осо-
бенное, что есть у меня сейчас? 
Не знаю. Но я не хочу быть точ-
но выжатый лимон уже в нача-
ле турнира, как на Кубке мира, 
когда у меня уже после второго 
круга не было дебюта ни белыми, 
ни черными. И никто мне не мог 
помочь.

- Верите ли вы, что в силах со-
вершить рывок на новый уровень 
и покорить вершину?

- Приступая к чему-то новому, 
всегда веришь в успех, так что не 
покривлю душой, если скажу, что 
не верю. С другой стороны, нель-
зя вот так какое-то время поза-
ниматься  и тут же перепрыгнуть 
«через ступеньку» в своем разви-
тии. Мне кажется, я чувствую 
себя очень хорошо, и понимаю, 
что с увеличением количества 
знаний не происходит автомати-
ческого роста. Это тонкая рабо-
та, которую предстоит сделать. А 
кроме того, чувствую и верю, что 
своего потолка я еще не достиг... 
Турнир претендентов в Ханты-
Мансийске должен показать, 
насколько я в этом заблуждался.

Евгений АТАРОВ

ШАХМАТЫ
Всего несколько дней назад Магнус Карлсен взошел на шахматный трон, а через 
четыре месяца определится имя того, кто бросит перчатку новому чемпиону мира

Дмитрий АНДРЕЙКИН:
«ПЕРЕД ХАНТЫ-МАНСИЙСКОМ УЕДУ В ЛЕС»

Несмотря на поражение со счетом 1,5:2,5 от Владимира 
КРАМНИКА (справа) в финале Кубка мира в Тромсе, 
Дмитрий АНДРЕЙКИН завоевал путевку на турнир 
претендентов-2014 в Ханты-Мансийске.
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Мы перечитали его преж-
ние интервью - все были 
«по факту». Цели ясны, за-

дачи обозначены, шаги сделаны.
Накануне юбилея предложи-

ли Михаилу Геразиевичу погово-
рить за жизнь.

Он посмотрел недоверчиво. 
Потом улыбнулся:

- Давайте попробуем.
Беседовать пришлось урыв-

ками - в его кабинет один за дру-
гим заходили уважаемые люди. 
То нынешний главный тренер 
сборной, то прошлый. А вечером 
Мамиашвили ждали в Кремле.

***
Собравшись с духом, хотели 

перейти к поздравительным во-
просам, но Мамиашвили неожи-
данно начал поздравлять нас.

- Читал в пробке ваше интер-
вью с Лахияловым. Хочу пожать 
руку. Очень любопытно! Пози-
ция искреннего - может, в чем-
то заблуждающегося - человека. 
Дезориентированного, но чест-
ного. Я впервые прочитал то, о 
чем сам говорил лет пять назад: 
Хиддинк - профессиональный 
мошенник. Но за контрактами 
таких людей гигантские деньги. 
«Кройка и шитье»…

И еще - кто мог представить 
30 лет назад, что люди будут тол-
пами уходить в лес? Кто в мозг 
вбил такое, что они осмысленно 
идут на смерть, за непонятные 
идеалы? Умирают, но не отка-
зываются.

- Вы с таким сталкивались 
близко?

- Мне как-то показали фо-
тографию человека с огромной 
бородой: «Знаешь его?» Я узнал 
не сразу. У меня в сборной был 
борец, чемпион Европы Бес-
лан Чагиев. Тихий, скромный, 
воспитанный пацан. Жил и 
тренировался не на Кавказе - в 
Красноярске. Годы спустя, когда 
ему было за сорок, взорвал себя 
в Грозном у здания МВД. Если б 
кто-то предположил, что с ним 
такое произойдет, я бы ответил: 
«Вы сумасшедший!» 

Что людей приводит к этому? 
Бороться надо не с последстви-
ями, а с причиной. Разобраться, 
почему у человека появилась 
лысина, а не натирать ее чес-
ноком…

- Давайте о юбилее. Не все 
верят, что вам пятьдесят. Дума-
ют - больше.

- Я не такой старый. Просто 
живу давно… Хотя единствен-
ное место, где чувствую возраст, 
- пробки. Вот там страшная де-
прессия подкатывает. Настолько 
жалко времени!

- В остальном вы молоды - в 
июле 2012-го в четвертый раз 
стали отцом.

- Да, супруга подарила сына. 
А внучке нет и года. Младшая 
дочь сказала: «Лишили мальчика 
детства». Не успел родиться - уже 
превратился в дядю!

- Как вы отважились с женой 
на четвертого ребенка?

- Тут скорее к Рите вопрос. 
Безгранично ей благодарен.

- Беременность планировали?
- Конечно. Долгие годы пы-

тались, но что-то не получалось.
- Врачи не отговаривали? Все-

таки жене исполнилось 49.
- Нет. Я считаю, это подарок 

Господа моей супруге. Мы вос-
питали трех дочек. Теперь сына 
растим.

- На юбилей соберется много 
гостей?

- Под тысячу человек. Это не 
каприз - хочется сказать людям 
«спасибо». Что в обычные дни 
не всегда удается. За границей 
как поздравляют? Чокнулись, 
выпили - и разбежались. А у 
нас долгий стол, тосты. Было 
бы странно, если б двое муж-
чин встретились в коридоре и 
начали говорить: «Так тепло к 
тебе отношусь, ты самый луч-
ший…» Зато юбилей и впрямь 
отличный повод.

- Особенные тосты у вас есть?
- Пробирает, когда поминают 

родителей. Сейчас добавилось 
несколько тостов - за будущее 
борьбы в олимпийской семье. И 
за то невозможное, что сотвори-
ли в 2013 году.

- Это действительно было не-
возможное?

- Без участия государства Рос-
сийского - сто процентов! После 
первой рекомендации исполко-
ма МОК шансов у нас было ноль. 
Вопрос упирался в колоссальные 
проблемы, которые сохранялись 
внутри самой Международной 
федерации борьбы, и позицию 
тогдашнего президента Мар-
тинетти. В неспособность бюро 
FILA, куда и я вхожу, за десятиле-
тия переломить ситуацию. Ска-
жу откровенно: претензии МОК 
были во многом справедливы.

- Сильно.
- Правила придумали бредо-

вые!
- Нам об этом говорили и 

Александр Карелин, и Хасан Ба-
роев.

- Да в последние годы я, бо-
рец, часа не мог усидеть в зале! 

Все предсказуемо, скучно, при-
митивно. Сегодня этого нет. Ста-
ло сложнее и интереснее.

- Каким образом Владимир 
Путин помог отстоять борьбу?

- Несмотря на занятость, он 
дважды принял представителей 
борьбы. И нового президента 
FILA Ненада Лаловича, и меня. 
Моментально было дано распо-
ряжение - создать комиссию по 
решению вопроса, возглавил ее 
помощник президента Юрий 
Трутнев. Вошли в комиссию ми-
нистр спорта Мутко, президент 
ОКР Жуков, члены МОК от Рос-
сии - Смирнов, Тарпищев, Попов.

В фантастические сроки су-
мели организовать внеочеред-
ную конференцию FILA. Участ-
вовало рекордное количество 
стран. МИД получил указания о 
щадящем визовом режиме. Все 
профинансировали Министер-
ство спорта, ОКР и московское 
правительство.

- Скажите честно - перед сес-
сией МОК вы уже догадывались, 
каким будет результат?

- Нет. Президент МОК занял 
не проборцовскую позицию. Ско-
рее прагматичную. Это была на-
ша забота - постоянно информи-
ровать о процессах, которые про-
исходят в борьбе. Выработать 
комплекс экстренных мер. Вду-
майтесь: что еще могло собрать 
на одной площадке Россию, Аме-
рику и Иран?! Мы привлекли и 
Организацию Объединенных 
Наций, и артистов. Уильяма Бол-
дуина - в юности он занимался 
борьбой. Оперную приму Гулеги-
ну, Башмета, Гергиева… Что сде-
лали они - не сделал бы никто! В 
итоге те же самые люди, которые 
были против борьбы, проголосо-
вали за нее.

- Александр Иваницкий нам 
сказал: «Если борьбу уберут, 
предлагаю всем собрать олим-
пийские медали и отправить ско-
пом в МОК». Вы бы свою отдали?

- Никогда. Это медаль моя и 
моей страны. Но порыв ребят 
понимаю.

- Кто-то успел отослать?
- Валя Иорданов, знамени-

тый болгарский чемпион. Наш 
Сагид Муртазалиев. После ре-
шения исполкома для них был 
потерян смысл жизни.

- Медали-то им вернули?
- Да. Конечно, все это эмоции. 

Но объяснимые. Как и то, что 
президента FILA Мартинетти по-
ра было менять. Мы повторяли 
- борьбе необходимы качествен-
ные изменения. Здравый диалог. 
Мартинетти уверял, что нужно 
действовать иначе.

- Как?
- Бескомпромиссное противо-

стояние с МОК. Акции неповино-
вения. Это грозило крахом.

- Когда последний раз держа-
ли в руке свою золотую медаль?

- Давненько. Храню ее дома. 
Единственная медаль, с которой 
я не расстался. Прочие разлете-
лись по спортивным музеям.

***
- Незаметно подкрался еще 

один юбилей - 25 лет сеульской 
победе. Финал Игр помните?

- По секундам! Хотя ни разу 
не пересматривал. Мало кто зна-
ет, что предшествовало Олимпи-
аде. В 1987-м на сборе в Алуште 
я разорвал «кресты» - передняя 
связка, боковая, мениск, сустав-
ная сумка…

- Что за ощущения?
- Треск - и колено вывалилось 

в сторону. Боль пришла спустя 
минут двадцать, когда скопи-
лась жидкость. Да и то ерунда, 
можно терпеть! Хуже всего - чув-
ство собственной беспомощно-
сти. Повезло, что в госпитале 
Бурденко встретил хирурга 
Владимира Николенко. Большая 
часть сеульской медали принад-
лежит ему.

После операции уехал в Саки, 
там военный санаторий. Прини-
мал грязевые ванны. Так хирург 
полетел со мной! Контролировал 
всю реабилитацию. И то полно-
стью нога не сгибается. Време-
ни до Олимпиады было в обрез. 
Сняли гипс - а у меня атрофия 
мышц. Опухшее колено. Каждый 
миллиметр ломал через боль. 
Чтоб разработать ногу, дома бе-
гал на свой 17-й этаж!

- Вы же и в гипсе тренирова-
лись?

- Да, гири поднимал, по ка-
нату лазил. Вот сегодня кто-ни-
будь заберется на канат сто раз 
за час? С загипсованной ногой?

- Были сомнения, что к Сеулу 
восстановитесь?

- У меня-то? Никаких! Но 
один из тренеров сборной ска-
зал: «Мамиашвили был первым 
номером в команде. Он сошел с 
дистанции - что ж, найдем дру-
гих ребят…»

- Задело?
- Поначалу обиделся. Потом 

дошло: звучит жестоко, но это 
правда. Оставалось смириться 
или что-то доказать самому себе.

- Точнее, всем вокруг?
- Только себе! Если доказы-

ваешь кому-то - это попахивает 

гордыней. А гордыня - грех. Про-
пустил я год, прежде чем врачи 
разрешили бороться. За ногу 
побаивался, но Геннадий Сапу-
нов, тренер сборной, давал мягко 
вписаться в процесс. На первом 
турнире я выиграл две важные 
схватки. У чемпиона мира по-
ляка и крепкого румына. Вне-
запно Сапунов говорит: «Все, я 
тебя снимаю. Достаточно». Хотя 
я рвался в бой!

- Он был прав?
- Да. На чемпионате СССР 

мне пришлось еще тяжелее, вы-
играл с трудом. Затем в финале 
чемпионата Европы на зубах 
победил 1:0 венгра Комароми, 
который меня поджидал и в се-
ульском финале. Но там по бал-
лам счет уже был 10:1.

- С вашим-то несгибающимся 
коленом…

- Друзья мои, скажу вам одну 
вещь - поверьте, не для пафоса. 
В Саках мое сознание переверну-
лось. Меня там окружали воины-
афганцы. Без рук, без ног, на ко-
лясках. «Вот бедолаги», - думал я.

- Себя такими они не считали?
- Нет! Это и потрясло. Понял: 

моя царапка - ничто по сравне-
нию с их увечьями. Я снимал 
этих ребят с колясок, заносил в 
море, окунал, снова брал на ру-
ки. И не видел у них ни уныния, 
ни апатии. Наоборот, желание 
жить и себя реализовать. Они 
даже тренировались вместе со 
мной!

- Как?
- У кого одна рука - те резину 

тянули. Гантели поднимали. В 
настольный теннис колясочни-
ки играли. Я на мир смотрю с 
того момента другими глазами.

- Нам рассказывали, что вы 
падали в обморок на кроссах.

- Однажды было и такое. За-
долго до травмы. Меня, молодого 
борца, привлекли к тренировкам 
сборной. Главным был Сапунов. 
Дали кросс - я выложился как 
мог. И перепутал, пробежал на 
круг меньше. Опередив всех. 
Сапунов - мужик суровый. Ко-
ротко, в своей манере объяснил 
мне: еще не все. А я обессилел. 
Но в голове мысль: должен быть 
первым! Метров за двадцать 
потерял беговую дорожку, «по-
плыл». Очнулся в сауне. Меня 
отпоили чаем, полежал часа 
полтора. Тем же вечером у меня 
была контрольная схватка. Ни-
каких поблажек!

- В Сеуле наши баскетболисты 
отпраздновали победу так, что 
докатилось до Самаранча. Как 
отметили вы?

- Легким застольем с шам-
панским. Вид спорта у нас свое-
образный - если уйдешь в загул, 
назавтра никто за тебя в партере 
или стойке не отработает.

***
- Есть собственная схватка, 

которую вспоминаете с юмором?
- Сапунов решил поощрить 

меня поездкой в Штаты на Ку-

бок мира. Предупредил, что лечу 
запасным и могу хорошо провес-
ти время. Однако у Сапунова не 
забалуешь. Шаг влево, шаг впра-
во… Я чем-то прогневил его и ве-
чером услышал: «Раз так - завтра 
будешь бороться!»

Против меня вышел темно-
кожий американец. Физиче-
ски невероятно могучий, но от 
борьбы далекий. В нормальных 
условиях я бы его не заметил. Но 
поскольку сам был не готов, уже 
ко второй минуте потерял ориен-
тиры. Вообще не соображал, где 
нахожусь. На мое счастье, в бри-
гаде арбитров был наш Нугзар 
Журули. Он судил на ковре, бо-
ковой - из США, а руководитель 
ковра - представитель третьей 
страны. С Нугзаром я разгова-
ривал глазами.

- Как это?
- У меня был такой взгляд, что 

он осознал трагизм ситуации. И 
помог. Выиграю пару баллов, но-
ги начинают заплетаться - сра-
зу дает свисток: «Стоп. Партер». 
Американец технически осна-
щен слабенько, поэтому Нугзар 
понимал, что в партере я 30 
секунд передохну. Встаю, балл 
возьму - опять «плыву». Нугзар: 
«Стоп. Шнурок развязался».

- Пауза?
- Да. Кстати, вскоре после это-

го в правила внесли изменения 
- шнурки на борцовках должны 
быть надежно зафиксированы. 
Журули за уши вытащил меня в 
той схватке.

Был еще курьезный эпизод 
с борцом Латария. Он чуть по-
старше, призер союзного чемпи-
оната. Выиграл у него на спар-
такиаде. Грузинские борцы - 
техничные, но мало выносли-
вые. Исходя из этого, я и выбрал 
тактику. А Латария рассказывал 
всем, что Мамиашвили, дескать, 
бороться не умеет, просто загнал 
его и на обессиленном теле про-
вел прием.

- Расстроились?
- Посмеялся. Спустя восемь 

месяцев встречаемся на чемпи-
онате Вооруженных сил. Стар-
товая схватка у меня с Латария. 
Перевожу в партер, поднимаю, 
бросаю - и ломаю ему ногу. К 
ужину возвращается он из боль-
ницы на костылях, указывает 
на гипс: «Я же сказал, что ты 
бороться не умеешь! На ровном 
месте человеку ногу сломал…» Но 
больше на моей совести нет ни 
одной травмы.

- Шрам на виске у вас откуда?
- В аварию попал. Еще в 80-е, 

на «Волге». Грузовик резко повер-
нул - деваться мне было некуда. 
Ударился головой о стойку.

- Машину с тех пор не водите?
- Я живу за городом, там могу 

порулить. Это в Москве у меня 
шофер. И развязки знаю плохо, 
и пробки выводят из себя.

- В 2009 году в Махачкале бо-
рец Айгум Багомаев стрелял в 
Юрия Шахмурадова, своего тре-

нера. Отец другого борца заявил 
Дзамболату Тедееву: «Не привле-
каете моего сына в сборную? Так 
учтите - каждый вечер вы укла-
дываете голову на подушку. Смо-
трите, чтоб мозги не оказались на 
потолке…» Вы, президент феде-
рации, с угрозами сталкивались?

- Никогда. Инцидент в Махач-
кале - это что-то за гранью. Та-
кой человек не имеет права быть 
в борцовской семье. Да и среди 
нормальных людей.

- Багомаева позже нашли в 
лесу мертвым. Официальная 
версия - застрелился.

- Царствие ему небесное. 
Эту фамилию уже никто не 
вспомнит. А Юрий Аванесович 
Шахмурадов как был великим 
тренером, так и остается. Что 
в очередной раз подтвердил на 
Олимпиаде в Лондоне.

Конечно, комплектование 
состава - это территориальные 
интересы. Регионы мечтают, 
чтоб именно их спортсмен вы-
ступал за сборную на крупных 
турнирах. Если кого-то не выз-
вали - обрывают телефон. Под-
ключают губернаторов, пишут 
письма министру спорта, шлют 
депутатские запросы. Я спокой-
но к этому отношусь. У нас про-
зрачная система отбора.

В то же время отмечу - иде-
альных критериев отбора нет. 
И не будет. Вот твердят, что на 
Игры обязательно должен ехать 
чемпион страны. Но если б сле-
довали этой догме, такой борец, 
как Камандар Маджидов, напри-
мер, не состоялся бы. Он ведь не 
побеждал в союзном первенстве. 
Был призером. Зато уверенно 
разбирался со всеми соперника-
ми за границей. Выиграл Олим-
пиаду в Сеуле, два чемпионата 
мира.

- Встречали человека добрее 
Ивана Ярыгина?

- С трудом представляю, что 
такой существует. Ярыгин - на-
стоящий русский богатырь. Аб-
солютно беззлобный, очень тер-
пимый, готовый в любую минуту 
прийти на помощь. Его ранний 
уход - невосполнимая потеря для 
мировой борьбы.

- Как произошла авария?
- В октябре 1997-го он от-

дыхал с женой в Кисловодске. 
Оттуда на машине поехал в Ма-
хачкалу - вручить председателю 
республиканского Госсовета Ма-
гомед-Али Магомедову «Золотой 
орден» FILA. Об этом попросил 
президент Международной фе-
дерации борьбы Милан Эрцеган. 
В автомобиле кроме Ярыгина си-
дели его друг Изамутдин Кады-
ров с двумя сыновьями.

- Кадыров - директор спортив-
ной базы в Кисловодске?

- Еще он прекрасный тренер, 
воспитавший олимпийских чем-
пионов-1980 - Сайпуллу Абсаи-
дова и Магомед-Гасана Абушева. 
На повороте у Нефтекумска BMW 
врезался в припаркованный 

к обочине грузовик. Выжить 
удалось лишь Кадырову и его 
старшему сыну, который был за 
рулем. Дагестанцы по сей день 
винят в том числе и себя в смер-
ти Ярыгина. Что не удержали, не 
уговорили остаться и заночевать 
в Махачкале. Может, тогда все 
сложилось бы иначе…

***
- Вы, кажется, знакомы с 

Кашпировским? Он обмолвился 
в интервью, что помогал вашему 
фонду деньгами.

- Знаком. На службе в церкви 
всегда прошу у Господа проще-
ния за то, что общался с этим 
человеком.

- Полагаете, то, чем занима-
ется Кашпировский, - грех?

- В моем понимании - да. Раз-
вивать тему не хочу.

- Гипнозу-то вы поддаетесь?
- Наверное. Раз в Конотопе, 

когда впервые переступил порог 
борцовского зала, тренер Анато-
лий Семенович Ефремов сумел 
меня загипнотизировать и убе-
дить, что нет более красивого и 
значимого действа, чем греко-
римская борьба.

- В Конотоп приезжаете?
- А как же! Там родители по-

хоронены. Они рано из жизни 
ушли. Папа - в 59, мама - в 62. 
Инсульт.

- В Хашури, на родине отца, 
бывали?

- Разумеется. Последний раз - 
весной. В Тбилиси проходил чем-
пионат Европы по борьбе, потом 
я навестил родню. И в Гори зае-
хал, от Хашури это километров 
пятьдесят.

- В музей Сталина заглянули?
- Да. Я и прежде его посещал. 

Интересный музей. Пообещал 
передать туда парочку раритет-
ных вещей. У меня есть набор 
письменных принадлежностей, 
которыми пользовался Сталин. 
Партбилеты, подписанные им. 
Несколько его портретов.

- Откуда?
- Подарки друзей. Еще мне 

вручили плакат с Иосифом 
Виссарионовичем, а внизу бы-
ла приписка: «Сборной России 
нужен тренер, как Сталин: если 
золото не завоевали - поехали его 
добывать!»

Я рад, что дурман, которым 
пытались опутать отношения 
России и Грузии, теперь уже в 
прошлом. Людей, стремившихся 
поссорить наши страны, скоро 
забудут. А дружба между Россией 
и Грузией - на века.

- Самый удивительный гру-
зин, с которым вас познакомила 
Москва?

- Арчил Гомиашвили. Гений 
обаяния! Мы дружили. Остап 
Бендер, которого феноменаль-
но сыграл Арчил Михайлович, 
по способностям ему уступал. В 
хорошем смысле.

- Вы говорите по-грузински?
- Нет. Но считаю себя грузи-

ном до мозга костей. В сборной 

ребята из Грузии порой укоря-
ли - мол, что ж ты за грузин без 
языка, традиций. Я отвечал: «На 
Кавказе под сациви и хинкали 
легко оставаться грузинами. Вы 
бы в Конотопе попробовали - как 
мы с отцом…» Его, кстати, весь 
город знал.

- Преувеличиваете.
- Ничуть. 120-тысячный Ко-

нотоп - узловая станция, через 
нее проходит много поездов на 
запад. Когда из Москвы с паца-
нами отправлялись на турни-
ры, я спорил с ними на курицу: 
«Стоянка 20 минут. Выходим из 
вагона и любого местного жите-
ля спрашиваем про моего отца». 
Ребята не верили: «Как его могут 
знать? Разве он секретарь об-
кома? Член ЦК?» - «Нет, тракто-
рист, Геразий Арчилович. Или 
просто Гриша».

- И что?
- Они тормозили прохожего: 

«Вы из Конотопа?» - «Да». - «Гера-
зия Мамиашвили знаете?» Даль-
ше следовала фраза: «Гришу-
грузина, у которого трое детей? 
ПМК-112, тракторист…» Это 
единственный грузин, который 
говорил на украинском с кавказ-
ским акцентом. Плюс был на все 
руки мастер - шофер, каменщик, 
плотник, плитку клал. Почти все 
дома на нашей улице построены 
при его участии.

- А мама работала на заводе 
«Красный металлист»?

- Да, грузила металлические 
болванки. Адский труд. Когда я 
прочно встал на ноги, уговари-
вал ее бросить завод. Она отве-
чала: «Миша, что же люди ска-
жут?» Мама из того поколения, 
где все пахали на совесть и вери-
ли в светлое будущее. За 35 лет 
ни разу не опоздала на работу! 
С отцом судьба свела ее на це-
лине, куда уехала в 18 по комсо-
мольской путевке. А он служил в 
стройбате и помогал поднимать 
народное хозяйство Казахста-
на. После свадьбы перебрались 
в Конотоп.

- Почему туда?
- Семейство отца было ста-

рых взглядов. Хотели, чтоб взял 
в жены грузинку, и поначалу не 
слишком одобряли брак. Ког-
да уезжал в Хашури проведать 
близких, мама шептала нам: «Не 
вернется». Но он всегда возвра-
щался.

***
- Легенды ходят про ваше 

назначение в 1992-м главным 
тренером сборной России. В са-
мом деле читали вслух Есенина, 
пока вас не оборвали на пятом 
стихотворении и не утвердили в 
должности?

- Было не так. У каждого о 
патриотизме свое представле-
ние. Некоторые любовь к Роди-
не-матушке выражают тем, что 
побалуются водочкой, разорвут 
рубаху на груди с криком: «Рос-
сия!» и опрокинут лицо в салат. 
Случай на заседании федерации 
из той же серии. Вдруг кто-то по-
дал голос: «Сборную должен тре-
нировать русский!» Я спросил: 
«В профессиональном плане ко 
мне вопросы есть?» - «Нет». Тогда 
предложил этому ура-патриоту 
собрать товарищей и проверить, 
кто из нас знает наизусть боль-
ше стихов великого русского по-
эта Сергея Есенина: «Вы читаете 
все вместе, я - один. И поглядим, 
кто кого…»

- Согласился?
- Нет, конечно. Сразу затих.
- Что из Есенина помните на-

изусть?
- Сейчас меньше, старый 

стал. Но «Письмо матери» - точ-
но. И «Никогда я не был на Бос-
форе…» И «Клен ты мой опав-
ший…» В компании под друже-
ское застолье иногда читаю.

- Сентиментальный вы чело-
век.

- Даже чересчур. Обожаю 
фильм «Отец солдата». Видел 
раз пятьдесят. Но досмотреть 
до конца не в силах до сих пор. 
Слезы наворачиваются на глаза. 
Так же было на свадьбе моей доч-
ки Тани, когда Кобзон исполнил 
песню. Называется «Доченька».

«Уходит девочка к другому, он 
не соперник мне, но все же.

Уходит девочка из дома, на 
даму взрослую похожа.

И куклы те, что я дарил ей, 
остались без хозяйки юной.

И те слова, что говорил ей, 
упали вздохом семиструнным…»

- С Кобзоном давно общае-
тесь?

- Да. Помимо того, что Ио-
сиф Давыдович - выдающийся 
артист, его отличает патологи-
ческая обязательность и абсо-
лютная бескомпромиссность 
в дружбе. Кобзон ни от кого не 
открещивается. Вчера заезжал 
к нему, обсудили детали моего 
вечера. Обещал быть.

- Сказали, как растрогала вас 
«Доченька»?

- Я же и попросил спеть ее на 
свадьбе. Иосиф Давыдович отве-
тил: «Заказ принимаю». Узнал о 
песне случайно - Таня в интерне-
те нашла и дала послушать.

- На юбилее что исполнит?
- Иосиф Давыдович, Гриша 

Лепс, Валера Меладзе, Сережа 
Мазаев, Валерия - мои друзья. 
Приглашены как гости. Сочтут 
нужным что-то спеть - я буду 
счастлив. Жаль, Саша Мали-
нин на гастролях. Люблю его 
романсы.

- Ваш сват Федор Бондарчук к 
борьбе равнодушен?

- Почему? Если бы не дела, 
чаще выбирался бы на турниры. 
Познакомились мы лет двадцать 
назад, пересекались в компани-
ях. Но я и вообразить не мог, что 
наши семьи породнятся. Одна-
жды Федор пришел ко мне, за-
вел беседу на эту тему. Я сказал: 
«Извини, но с тобой говорить не 
буду. Ты должен прислать род-
ственников. Либо друзей. Тради-
ции надо чтить!»

- Какие традиции - грузин-
ские? Украинские?

- Общечеловеческие!
- Федора на переговоры к вам 

подослал его сын?
- Наверное.
- Таня обронила: «Располо-

жение папы тяжело заслужить. 
Мы с Сережей боролись за свои 
отношения…»

- Семья - закрытая для меня 
тема. Отвечу кратко. Если б ка-
тегорически возражал против ее 
избранника, Таня поступила бы 
так, как я сказал. А сегодня у ме-
ня есть очаровательная внучка. 
И замечательный парень, кото-
рый безумно любит мою дочь.

- У вас с будущей супругой на 
первых порах тоже складывалось 
непросто.

- Это правда. В 19 лет я был 
очень навязчив. Рита в какой-то 
момент сообщила, что не хочет 
меня больше ни видеть, ни слы-
шать. А я забрал у нее паспорт со 
словами: «Отдам в загсе. Прихо-
ди туда завтра».

- Пришла?
- Как в анекдоте: «Э-э, слю-

шай, куда она денется?!» Там 
уже договорился, чтоб нас быст-
ро расписали. И вот 30 с лишним 
лет мы вместе.

- Ухаживали за Ритой красиво?
- Была история. Пригласил ее 

в ресторан «Балатон». Подобно 
Кисе Воробьянинову хотел по-
корить широтой размаха. Начал 
заказывать - икра такая, сякая, 
осетрина, шампанское… А сам 
нервно подсчитываю собствен-
ный бюджет. И в какую-то секун-
ду понимаю: не укладываюсь. Но 
в силу природной ловкости на-
шел выход.

- Какой?
- Рите сказал, что отлучусь в 

туалет помыть руки. Прыгнул в 
такси - и в Олимпийскую дерев-
ню, в свое общежитие. Оно было 
рядом. Кинулся к друзьям, кото-
рые мелочью наскребли нужную 
сумму. Вернулся в ресторан. Рас-
платился. Рита сделала вид, что 
ничего не заметила.

- После свадьбы где посели-
лись?

- В коммуналке на Озерной 
улице. Вскоре в сборной дали 
высшую ставку - 450 рублей. На 
первую зарплату купили с Ритой 
два кресла. Я тащил их из мага-
зина на своем горбу.

- На 17-й этаж?!
- Слава богу, жили мы еще на 

первом.
- Когда-то вы окончили проф-

техучилище, специальность - 
«электромеханик по лифтам». В 
жизни это пригодилось?

- Нет. Если застряну, себя не 
вытащу. Жду лифтеров. Я был 
плохим учеником. Причем со-
знательно. Потому что целиком 
сосредоточился на борьбе. Там у 
меня получалось лучше.

- Лет пятнадцать назад вы на-
звали себя рабом телевизора. 
Теперь это неактуально?

- Я привык, что дома он рабо-
тает фоном, спокойно засыпаю 
под него. Смотрю в основном но-
вости и спортивные трансляции.

- Как насчет компьютера?
- Так и не освоил. Понятия не 

имею, как интернет включается. 
Я предпочитаю живое общение.

- Оно и видно. У вас на столе 
три мобильных - из них ни одного 
смартфона.

- Я и SMS не пишу! Телефон у 
меня исключительно для звон-
ков.

- Курите вы многовато, Миха-
ил Геразиевич.

- Это проблема. И глупость, и 
слабость.

- Футболисты вашего поколе-
ния курить учились лет в 13. А вы? 

- Нет, что вы! Я такой режим-
щик был, пока боролся! Закурил, 
когда на тренерскую работу пе-
решел. Позволил себя убедить, 
что якобы успокаивает. Но не 
сегодня-завтра брошу.

- К 50-летию - самое оно.
- Вот и я так думаю. Мой брат 

Виктор с Сашей Карелиным 
сейчас на Сахалине, проводят 
юношеское первенство стра-
ны. Их уже предупредил: «Когда 
вернетесь - с сигаретой меня не 
увидите!»

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ

21 ноября президенту 
Федерации спортивной 

борьбы России, олимпийскому 
чемпиону Сеула-1988 

по греко-римской борьбе 
исполнилось 50 лет

РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ

Михаил МАМИАШВИЛИ:
«БРОСАЮ КУРИТЬ!»

Михаил МАМИАШВИЛИ на борцовском турнире Олимпиады в Лондоне. 
Слева - Виталий МУТКО. Справа - Александр КАРЕЛИН.
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